
Jean Cusset, ateo con excepción de la
vez que amó y fue correspondido, dio
un nuevo sorbo a su martini con dos

aceitunas, como siempre y continuó:

Cierto predicador quiso saber si tenía
yo en mi biblioteca los libros sagrados.
"Claro que sí le contesté. Tengo
La IlíadayLa Odisea; la Comedia de
Dante; las obras de Shakespeare; el Quijote
de Cervantes; la poesía de San Juan
de la Cruz; las novelas de Tolstoi, Balzac,
Dostoievski, Flaubert, Dickens...".

Se molestó el predicador siguió
diciendo Jean Cusset, pero yo creo
que en esos libros está lo más sagrado
que en el hombre hay: su humanidad.
En ellos late un espíritu que muchos
caliñcarían de divino. Por obra de la

palabra escrita somos lo que somos.
En los grandes libros estamos todos
los hombres. Por eso son sagrados.

Así dijo Jean Cusset. Y dio el último
sorbo a su martini, con dos aceitunas,
como siempre.

Hasta mañana!...
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Tres desgracias
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Se dice que las desgracias nunca
vienen solas. En unos pocos días,
tres le sobrevinieron a México.

stá ahí tu novio?" le pre"¿Eguntó desde el segundo
piso el papá de Dulcibel

a su hija, que se hallaba en la sala.
"No, papi contestó ella respirando
con agitación, pero ya va llegando"...
El novel actor le contó a su padre:
'Voy a actuar en una obra de teatro".
Quiso saber el señor: "¿Qué papel te
dieron?". Respondió el muchacho:
"El de un marido". "Bueno suspiró
el señor Ojalá luego te den uno en
que hables"... Un sujeto se le presentó
a don Algón y de buenas a primeras
le pidió que le otorgara el jugoso con
trato de mantenimiento del edificio
donde estaban sus oficinas. 'Tara eso
le indicó el ejecutivo debe usted
llenar muchos requisitos". "Reúno
solamente dos declaró el tipo. Sé
lo de usted y su amiguita, y conozco
el número de celular de su señora"...
La sabiduría popular afirma que las
desgracias nunca vienen solas. Tres le
sobrevinieron a México eri unos po
cos días. La primera: López Obrador
apoyó abiertamente a Félix Salgado
Macedonio, sobre el que pesan varias
denuncias por abuso sexual y que
pretende ser gobernador del esta
do de Guerrero. Al hacer eso AMLO
mostró el menosprecio con que mira
a las organizaciones feministas que

luchan contra la violencia de género.
El respaldo que da a Salgado no sólo
es impolítico: es también indecente.
Otra desgracia para México fue la
lamentable claudicación del auditor
superior de la Federación ahora tan
inferior ante el presidente López.
Bastó un tirón de orejas de AMLO
para que ese funcionario se agachara
ante él y abdicara de su entereza y de
su dignidad en modo reprobable. De
haber resistido la presión presidencial
se habría convertido en una especie
de héroe civil; al actuar en la forma
en que lo hizo se volvió un cortesano
más del tabasqueño. Siguen cayendo
las instituciones ante la impositiva
voluntad del autoritario jerarca Otro
mal grave que sobrevino a nuestro
país en estos días aciagos fue el de la
legislación en materia de energía que
expone a México a males de conside
ración, lo hace retroceder 50 años y lo
aisla de la comunidad internacional,
especialmente de su vecino al nor
te. Malas consecuencias vendrán de
esto, tanto en el exterior como en el
interior. Ya lo veremos: las desgracias
nunca vienen solas... Doña Jodoncia,
lo sabemos bien, es una áspera seño
ra, de carácter hosco, atrabiliario y
ácido. Una vecina suya le preguntó
en cierta ocasión: "¿Qué harías si te

enteraras de que tu marido anda con
otra mujer?". Respondió con acritud
doña Jodoncia: "Le compraría a la
pendeja unos lentes, para que lo vie
ra bien"... La pequeña Tirilita le dijo
a su mamá: "Ya no voy a jugar a la
casita con Nonina". "¿Por qué no?"
preguntó la señora Respondió con
enojo Tirilita: 'Torque ella se quiere
quedar con todos los clientes"... Lady
Uglyna, hay que decirlo, era muy fea
Manifestar tal cosa no es faltar a la
caridad cristiana ni apartarse de las
reglas de la buena educación: es sim
ple y llanamente decir la verdad. ¿Por
qué entonces casó con ella sir Ga
lahad, hombre apuesto y de buena
fortuna con las damas? Porque las
tierras que heredaría su mujer co
lindaban con las suyas, y eran ricas
en prados, bosques y labores de pan
ganar. El caballero iba a ir a la Cru
zada, e hizo poner a su esposa un
cinturón de castidad, pese a que las
probabilidades.de que un varón se le
acercara con propósitos lascivos eran
bastante limitadas (de una en un mi
llón, aproximadamente). Pero todo lo
terna calculado el avieso sir Galahad.
Cuando volvió de la Cruzada le dijo a
lady Uglyna "¿Qué crees, vieja? ¡En el
combate por Antioquía se me perdió
la llave del cinturón!"... FIN.
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No es lo mesmo
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La CFE no está interesada en invertir

en energías limpias. Las primeras víctimas
serán las familias mexicanas.

To sé que a algunos no les gusta
y que quisieran ponera la Comisión

al mismo nivel que la empresa
Iberdrola, pero no es lo mismo;
no es lo mesmo que lo mismo".

Andrés Manuel López Obrador

Iberdrola, una de las empresas que
el presidente López Obrador gus
ta de denostar en las mañaneras,

dio a conocer ayer sus resultados del
2020. A pesar de una caída de 5 por
ciento en la demanda en mercados
clave, como el Reino Unido y España,
la utilidad neta aumentó 42 por ciento
para alcanzar 3,611 millones de euros.
Sin la crisis, el crecimiento habría si
do de 10 por ciento, según el reporte
trimestral.

Esta firma, que tiene sus orígenes
en España y ha ampliado su actividad a
muchos otros países, incluido Estados
Unidos, está viendo hacia el futuro. El
año pasado elevó sus inversiones en 13
por ciento para alcanzar 9,246 millo
nes de euros. Si bien ya tiene una capa
cidad de generación en renovables de
35 gigavatios (GW), busca elevarla a 60
en 2025 y a 95 en 2030. Su capacidad
de generación con carbón y fueloil
(combustóleo), de 9 GW en 2000, ha
quedado en ceros.

Ayer por la madrugada, en con
traste, los diputados de Morena, el PT
y el PES aprobaron la contrarreforma
a la Ley de la Industria Eléctrica. No le
cambiaron ni una coma a la iniciativa

preferente del Presidente, excepto
en algunos artículos transitorios. La
propuesta modifica el orden de des
pacho de la electricidad en el sistema
nacional para favorecer a la Comisión
Federal de Electricidad. Esto le per
mitirá recuperar buena parte del mo
nopolio que tenia en los tiempos del
viejo PRI.

Una vez aprobada por el Senado
y promulgada, la legislación permi
tirá que la CFE reactive sus plantas
más obsoletas, caras y contaminantes,
como las de carbón y combustóleo,
que hoy se han quedado solo como
respaldo, y subirá el costo de la energía
que compra la CFE. Si el Presidente
cumple su promesa de no elevar las
tarifas al público, el resultado será
provocar pérdidas a la compañía que
tendrán que ser compensadas con
subsidios gubernamentales.

Al contrario de lo que está ocu
rriendo con Iberdrola y otras empresas
internacionales, la CFE no está inte
resada en invertir, por lo menos no
de inmediato, en energías limpias. Su
plan de negocios, según Valeria Moy,
del Instituto Mexicano para la Com
petitividad, solo considera empezar a
invertir en energías renovables en 2027,
ya en el próximo gobierno.

Las primeras víctimas de esta ley
serán las familias mexicanas. La con
taminación de algunas de las plantas
de la CFE es enorme. Un informe de
Reuters señalaba el pasado 5 de agosto
que la termoeléctrica de Tula de la

CFE, que utiliza combustóleo, violó
las normas ambientales entre 2016 y
2019. El contenido de azufre fue de
3.9 por ciento, casi el doble del 2 por
ciento establecido para los corredores
industriales. La CFE, sin embargo, ha
ocultado la información sobre la con
taminación de la planta.

Hay otras consecuencias impor
tantes de la nueva legislación. México
ya ha empezado a sufrir las conse
cuencias de la falta de una electricidad
suficiente, barata y limpia Tesla, la
fabricante de autos eléctricos, estudió
la posibilidad de hacer una inversión
en Jalisco, pero se decidió por Austin,
Texas, en parte por la incertidumbre
legal en materia energética. Las nuevas
reglas en México no solo significan
que la energía será más cara, sino tam
bién más sucia Muchas de las grandes
empresas del mundo tienen ya com
promisos para reducir sus emisiones
de carbono. Producir en México, con
electricidad de combustóleo o carbón,
no será una opción.

• ERRORES BASICOS
El secretario de Hacienda, Arturo
Herrera, señala que la ASF cometió
errores básicos al calcular el costo de
cancelación del NAIM. "Se contrajo
deuda y nunca se ejerció. Con ese
mismo dinero se pagó la deuda". Se
equivocaron los auditores en 253 mil
millones de pesos al contar como gasto
un dinero que se devolvía ¡Increíble!
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ESTÁ POR VERSE si realmente tiene futuro el proceso
en contra del gobernador Francisco García Cabeza
de Vaca, pues si bien en San Lázaro los diputados
de Morena tienen asegurado el juicio de procedencia...
en el Congreso de Tamaulipas la cosa podría
empantanarse.

DE ENTRADA porque la mayoría parlamentaria
es sobradamente del PAN, por lo que los diputados
de oposición no podrían alcanzar la necesaria mayoría
calificada. Y aun en el remoto caso de que los panistas
se le voltearan a su correligionario, el asunto
terminaría en manos del Supremo Tribunal
de Justicia tamaulipeco.

POR CIERTO que mañana volverá a reunirse el Club
de Toby de los Viernes, perdón, los gobernadores
de la alianza federalista. La cita es en Monterrey
donde, se supone, plantearán cómo conseguir vacunas
contra el Covid19. Sin embargo, se da por sentado
que el tema de las acusaciones contra el mandatario
de Tamaulipas se llevará buena parte del tiempo
y, en una de ésas, hasta lo incluyen en su respuesta
a la cartita que les envió el presidente López Obrador
para pedirles que no se metan ¡oooilo!
en el proceso electoral.

NO SE lo digan a nadie, pero siguiendo el ejemplo
de sus vecinos en el Zócalo, en el Antiguo Palacio

del Ayuntamiento ya tienen listas varias carpetas
de investigación para reventarlas casuaaalmente
en pleno año electoral en contra de varios personajes
de la oposición.

QUIENES conocen esos expedientes aseguran que
el equipo de la fiscal Ernestina Godoy no se esmeró
demasiado, pues los integró en cuestión de horas
para cumplir con las instrucciones de la Jefatura
de Gobierno. Así que nadie se sorprenda
si en los próximos días surgen acusaciones formales
en contra de dos alcaldes que buscan la reelección
en demarcaciones que le interesan mucho a Morena:
uno panista y uno priista.

POR LO VISTO, en la Ciudad de México aplican
aquella máxima juarista de a los amigos, justicia
y gracia; a los adversarios, justicia a... ¡sopas!

VAYA QUE andan movidos los asuntos judiciales, allá
en Quintana Roo el caso de las investigaciones contra
la mafia rumana pinta para convertirse en un escán
dalo político. Y es que el asunto está muy verde y no
por falta de maduración, sino por el color partidista
de varios implicados. Dicen que cierto niño verdoso
podría ser vinculado a este proceso en el que, por si
fuera poco, también están interesadas las autoridades
norteamericanas. Vaya, hasta el delegado de la Fiscalía
General de la República dicen que saldría salpicado...
y no precisamente por la espuma del mar, sino más
bien por el sargazo del crimen organizado.
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CIRCUITO
INTERIOR

EN SEPTIEMBRE,
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
dedicó una conferencia
a hablar sobre Beatriz

Gasea y dejó ver la alta
probabilidad de que
desde la empresa de
outsourcing donde
trabajaba se financiara
la toma de la Comisión
Nacional de Derechos
Humanos.

COMO EL costo político
fue alto, al final dijo
que ella sólo habló del
tema, pero que nunca
la acusó de nada.

PUES LA acusación

que no acusaba acabó
provocando un daño...
¡ni tan dañino!

TRAS LA polémica,
Gasea dejó la compañía
cuyo director tiene
ahora una orden de

aprehensión por una
investigación federal.
A VER si el movimiento
la sacó de la mira

judicial o si hay
suficientes pruebas
para ir también contra
la ex trabajadora de la
compañía.

SI EL INSTITUTO
Electoral de la CDMX

llega a fondo en el
caso de los volantes

que supuestamente
se reparten en Miguel
Hidalgo para sacar
raja política con la
vacunación, en una de
ésas le agradecen tanto
en Nuevo León como

en Campeche.
PUESAUNQUE

empezó en CDMX, la
estrategia ya se utilizó
idéntica en ambas

entidades y si aquí
descubren quién tiene
las manos sucias, pues
lo harán ¡por triplicado!
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Estira y afloja con layda Sansores
::::: Este viernes vence el segundo permiso por
15 días que solicitó la morenista Layda San

sores para ausentarse de la
alcaldía Alvaro Obregón e
irse a hacer campaña a
Campeche —¿no se ha
ido?— Nos comentan que
desde el Antiguo Palacio del m

>Ayuntamiento la están apre
tando para que su nueva so
licitud sea de manera defi

nitiva, con lo que la jefa de
Gobierno, Claudia Shein
baurn Pardo, estaría pre 1

sentando una terna al Congreso que se apro
bará con las dos terceras partes de los diputa

Idos, es decir 44 votos. Nos explican que el es
v/;

tira y afloja está muy intenso, pero en los pró Iximos días la situación tendrá que resolverse.
1

MAlcalde de Tláhuac se inconforma IIante el tribunal electoral
::::: Siguiendo con el tema
de los permisos, nos plati ican que el alcalde morenista
Raymundo Martínez Vite
acudió al Tribunal Electoral
de la Ciudad de México pa
ra promover un juicio para
la promoción de sus dere
chos políticos electorales,
debido que el Congreso le
negó un segundo permiso
para ausentarse del cargo.

En la denuncia, acusa a la presidenta de la
Mesa Directiva, la panista Margarita Salda
ña de actuar con imparcialidad para rechazar

1su petición. Se le olvida que fueron varios di
putados los que le dijeron que no.

Un presidente municipal.
en el ojo del huracán
::::: El alcalde morenista de Toluca, Juan Ro
dolfo Sánchez Gómez, es investigado por
un supuesto acto de influyentismo, ya que lo
acusan de ordenar, al menos a 17 personas
bajo su mando, que se "brincaran la fila" y re
cibieran de manera anticipada la primera do
sis de vacuna contra Covid19. Nos dicen que m
se trata de tres mandos y 14 integrantes del
personal que labora en el ayuntamiento, quie
nes supuestamente bajo las órdenes del alcal
de acudieron al Hospital Adolfo López Mateos

a recibir el antígeno, cuando todavía hay per
sonal de salud sin tener acceso a las vacunas.
A decir de los implicados, fue el mismo Sán
chez Gómez quien pidió al director de Protec
ción Civil de Toluca, Hugo Antonio Espino
sa, hacerse cargo de la lista de los "beneficia
dos", por lo que su nombre apareció en pri

>Dmer lugar, junto con el jefe de Bomberos,
Marco Antonio Hernández Peralta, y el je
fe de Verificación, Alejandro Ramírez. Tras
el escándalo, nos dicen que el presidente co
rrió al director de Protección Civil para lavarse

ijlas manos. Una buena explicación tendrá que
dar don Juan Rodolfo.
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Carta a mi querido diario
El Universal. (Su encuesta
trimestral de antier)
Prólogo: ¡Mil gracias a las

150 mil personas que
nos han hecho el favor

de disfrutar nuestro canal de in
ternet Atypical Te Ve durante
nuestra PRIMERA SEMANA de
transmisión. Les invitamos a
que se sigan suscribiendo. ¡Se
van a divertir!
Mi Estimado Diario El Univer

sal: Estuve analizando el día de
antier la encuesta trimestral que
le pidieron a la excelente empre
sa de Buendía & Márquez.
Fue una encuesta que me

sorprendió muchísimo.
Y la verdad me sorprendió

mucho, porque a 14 semanas de
las elecciones, Morena tiene
43% del voto en la lucha por la
mayoría del Congreso, mientras
la alianza PRIPANPRD tiene al
día de hoy 29%. La verdad no en
tiendo el porqué.
Pero antes de analizar estos nú

meros, me gustaría platicarles al

gunos factores que se dan en las
elecciones intermedias.
Más del 50% de la población

no tiene ni la más remota idea
qué significan estas elecciones.
Un porcentaje alto cree que es

una ratificación a las elecciones
presidenciales.
Por esta razón, el promedio del

electorado que vota en una inter
media es entre 41% y 44%.

Sin embargo, al haber 15 eleccio
nes de gobernador, esta elección
pudiera subir a entre 48% y 51%.
Como referencia, les diré que

en las elecciones de 2018 votó
69% de la población.
Por último, les diré qué 50%

de los votantes toma su decisión
del voto las últimas 3 semanas
previa a la elección y 25% la toma
el viernes previo a la elección o el
mismo domingo. (El primer 25%
es el voto duro de cada partido
que vota por su partido sin im
portar el candidato).
O sea, que aún falta MUCHO

tiempo para conocer la pura
realidad.

Una vez explicado este deta
lle, me hice las siguientes pre
guntas:
¿Por qué Morena sigue tan

fuerte si Andrés Manuel no está
en la boleta?

¿Por qué ese segmento tan
grande de personas sigue ado
rando a Morena cuando Morena
les quitó Progresa que funciona
ba de maravilla y para el colmo,
les quitó las medicinas para cu
rar a los niños con cáncer, cuan
do los legisladores de Morena le
quitaron a las personas más HU
MILDES las guarderías?
¿Cómo es posible que estas

personas piensen en votar por
la basura de Morena cuando sus
legisladores de quinta han de
fendido a los ineptos secreta
rios de seguridad, cuando en la
historia del México Moderno se
han roto todos los récords de
violencia, secuestros, delin
cuencia y narcotráfico en estos
últimos 45 años?

A ver, explíquenme:
¿Por qué van a votar por esa

porquería de partido cuando las
dos personas más responsables
de protegernos de la pandemia,
tuvieron o tienen coronavirus?
¿Qué le ven a esa basura de par

tidoque no puede ni siquiera con
seguir las vacunas para proteger
nos del Covid19 siendo nuestro

país el país número 15 dentro de
la economía mundial?
Y que para el colmo y por cul

pa de estas bestias, México ya se
instaló en ¡EL SEGUNDO LU
GAR DE MÁS DECESOS CON
MÁS DE 400,000 MUERTES!
También me volví a pregun

tar ¿qué le ven a ese partido de
quinta, cuando estos animales
aumentaron al TRIPLE el DE
SEMPLEO?
Y el colmo de esta semana:

volver a nacionalizar la luz como
en la época de Echeverría, para
que la gente más humilde vuelva
a pagar más cara esta energía.
La verdad, no lo entiendo

muy bien.
Puedo suponer tres opciones:
1. Odian tanto al PRI, al PAN

y al PRD que por esta razón se
quedan con Morena.
2. Mintieron en la encuesta.
O...

3. Son una bola de masoquis
tas y pentontos.

eluniversal@aiazraki.com.mx

¿Por qué Morena sigue tan fuer
te si AMLO no está en la boleta
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La ASF no es piñata
"Jamás digas que lo sientes"
Todo el mundo ha pen

sado que la ASF es una
piñata de moda.

Los 4T consideran que el
equipo de David Colmenares
no sabe de sumas y restas, qué
les urge un ábaco, que se atre
vió a cuestionar al emperador
y debe pagar caro.
Los anti4T dicen que la

ASF es un mogote patas de chi
cle que se vendió a la primera,
les urge sangre.
Todos, todos, yo también, an

damos muy polarizados, tan in
tensos que olvidamos las reglas.
Eso pasa en las sociedades

polarizadas.
Más claro ni el agua: la cosa,

así de fácil, no es cosa juzgada.
Deberíamos aprender algo

de la apertura y el aguante de
la Auditoría Superior de la Fe
deración.

Ellos dicen que sumaron
mal, vale, como todo ser hu
mano podrían haber cometido
errores, entonces ¿puedo ver
tus cuentas?

Se llama empatia pero, mu
cho más, se llama Estado de
Derecho.

Los auditados tienen la ga
rantía de bramar lo que a de
recho corresponda y entrega
rán sus números y serán, aun
que lloren, hipen, berreen y pa
taleen igualmente auditados.
Igual tienen razón. Igual en

la Auditoría Superior están
equivocados.
Esto, facilito, son matemáti

cas, no es política.
Pero para estas fechas enj

2022 será otra cosa.
O comprueban que la ASF

no sabe cómo usar una calcu
ladora o están fritos. Dura lex,
sed lex.

Aunque hoy, la sangre está
de moda. Supongo que es el re
flejo del país.
Cálmense todos. •

@Lu¡sCardenasMX

Ellos dicen que sumaron mal,

¿puedo ver tus cuentas?

Fecha: 25/02/2021

Página: 5

Area cm2: 139

1 / 1

Columnas Políticas

Luis Cárdenas, "En la Mira"

Luis Cárdenas

Costo: 14,636

Página 36 de 178



¡Oye. Pablo!... Funcionario usa
secretaria como saiún de tiesta;
::::: Nos dicen que donde no para la bola de
nieve es en Hidalgo, ya que esta semana apa
recio un video en el que se evidencia una
fiesta encabezada por el titular de Cultura,por el titular de Cultura,

José Olaf Hernández, y
menos seis de sus colabora
dores. De acuerdo con las

imágenes, nos detallan, la
convivencia con bebidas al
cohólicas se dio al interior
de las oficinas de la Secretar
ría de Cultura, donde inclu
so una de las asistentes se
subió a un escritorio a can
tar, lo que le salió caro a
don José, pues tras bailar a|

ritmo de Oye, Pablo en plena pandemia, sin
cubrebocas ni sana distancia, activistas y ciu
dadanos desde diversas trincheras han pedid»
su renuncia Sin embargo, nos apuntan, a pe
sar de las fotos y videos que lo incriminan,
don Olaf no ha salido a decir "esta fiesta es
mía" y apuesta a que se calmen las aguas...
En tanto, la indignación crece y crece.

Piden mandar asaltos a la lona
::::: Nos cuentan que muy mal parado quedó
el alcalde de Tuxtla Gutiérrez, Chiapas, Car
los Morales Vázquez, luego de que usó sus
redes sociales para presumir que regresó a
entrenar box, al tiempo que invitó a sus go

bernados a "mantenerse" ei}
óptimas condiciones de "sa
lud física y mental" en esta
pandemia. El tema, nos ex|
plican, es que de inmediato
la ciudadanía y sus detrac
tores reaccionaron y le pi
dieron que, entre su compli
cada agenda deportista, ha
ga tiempo para atender los
constantes asaltos a mano
armada que no paran en

Tuxtla, lo mismo para transeúntes que para
cuentahabientes... sobre todo si busca reele
girse para un segundo mandato. ¡Auch!

Elecciones ponen en la mira
trabajo y soberbia :
::::: Algo está ocurriendo en Sinaloa, nos di >
cen, de cara a las elecciones de unos meses,las elecciones de unos meses,

pues mientras la alianza
que encabeza el PRI —con
Mario Zamora Gastélum
al frente— trae un ritmo
vertiginoso por todo el estar
do, en Morena se han en
cendido los focos rojos,
puesto que su abanderado,
don Rubén Rocha Moya,
está pagando el costo de
quedarse dormido en sus
laureles y su aceptación está

cayendo sin freno, al grado de que ya se habla
de que puede haber cambio de candidato si
las preferencias siguen en pique. Así las cosas,
nos indican; mientras unos tejen fino, otros
prefieren el cómodo colchón de la soberbia

Pesan las cuentas pendientes .
::::: Todo parece indicar, nos afirman, que la
opacidad define la gestión de Mónica Ran
gel como exsecretaria de Salud de San Luis
Potosí, o al menos eso reveló la Auditoría Su
perior de la Federación al observar anomalías
por 596.1 millones de pesos, de los cuales, la .
hoy candidata de Morena al gobierno de ese
estado sólo ha justificado 20%; por lo que aún
está pendiente por aclarar el destino de 471.9
millones. Aunque estas irregularidades fueron
detectadas por la ASF, luego de revisar los
ejercicios 2017,2018 y 2019, nos indican que
aún hay más tela de donde cortar, pues el
peor año de todos fue 2019, ya que en éste ni
siquiera existe el reporte de aclaraciones de
ninguna de las tres auditorías aplicadas por la
autoridad fiscalizadora ¡Qué tal!
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Eje Central en manos
de la Unión Tepito
Llegamos a Eje Central

con el equipo de graba
ción de El Foco, el progra

ma de televisión que conduzco
con Veka Duncan en ADN40.
Eran las 3 de la tarde de un lunes.
La calle estaba atestada de ven

dedores ambulantes y el tráfico
había vuelto a ser infernal.
Al doblar en Plaza de las Viz

caínas, para relatar la historia de
ese sitio en donde alguna vez es
tuvieron los teatros Apolo y Po
liteama, y en donde triunfaron
Agustín Lara, José Medel, Toña
la Negra y Joaquín Pardavé, en
treotros,notamos una rápida es
tampida de hombres con gorra y
bolsas de las llamadas "marico

ñeras" cruzadas al pecho.
Algunos se esfumaron a bor

do de motonetas. Otros cruza

ron las puertas de vecindades
cercanas. Parecía que hubiéra
mos sorprendido a alguien ha
ciendo algo indebido, ilícito,
tremendo. Nos rodeó un silen
cio de muerte.
¿Habíamos echado a perder

una importante junta? Sin dejar
de grabar, los miembros del equi
po caminamos por la plaza bajo
la mirada escrutadora de varias

personas que caminaban tras
nosotros intentando averiguar
qué hacían ahí esas cámaras.
Algo parecido, muy pareci

do, nos ocurrió un par de años
antes. Pero aquello sucedió en
las calles más apartadas y "ca
lientes" de Tepito, y justo al mo
mento en que, relatando leyen
das coloniales de fantasmas,
nos sorprendió la noche.
Ahora no. Ahora sucedía en

Eje Central, a plena luz del sol.
Volvimos a la semana si

guiente. Recorrimos desde el
antiguo cine Teresa hasta la To
rre Latinoamericana. No voy a

hablar de que, con sus cines, sus
escaparates, sus librerías, sus
restaurantes, sus edificios, sus
rascacielos, San Juan de Letrán
—el actual Eje Central— fue
considerada alguna vez el
Broadway mexicano: la calle
que hizo que México dejara de
ser ciudad y se convirtiera en
metrópoli. Diré solamente que
no era la primera vez que gra
bábamos en ese tramo —lo he
mos hecho desde una déca

da—, y que yo nunca había vis
to lo que vi en ese recorrido.

Lo que nunca había visto era
lo que hoy estaba rodeando a
los ambulantes, a los cientos,
miles de ambulantes. Cada tra

mo, y en especial frente cada
plaza, había hombres con go
rras y "mariconeras", vigilando,
custodiando, protegiendo.
No dejamos de grabar, ni de

hablar de los edificios históricos
ni de los personajes ilustres. En
otras situaciones complicadas
ese recurso nos ha ayudado.
Repito que en 13 años he gra

bado muchas veces en San
Juan de Letrán. No habíamos
visto nunca algo semejante.
A plena luz del día, la Unión

Tepito se adueñó de San Juan
de Letrán. Sin que nos diéra
mos cuenta, pusieron bajo
cuota a los comerciantes
"fijos" y a los ambulantes. Lo
confirman líderes, comercian
tes, funcionarios de la alcaldía,
agentes de inteligencia, poli
cías de investigación, personal
del gobierno capitalino.
De Izazaga a Avenida Juárez,

la Unión Tepito está cobrando
"protección". La consigna es
"pagar o levantón".

En la avenida existen al me

nos 20 plazas: Victoria, Meave,
Latino, Atenas, Teresa, Friki
Plaza, Centrocel. En algunas de
ellas laboran casi mil vendedo
res. Cada mes, la Unión obtiene
hasta 500 mil pesos por cada
una de ellas.

Hoy, los secuestros y los "le
vantones" ocurren en San Juan
de Letrán/Eje Central a la luz
del día. Los sicarios irrum

pen en las plazas pistola
en mano y "levantan" a
la gente que no paga
para que la protejan
de ellos mismos.

Suponiendo que lo
desconozca, el gobier
no de Claudia Shein

baum podría mandar
a caminar, a ver y a es
cuchar lo que ocurre
en Eje Central a algu
nos de sus funciona
rios. No tendrían que
molestarse en ir dema
siado lejos. Créanme:
desde sus oficinas, la
avenida centenaria

les queda a solo unos
pasos. •
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Los sicarios irrumpen en las plazas
istola en mano y "levantan" a la genti
que no paga para que la protejan...
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Giras del Presidente a estados
con elección, pura coincidencia
::::: Este fin de semana el presidente Andrés
Manuel López Obrador viajará al este y
norte del país donde realizará una gira de tra
bajo. Lo que destaca, nos hacen ver, es que al
igual que el pasado fin de semana, visitará es
tados donde habrá elecciones para goberna
dor. Nos detallan que este viernes, tras su
conferencia mañanera, el presidente López
Obrador visitará Querétaro, para inaugurar el
Hospital General, y ese mismo día, pero a las

f seis de la tarde, tras un largo viaje, estará en
Pinos, Zacatecas, para inaugurar la Universi
dad del Bienestar Benito Juárez. El sábado 27
de febrero estará en la capital zacatecana, así
como en Fresnillo, Jerez, y Tlaltenango de
Sánchez Román, donde inaugurará desde

| cuarteles de la Guardia Nacional hasta super
visará programas sociales. Si usted cree que la

jt presencia del Presidente en estados donde
habrá contienda por la gubernatura y la inau
guración de obras en vísperas del inicio de las
campañas electorales es pura coincidencia,
pues recuerde que el mandatario ha propues

to un pacto para que los gobiernos no inter
| vengan en el proceso electoral.

Una candidata con el amparo en
la bolsa
::::: Los candidatos incómodos son lo de hoy.
Mientras Morena está bajo fuego en Guerrero
 por haber designado y mantiene firme a un
candidato acusado por el delito de violación,
en el norte del país al PAN se le complica la
Candidatura en Chihuahua de María Euge

l Campos, señalada de haber estado en la
riómina del exgobernador del estado, el priis

ta César Duarte, acusado
de peculado y asociación
para delinquir y quien se
encuentra detenido en

Miami, Florida, en espera
de ser extraditado a Méxi
co. Sobre doña María Euge
nia pesan señalamientos
de actos de corrupción,
presuntamente cometidos
durante su gestión como
diputada local. Según la
fiscalía del estado, la hoy
alcaldesa con licencia de

Chihuahua capital, recibió como diputada
cantidades mülonarias por votar, sin observa
ciones, las cuentas públicas del estado duran

pie la gubernatura de Duarte. Ayer, por tercera
ocasión, la aspirante panista logró, mediante

Sin amparo, que se difiriera una audiencia de
imputación sobre el caso. ¿Será que la panista
tendrá que hacer su campaña con un amparo
en el bolsillo?

¡Donfunden al presidente de
Argentina con "El Potrillo"

Al mejor antropólogo se le va la liebre.
Ayer en la cuna de la bandera, Iguala, Guerre
ro, ante los presidentes de México, Andrés
Manuel López Obrador, y de Argentina, Al
berto Fernández, el director del INAH, Die
go Prieto, en su discurso, por error, le cam
bió el nombre al mandatario sudamericano
por el de "Alejandro Fernández". Muy diplo
máticamente, en la versión estenográfica de
la Presidencia de la República, corrigieron el
resbalón del también maestro en Ciencias

Antropológicas y evitaron que quedara por
escrito la confusión entre don Alberto y el fa

ffnoso cantante mexicano, Alejandro Fernán
dez, alias "El Potrillo".

Fecha: 25/02/2021

Página: 2

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Políticas

Bajo reserva /Redacción

Redacción

Costo: 26,887

Página 40 de 178



Caso Cienfuegos: desdén de
México y frustración para EU
¦ egún un reporte en TheS:Daily Beast, en cuanto

.detuvieron al general Sal
fiador Cienfuegos se realizaron
intercambios de oficios entre Es
tados Unidos y México. Marcelo
Ebrard habló dos veces con el fis

,cal general William Barr, alarma
do por no haber tenido aviso de
que se iba a realizar este arresto.
Finalmente, a solicitud del go
bierno mexicano, como el propio
Andrés Manuel López Obrador
reconoció, Barr desestimó losi
cargos contra Cienfuegos.

¿Por qué no se permitió que
Estados Unidos continuara con

la investigación y el juicio? Si en
tendemos que el arresto de Cien
fuegos fue resultado de una serie
de investigaciones sobre exser
vidores públicos mexicanos y su
colaboración con los cárteles, so
bre las que han estado trabajan
do investigadores y fiscales en
Brooklyn, al igual que en la DEA,
obviar la información que esta
investigación arrojaba y la que
podía haberse generado en cola
boración con ellos, no solo deja

en duda la responsabilidad o la
inocencia del General, sino que
deja cabos sueltos con los que los
beneficiados pueden ser los in
tegrantes de dichos cárteles.
Por otro lado, un oficial de alto

nivel de la DEA le dijo a The Dai
ly Beast que procesar a Cienfue
gos en Estados Unidos podría
haber implicado hacer pública
evidencia que comprometía a
otros oficiales del Ejército mexi
cano que han colaborado con el
narcotráfico. En consonancia,
Jodi Avergun, exagente de la
DEA expresó: "Asumo que de
bió haber sido algo extremada
mente importante que las auto
ridades mexicanas no querían
que saliera a la luz para haber
amenazado con limitar las ac
ciones de la DEA en México".

El compromiso del gobierno
de México con el estadouniden
se fue llevar a cabo una investi

gación a fondo. Para las autori
dades del departamento de jus
ticia de nuestro país vecino, te
ner que retirar los cargos tras una
investigación tan exhaustiva
provocó mucha frustración.
En su ensayo "Cienfuegos y la

tormenta de fuego entre México y

Estados Unidos", la experta en re
laciones MéxicoEU Vanda Fel

babBrown, asegura que no que
da muy claro por qué la adminis
tración de Trump accedió tan fá
cilmente a retirar los cargos a
Cienfuegos. Si fuera un tema de
soberanía nacional, FelbabBro
wn piensa que la reacción hubiera
sido similar en el caso de la de
tención de García Luna.

El hecho de que México ame
nazara con romper la colabora
ción militar afianzada desde los
90, además de negar el acceso a
los agentes estadounidenses,
puede tener entre varias de sus
causales, que EU había privile
giado el trabajo con la Secretaría
de Marina a la que prácticamen
te López Obrador ha puesto bajo
el mando de la Sedeña.

La investigación de siete años
fue tirada a la basura por la Fis
calía General de la República en
unos cuantos días. Minimizan el

rango del cártel H2 (antes Bel
trán Leyva) y el tipo de comuni
caciones interceptadas, pero na
die ha podido comprobarle al
Departamento de Justicia de EU
que son falsas.
El Departamento de Justicia

de Estados Unidos ha hecho
historia con la condena de va

rios líderes de grupos crimina
les, como El Chapo o incluso ca
pos estadounidenses. No pode
mos decir lo mismo de nuestra
fiscalía general.
"Estados Unidos se reserva el

derecho de volver a comenzar el

enjuiciamiento de Cienfuegos
si el gobierno de México falla en
hacerlo", reviró el Departamen
to de Justicia tras la exonera
ción en México. Todo indica

que este caso quedó cerrado pa
ra el gobierno de México, no así
para las autoridades de justicia
en Estados Unidos. •

@MaiteAzuela
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Con dinero se arregla
tu Auditoría

Desde que llegó a enca
bezar la Auditoría Su

perior de la Federación,
David Colmenares estableció

un engranaje de corrupción pa
ra que cualquier gobierno pu
diera, a cambio de un buen di
nero, sacudirse el golpe político
de ser señalado por las irregu
laridades en el manejo del dine
ro público.
Desde luego, Colmenares

no se encarga de operar esto a
detalle. Eso lo expondría mu
cho políticamente. Con el que
hay que arreglarse es con el
maestro Isaac Rojkind Orlean

ksy, titular de la Auditoría Es
pecial de Seguimiento, Infor
mes e Investigación, brazo de
recho de Colmenares.

¿Cómo funciona? Si la Audi
toría Superior hace observacio
nes sobre algún gobierno, éste
de inmediato contacta a los altos

funcionarios. La primera cita es
para explicar en qué consiste la
irregularidad. Si para ésta no
hay explicación, pues se trata de
un abierto desvío de recursos,
entonces se pasa a la segunda
ventanilla. Los "contactos" en la
Auditoría sugieren contratar a
un despacho defensor, con quie

nes los altos funcionarios de la
ASF tienen buena relación. Pero

nada avanza hasta que no se da
la cita con Rojkind y se define
cómo va a ser el intercambio:
"según del sapo es la pedrada",
dice el dicho, es decir, depende
del tamaño del desvío es el ta

maño de la tajada de soborno
para que la Auditoría haga como
que se explicó satisfactoriamen
te la irregularidad.
Así me lo explican fuentes de

primerísimo nivel que, a través
de gobiernos estatales, han teni
do acceso a este mecanismo de

corrupción.
David Colmenares, el auditor

Superior, llegó a ese cargo gra
cias al padrinazgo del ex gober
nador de Oaxaca (papá del ac
tual), José Murat Casab. Colme
nares trabajaba en un segundo
plano en las zonas económicas
especiales, ese experimento que
lanzó el entonces presidente
Enrique Peña Nieto. Murat pa
dre había ya recuperado su po
der como operador político,

pues fue central para que el pre
sidente Peña Nieto lograra el
Pacto por México del peñismo.
Murat lo llevó a la Auditoría.

Y Murat padre sigue siendo
muy poderoso en el actual go
bierno. Y no sólo porque su hijo,
a pesar de militar en un partido
de oposición, es uno de los go
bernadores consentidos del pre
sidente AMLO. Al grado que
priistas de primer nivel aseguran
que Murat hijo ya avisó que se
arregló con el presidente López
Obrador para que Morena arrase
en Oaxaca en las elecciones: "le
entregó el estado", fue la frase.
El auditor David Colmenares

está hoy en el ojo del huracán por
descalificar su propia auditoría y
recular, tras las declaraciones del
presidente AMLO, ante los seña
lamientos que hizo al gobierno
por los gastos en la cancelación
del aeropuerto de Texcoco y la
actitud de la' Secretaría de la
Función Pública hacia los audi
tores que la vigilan. •
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Temporada de caza: activan
alaFGR
La aparición ayer del fiscal

general de la República,
Alejandro Gertz Mañero,

para anunciar, en la conferencia
mañanera de Palacio Nacional, la
solicitud del juicio de procedencia
en contra del gobernador de Ta
maulipas, Francisco García Cabeza
de Vaca, y aclarar que las acusacio
nes en torno al mandatario panista
no eran una "venganza política",
significa que la FGR está de vuelta.
Tras una larga y somnolienta pau
sa, a pesar de tener varias investi
gaciones y acusaciones de corrup
ción promovidas por el gobierno de
la 4T contra personajes políticos y
empresarios del pasado reciente y
también del presente, la Fiscalía
empezóasolicitar órdenes de apre
hensión y a judicializar carpetas de
investigación que durante varios
meses estuvieron dormidas pero
que hoy, en vísperas de las campa
ñas electorales de este 2021, co
mienzan a ser reactivadas en busca

de un efecto político y mediático
que, sin lugar adudas, busca influir
en el ánimo de los electores rumbo
a las votaciones del 6 de junio.
Parece que al fiscal Gertz se le

juntaron dos urgencias: por un lado
los cuestionamientosyquejas den
tro del gabinete y del propio pre
sidente por la falta de efectividad y
avance en las denuncias que pre
sentaban desde el gobierno federal,
y por otro lado su necesidad de que
la mayoría de Morena en el Senado
le apruebe sus reformasala Ley Or

gánica de la FGR que comenzaron
a ser cuestionadas y descalificadas
por funcionarios del gabinete fede
ral que criticaban los cambios que
propone el fiscal para fortalecer su
poder y modificar la estructura
operativa de la Fiscalía Es como si
de pronto, para congraciarse con el
presidente, el fiscal haya decidido
reactivar denuncias y carpetas que,
en estos momentos precisos de
contienda electoral, cobran un es
pecial valor para el presidente Ló
pez Obrador y su interés prioritario
para que Morena conserve la ma
yoría legislativa en las votaciones
del próximo 6 de junio.
Lo interesante será ver cuántas

denuncias más, de las varias que ha
presentado la UIF, la Secretaría de
la Función Pública y otras áreas de
la administración lopezobradorista
van a ser reactivadas y judicializa
das por la'Fiscalía General de laRe
pública, que tiene una larga fila de
denuncias que no han sido debi
damente investigadas ni docu
mentadas, empezando por la car
peta del caso Lozoya
Pareciera que después de un im

passe, en el que también influyó el
confinamiento tan largo que se im
puso Gertz Mañero, que dejó de ir
a su oficina durante casi un año por
miedo a contagiarse del Covid, y
luego de que se desataran versio
nes de que en ausencia del fiscal el
control lo teníanlos subprocurado
res que estaban tomando todas las
decisiones, finalmente el fiscal en

tendió aquello de qué "santo que
no es visto no es adorado" y final
mente reapareció junto al presi
dente López Obrador para mandar
el mensaje de que la Fiscalía está
nuevamente activapara cumplir su
papel en este gobierno en el que,
pese a la autonomía que tanto rei

vindica el fiscal en el discurso, en
los hechos la FGR sigue siendo el
"brazo jurídico" de la 4T.
Así es que, a todos aquellos que

estén en la lista de carpetas y de
nuncias pendientes en la FGR,
sean políticos, exfuncionarios o
empresarios, es momento de co
menzar no a preocuparse, sino a
ocuparse y a conseguir una de
fensa jurídica Porque en plena
época electoral, un mes antes de
que empiecen las campañas de
los comicios estratégicos de este
2021 —donde la prioridad del pre
sidente López Obrador es mante
ner su mayoría legislativa para
poder continuar su "transforma
ción" en la segunda mitad del se
xenio— las carpetas judiciales y
las denuncias penales se conver
tirán en un elemento constante y
que influirá, a querer o no, en las
votaciones nacionales y locales
del próximo mes de junio. Si al
guien creyó, por un momento, en
la autonomía del fiscal y de la Fis
calía General de la República fue
por ingenuidad o por falta de in
formación... Se lanzan los dados.
Capicúa Se repite el tiro. •
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Actuar a tiempo,
indispensable
para órganos autónomos
• La petición de la Comisión Federal de Competencia
Económica es pertinente, pero no es oportuna.
En este caso, el organismo ha actuado a posteriori.

Durante un encuentro con senadores, la presidenta de la
Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece),
Alejandra Palacios Prieto, hizo una petición para ampliar
las facultades de ese órgano autónomo a fin de mejorar su
actuación. Es una solicitud necesaria que se realiza luego de
que se ha conocido la imposibilidad de aplicar multas corre
lativas a la indebida actuación de bancos extranjeros en la
manipulación de bonos gubernamentales.

La petición de la Cofece es pertinente, pero no es oportuna.
En este caso, el organismo ha actuado a posteriori Sólo después
de ventilado el tema ha expresado que requiere nuevas atri
buciones para efectuar su trabajo en forma más contundente.

Durante el encuentro al que fue convocada la comisionada
presidenta de la Cofece con la Comisión de Hacienda y Crédito
Público del Senado, explicó que el marco legal que los rige
tiene que ser reformulado.

En forma directa, pregunté si los ciudadanos pueden con
siderar una burla que no se aplique la sanción correspon
diente a los bancos extranjeros que violentaron la norma
entre 2010 y 2013, que la investigación haya durado más de
cinco años en integrarse y resolverse y que, en
el mejor de los escenarios, sólo se podrá obte
ner el 4.11% de la mayor expectativa de sanción
económica.

Con este episodio es válido reflexionar sobre
el rol de los órganos autónomos y el ejercicio de
sus funciones. Recientemente ocurrió también

con el Banco de México, que respondió tarde a
un problema que tiene años: las desventajas de
los migrantes mexicanos que regresan al país y
requieren cambiar sus dólares.

El tema sólo quedó a flote con la iniciativa de
carácter social del senador Ricardo Monreal,
coordinador del Grupo Parlamentario de Morena,
de la que el Senado efectúo la aprobación con el
consenso de partidos y será analizada en la Cá
mara de Diputados.

El Banco de México ha mostrado resistencia a
la reforma, alegando una inexistente violación a
su autonomía y sólo ha puesto atención al tema

a posteriori con otras instituciones, con medidas que, desde
mi punto de vista, no resuelven la situación.

Los órganos autónomos, ampliamente cuestionados, tienen
que incrementar su sensibilidad en defensa de los intereses
ciudadanos.

El régimen resultado de la elección de 2018 es congruente
con su ideario de separar el poder económico del poder político
y hacer que se cumpla la ley sin importar poderío económico

alguno, que, además, se proteja a los ciudadanos
y, en especial, a los más pobres, definición política
del presidente Andrés Manuel López Obrador.

El trato preferencial que ha recibido el siste
ma financiero crediticio tiene que ser sometido
a revisión de parte de las instituciones, para ga
rantizar certeza. La corrupción debe ser tratada
por igual en instituciones públicas, privadas y
extranjeras asentadas en México.

No es deseable caer en un trabajo inercial ni
estático, sino actuar con previsión. El enfoque
no es una exageración, sobre todo si atendemos
las palabras de la comisionada presidenta de la
Cofece, la actuación de los bancos y traders en el
caso indican "la existencia de un cártel".

Ahora debemos marchar juntos para realizar
modificaciones a la Ley de Instituciones de Cré
dito, a las multas aplicables, entre otras normas,
para mejorar el andamiaje legal, al que se deberá
sumar el recurso humano.

El trato

preferencial
que ha recibido
el sistema
financiero
crediticio tiene

que ser sometido
a revisión

de parte de las
instituciones,
para garantizar
certeza.
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Irma Sandoval y el ala
radical, ¿fuera de Palacio?
El presidente López Obrador está atascado entre los riesgos
electorales de 2021 para su proyecto y los frentes que abren
las pasiones sucesorias dentro del gobierno. Al interior se
vive, desde hace tiempo, una disputa soterrada entre co
rrientes en pugna por imponerse en la 4T, que ahora podría
comenzar a dejar saldos de ruptura en las cabezas más vi
sibles de las facciones. Así, en Palacio Nacional podría estar
tomada la decisión de aplicar las penas del purgatorio a Irma
Sandoval con su relevo en Función Pública, lo que supondría
un triunfo de los moderados del gabinete sobre uno de los
rostros más visibles del ala radical.

Los tiempos políticos son complicados para el gobierno
por los efectos adversos de la pandemia en la economía y
elecciones intermedias más grandes en la historia del país, en
que se juegan 15 gubernaturas y el Congreso federal. En este
contexto, la posible remoción de Sandoval parece esperar el
espacio en una agenda presidencial contaminada por escán
dalos, como la candidatura de Félix Salgado Macedonio en
Guerrero, las auditorias del ASF y la solicitud de desafuero del
gobernador de Tamaulipas. La determinación de su salida se
explicará por acumulación de fallos, pero, sobre todo, serviría
como mensaje para delimitar el terreno de juego a los grupos
que buscan colocarse en el juego de la sucesión.

La resolución, en efecto, diferiría de otras renuncias ha
bidas en el gabinete, porque el golpe alcanzaría a una de las
figuras prominentes del ala radical de la 4T. El desencuentro
con Sandoval tiene particularidades porque deja ver que el
desacato es una barrera infranqueable para la que no existe
presunción de inocencia mientras exista sospecha de poner
en riesgo el proyecto de la4T por intereses personales. Sería
un mensaje para todos, ¡se puede jugar con la cadena, pero
no con el mono!

En las últimas semanas, el Presidente ha hecho llamados
a los suyos para preservar su proyecto más allá del sexenio
y ha expresado temor por su continuidad, incluso si gana
ra Morena. También se ha deslizado que el escándalo de
Macedonio se habría originado por "fuego amigo", aunque

luego la oposición convirtiera la protesta y la indignación
de las mujeres en blanco de ataque político en el marco
electoral. En Palacio Nacional sospechan que el tumulto de
indignación que se levanta por la polémica candidatura, y
cuya sombra ahora persigue al Presidente, lo fraguó su rival
en la carrera por la nominación de Morena, el exdelegado del
gobierno federal en Guerrero, Pablo Amflcar, hermano de la
secretaria de la Función Pública. Una conjetura que, fundada
o no, resultaría en la traición de un grupo dispuesto a afectar
el proyecto presidencial en la disputa de poder hacia el 2024.

Lo cierto es que desde hace tiempo crece la desconfianza
de los moderados del gabinete hacia los extremistas, que ven
en Sandoval y su grupo conductas de desacato y deslealtad
peligrosas para el gobierno. A sus ojos, estos podrían haber
cruzado dos fronteras. Una, ensuciar la gestión de Manuel
Bartlett al frente de la CFE con la investigación de la Fun
ción Pública a su hijo por la compra de ventiladores al IMSS,
cuando se trata de uno de los pilares del programa ener
gético de su gobierno, y su caída, por ambiciones políticas,
habría sido un duro revés. La otra, aprovechar la plataforma
del gobierno federal para buscar el gobierno de Guerrero y
desde ahí apuntalar las pretensiones sucesorias del grupo de
Sandoval en un terreno reservado a la decisión presidencial.

La determinación de removerla, sin embargo, no puede
separarse de la defensa presidencial de la candidatura de
Macedonio como la opción menos mala entre el costo polí
tico de sostenerla y el mensaje de debilidad frente a un grupo
dispuesto a dañar su proyecto si le permite avanzar sus po
siciones particulares. El Presidente seguramente calcula que
será más fácil remontar con su popularidad el desgaste de
la elección en Guerrero, pero mucho más difícil recuperar el
control en temas como las candidaturas si cede al desafío de
una facción. En su balanza pesa el voto duro que conserva,
a pesar de escándalos como el de Macedonio, aunque au
menten los desencantados con Morena. En cualquier caso,
López Obrador podría estar marcando su raya en las fron
teras del manejo exclusivo de su sucesión.
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• En Alvaro Obregón no confían en él, pues arrastra
muchas dudas en cuanto a su honorabilidad, además
de un amplio historial de traiciones.

Mientras la preocupación de Claudia Sheinbaum crece
por las consecuencias que su pleito con Ricardo Monreal
le pueden acarrear en varias alcaldías, dicen que en espe
cial le inquieta la división que en Alvaro Obregón generó
la candidatura de Eduardo Santillán.

Desde que fue designado como abanderado de Morena
en esa alcaldía, Lalito anda escondido, como agachado, y
es hora que ni siquiera la operación cicatriz ha intentado
con quienes salieron lastimados por su designación.
Este descontento de las bases ya generó las primeras

deserciones morenas, como la de Rafael Luna Alviso —
quien por su cercanía con Monreal ni siquiera fue encues
tado para la alcaldía—, y otras que se están en etapa de
gestación.
La llegada de Santillán a la candidatura de Alvaro

Obregón fue casi accidental; se
produjo cuando a Morena no le
cuadró el acomodo de género en
las alcaldías, y se vieron obliga
dos a lanzar un hombre ahí.

Además de él, como aspi
rantes del género estaban Luna
Alviso, Jorge Emilio Sánchez
Cordero y Guillermo Ramírez,
director de Participación
Ciudadana.

El primero fue desechado por
monrealista; el segundo fue ve
tado —paradójicamente— por
el apellido de su tía, y al tercero,
amigo de la jefa de Gobierno, lo
tenían visualizado desde antes
para otras tareas de operación
política, pues Sheinbaum carece
de cuadros para esta labor.
Ante ese panorama, no que

dó otra opción más que ir con Lalo, con todo y que no les
convenciera mucho por su pasado como delegado en esa

demarcación, cuando era muy cercano a Leonel Luna.
A pesar de ello se arriesgaron con él, y lo menos que

esperaban era que de inmediato pusiera en marcha una
operación para unificar a Morena en la demarcación, pero
nada de eso ha pasado.

Lo peor es que en Alvaro Obregón no confían en él, pues
arrastra muchas dudas en cuanto a su honorabilidad, ade
más de un amplio historial de traiciones.
Un caso muy especial es el de Luna Alviso, que fue

como un padre para él, ya que además de facilitarle su
educación, lo acercó al selecto grupo de catedráticos de la
Facultad de Derecho de la UNAM.

El tema es muy personal, porque él lo formó y hoy se
siente traicionado por Lalito. Aunque dicen que no le de
bería sorprender, ya que la traición ha sido el sello de su
muchacho, y que si antes ya traicionó a Leonel y a René
Bejarano, por qué ahora iba a ser diferente.
La inacción de Santillán preocupa a Claudia, porque

además de que hoy Alvaro Obregón es de las alcaldías peor
calificadas, la alianza integrada por PAN, PRI y PRD es muy
competitiva, sobre todo si eligen bien a su candidato.

Porque los tres partidos tienen simpatizantes en diversas
áreas del territorio, y si unifican a sus votantes, a diferencia
de Lalito, que los está dividiendo, es muy probable que
Morena entregue esa alcaldía.

Aquí le tocará al PAN proponer abanderado —que más
bien será abanderada— y ya hay dos finalistas. Una de ellas
tiene mejor perfil y sería la mejor opción, incluso con el
apoyo absoluto de los otros dos partidos, pero irónicamen
te donde hay más dudas es un ala del blanquiazul.

El tema está en los últimos jaloneos, pero la oposición
mandará ahí a una mujer y no tarda en darse a conocer.

CENTAVITOS

Por otra parte, la alianza opositora ratificó que su candidato
en Coyoacán será Giovanni Gutiérrez, pero aclaró que fue
propuesta del PRD y no cuota del PAN, pues en ese terri
torio lleva mano la dirigente perredista en la capital, Nora
Arias, ya que —haiga sido como haiga sido—, en 2018 lo
ganó su partido.

La alianza

integrada por
PAN, PRIyPRDes
muy competitiva,
sobre todo

si eligen bien
a su candidato.
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Fuera de la agenda
• Los firmantes del tratado comercial más importante
para México reunidos, justamente, sin nosotros,
porque acá, la agenda anotaba otros pendientes.

Nos habría encantado que México estuviera presente en
esa reunión. Nuestros dos principales socios económicos
hablando, planeando el futuro de una región que parece
soltarnos la mano. Joe Biden y Justin Trudeau amables,
(fraternales frente al monitor que les permitió tener este
, encuentro en medio de la pandemia. El primero bilateral
para el presidente que recién cumple su primer mes en la
Casa Blanca y las palabras que se dedicaron, no podrían ir
por otro rumbo, "Estados Unidos no tiene un amigo más
cercano, ningún amigo más cercano que Canadá; por eso
fuiste mi primera llamada como presidente, mi primer en
cuentro bilateral...", afirmó Biden en su despacho. Trudeau
respondió con una frase que, con seguridad, varias oficinas
de gobierno en el mundo habrán querido decir: "El lideraz
go de Estados Unidos se ha extrañado muchísimo durante
^1B^los últimos años...".

Ahl quedó> entre conversa~
ciones sobre la construcción de
una agenda común para reparar
la relación bilateral, de la im
portancia del trabajo conjunto
contra la pandemia y la recu
p.er,acló,n económica; los refugiados, la migración y el cambio
climático. Los firmantes del tra
tac'° cornerclal más importante
para México reunidos, justamen
te, sin nosotros, porque acá, la
a§enda anotaba otros pendien
tes que lejos, muy lejos quedande ia generación de confianza
en la inversión privada, esa que
tendría que ser una prioridad
tras los golpes generados por la
emergencia sanitaria. Aquí, aquí
'a agenda va en otro rumbo:
"Esto (la reforma) nos dará

la seguridad de que no habrá
apagones, de que no va a ha
ber aumentos en el precio de la
energía eléctrica, que vamos a
seguir apoyando a Sonora para
que en épocas de mucho calor

puedan contar con energía eléctrica a precios justos (...)
Nosotros vamos a defender este asunto porque es defen

MpYirn lo
u?

que hace hoy,
rprrTi ípc

posibilidades
de crecimiento
de sectores que,
finalmente

llevaran sus
afectaciones
, u 1 '113 IOS DOlSlllOS

de todos.
Trudeau y Biden destacan
agenda común.
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der la economía popular. México no es tierra de conquista,
váyanse a robar a otra parte...", espetó el Presidente en Pa
lacio Nacional horas después de que la mayoría morenista
en la Cámara de Diputados, aprobó la iniciativa de Ley de
la Industria Eléctrica. Ese proyecto suyo que, como con la
construcción de Dos Bocas, le apostará todo a energías que
más bien tendrían que ir de salida.
Esta propuesta es también por la que algunos puntos

del TMEC quedaron en la tablita y por los que alertaron
legisladores en EU, pues ponen en riesgo el terreno de la
inversión en energías renovables, ésas a las que apunta el
mundo. México, lo que hace hoy, es cerrar las posibilidades
de crecimiento de sectores que, finalmente, llevarán sus
afectaciones a los bolsillos de todos.

Así que, mientras nuestros dos principales socios co
merciales están, justamente, poniendo todas sus canicas
y toda su agenda para combatir el cambio climático, aquí
' hacemos una ley para que la industria eléctrica siga siendo
altamente contaminante. Además, acusamos de ladrones a
^quienes tendríamos que considerar para la generación de
' un sector de energía sustentable, limpio. Seguimos abraza
dos al discurso sobre que el pasado fue peor, de los otros
'datos, de que la reforma del sexenio pasado no benefició
; al país ni a los mexicanos, aunque toda la evidencia estime
que nos están condenando a un futuro aún más contami
nante y, sobre todo, costoso...
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• Lástima porque las otras auditorías pasaron, muy rápidamente, a un segundo plano debido al error cometido en la
del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM). La imagen de la Auditoría Superior de la Federación (ASF)
quedó muy perjudicada. En este México polarizado, David Colmenares y sus muchachos acabaron mal con todos.

Esta semana he dedicado mis columnas a tres auditorías de
la Auditoría Superior de la Federación (ASF) del primer año
de gobierno de López Obrador. No ha sido fácil revisar do
cumentos legales llenos de fárrago. Sin embargo,
me parecía muy importante señalar los errores
que identificó una institución de gobierno, como
es la ASF, sobre la actuación de la administración
lopezobradorista en 2019.
El problema para mis artículos es que, con

forme avanzaban los días, la ASF perdía credi
bilidad a pasos agigantados.
Todo comenzó por la auditoría que hicie

ron para estimar los costos de la cancelación
del Nuevo Aeropuerto Internacional de Méxi
co (NAIM) en Texcoco. Yo leí dicha auditoría y
le dediqué mi columna del lunes al tema. Era
un escándalo. De acuerdo con la ASF, el costo
de suspender esta obra superaba 232 por ciento
de lo que había calculado el gobierno de López
Obrador. La cifra total era astronómica: 332 mil
millones de pesos.
Yo, de buena fe, asumí que los datos de la

ASF estaban bien. Estimé que habían cuidado
muchísimo esta auditoría que, sin duda, causa
ría mucha controversia. Supuse, por tanto, que
las partidas por la recompra del 30% de bonos
que se emitieron para financiar el NAIM, y de la
liquidación de certificados bursátiles de la Fi
braE, correspondían a sobre costos incurridos
por el gobierno actual al recuperar estos instru
mentos financieros. No era así. También pensé
que la ASF había realizado un análisis de valor
presente neto de las obligaciones pendientes de
los bonos aún vigentes. Tampoco fue así.

La ASF se equivocó. A mí lo único que me
pueden reclamar es que tomé por buenos los datos que pre
sentaba la auditoría en cuestión.

Todavía sin saber esto, escuché cómo el presidente López
Obrador rechazaba los resultados de la auditoria de marras
con la consabida frase de "yo tengo otros datos". Supuse,
como muchos, que López Obrador se estaba escabullendo,
una vez más, de evidencia que perjudicaba a su gobierno.

Sin embargo, la ASF, muy pronto, emitió un comunicado
donde admitía errores metodológicos y prometía corregir la
auditoría. Vaya desastre.

Algunos pensaron que el gobierno había do
blado a la ASF, como ya lo ha hecho con otros
órganos autónomos del Estado. Yo, en este caso,
no lo creo. La ASF se dobló sola. Hizo mal su
trabajo, como lo demostró con claridad el secre
tario de Flacienda, Arturo Herrera, en un video
muy didáctico.
El auditor David Colmenares, como suele

suceder en México, se escondió de los medios.
Conforme pasaban las horas, la credibilidad de
la ASF caía como un meteorito.

Una lástima porque, como comprobé en otros
artículos, las auditorías de 2019 son muy valiosas
para encontrar errores del gobierno de López
Obrador y hasta posibles quebrantos al erario.
Martes y miércoles presenté, en este espacio, los
de dos programas sociales: Jóvenes Construyen
do el Futuro y Sembrando Vida.

En realidad, el reporte de la ASF sobre el 2019
es una mina de oro para ver cómo opera el go
bierno actual. Ahí está, en blanco y negro, la des
cripción precisa del desorden, ineptitud y hasta
posibles actos de corrupción.

Lástima porque las otras auditorías pasaron,
muy rápidamente, a un segundo plano debido
al error cometido en la del NAIM. La imagen de
la ASF quedó muy perjudicada. En este México
polarizado, Colmenares y sus muchachos aca
baron mal con todos. Para los lopezobradoristas,
actuaron de mala fe para desacreditarlos en la
opinión pública y debilitarlos políticamente. Para
los opositores, entregaron en bandeja de plata la
institución a López Obrador; otro órgano autó
nomo más capturado por el gobierno.

El gran beneficiario de todo este sainete fue,
sin duda, el Presidente y su gobierno. Pudieron desviar la
discusión pública hacia los errores de la auditoría del NAIM.
Y, con la pérdida de credibilidad de la ASF, se demeritaron
los resultados de cientos de auditorías de la Cuenta Pública
de 2019. Tanto trabajo para nada. Qué pena.

En realidad,
el reporte
de la ASF sobre
el 2019
es una mina
de oro

para ver
cómo opera el
gobierno actual.
Ahí está, en
blanco y negro,
la descripción
precisa del
desorden,
ineptitud y hasta
posibles actos de
corrupción.

MIL
millones de pesos fue el costo
que la ASF dijo que costaría
cerrar el NAIM.

Twitter: @leozuckermann
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El pasado martes se aprobó en la Cámara de
Diputados la reforma a la Ley de la Industria
Eléctrica (LIE) enviada por el Presidente al
Congreso, lo cual representa un duro golpe
para los compromisos adquiridos por Méxi
co en materia de medio ambiente y alarga el
camino hacia la meta de alcanzar un sector
energético eficiente.

La premisa de dicha reforma, que obtu
vo el respaldo de 289 diputados federales,
es el fortalecimiento de la Comisión Fede
ral de Electricidad (CFE) y terminar con la
especulación, relegando a las compañías
privadas que ofrecen el ser
vicio y cuentan con subsidios
públicos, argumentando que
el gasto ahorrado derivado de
esos subsidios permitiría redu
cir el costo del servicio ofrecido
por la CFE.
Pero la realidad es que, si

bien es importante fortalecer esta empresa del Estado
mexicano, lo que nuestro país
requiere realmente es aleanzar una verdadera eficiencia
energética, lo cual no depende
sólo de tener precios bajos para
que los beneficiarios del servi
cio obtengan un ahorro en las
facturas. La verdadera eflcien
cia energética depende de lo
grar el ahorro de costos desde
el proceso de producción hasta
el pago por el uso del servicio,
pero también ahorrando en el uso de la pro
pia energía y mejorando la competitividad
del sector en general, no de una sola em
presa o proveedor.
Y, más importante aún, considerando la

crisis ambiental que enfrenta el mundo y
que no hay remplazo para éste, es necesario
considerar la disminución de las emisiones
de gases de efecto invernadero como parte
fundamental de la eficiencia energética.

Por supuesto que ello representa un gran
reto, sobre todo para países en desarrollo
como el nuestro, donde las necesidades son
muchas y el esfuerzo que debe hacerse es
mayúsculo, pero no por ello es imposible.

Cabe recordar que, de acuerdo con la
Agencia Internacional de la Energía (AIE), la
demanda de energía ha ido en aumento al
paso de los años y se disparará, al menos,
en un 30% hacia el año 2040, debido a las
necesidades de urbanización y producción
de los países, en especial de aquellos en de
sarrollo como México.

En ese sentido, nuestro país tiene el reto
de seguir esforzándose por extender el ser
vicio hasta que sea accesible para todos
quienes vivimos en él, de seguir cubriendo
las necesidades en materia de vivienda, ali

mentación, transporte, empleo,
industria, escuelas, centros de
salud, etcétera, y debemos tener
claro que entre más viviendas,
más escuelas más industria,
más de todo, habrá más deman
da de energía y más necesida
des de crecimiento del sector,
Si limitamos el sector energéticoaj uso ,je combustibles fósiles,
tendremos también más gene
ración de emisiones contaminantes y más daño al planeta,

Además, la CFE se encuen
tra aún muy lejos de contar con
la infraestructura y la tecnolo
gía suficiente para cubrir lo que
representarán esas demandas
de crecimiento y desarrollo en
este país.

JHt
5^
Bajo ese panorama, no hay motivo para
retroceder cerrando el paso a las energías
renovables, cuya apuesta en otros países
es cada vez mayor. México tiene que se
guir avanzando hacia modelos sostenibles
y rentables y, en ese sentido, el impulso a
las renovables no debería verse sólo como
una alternativa, debería establecerse como
una prioridad. Queda la esperanza de que
la reforma a la LIE, que pasará al Senado,
sea correctamente analizada y no se permita
que nuestro país dé un paso atrás en materia
de transición energética y compromiso con
el medio ambiente.

Mpyjrrv tipnp nnp
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ADÁN Y EVA

¿Qué otra religión atribuye el origen del hombre y la mujer a
una creación supernatural?

R. La mitología nórdica. Al igual que Adán y Eva, de las reli
giones abrahámicas, la mitología nórdica afirma que los hu
manos también comenzaron con sólo dos personas. Un día,
Odin y otros dos dioses caminaban por la playa de la Guardia
Media recién creada (el mundo hecho con los restos de Ymir)
y vieron dos trozos de madera flotante en la arena que tenían
forma de personas. Al ver sus figuras, Odin decidió darles vida.
Él y los dioses trabajaron juntos para dar vida a los trozos de
madera, actividad mental, complexión y la capacidad de ha
blar, oír y ver.
El hombre, Ask, estaba hecho de madera de fresno, mientras
que la mujer, Embla, estaba hecha de un olmo. Los dioses
vistieron a los dos nuevos seres y les dieron el mundo como
su hogar. Tan fácil que fue y tan complicado que lo han hecho
los científicos y los no creyentes.
LA ESPALDA/MAGGY

Aun cuando todavía falta tiempo para que podamos volverá
viajar como antes de la pandemia, le agradecería si me pue
de decir qué puedo hacer para evitar la incomodidad y do
lor en la espalda al pasar tantas horas sentado, comprimi
do en un asiento estrecho y limitado en espacio por delan
te y por detrás.

R. Las molestias en la espalda son un problema común en vue
los de larga distancia. Incluso si no sufre de dolor de espalda
crónico, es probable que se sienta rígido e inmóvil después de
horas en el avión. A todos nos ha pasado y si ya sufre algún
tipo de molestia en la espalda en la vida diaria, un vuelo largo
es prácticamente su peor pesadilla. Le recomiendo un simple
giro sentado que ayuda a mejorar la circulación en la zona
lumbar y alivia la tensión.
¿Cómo hacerlo?: mantenga los pies firmemente plantados en
el suelo mientras mueve la mano izquierda hacia el exterior de
la rodilla derecha. Usando la resistencia en su mano izquier
da, gire hacia la derecha. Mire hacia atrás sobre su hombro
derecho. Regrese al centro y repita en el otro lado llevando
su mano derecha hacia el exterior de su rodilla izquierda y
girándola hacia la izquierda. Después de que lo intente me
dará las gracias, ¿Ok?
SEGURO DE VIAJE

DonAlfred, ¿vale la pena comprar el seguro de viaje que tan
to ofrecen o sólo es una tomada de pelo más?
R. Hay una situación por encima de otras más en la que le
recomiendo la compra del seguro de viaje:
Viajes internacionales. Debido a la planificación avanzada
y al costo, definitivamente debe considerar gastar en una
cobertura integral que lo cubra en una amplia gama de si
tuaciones. "Personalmente, si estuviera pagando del 70 al
80 por ciento de mi viaje por adelantado, consideraría un
seguro de viaje".
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Montado en la encuesta de su preferencia, el
caudillo está resuelto a decir qué es lo mejor
para el país, al margen o por encima de lo
que esté escrito en el texto constitucional.
Erigido en inapelable instancia, se ha dis
puesto a dictar lo que conviene al interés
nacional, haciendo a un lado al constituyen
te. Aunque aún no reacciona, la comunidad
internacional tiene claro que la artificial e
ilegal sobrerrepresentación
anuló el proceso parlamen
tario. El nuestro ya no es más
un país de leyes, sino de desig
nios que se revelan y ponen al
alcance de los súbditos, me
diante improvisados mensajes
doctrinarios propalados en el
canal oficial. Ya ni bandos se

escriben, se legisla de viva voz.
Ha llegado tan lejos, que

ya ha violentado las normas
constitucionales que él mismo
ha propuesto, sí, aquellas que
impusiera mediante presio
nes y amagos distorsionando
nuestra tradición jurídica. Bas
te de ejemplo la reciente fór
mula para condonar impuestos
a Pemex, mediante la amplia
ción administrativa, y no legal,
de las deducciones a que tie
ne derecho la empresa chata
rra. El esquema, para cualquier
mediano conocedor de la materia, es cla
ramente una condonación administrativa,
amén de una invasión de la esfera de com
petencia del Congreso, el cual, hace rato, se
conforma con ser firmón.

A falta de razones, se acude al autoritario
empleo de entelequias que son difíciles de
precisar, pero fáciles de moldear al capricho.
Usando regla de Lesbos, el incorruptible ha
impuesto el significado, alcance o exten
sión de las palabras, indicando qué resulta
aceptable y lo que debe ser calificado como
simple politiquería. Son, como en todo es
tado totalitario, dos las palabras preferidas:
seguridad y soberanía. Lo que no pueda ha
cer para procurar la primera, lo podrá hacer
para proteger la segunda, creando un círculo

sofístico insuperable, en la que todo lo que
haga encuentra origen en la voluntad del
pueblo bueno.
Para quien no tenga compromiso con el

abrasivo proyecto, que más que transforma
ción ha dejado patente que no es sino una
mutación del modelo priista, hace rato re
sulta evidente que el Estado de derecho dio
paso a un Estado de revancha, en el que los

añejos resentimientos, tras una
breve referencia al pasado neo
liberal, serán correspondidos
por una draconiana medida en
contra de quienes han osado
objetar o criticar al autócrata.
El dador de justicia puede or
denar la fulminante reclusión, o
bien, simplemente, la privación
del patrimonio, resolución que
debe aceptarse de buen agrado,
pues se ha derogado el derecho
de acceso efectivo a la justicia.
Un ejemplo más es la cru

zada que ha emprendido des
bordando el inconvencional
régimen de discrecionales pri
siones preventivas plasmado
en la Carta Fundamental. A pe
sar de que el incorruptible im
puso tan manipulable régimen,
ahora ha decidido ampliarlo en
ley, haciendo de la labor de los.
juzgadores un mero trámite.

Ellos no osan ajustar su actuar a los más ele
mentales principios —internacionalmente
aceptados— del debido proceso, prefieren
abandonar el rol de ser la "boca de la ley",
para ser ciegos operadores de una purga
ideológica dictada desde Palacio.

Se dice que nunca pasa hasta que sucede,
por eso el caudillo se ha decidido a estirar
a tope la liga, atropellando reputaciones,
acuerdos comerciales y pactos jurídica
mente obligatorios. Su objetivo es renego
ciar todo lo escrito, asumiendo que nada del
pasado le resulta vinculante ni es materia de
honra. Inventó el país a partir de su llegada
y todo lo anterior son sólo anécdotas que
pueden desaparecer de un plumazo. ¿Estás
listo para invertir?

El nuestro

ya no es más
un país
de leyes, sino
de designios
que se revelan
y ponen
al alcance
de los súbditos.

Consulte Andrés,
el incorruptible.
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La acusación contra el gobernador Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, a pocas semanas del inicio de la campaña
electoral, cuando el gobernador de Tamaulipas resulta uno
de los más protagónicos del bloque opositor y cuando está
intentando armar un equipo que pueda ponerlo en la línea
de salida para el 2024, parece ser fruto, como han dicho los
panistas, de la utilización de un instrumento jurídico con ob
jetivos políticopartidarios.

Pero no se puede negar que el gobernador es un personaje
controvertido y sobre el que penden acusaciones de relacio
nes, por lo menos, sospechosas, desde hace años. En este es
pacio, el 25 de enero de 2016, publicamos una serie de datos,
que ya habíamos adelantado meses atrás, que confirman que,
en el caso de Cabeza de Vaca, es mucho lo que
se debe poner sobre la mesa de debates para ob
servar todos los grises de su historial.

Decíamos el 25 de enero de 2016 en este espa
cio que "en septiembre de 1986, cuando tenía 19
años, (Cabeza de Vaca) fue detenido en McAllen,
Texas, por robo con armas. Con él fueron dete
nidos otros tres hombres. Los tres fueron asesi
nados en 1998,1999 y 2000, respectivamente.
El 31 de diciembre de 2004 desapareció su

jefe de escoltas, René Izaguirre. Su cuerpo apa
reció cuatro días después, el 3 de enero de 2005.
Según una ficha de investigación de la Subpro
curaduría de Investigación Especializada en
Delincuencia Organizada, entonces a cargo del
fallecido José Luis Santiago Vasconcelos, a la
que en su momento tuvimos acceso, "a Izaguirre
lo levantaron tres o cuatro días después de que
Cabeza de Vaca se reunió en el Embassy Suite de
McAllen, Texas, con dos sujetos que manejaban las finanzas
de narcos en Reynosa [...] El hecho parece ser producto de
una promesa incumplida de Francisco Javier Cabeza de Vaca
de que sería determinada banda delictiva (presuntamente el
Cártel del Golfo) la que nombraría al subdirector de la Po
licía Municipal de Reynosa". Santiago Vasconcelos siempre
desconfió de Cabeza de Vaca, pero sus acusaciones nunca
pudieron trascender en el sexenio de Fox. José Luis murió
en el mismo accidente que Juan Camilo Mouriño en 2008.

En el 2005, siendo ya Cabeza de Vaca presidente muni
cipal de Reynosa, otorgó un permiso para que se festejara el
Día del Niño en el parque de béisbol Adolfo López Mateos. La
celebración fue organizada nada menos que por el Cártel del
Golfo y, además de repartir miles de juguetes, se distribuyeron
tarjetas de felicitación firmadas por Osiel Cárdenas Guillén,
el líder del Cártel del Golfo, entonces preso en el penal de
La Palma.

El 12 de agosto de 2006 fue detenido en San Juan, Texas,
Alfredo Leal Guerra, quien fue subdirector operativo de Se
guridad Pública municipal durante el gobierno de Cabeza de
Vaca y quien era parte de su equipo de seguridad. Se le detuvo
cuando transportaba 25 kilos de cocaína en su camioneta.

Su suegro, Manuel Gómez Reséndez, y su cuñado Manuel
Gómez García han sido investigados por la PGR por presun
to robo de combustibles. Las cuentas de su madre, María de
Lourdes, han sido investigadas en Estados Unidos, pues re
pentinamente tuvo depósitos por 4 millones 210 mil dólares
en el Lone Star Bank de McAllen, Texas. "Tenemos una copia
de un depósito en el Inter National Bank de poco más de 16
millones de dólares, el 11 de febrero de 2013, también a nom

bre de su madre".
Un día después, el entonces senador Cabeza

de Vaca hizo uso de su derecho de réplica y en
relación con el "incidente" ocurrido en McAllen,
donde fue detenido a los 19 años, acusado de por
tación de armas, dijo que no participó en ninguna
acción ilegal. En el caso del escolta René Izagui
rre, aseguró que no fue su jefe de seguridad y que
tampoco se reunió con miembros de la delincuen
cia organizada. Sobre el evento del Día del Niño,
donde el Cártel del Golfo repartió juguetes y pu
blicidad en apoyo a Osiel Cárdenas, dijo que no
ocurrió. Sobre la detención de otro miembro de su
equipo de seguridad, Alfredo Leal, sostuvo que su
detención se dio dos años después de que dejara
el cargo. Dijo desconocer si miembros de su fami
lia política habían sido investigados y sostuvo que
era falso que en las cuentas de su madre se hubie
ran realizado depósitos de la magnitud señalada.

El 27 de enero de 2016 exhibimos los documentos, que vol
vemos a publicar hoy, si usted los desea consultar, en nuestra
página web: jorgefernandezmendez.com Decíamos enton
ces que el senador sí fue detenido en McAllen (ahí están las
imágenes). El custodio René Izaguirre sí fue secuestrado y
asesinado el 3 de enero de 2005. La fiesta del Día del Niño
del Cártel del Golfo en 2006 fue ampliamente divulgada por
muchos medios en esas fechas. Alfredo Leal sí fue detenido
en el 2006 con 25 kilos de cocaína, el periodo de Cabeza de
Vaca concluyó en 2007. Respecto a su familia política, las
investigaciones fueron públicas, y respecto a los depósitos en
las cuentas de su señora madre, ahí están las copias de las dos
fichas con los depósitos señalados.
Decíamos entonces que todo esto podía ser simplemente

una suma de casualidades, pero los datos duros no pueden
ignorarse, más allá de que la actual acusación sea considerada
una simple maniobra política.

El 27 de enero de
2016 exhibimos
los documentos,
que volvemos
a publicar hoy,
si usted los desea
consultar, en
nuestra página
web: jorgeferna
ndezmendez.
com.
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1 Lecciones. No pasa inadvertido el orden con el que se
•realizó el primer día de vacunas en tres alcaldías eje la

CDMX, pues la jornada transcurrió sin contratiempos^ se
logró vacunar a 19 mil 737 personas de 60 años y más, sie
te mil 630 de Iztacalco; cinco mil 473 de Tláhuac y seis mil
634 de Xochimilco. La jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, informó que la atención fue ágil. "Hubo bastante or
ganización, los tiempos de espera no fueron mayores a 40
minutos", destacó. Inclusive en muchos lugares el tiempo de
espera fue de sólo media hora. Así se hace, no como en otros
lares. Felicidades, sobre todo, a los capitalinos.

2 Buenaventura inexplicable. Por incurrir en irregula
ridades en su declaración patrimonial, por un monto

de seis millones de pesos, Carlos Loranca Muñoz fue des
tituido e inhabilitado como magistrado de Puebla, informó
el Consejo de la Judicatura Federal. Esto representa un cas
tigo ejemplar. El sancionado fue investigado por la Fiscalía
estatal por presuntos vínculos con Othón Muñoz Bravo, El
Cachetes, señalado como uno de los principales líderes del
robo y venta de combustible. De acuerdo con esas pesqui
sas, el exmagistrado Loranca fue fotografiado, en septiem
bre de 2017, comiendo con Muñoz Bravo. Se le detectaron
diversas irregularidades en sus declaraciones patrimonia
les de 2014, 2015 y 2016. Y, hablando de imágenes, circuló
una con el inhabilitado, el huachicolero y, en medio de am
bos, Javier Lozano, el exsecretario del Trabajo, quien no
más por eso se hizo tendencia en redes. Qué foto.

^ Contrapesos. Al parecer, han sido exitosos los acercav3«mientos de la dirigencia nacional de Movimiento Ciu
dadano con la experredista Ruth Zavaleta Salgado, a quien
le ofrecieron la candidatura para la gubernatura de Guerre
ro. De aceptar el destape, enfrentaría a Félix Salgado Ma
cedonio, candidato que Morena pretende apuntalar a la
fuerza, y quien tiene señalamientos de violación. Zavaleta

es originaria de Tepecoacuilco de Trujano, aunque su tra
yectoria política la ha hecho en la CDMX. Fue diputada lo
cal y federal, jefa deleg^cional de Venustiano Carranza, así
como titular de las Secretarías de Finanzas y de Desarro
llo Social del Gobierno del DF, entre otros cargos. Excelen
te equilibrio contra Salgado Macedonio. Mucho cuidado:
Ruth Zavaleta tiene oportunidades de convertirse en la
mandataria estatal. Experiencia y pasión política le sobran.

W Consentido Nos vamos enterando, gracias al Inai, y
"¦•la importancia de vigilar la autonomía de estos orga
nismos, que el Conacyt le pagó 5 millones 817 mil 494 pe
sos a John Ackerman por el proyecto Democracia, Culturas
Políticas y Redes Sociodigitales en una Era de Transforma
ción Social. El tema no es para menos, ya que esos recursos
hacen falta en biomédicas, en nanociencias, en el Instituto
de Nutrición y en muchas otras áreas que salvan vidas. En
redes se le fueron encima al Conacyt, pues los cibernautas
le señalaron que ese dinero se requiere para atender las ne
cesidades primordiales para la población, sobre todo en la
situación en la que se encuentra el país por la pandemia. De
por sí ya era polémico el investigador como para que, ade
más, le salga un escándalo así. Qué mal.

S Demasiados intereses. Quien ya no ve lo duro, sino lo
•tupido es María Eugenia Campos Galván, candidata

a gobernadora de Chihuahua. Y es que su pasado la persigue
y es implacable. Tras la tercera cancelación de su audien
cia queda en el aire la instancia que la vincularía a proce
so. Acusada de irregularidades financieras, Maru Campos
convenció al PAN y a partidos aliados de ser la candidata
ideal, pero los problemas y escándalos la desmienten. Acu
sada por la Fiscalía estatal de ser cómplice del exgoberna
dor César Duarte en los desvíos millonarios de la "nómina
secreta", la gran pregunta es: a quién debe sus lealtades. ¿A
los panistas, quienes promueven amparos en su defensa?,
¿a esos albiazules que la persiguen, pero con quienes debe
cerrar filas?, ¿o a sus raíces del pasado duartista? La Fisca
lía va por su cuarto intento. Y ella, a quien acusan de recibir
sobornos millonarios, ¿camina tan campante?
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En un país regido por la suspicacia y fustigado por la co
rrupción, la Auditoría Superior de la Federación (ASF) de la
Cámara de Diputados había logrado establecerse como una
institución con credibilidad poniendo freno al mal manejo
de los recursos públicos.
La facultad del Legislativo para revisar las cuentas

públicas se remonta a los orígenes de nuestra República. La
Constitución de 1824, en su artículo 50, otorgó al Congreso
la responsabilidad de "fijar los gastos generales, establecer
las contribuciones necesarias para cubrirlos, arreglar su re
caudación, determinar su inversión, y tomar anualmente
cuentas al gobierno".

Entre 1867 y 2000, esa función recayó en específico en
la Contaduría Mayor de Hacienda, que, en 1999, con motivo
de la llegada de la pluralidad política a San Lázaro, se con
virtió en la ASF. Ésta fue dotada de autonomía técnica y de
gestión y se amplió el universo fiscalizable, incluyendo a los
tres Poderes de la Unión, los órganos constitucionales autó
nomos e incluso los recursos federales transferidos a estados
y municipios. Después, en el periodo 20082009, se le dio
incluso más poder, con la facultad de practicar auditorías.

La labor de la ASF ha jugado un papel central en la ren
dición de cuentas. De ella ha dependido que se sepa si las
contribuciones se han utilizado de manera responsable es
decir, procurando el mayor provecho para los mexicanos o
se ha causado daño a la hacienda pública, en cuyo caso ha
procedido a la recuperación de lo mal erogado.
El organismo ha tenido, a la fecha, cuatro titulares:

Gregorio Guerrero Pozas, Arturo González de Aragón,
Juan Manuel Portal y, el actual, David Colmenares. Arro
pados por un equipo profesional de auditores, los cuatro
habían logrado construir una imagen de seriedad en torno
de la ASF. No cabe duda que la Auditoría llegó a ser temida
por los gobiernos en turno y respetada por los ciudadanos.

Por eso llama tanto la atención y resulta tan lamentable el
traspié ocurrido esta semana, cuando la ASF calculó en casi 332
mil millones de pesos el costo para el erario por haber cance
lado el Nuevo Aeropuerto Internacional de México en Texcoco,
sólo para ser desmentida categóricamente por el gobierno.

Debo decir que yo, como seguramente pasó a varios, puse
mi entera confianza en el dato, dada la historia de 1a ASF. Ha
habido ocasiones muchas en que las observaciones de la
Auditoría han sido subsanadas, pero jamás había ocurrido
un desmentido como éste, tras del cual el propio organismo
tuvo que decir, mediante un comunicado que apareció la
noche del lunes, que "existen inconsistencias en la cuantifi
cación realizada en el marco de la auditoría (...) para deter
minar el costo de la cancelación del proyecto de aeropuerto".

En un video publicado la noche del martes y en la en
trevista que me dio ayer en Imagen Radio, el secretario de
Hacienda, Arturo Herrera, me dejó convencido de que la
ASF se equivocó por un gran margen. Con ello se anotó un
vergonzoso autogol.

¿Fue descuido o dolo? No lo sé, pero poco importa. En
estos momentos, con un Presidente que ha concentrado tan
to el poder, se requería más que nunca un contrapeso real
en el ejercicio del gasto. Por desgracia, ya no lo tenemos.
®|BUSCAPIÉS
•Extraño mundo el de la política mexicana, en el que las
denuncias contra un aspirante oficialista a gobernador son
parte del golpeteo político típico de la temporada electoral,
pero las denuncias contra un gobernador surgido de la opo
sición nada tienen que ver con este tiempo de campañas.
'Best Frlends Forever. Durante la primera cumbre de su go
bierno realizada de forma virtual en razón de la pande
mia, el presidente estadunidense Joe Biden dijo que su
país "no tiene amigo más cercano que Canadá". Entre los

v individuos como entre las naciones, el título de mejor amigo
no se comparte.
*E1 primero en decir que los promotores de la apertura del
sector energético merecían ser "fusilados" en el Cerro de las
Campañas "por traidores" fue Paco Ignacio Taibo II. El mar
tes lo emuló el diputado federal Ernesto Vargas Contreras,
quien, la misma noche que fue aprobada la contrarrefor
ma eléctrica, dijo a un tuitero que lo cuestionó que diera
gracias "que ya no existan Zapata, Villa ni el Cerro de las
Campanas" (sic).
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La solicitud de desafuero del mandatario panista de Ta
rnaulipas, Francisco Javier Cabeza de Vaca, dinamitó el
Acuerdo Nacional por la Democracia propuesto por López
Obrador a los gobernadores. Ni un día duró.
" Sin prejuzgar los cargos que le hace la FGR al tamaulipeco
—delincuencia organizada, lavado y defraudación fiscal— es
válido hacer notar que el asunto apesta a oportunismo elec
toral. La cronología del proceso legislativo para la Declaración
de Procedencia coincide con el proceso electoral, hasta una
semana antes de que los ciudadanos vayan a las urnas.

Al propio Cabeza de Vaca le parece extraño que la Fiscalía
solicite su desafuero a los diputados federales en estas épocas
electorales, y no un año antes "cuando el ruido comenzó".

El gobernador inició ayer su defensa en San Lázaro. No
le dio vueltas al asunto. Alzó el índice y apuntó hacia el pre
sidente López Obrador. "Es una persecución política dada
directamente desde Palacio Nacional", dijo en San Lázaro,
donde acudió para que le notificaran de qué lo acusan.

Y más: "si hay algún delito que he cometido es no haber
me sometido a este gobierno nacional".

Ya encarrerado, exigió poder contar con los documentos
para tener una defensa justa y adecuada.

' * El Presidente y el fiscal Gertz niegan venganza o in
tenciones electorales en la solicitud de desafuero. "No per
seguimos a nadie. No es mi fuerte la venganza, pero también
debe saberse que no somos tapadera de nadie", puntualizó
él Presidente. El caso sirve como anillo al dedo a la narrativa
anticorrupción del régimen, pero también como distractor
de temas delicados que son un desastre.

Tanta prisa tenían de detonar el escándalo que los more
nos se olvidaron de respetar la Ley de Responsabilidades de
los Servidores Públicos. La Secretaría General de la Cámara
dé Diputados no esperó la ratificación de la solicitud de De
claración de Procedencia. Indebidamente informó del tema a
Ignacio Mier, presidente de la Junta de Coordinación Política
• Este no debería tener injerencia alguna en el estado que
guarda el procedimiento, pero lo filtró a los medios de co
municación en los momentos en que aprobaban la Reforma
Eléctrica que nos regresa a la era del combustóleo.
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"Esta violación de la legislación adjetiva constituye, a todas
luces, una violación a las reglas del debido proceso penal",
acusó Juan Carlos Romero Hicks, coordinador de la ban
cada del PAN en San Lázaro. En un oficio que ayer envió a la
presidenta de la Mesa Directiva, Dulce María Sauri, el coor
dinador de los diputados del PAN agrega "Las faltas al debido
proceso en las que ha incurrido esta secretaría vician el con
tenido del procedimiento de Declaratoria de Procedencia".
, Pero también "da pie a que sujetos ajenos al propio pro
cedimiento hagan valer motivaciones de orden político,
convirtiendo las acusaciones en un arma política contra
sus opositores".

Romero Hicks urgió a Sauri se sirva dar vista a la Con
traloría Interna. Le pidió también que solicite a la Dirección
General de Asuntos Jurídicos la presentación de las denun
cias que al caso corresponden. Otro diputado del PAN, Marco
Adame, nos dijo que el golpe a Cabeza de Vaca ya está dado.

"Tiene impacto político y consecuencias que vulneran
derechos del gobernador", aseguró.

* David Colmenares, auditor Superior de la Federación,
nos hizo llegar un escrito en el que aclara que no recibió "pre
siones de ningún tipo" para revisar el costo de la eliminación
del NAIM. La ASF calculó ese costo en 331 mil millones de
pesos en la revisión de la Cuenta Pública 2019.

A López Obrador le produjo urticaria la cifra. Dijo que
tenía "otros datos". Pidió a la Auditoría aclarar el estratosfé
rico costo. Horas después, la Auditoría reconocía inconsis
tencias en los cálculos que hizo la institución.

"Encontramos razón en el señalamiento del Presidente,
porque a partir de una revisión minuciosa se encontraron
inconsistencias", dice el escrito que nos mandó.

La situación obligó a realizar una investigación exhaus
tiva sobre su proceso de elaboración y conclusiones, para
poder hacer una aclaración precisa al respecto, e informar
sobre el resultado de la revisión que se hace. Ya se confor
mó un grupo de trabajo en la ASF, con apoyo del Comité
de Integridad, para coordinar la revisión del dato sobre el
NAIM. Los auditores que participaron en la misma fueron
separados temporalmente de sus labores.

El Grupo Aeroportuario de la CDMX y la Secretaría de
Hacienda están invitados a participar en la revisión. Los
resultados precisos se tendrán próximamente. El auditor
subrayó que lo anterior no demerita el valor del resto de
lás revisiones que se hicieron a la Cuenta Pública 2019. Se
encontraron irregularidades por 67 mil millones de pesos
én la Cuenta Pública 2019.
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Biden toma a Canadá como su gran aliado

MIAMI, FL La reunión
BidenTrudeau de esta
semana acercó como

nunca antes desde que George
Bush padre se inclinó por México
hace tres décadas a Canadá y Es
tados Unidos.

Así lo dijo el presidente Bi
den: "Estados Unidos no tiene
un amigo más cercano, ningún
amigo más cercano que Canadá...
Por eso fuiste mi primer invitado,
Justin".

Trudeau habló privadamente
con Biden, por circuito cerrado,
y luego dieron una declaración
pública, en la que el primer minis
tro canadiense expresó el nuevo

aliento de la renovada relación:

"Estamos enfrentando tiempos
difíciles, sin duda, pero no los
enfrentamos solos. Canadá y Es
tados Unidos son los aliados más
cercanos, los socios comerciales
más importantes y los amigos más
antiguos".
Dieron a conocer una "hoja de

ruta" con acciones para "una aso
ciación renovada entre Estados

Unidos y Canadá", que obligará
a definirse al gobierno mexicano
acerca de si quiere seguir pertene
ciendo al bloque de América del
Norte o no.

Obliga a una definición, porque
Estados Unidos y Canadá van en

sentido opuesto a la ruta tomada
por México en los temas básicos
de la agenda.
El gobierno mexicano sigue en

la misma línea que tanto lo empa
rentó con Donald Trump en temas

de salud, economía, medio am
biente, seguridad y migración.
Pero Trump ya no es presidente

de Estados Unidos, y México va
en sentido opuesto al resto del
mundo con el que comerciamos y
necesitamos una buena relación.

La puerta no está cerrada para
México, sino al contrario. En el
comunicado conjunto, Biden y
Trudeau plantean "trabajar para
revivir la Cumbre de Líderes de
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América del Norte con un nuevo

compromiso de solidaridad en
tre Estados Unidos, Canadá y
México".

Claro, eso obliga al gobierno
mexicano a definirse en los temas

fundamentales de la "hoja de ruta"
Estados UnidosCanadá, que es la
agenda para América del Norte:
combate conjunto al Covid, re
construir mejor las economías, am
pliar las metas de mejoramiento
del ambiente, promover la diver
sidad y la inclusión, fortalecer la
seguridad y defensa, y construir
alianzas globales.
Veamos lo que significa eso para

los socios de México.

"La máxima prioridad del pre
sidente y del primer ministro es
poner fin a la pandemia Co
vid19". Para ello se comprometen
a apoyar a la ciencia, "colaborar
en las respuestas de salud pública
y desarrollar la resiliencia frente a
futuros brotes... aumentar la res

puesta sanitaria y humanitaria a la
pandemia mundial, respondiendo
a nuevas variantes, siguiendo el
asesoramiento de expertos y apo
yando el acceso global y asequible
a las vacunas, incluido el meca
nismo Covax".

El segundo punto, reconstruir
mejor. Biden apuntó que "Canadá
y Estados Unidos están impul
sando una sólida recuperación
económica que beneficie a todos,
no sólo a los que están en la cima".
No excluyen a nadie, de arriba

hasta abajo. Y concretan, en la
"hoja de ruta", además de sus po
líticas internas: "Estados Unidos

y Canadá anunciaron iniciativas

conjuntas para acelerar la recupe
ración económica de las pymes,
con enfoque especial en apoyo a
las que son propiedad de mujeres
y de minorías/indígenas, apro
vechando el capítulo Pyme del
Acuerdo Estados UnidosMéxico
Canadá (TMEC)".
El punto más detallado y amplio

de la "hoja de ruta" es el relativo a
protección del medio ambiente:
Tanto el presidente como el

primer ministro acordaron tra
bajar juntos para proteger a las
empresas, los trabajadores y las
comunidades en ambos países,
del comercio injusto de los países
que no toman medidas climáticas
firmes.

El presidente (Biden) reafirmó
su compromiso de responsabili
zar a los contaminadores por sus
acciones... (en su intervención,
el mandatario estadounidense

explicó el punto: "Vamos a de
mostrar la seriedad de nuestro

compromiso tanto en casa como
en el extranjero... Vamos a espo
lonear a otros países").
Ambos líderes acordaron lan

zar una Reunión Ministerial del

Clima a Alto Nivel, que coordi
nará la cooperación entre Estados
Unidos y Canadá para aumentar
los compromisos ambientales
alineados con el Acuerdo de París

y los objetivos netos de emisiones
cero.

Acordaron adoptar un enfo
que coordinado para acelerar el
progreso hacia una infraestruc
tura de energía limpia, resiliente
y sostenible, incluido el fo
mento al desarrollo de la trans

misión de electricidad limpia
transfronteriza.

Se comprometieron a alinear
los flujos financieros (inversio
nes y créditos) con los objetivos
climáticos, incluido el logro de
una economía próspera con cero
emisiones netas.

En "fortalecimiento de seguri
dad y defensa" fueron más allá de
la seguridad colectiva (que abor
darán en reunión especial los can
cilleres y secretarios de Defensa
de Estados Unidos y Canadá) del
bloque. "Ambos reconocemos
nuestra responsabilidad, como
democracias líderes, de defen
der nuestros valores en todo el

mundo y de fortalecer nuestras
propias democracias en casa".
Son muchos más los puntos

acordados por Biden y Trudeau
(en migración, equidad de gé
nero, respaldo a las minorías, so
lidaridad con los perseguidos en
Rusia, China, el tema Venezuela,
Myanmar...), que no caben en
este espacio.
Fue la reunión internacional

más importante para México en
un par de años, por lo menos. Son
sus socios y aliados. Y no estuvo
presente.
Tendrá que definirse el go

bierno mexicano si desea jugar en
esta liga o no, donde aún tiene la
puerta abierta, aunque necesita
ría rectificar el rumbo.

O si prefiere la compañía del
eufemísticamente llamado por
el diario El País "bloque progre
sista", con Argentina, Venezuela,
Ecuador y Bolivia.
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0 CONFIDENCIAI

Cabeza de Vaca, pisa y corre
en San Lázaro
Rápido y furioso, con media docena de guardaespaldas y flaman
tes camionetas, el gobernador panista de Tamaulipas, Fran
cisco Javier García Cabeza de Vaca, salió ayer a toda
velocidad del Palacio Legislativo de San Lázaro. Presionado por
reporteros, fotógrafos y camarógrafos, y decidido a no dar decla
raciones más allá de su mensaje a medios, generó un tumulto en
el estacionamiento del sótano de la Cámara de Diputados. En me
dio de empujones y jaloneos entre los comunicadores y elementos
de seguridad legislativa y del góber panista, los vehículos acelera
ron a toda marcha su salida del túnel, lo que obligó a la prensa a
correr y resguardarse para no ser atropellados, se quejaron.

Qué pena con las visitas
Como era de esperarse, la región norte de Guerrero se calentó
ante la visita del presidente López Obrador y su invitado, el man
datario argentino Alberto Fernández, a Iguala de la Indepen
dencia. Si bien logró contener protestas de padres de los 43, no
logró impedir que se hicieran presentes los reclamos feministas
por la candidatura de Félix Salgado al gobierno guerrerense.
Tampoco evitar que familiares de José Luis Abarca exigieran
justicia al considerar al exedil y a su esposa como presos políti
cos. Ni esquivar las 'narcomanías' atribuidas a cárteles que ope
ran en la entidad. Ahora sí que como diría el clásico: "¡Qué pena
con las visitas!"

Los otros datos, también en lo local
Como si se tratara de un nuevo indicador económico, similar a
los que usaban los gobiernos tecnócratas, cada vez es más recu
rrente que en la 4T recurran a "los otros datos". Luego de que
la Auditoría Superior, de David Colmenares, aclarara sus
"errores" y el Presidente se quejara de "la prensa vendida o alqui
lada" que publicó las observaciones que después rectificara la
ASF, la fórmula de los datos alternos se reprodujo en el antiguo
Palacio del Ayuntamiento. Y es que Claudia Sheinbaum no
dejó pasar la oportunidad para alegar que, "así como se equivo
caron con el NAIM, también aquí se están equivocando". Ello
en alusión al señalamiento de que la capital está entre los últi
mos lugares en el índice de Desempeño de la Gestión del Gasto
Federalizado.

Enfilan Medalla Sor Juana
a la bombera Eloísa
Entre tres candidatas enlistadas, la doctora en Ciencias Ana Rosa
Baraona Echeverría; la activista Mónica Rábago González, y la
bombera Eloísa Herrera Quijano, diputadas de Morena re
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velaron que para recibir la Medalla Sor Juana Inés de la Cruz se
enfila la tercera aspirante de la terna. Aunque la decisión no está
tomada aún en la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácti
cas Parlamentarias, destacan que Eloísa fue propuesta por el He
roico Cuerpo de Bomberos de la CDMX por rescatar a una recién
nacida atrapada entre dos muros de concreto, y para recuperar
su frecuencia cardiaca la amamantó al instante. Caso inédito,
nos dicen.

¿Ylas denuncias contra malos
jueces?
Desde que asumió la presidencia del Poder Judicial, en enero
de 2019, el ministro Arturo Zaldívar dejó en claro que sería
prioridad el combate a la corrupción. Desde entonces al menos
media docena de jueces y magistrados, además de algunos fun
cionarios menores, han sido destituidos por actos indebidos y de
corrupción. Sin embargo, llama la atención que en los especta
culares anuncios que hace la Judicatura, cada que ocurre uno de
estos casos, se habla de destitución e inhabilitación sanciones
administrativas, pero nunca de denuncias ante el MP castigos
penales. Ni siquiera para Carlos Loranca Muñoz, detenido
ayer y vinculado a Othón Muñoz Bravo, el Cachetes, un líder
huachicolero.
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De hinchas
periodistas

Vino a México el presi
dente argentino Alberto
Fernández. Y en Palacio

Nacional el martes dijo que
para él un periodista es como
un aficionado pambolero:
"Está en la tribuna mirando el

partido de fútbol, sabe lo que
tiene que hacer el arquero,
cómo tiene que cabecear el 9,
pero nunca jugó el partido de
fútbol. Analizar desde la platea
es una cosa muy simple, jugar
el partido es otra cosa".
Creo que si a alguien, la

comparación del señor presi
dente Fernández agrede a los
hinchas, seres que año con año
apoyan en las buenas y en las
malas a su equipo: compran
la camisa del club apenas cam

bia de estampado, se llenan de
afiches, están al día en las no
ticias de su escuadra... Y, por
supuesto, en el estadio o frente
a las pantallas aplauden y gri
tan para decirles que mejoren,
que pueden más, que suden la
camiseta, carajo, muchachos,
ustedes pueden, venga, cómo
no los voy a querer, ódiame
más, Chivas y qué etc., etc., etc.
No veo para qué comparar a
tan fieles seguidores con seres
tan, digamos, mustios como los
periodistas.
Porque los periodistas son,

somos, otra cosa. No estamos
para aplaudir (aunque algu
nos lo hagan). ¡Qué pena por
eso señor Fernández, señor
Peña, señor Obrador! Ni tam

poco queremos meternos a la
cancha de los políticos a cabe
cear, ni atajar los trallazos que
amenazan la portería. No. Los
periodistas que como los hin
chas hemos visto demasiados

partidos, demasiadas prome
sas fallidas, demasiados egos
mareados apenas se ponen la
banda, perdón, la albiceleste,
perdón otra vez, la tricolor
estamos para recordarle a los
Fernández de cualquier lado
que lo que hacen, y lo que
dejan de hacer, tendrá conse
cuencias no para su club, no
para un partido. Qué va. Esto
no es un juego.
Sus fallas tendrán conse

cuencias para la sociedad, para
niños que deberían tener mejor
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educación y mejor alimenta
ción, para familias que necesi
tan empleos. Sí, somos críticos,
aunque no pateemos balones
ni redactemos iniciativas (que
miren que para las que redac
tan, les vendría bien la ayuda).
Describimos, y hasta deplora
mos, jugadas de terrible ejecu
ción de demasiados políticos
de todos los colores; y por
supuesto narramos los lamen
tables fallos de los legislado
res cada que el Congreso mete
autogol.
Porque lo que está en juego

no son tres puntos o un cam
peonato. Para los que creen
que están jugando una casca
rita, les recordamos que con

sus supuestas gambetas pue
den cargarse el futuro de varias
generaciones.
Ocurre, señores Fernández,

que las sociedades australes
o norteamericanas precisan
que haya críticos de los políti
cos, porque sin esa crítica, los
políticos luego se creen que
son dueños del balón, de la
cancha, de los árbitros, del re
sultado deljuegoyhasta quie
ren, señor Fernández, mandar
a callar a los aficionados que
les critican, a los cronistas que
reportan lo mal que, contra lo
que prometieron en la pretem
porada, lo están haciendo.
Y es que no hay que confun

dirse. Los políticos no son due
ños de nada, son empleados. Y

tampoco son estrellas (mu
chos futbolistas sí, demasiados
políticos no). Y ya no digamos
ídolos. De esos hay un par, en
la grama, no en la política.
Políticos y futbolistas, eso sí,

son pagados por el público. Si
por sus limitaciones los abu
chea la tribuna, el periodista
reporta esas rechiflas. Ahora
que, parafraseando a alguien
de mi país, si no puede chutar
a gol (si le disgustan las malas
reseñas) pues renuncie, señor
presidente. Y fin del problema.
Ya vendrá otro a sustituirlo.

Porque en política y en fútbol
nadie es indispensable, nadie
salvo, quizá, la afición y la
prensa.
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Participar para regresar

Urge regresar, y necesita
mos hablarlo. En esta se
mana la conversación se

ha ido haciendo más frecuente,
más variada y más rica, y se va
nombrando por fin lo que se
requiere para lograr un regreso
a actividades presenciales en la
educación obligatoria. Por un
lado, retomando la afirmación
de la secretaria Delfina Gómez,
es claro que "hacer posible el re
greso" implica un esfuerzo serio
y honesto de diálogo en la comu
nidad de aprendizaje, en cada
una de ellas.

No puede ser simple orden o
contraorden del presidente. No
puede ser algo que resuelva con
una sola declaración el Consejo
de Salubridad General, el cual,
como se ha visto, es muchas
cosas, pero no rápido ni claro
en sus determinaciones. No le

alcanza a la SEP, a la que sus
acuerdos ya le quedaron cortos y
rebasados. No tiene atribuciones

por sí misma la autoridad educa
tiva local, ni el homólogo de cada
entidad en materia de salud. Ni

ayuda ni resuelve que se arran
quen por su cuenta la asociación
x o y de escuelas, y menos sin el
consenso de sus representados, y

sin aterrizado con las respectivas
familias.
Presencial es esencial. El mo

delo híbrido y la reapertura de
aulas no son dos temas separa
dos: precisamente un modelo
híbrido es el que reconoce la
importancia de distribuir las
actividades presenciales y las
actividades a distancia, y define
la distribución, la "mezcla" ade
cuada según la edad de las y los
estudiantes, y las características
de los aprendizajes que se quie
ren lograr. El modelo híbrido que
México requiere no es para 2025,
es para ahorita; ya nos tardamos,
y la falta de imaginación, la so
berbia y el adultocentrismo nos
tienen todavía varados en que el
recurso a la televisión sea prácti
camente lo único disponible para
los alumnos.
El doble discurso nos trae ma

reados. Los maestros son impor
tantísimos, pero su trabajo según
unas guías, es verificar puntual
mente que los alumnos sigan el
desarrollo temático de Aprende
en Casa. Tú apunta si vieron y
entendieron, califica lo que res
pondan, resuelve la duda de una
clase televisada que tú no diste.
O no: propone el supervisor o
el director hacer guías, tareas,

cuadernillos que sigan el libro de
texto, o lo que tú consideres me
jor, Profe.
Todos apreciamos, del presi

dente al conductor de televisión,
pasando por el académico y el
lector de noticias en Twitter, el
heroísmo, creatividad, compro
miso y ternura de la maestra
que hace su camioneta un aula
móvil, de quien da clase con me
gáfono en el zocalito del pueblo,
de quien hace la visita domici
liaria y explica a media calle con
su alumna en la ventana. Pero,
aunque estén abiertos cafés y
gimnasios, los planteles no. Se
han robado cosas de la escuela,
la maleza llena el patio, se está
perdiendo la impermeabiliza
ción y hay filtraciones, pero no
podemos abrir. O hay que abrir
apresuradamente la escuela para
vacunar, con montones de per
sonas en cada equipo de vacu
nación, aglomeraciones, todos
tocando las superficies... pero
cinco o seis alumnos por día, eso
no.

Supuestamente, en semáforo
amarillo se puede abrir "Centros
de Aprendizaje Comunitarios"
(CAC); no es la escuela reini
ciando todas sus labores, sino el
plantel abierto para formas inter
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medias de presencia, actividades
con pocos alumnos y maestros,
todos participando voluntaria
mente. Bueno el concepto, tiene
fundamento en la Ley General de
Educación. ¿Hay manual, linea
mientos? No. ¿Queda claro quién
lo autoriza? No. ¿Es un buen
justificante? Sí. Chiapas lleva
un largo rato con semáforo más
favorable con respecto del resto
del país... ¿está repleto de activi
dad en sus planteles, la SEP todo
apoya y favorece? No.
¿Dónde se recaba la autoriza

ción para que mi escuela pase
ya a esa actividad? ¿Lo define la
Asamblea de las familias, que
no se han reunido? ¿Lo define el
colectivo docente en su Consejo
Técnico y nada más avisa al su
pervisor? Por qué, cuando se dice
"lo que se puede" en abstracto
parece tan fácil, y cuando ya hay
unos pioneros, la respuesta de
las autoridades educativas es de

cajón: "hasta el semáforo verde,
y eso lo determinan las autorida
des de Salud; nosotros, no".
Sube el clamor en distintos

formatos, movimientos, en una
variedad de voces. Si el escalo
namiento de actividades pre
senciales va a ser un proceso
atento a los derechos y, además,
si va a realmente ser un proceso
sustentable y no lleno de tropie
zos, tiene que ser participativo.
La SEP ofreció escuchar. Urge
que ponga los medios accesibles
de esa escucha. Participar para
regresar tiene que ser priori
dad verdadera; si todos quere
mos el bien de niñas y niños, ya
llevamos más de la mitad de los
acuerdos.

Fecha: 25/02/2021

Página: 35

Area cm2: 389

2 / 2

Columnas Políticas

David Calderón, "Mexicanos Primero"

David Calderón,

Costo: 101,995

Página 62 de 178



Usted no es Madero

"Cuanto menos se lee, más
daño hace lo que se lee. Cuan

tas menos ideas tenga uno y más
pobres sean, más esclavo será de

esas pobres y pocas ideas"
Miguel de Unamuno

Dos días atrás, en una de

las catilinarias a que nos
tiene acostumbrados el

presidente de la República, en
esta ocasión acompañado por su
esposa con motivo de un aniver
sario histórico, fue generoso en
sus habituales descalificacio

nes y despectivas referencias a
medios y opositores. Entre sus
alusiones históricas el presidente
mencionó a Francisco I. Madero,
presidente de México (1911
1913), señalando aquella elec
ción (junto con la del año 2000 y
la del 2018) como las más demo
cráticas en la historia de México.

Por su discurso y los paralelis
mos ofrecidos, pareciera que el
señor López Obrador se com
paraba a sí mismo con el señor
Madero, o que, lo hacía su esposa
en una confusión de contextos y
traiciones.

A Madero, Doña Beatriz, lo
traicionó Victoriano Huerta

como la historia registra con
precisión indiscutible. No la
prensa, o los críticos, como usted
mencionó.

Usted presidente, no es Ma
dero porque no es un demócrata.
No respeta a quienes piensan de
forma diferente, a quienes ex
presan opiniones distintas. Les
dispara denuestos y acusaciones
sin sustento todos los días. Acusó

a los abogados de México que
representan a empresas interna
cionales en el derruido segmento
económico de las energías lim
pias, de "traidores a la patria".
Ahora defender el marco de de

recho vigente en México, signi
fica ser un traidor a la patria.
Usted no es Madero porque

prefiere el control absoluto de
todos los hilos del poder, en vez
de impulsar un auténtico cambio
democrático, de fuerzas repre
sentativas del país que expresen
y propongan sus ideas, porque
no son las suyas, y por ende,

no merecen ni la atención ni el

diálogo.
Usted no es Madero porque

ejerce la sumisión total de dipu
tados y senadores de su partido
y de los aliados a su gobierno. La
función de esos legisladores hoy
es como en el porfiriato aplau
dir y aprobar todo lo que el Señor
Presidente envíe a la Cámara,
sin chistar, cuestionar, sugerir,
"sin que se le cambie una coma"
como usted mismo instruyó en el
exceso de su dictado.

Usted no es Madero porque
carece de un proyecto democrá
tico de país, suplantado por la
exclusiva visión que usted mismo
se ha construido al paso de los
años.

Usted no es Madero porque des
truye instituciones, las somete, las
doblega a su designio y voluntad.
Instituciones largamente lucha
das y ganadas desde la oposición
de la que usted formó parte y
tristemente ha olvidadoy que
son engranes esenciales para
los contrapesos del poder, para
la fortaleza de una auténtica
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democracia.

Usted no es Madero porque se
burla y atrepella los derechos de
las mujeres, al apoyar a un pre
sunto criminal acusado de actos

de violencia y abuso en contra de
mujeres reales, de carne y hueso,
que han dado la cara para señalar
a su agresor.
Usted no es Madero porque

aplasta y somete a empresarios,
sindicatos, jueces, hasta auditores
en esta misma semana, porque se
atreven a disentir de su visión y su
designio.
Usted no es Madero porque él

no necesitó del apoyo servil de los
militares para sostener una serie
de proyectos, obras y gastos des
medidos sin justificación ni nece
sidad alguna.

Pero más allá de toda despro
porcionada comparación, Madero
era un demócrata, llegó a la Presi
dencia luchando en contra de un

régimen opresor y dictatorial de
34 años en el poder, y promovió,
hasta donde pudo en opinión de
muchos historiadores el país no
estaba listo para la democracia
que Madero proponía la igual
dad, la apertura, la equidad, la
democracia cabal, el respeto a
conservadores y liberales, el libre
debate nacional.

Hoy padecemos esta obsesión
enfermiza por colarse entre los
proceres de la patria, cuando to
davía ni se corrige la corrupción,
ni se mejora el empleo, ni se activa
la economía, ni se respetan los
derechos, ni se hace una defensa

a rajatabla de la ley y el Estado de
derecho. Aquí todo está sujeto a la
mirada aprobadora del caudillo:
si le gusta una ley, si aprueba un
acuerdo o un contrato, si le parece
correcto un edificio o un órgano
autónomo. Es el fiel de la balanza,
por eso, no es Madero.
Usted no es

Madero porque
aplasta y somete
a empresarios,
sindicatos, jueces,
hasta auditores,
porque se atreven a
disentir de su visión

y su designio.
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La parálisis de
la educación,
hasta cuándo?

En semanas recientes, el

tema invisibilizado por
casi un año de pandemia

finalmente empieza a encontrar
un lugar en la discusión publica:
¿cuándo regresarán los niños a
las aulas? Nuestras escuelas ce

rraron sus puertas indiscrimina
damente y habilitaron pantallas
como respuesta ante la emergen
cia del Covid19. La educación a
distancia para muchos niños la
mayoríaha significado, en el
mejor de los escenarios, enfren
tar programas de televisión sin
acompañamiento alguno. Para
otros niños, la enseñanza a dis
tancia ha representado el uso de
tecnologías y de programas de
computación, con experiencias
muy variadas dependiendo de la
interacción que permiten las pla
taformas educativas y la creativi

dad de los maestros.

Estas experiencias que pare
cen anecdóticas son en realidad

de la mayor importancia y seve
ridad. La desigualdad en la expe
riencia de aprendizaje durante la
pandemia se traduce en la pro
fundización de la brecha digital.
Además, en México, la deserción
escolar creció al 16%, según in
vestigadores delBID (https://tin
yurl.com/uzywyecd) y el tiempo
efectivo de aprendizaje se redujo
en 30 %, según Susan Parker
del CIDE (https://tinyurl.com/
vb8c32hh).
A la par del problema del re

zago y deserción escolar, las
escuelas eran un espacio que
prevenía muchos demonios: la
escuela es un espacio que propi
cia protección en muchas otras
dimensiones que, al día de hoy,

está anulada. La nutrición ade

cuada pende de los desayunos
infantiles, la asistencia a nece
sidades de salud mental pende
de las rutinas y servicios esco
lares, así como de la interacción
al aire libre. El confinamiento

ha anulado la protección de los
niños frente a sus agresores en
casa e imposibilita visibilizar lo
que ocurre al interior de los ho
gares. Por ahora sabemos que en
2020 se abrieron 9,881 carpetas
de investigación más que el año
anterior por violencia familiar
(datos del Secretariado Ejecutivo
del SNSP) y que el maltrato, la
violencia psicológica y el aban
donado han repuntado. A su vez,
la caída en pobreza de muchas
familias orilla a los niños a inte

grar las filas del trabajo infantil.
REDIM calcula que el trabajo
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infantil aumentará 6 puntos por
centuales, aunado a los riesgos
de matrimonio y explotación
sexual que enfrentan las niñas
(https://tinyurl.com/2fr88mry).
Los problemas de salud mental,
reflejados en altos niveles de an
siedad, impulsividad y agresivi
dad, detectados por psicólogos
mexicanos, son apenas un asomo
a las afectaciones en la salud

mental de los niños y las dificul
tades que enfrentan las familias
en su vida cotidiana (Campos
Gutiérrez, et al. "Proyección
emocional de la nueva norma

lidad en niños y niñas, ante el
confinamiento por COVID19",
publicación en proceso).
En medio de esta serie de gra

ves consecuencias en la vida

de las niñas, niños y adolescen
tes, con severas repercusiones
para su vida en el largo plazo,
la autoridad educativa está

esencialmente pasmada. Vale
preguntarse: ¿seguimos en el
contexto de emergencia, de falta
de información y sin herramien
tas que ameriten continuar el
cierre de las escuelas? Por su

puesto que no.
Hoy en día, la ciencia nos

exhorta a reabrir las escuelas.

Las niñas y los niños son menos
propensos a la transmisión del
virus y a desarrollar síntomas
graves. La UNESCO, UNICEF
y otros organismos consideran
el cierre de escuelas como una

última opción. Las medidas y
protocolos internacionales son
contundentes: las escuelas que
sólo admitan niños y maestros
sin síntomas, cuenten con ven
tilación suficiente, propicien el
distanciamiento, utilicen cu
brebocas y el continuo lavado
de manos, se vuelven espacios
muchos más seguros y menos
riesgosos de contagio que otros
espacios que están abiertos. Así
sucede en el resto del mundo.

De hecho, en 101 países las es
cuelas están abiertas, ya sea de
manera completa o parcial. No
sólo en Europa y Estados Unidos,
sino también en países de Africa,
Oriente y de América Latina. ¡No
necesitamos ser Finlandia! El

regreso de las escuelas ha sido y
debe ser escolanado, planificado
y siempre voluntario.
En México hay movimientos

de padres de familia, escuelas
y organizaciones de la sociedad

civil que desean dialogar con
el gobierno para encontrar una
solución, como ocurrió en otras
partes del mundo. El reclamo
y petición para considerar a la
educación como una actividad

esencial surge desde las entrañas
de las comunidades escolares:

sus madres y padres de familia,
los maestros y otras organiza
ciones civiles preocupadas por
los derechos de la infancia. El

movimiento pacífico de #Abre
miEscuela, #PresencialesEsen
cial y #VozdeNiño ha logrado
congregar más de 1,600 padres
de familia, maestros y ciudada
nos, 9 asociaciones escolares,
374 escuelas que representan
145 mil alumnos a nivel nacio
nal. La petición es muy clara:
abrir el diálogo con el gobierno
para transitar hacia una reaper
tura ordenada y segura. Ojalá
el SNTE y la CNTE se unieran
también.

Esperemos que en México sea
posible salir del todo o nada, del
limbo en el que están la niñez y
la juventud de nuestro país, y en
contremos soluciones, pues de lo
contrario pagaremos como mexi
canos una triste y cara factura.
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¡Hay pleito!
El pleito entre el gobierno

federal y el gobernador
de Tamaulipas, Francisco

Javier García Cabeza de Vaca,
está en un punto sin retorno. La
semana pasada, anticipando una
acción de la Fiscalía General en
su contra, envió un mensaje de
conciliación a Palacio Nacional,
ofreciendo posiciones políticas
a cambio de paz judicial. Ya era
tarde. El martes, el fiscal Alejan
dro Gertz Mañero solicitó a la Cá

mara de Diputados su desafuero
para procesarlo por delitos rela
cionados con la delincuencia or

ganizada, y el presidente Andrés
Manuel López Obrador le dijo
ayer al gobernador, sin mencio
narlo, que no era una venganza
política, pero que no era tapadera
de nadie.

La petición del fiscal tiene un
doble componente para meter
presión al Congreso local, que es
el que, por ley, tiene que reali
zar el proceso, a fin de que no
alargue el procedimiento, y hacer
pública toda la documentación
de la acusación, incrementando
la presión para que actúe. Cier
tamente es un tema cargado de
política y probablemente con
intenciones electorales, pero
también es una mancha que ha
arrastrado García Cabeza de Vaca

hace años, que ahora, si es ino
cente, como afirma, finalmente
podrá aclararlo definitivamente
en tribunales.

Desde hace ya casi un año se
han ventilado en la prensa, a tra
vés de filtraciones de procesos en
curso un mal de la justicia mexi

cana que tiene varios lustros, las
investigaciones del gobierno de
López Obrador contra el gober
nador de Tamaulipas, a quien en
agosto, durante una gira por Rey
nosa, le dijo en su cara: "Aquí en
Tamaulipas, Presidente, nos ju
gamos todos los días la vida. Pero
eso a los adversarios les tiene

sin cuidado y andan muy cam
pantes en la Ciudad de México
conspirando en cómo debilitar a
un gobierno. Quieren sacar raja
política porque ven venir las elec
ciones del año que entra (2021),
pero éstos son tan irresponsables
que no entienden que aquí, ese
tipo de politiquería cuesta vidas".
En ese momento no se refería

a Gertz Mañero, sino a Santiago
Nieto, jefe de la Unidad de Inteli
gencia Financiera de la Secretaría
de Hacienda, quien un mes antes
había presentado una denuncia
contra el gobernador, su madre,
sus dos hermanos, su esposa, su
suegro y dos personas más que
"manejan dos empresas, una
rural y una inmobiliaria, por de
litos de delincuencia organizada,
lavado de dinero y corrupción".
Sobre esabase vino la solicitud

del fiscal a la Cámara de Diputa
dos, quien jugó políticamente con
la ley. De acuerdo con los artícu
los 110 y 111 constitucionales,
el desafuero del gobernador sólo
podrá ser resuelto por la Legisla
tura local, cuya mayoría tiene en
este momento el PAN, que es el
partido en el poder.
Hace más de 10 años esta

columna publicó los presuntos
nexos de García Cabeza de Vaca
con el Cártel del Golfo desde que
era alcalde de Reynosa (2005
2007), que fueron negados por
él. En 2016 también se publicó
en esta columna que el Grupo de

Coordinación Tamaulipas, donde
participan autoridades estatales,
federales y militares en materia
de seguridad, perseguía a Fran
cisco Pancho Carreón, el jefe de
Los Zetas en el centro y sur de
Tamaulipas. Carreón estaba vin
culado a la Sección 103 del Sindi
cato de Azucareros, uno de cuyos
líderes era César Augusto Verás
tegui, quien era su enlace con los
políticos locales, de acuerdo con
la información en ese grupo de
seguridad.
Poco le importaron a García Ca

beza de Vaca esas imputaciones
y las alertas rojas que su nombre
implicaba. Verástegui había sido
secretario de Asuntos Políticos
de los azucareros a nivel nacio

nal, de donde saltó a la presiden
cia municipal de su comunidad,
Xicoténcatl, y más adelante a una
diputación federal. Verástegui,
panista durante toda su carrera
política, fue presidente del par
tido en el estado y se convirtió
en uno de los apoyos más fuertes
que tuvo García Cabeza de Vaca
durante su campaña para go
bernador, quien más adelante lo
llevó a su gabinete como secreta
rio general de Gobierno.
Los señalamientos al goberna

dor sobre sus presuntos vínculos
con el narcotráfico, cuando fue
alcalde de Reynosa y diputado lo
cal, provocaron que el presidente
Felipe Calderón lo obligara a
tomar dos veces el polígrafo de
tector de mentiras, cuyos resul
tados en cuanto a conexiones con

criminales dieron negativo. Lo
que sí apareció en el polígrafo fue
lo que llamaron "abusos adminis
trativos", que nunca se precisaron
de qué se trataba, pero tampoco
tuvieron consecuencias para él.
Las imputaciones contra el go

bernador se reforzaron durante

el juicio al empresario Anto
nio Peña Argüelles en la Corte
Federal de San Antonio, quien
cumplía una sentencia breve tras
declararse culpable de los delitos
de lavado de dinero y nexos con
el narcotr áfico, al haber sido el
intermediario entre Los Zetas y
el exgobernador tamaulipeco,
también preso en Estados Uni
dos, Tomás Yarrington. Peña
Argüelles aseguró en la Corte
que García Cabeza de Vaca había
recibido medio millón de dólares

para su campaña para la alcaldía
de Reynosa, en 2005. Verástegui
dijo en aquel momento que la
acusación era una "guerra sucia"
contra el entonces candidato a

gobernador.
El conflicto entre García Ca

beza de Vaca y el gobierno fede
ral se amplió. En agosto pasado
retó indirectamente a López
Obrador en Reynosa tras la reve
lación de la investigación en su
contra: "Aquí no se puede jugar
a hacerle al político, porque ese
tipo de ataques pone en riesgo a
mucha gente y a la política". Para
entonces, ya tenía puesto el dedo
índice sobre la nariz. Ayer inició
su defensa política, pero otra ten
drá que ser la estrategia jurídica
cuando se vayan presentando pú
blicamente las evidencias.
La solicitud de desafuero del

fiscal Gertz Mañero unificó al
PAN, al verlo como un agravio a
un prominente panista, con moti
vaciones electorales de trasfondo.

Lo había anticipado García Ca
beza de Vaca desde su discurso

de agosto, y tenía razón. Pero es
mucho más que eso y tendrá que
aclarar jurídicamente, de una vez
por todas, sus presuntos nexos
con el narcotráfico.

Es un tema cargado
de política y
probablemente
con intenciones
electorales

...pero también es
una mancha que ha
arrastrado García
Cabeza de Vaca
hace años
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Aeroproa a la vista
a Auditoría Superior de la Federación
(ASF) no solo interpretó correctamenteLíel costo total de la cancelación del NuevoAeropuerto Internacional de México
(NAIM), sino que se quedó corta.

Consideró las acciones requeridas para matar
el proyecto de Texcoco, superior en más de 200%
a lo declarado, y fue más allá al estimar la con
versión de una deuda que era privada y que la 4T
hizo pública.
El pasivo debía pagarse con los ingresos pro

pios futuros generados por el NAIM, en una
deuda pública que comprometió al Presupuesto
de Egresos de la Federación (PEF) al menos por los
siguientes 20 años.
Al cancelarlo el gobierno se hizo un "Harakiri

Aeroportuario", ya que se terminaron pagando
indemnizaciones a los tenedores del papel de la
Fibra E por 10% del monto colocado, esto es 3 mil
600 millones de pesos.
Además hubo un pago no declarado de liqui

dación de los bonos por 6 mil millones de dólares,
de los cuales Arturo Herrera y la Secretaría de

Hacienda recompraron mil 800 millones de dólares en la total opacidad.
Los fondos beneficiarios fueron BlackRock, Schroders, Vanguard, Manulife, Prudential,

UBS, Goldman Sachs, Provida y Moneda, principalmente, asesorados por el bufete inglés Ho
gan Lovells.
Y todavían restan por pagar 4 mil 200 millones de dólares en los siguientes 20 años: mil

millones a tasa fija de 3.875% y tres mil millones a tasa fija de 5.5%, sin que nadie en la 4T dé
cuenta de ello.

Por otro lado, se desperdició una inversión ya realizada que se calcula en 140 mil millones
de pesos, 75 mil millones en el aeropuerto que se sepultó y el resto en obras hidráulicas, viali
dades y el ramal del tren.
A lo anterior habría que agregar 82 mil millones de pesos que se están invirtiendo solo en

la infraestructura aeroportuaria del Felipe Ángeles, que no considera la relocalización de las
construcciones militares.

Hay varios recursos que nunca declaró en su momento Javier Jiménez Espriú como
secretario de Comunicaciones, pero tampoco en la actualidad Luis Cresencio Sandoval,
como secretario de la Defensa.

Corresponde a obras urbanas que suman otros 40 mil millones de pesos e hidráulicas que
totalizan 10 mil millones de pesos más y que son concomitantes en ambos proyectos y que
también significan erogaciones.
De igual forma hay que contemplar la contingencia, no contemplada, de que los recursos

para pagar los bonos no proveendrán de una TUA disminuida o inexistente, según sea el caso.
La omisión que Herrera recrimina a la Auditoría Superior de la Federación tiene qué ver

con los 6 mil millones de dólares de bonos y los 36 mil millones de pesos del Fibra E que él
mismo renegoció.
El problema es que nunca aclaró el monto de la indemnización, tanto de los mil 800 millo

nes de dólares que se recompraron, como los 4 mil 200 millones de dólares restantes.
Herrera tampoco aclaró por qué se pactó el reembolso a 20 años, cuando supuestamente

el dinero estaba en los fideicomisos establecidos para el manejo del dinero en la construcción
del NAICM.

Estamos hablando de tres fideicomisos: el Fideicomiso Público 80726 cuya finalidad era
realizar los pagos a los contratistas y cuyos recursos provenían del PEF: 97 mil 800 millones
de pesos a precios del 2014.
Y los fideicomisos privados 80460, que obtiene recursos de la TUA, y el 2172, donde se

guardaron los recursos provenientes de la bursatilización y la deuda contraída, los 6 mil mi
llones de dólares de los bonos colocados y los 36 mil millones de pesos del Fibra E.

Si bien hay puntos de controversia, el gobierno federal debería transparentar todos estos
costos a la par que le pide correcciones al auditor David Colmenares. Si quieren claridad,
que empiecen por el principio.
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EL ARMADO DEL expediente contra Francisco García Cabeza de
Vaca fue por cuenta de la SEIDO y la Fiscalía Anticorrupción. Trae
desde vínculos con cárteles de narcotráfico has

ta movimientos de flujos federales que, luego de
pasar por empresas intermediarias, acabaron
en las cuentas personales del hoy gobernador de
Tamaulipas. No hay duda que en las siguientes
semanas es probable que luego de que el Senado
apruebe la Reforma Eléctrica, la Cámara de Di
putados votará, a favor, el Juicio de Procedencia.
Pero después de esto el proceso tiene que tur
narse al Congreso de ese estado y ahí los panis
tas tienen mayoría, con lo que lo que el proceso
se podría entrampar. Pero como la Constitución de Tamaulipas no da
pormenores del tema, puede ser que la Fiscalía General de Repúbli
ca, que capitanea Alejandro Gertz Mañero, luego de pasar filtro de
diputados federales, intente llevar el tema ante un Juez Federal para
aprehender a García Cabeza de Vaca. Por cierto, cuando fue senador,
presidió la Comisión de Defensa Nacional, y qué sabrían los milita
res que el entonces Secretario de la Defensa, Salvador Cienfuegos,
nunca quiso asistir a ninguna comparecencia con él. El tema estaba
armado desde semanas atrás en la FGRy de meses atrás en la Uni
dad de Inteligencia Financiera de Santiago Nieto, pero no se pre
sentó hasta que el PAN, también en la Cámara de Diputados, tomó la
tribuna para intentar frenar la Reforma Eléctrica. El proceso judicial
contra el gobernador se va a empatar perfectamente con el proceso
electoral, mismo que empieza en un mes.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López Obrador dijo entre los in
tegrantes del Gabinete de Seguridad que Miguel Alemán Velas
co y Miguel Alemán Magnani se han portado
«siempre bien con ellos», pero que eso no puede
significar impunidad para pagar los impuestos
que deben y enfrentar las consecuencias pena
les de ello. El lunes fue enfático en no brindar

plazos, facilidades o cabildeos a favor de ellos.
Ya todo quedará en manos de los jueces federa
les para el embargo de bienes y dictar sentencias
penales. Los Alemán ya están fuera del país, en
Estados Unidos, y confían en su defensa. Pero la
realidad es que llevan meses viviendo en una rea
lidad paralela y niegan una realidad que afectó todos sus negocios y
su credibilidad empresarial. Han quedado mal con la banca, señala
damente con Inbursa y Santander, amén de Televisa, Prisa y con Gru
po Cabal. También se han peleado con autoridades que van desde la
Profeco hasta el IFT, pasando por AICM, SAT y Procuraduría Fiscal.
Haber contado con asesoría legal con conflicto de intereses y nego
cios, más una administración mal llevada, tiene en la antesala de la
cárcel a los Alemán. Salvo pagos por todo lo que deben, que son cien
tos de millones, su futuro está echado. Con el agravante que ya no
tienen liquidez y que muchos bienes de ellos, dados en colateral, tie
nen más de un acreedor. Con lo que además de litigios oficiales sume
usted demandas de particulares.

HOY EL FONATUR, que dirige Rogelio Jiménez Pons, deberá emitir
el fallo del otro componente del Tramo 5 del Tren Maya, el que corre
del aeropuerto de Cancún a Playa del Carmen.
Son alrededor de 46 kilómetros y el segmento
contempla, además de la vía férrea, la reconfigu
ración de la carretera federal 307, que va de Can
cún a Tulum, a tres carriles, dejando un camellón
central de 15 metros para insertar allí el trazo del
tren. Diez consorcios presentaron posturas que
van desde los 8 mil 921 millones de pesos como la
de ICA, que dirige Guadalupe Phillips, hasta los
15 mil 998 millones de pesos como la de La Penin
sular, de Carlos Hank Rhon. Pero es probable
que el Fonatur declare desierto el proceso y la construcción se termine
encomendando a la Secretaría de la Defensa Nacional. Veremos.

RESULTA QUE AYER se hizo pública una supuesta orden de aprehensión
solicitada por los sabuesos de Alejandro Gertz Mañero en contra de
Raúl Beyruti Sánchez, dueño de GinGroup, por los supuestos delitos
del régimen de excepción de delincuencia organizada y operaciones
con recursos de procedencia ilícita. Todo indica que dicha orden de
captura fue otorgada por el juez preferido de la 4T, que por casualidad
es el mismo que habría librado la orden de captura en contra de los
hermanos Rafael y Teófilo Zaga Tawil y el estudiante Elias, hijo del
primero, que en ese entonces tenía 17 años. La orden de aprehensión
habría sido librada por haber recibido una cantidad cercana a los 4 mi
llones de pesos proveniente de cuatro personas morales que habrían
sido declarandas como "EFOS". ¿Será que el juez Daniel Ramírez
Peña está alineado a los intereses del Ejecutivo y la FGR?
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López Obrador continúa con
su maquinaria contra las insti
tuciones autónomas y los que
llama sus adversarios. Sin más

prueba que su decir, a veces
bastante pedestre, descalifica y ofen
de. El turno es de la Auditoría Superior
de la Federación.
La reacción del auditor ni merece

análisis, en una empresa que se res
pete ya estaría despedido, sometido a
una revisión pormenorizada de los re
sultados y con la posibilidad de que se
le fincaran responsabilidades. Punto.
¿Se imagina la caída de las acciones
de una empresa a causa de un infor
me preliminar incierto? Pero está en el
Sector Público y, como se sabe se jue
ga con otras reglas.
Hagamos un símil entre lo que pa

sa en el Estado Mexicano y el Fútbol.
Los entrenadores más avezados, co

mo el alemán Helmut Shoen, el inglés
Alex Ferguson, el español Luis Arago
nés o el mexicano Nacho Trelles, so
lían decirle a sus equipos que para
ganar no había pretextos, si así lo exi
gían las circunstancias tendrían que
ganarle a 14, no a 1 1, obvio los árbi
tros incluidos.
Si el árbitro les regala un penal y lo

hacen gol, nosotros hacemos dos, so

lían decir.

Sí, ya sabemos, si el Estado Mexica
no fuera una liga fubolera los partidos
tendrían resultados por anticipado.
En el fútbol, dicen los que saben,

son 90 minutos de circunstancias, co
mo en las cámaras, se sabe de juga
dores que arreglan su cambio de equi
po para ganar más, pero también los
hay que se venden, cometen una fal
ta innecesaria, se enferman, siguien
do con el legislativo, los votos cuestan.
La Comisión Disciplinaria, es una

especie de Fiscalía General de la Re
pública, dependiendo del caso apli
ca sanciones, suspende, pero también
perdona por una especie de criterios
de oportunidad, casi siempre al gusto
de quienes tienen el control de la liga.
A diferencia del balompié, hay dos

comisiones de arbitraje, pero actúan
más o menos igual. La Suprema Cor
te de Justicia, cuyo presidente no ocul
ta los colores de la camiseta que trae
debajo del uniforme, a veces es impar
cial, pero no oculta sus afectos. Muy
diferente el otro colegio de árbitros, o
sea el Tribunal Electoral del Poder ju
dicial de la Federación, todas sus de
cisiones permiten que gane el equipo
del presidente.
¿Y el FairPlay? Eso es cosa de los

románticos, de los puristas que no en
tienden que esto es "cosa de hombres".
Los periodistas ya revelaron los

acuerdos tras bambalinas, algunos
son insistentes, pero sus voces son apa
gadas por el coro al servicio del equi
po mayoritario que no escatima dine
ro ni recursos.

¿Y la fanaticada? Está dividida, un
amplio sector del estadio corea las ju
gadas diseñadas en Palacio Nacional
y la otra parte está esperando la re
vancha en el próximo torneo, que se
jugará el ó de junio, también están los
indecisos que antes le iban al equipo
dominante y ahora están agazapados
a la espera de la próxima cita con las
urnas.

Los dos equipos ya asoman sus me
jores armas. El de López Obrador da
la impresión de que todo lo tiene ba
jo control; sus adversarios están tratan
do de hacer contrataciones, pero en el
mercado hay pocos jugadores de pri
mer nivel, los novatos no acaban de
dar el estirón y el cuerpo técnico no en
cuentra los argumentos para conven
cer al vestidor de que si quieren ganar
tendrán que imponerse a los 14.
En el gradería se deja escuchar

la frase de resignación: ¡árbitro
vendido!.
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FOCA. El presidente López
Obrador argumentó quemo ha
podido vender el avión presi
dencial, porqug^'muy exclusi
vo". En su conferencia matutina,
él "mandatario aseguró qUese jé
éslá dando mantenimiento a la

aeronave y que la seguirá ofre
ciendo. "Aprovecho también
para ofrecerlo, pero no hemos
podido (venderlo) porque lo h
cíeron, no en serie, sino en ped.il
do especial, exelusiveí declaró.
A la vez, recordó: que se subas
tarán 19 aeronaves para recauj
dar 500 millones de pesos.

MAGO. El dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado
Carrillo, negóque.su partido
ofrezca vacunas contra el Co
vid19 como lo señalaban imá
genes qu® circularon en redes
sociales. El morenista aseguró
quese trata de"una guerra su
cia" por parte de la oposición,
debido al proceso electoral que
está en curso. Por lo anterior, en
fatizó qüé Morena nocuenta
cúh brigadas de vacunación ni
dé apoyo al gobiéíno federal
para el registro de adultos ma
yores en ningún estado.de la
República.
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Mujeres y pandemia
C LOBALITI KA

El 8 de marzo conmemoramos el Día internacional de

la Mujer, y el 11 de marzo se cumple un año desde
que la Organización Mundial de la Salud declaró ofi
cialmente la pandemia de Covid19. Me parece pro
vechosa una reflexión convergente. Después de todo,

la pandemia ha exacerbado dos importantes crisis que afec
tan el bienestar de las mujeres (y de los hombres) en el mun
do: la crisis del Estado en un mundo globalizado (el divorcio
entre poder y política, al cual se refirió Baumanj y las contra
dicciones propias del sistema capitalista (exclusión y desigual
dad como condiciones que, simultáneamente, posibilitan y co
rroen el carácter ¡limitado de la acumulación del capital el
crecimiento económico).

Un estudio difundido en agosto probó que los países diri
gidos por mujeres fueron sistemática y significativamente más
eficaces en la contención del Covid19. Por otra parte, ya en
octubre, diversos estudios confirmaron que es mucho más fre
cuente la muerte entre hombres que entre mujeres por esta en
fermedad (se trata de una combinación entre aspectos bioló
gicos y sociales). Si eres hombre, más que nunca te conviene
que las decisiones las tome una mujer.
Pero en esta pandemia, cuando las mujeres no están al

mando están siendo asesinadas, violentadas, desprovistas de
su ingreso y sometidas a cargas excesivas de trabajo no re
munerado. El confinamiento es una trampa mortal para mi
llones de mujeres y niñas en el mundo. Por si fuera poco, las
mujeres se han quedado sin ingresos en proporciones no vis
tas desde la crisis económica de 2008 (en América Latina y
el Caribe, el desempleo femenino alcanzó el 22% durante el
año 2020), y su vulnerabilidad aumenta con el deterioro de
su salud mental causado por el incremento desproporciona
do de las responsabilidades de cuidado y trabajo no remu
nerado en el hogar.
La pandemia no ha sido para nada disruptiva. Antes bien

ha catalizado las más importantes tendencias mundiales. El

Estado, cuya relevancia se venía cuestionando ante proble
máticas globales, se encuentra en entredicho más que nun
ca por la incapacidad de detener el brote pandémico. El Ca
pitalismo, fuertemente cuestionado por evidentes problemas
sociales y medioambientales, se colapso con las medidas sa
nitarias y se contrapone a la solidaridad global necesaria pa
ra producir y distribuir vacunas y tratamientos. En respuesta,
ambos paradigmas contraatacan. Uno mediante el recrude
cimiento y la reafirmación del uso de la fuerza (y la violencia)
en todos los niveles desde las fronteras y los nacionalismos
hasta las relaciones de poder en el ámbito doméstico; mien
tras el otro muestra la batalla de los mercados por mantener
el poder y la acumulación del capital, sometiendo a quienes
ejercen las tareas de menor valor productivo, como las do
mésticas y de cuidado, a una mayor dependencia y exclu
sión. Ambas significan un acelerado deterioro en la vida de
las mujeres y las niñas, quienes invariablemente ocupan un
lugar de subordinación.
La pandemia demostró que ninguna persona estará segura

hasta que todas estén seguras. Este lema, originalmente refe
rido a la solidaridad global para la vacunación, es oportuno
también en el marco de las luchas feministas. En ambos casos,
se busca el acceso equitativo y universal a medios que garan
ticen los derechos humanos, como es la salud o una vida libre
de violencia. La construcción resiliente de un mundo postpan
demia requiere que cuestionemos y pensemos diferente acer
ca de las actuales relaciones de poder en todos los ámbitos
sociales e internacionales. No hacerlo seguirá costando millo
nes de vidas, ya sea a causa de un patógeno o de las múlti
ples violencias patriarcales.

* Intemacionalista y diplomática. Cursó la licenciatura en
Relaciones Internacionales y tiene una maestría en Gestión de
la Comunicación Internacional. Desde hace ? 5 años, se des
empeña como servidora pública en el Servicio Exterior Mexi
cano. Twitter @dalxsp
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Política es tiempo, en
el affaire tamanlipeco

Ayer acudió el gobernador tamaulipeco
Francisco Cabeza de Vaca a San Lá

zaro a averiguar los cargos de la FGR y,
obviamente él, los mandatarios panistas
y todo el PAN califica la solicitud de des

afuero como persecución política.
Obviamente, también el fiscal general de la Repú

blica Alejandro Gertz Mañero y el titular de la
UIF Santiago Nieto lo rechazan y explicaron que
hace tiempo que se trabajó en armar el expediente
acusatorio.

Los tiempos del eventual desafuero conducirán a
mediados de abril, al tiempo de la campaña electo
ral. Mal haría el partido oficial en no usar el caso en
sus campañas. Y se ratificará la máxima presidencial
de "política es tiempo".

¿Será productivo el viraje
en política exterior?
Ayer, en Iguala, durante la ceremonia que conmemo
ró el Plan de Iguala y el Día de la Bandera, en el mar
co de los Bicentenarios, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador pareció dar un viraje a la
política exterior del pasado cuarto de siglo.
Durante más de 25 años México ha mantenido

buenas relaciones con Hispanoamérica, pero su prio
ridad ha sido la relación con Estados Unidos, con
quienes se multiplicaron vínculos comerciales, finan
cieros y culturales.
Presente Alberto Fernández, mandatario ar

gentino, el presidente volteó hacia el Sur al decir que
es hora de que nazca un nuevo plan para América to
da. "Deber que tenemos, pues que nuestro continente
cambie no depende de otros, depende de nosotros".
Sí, parece un viraje.

ASF: por un desliz los descalificó la SHCP
El affaire del auditor superior de la Federación Da
vid Colmenares y al diagnóstico de desempeño
en la cancelación del NAIM en Texcoco prueba la
sagacidad oficial para llevar la discusión a terrenos
favorables.
Por eso el titular de la SHCP Arturo Herrera ca

lificó de ineficaz e incapaz a la gente de la ASF, por
que las valoraciones de desempeño suelen ser juicios
de valor, basados en cifras, sí, pero con cálculos y
premisas que pueden ser erróneas.
Así, fuerza a corregir la valoración de desempeño

y, al hacerlo, el secretario de Hacienda tiene una es
pesa cortina de humo sobre las irregularidades de las
auditorías que son, esas sí, datos duros. Dirá don Ar
turo Herrera: "misión cumplida".

Notas en remolino

Otra señal de cambio que envía Palacio Nacional a
Washington es retrasar cualquier negociación sobre la
Iniciativa Mérida. Varios funcionarios estadunidenses
han manifestado su preocupación por la no definición
clara de la cooperación en tareas no sólo de seguri
dad, sino de asistencia para modernizar la procuración
de justicia... Todo indica que, contra vientoy marea, el
gobierno de la República ganará la batalla por su re
forma eléctrica, pero es curioso que no informen de in
versiones para produciry almacenar gas, lo cual sí for
talecería la soberanía energética. ¿Se les olvidaría?...
Al negar la titular de la SEP Delfina Gómez la autori
zación para la reapertura de escuelas particulares, sin
abrir espacio para negociación, condena a la desapa
rición a las medianas y pequeñas, con el consiguiente
desempleo. Otro saldo a la cuenta de Covid19, dirán
tranquilos en SSA... ¿Quién organiza la vacunación?
La SSA o las autoridades locales. Conste, es pregunta...
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Escombros en
el Politécnico
Pasaron un año en la congeladora. Presentadas

por sendos ciudadanos —cuya identidad que
dará en reserva, en apego a las disposiciones
jurídicas vigentes—, las denuncias eran prolijas
en los detalles.

"¿Cómo es posible que el Instituto Politécnico Na
cional haya pagado 1 6 millones de pesos para que
le hicieran un diagnóstico por profesionales de la ESIA
Unidad Tecamachalco sobre los daños causados a las

edificaciones del Instituto por los sismos de septiembre
del 2017 que se estimaron en casi 1,000 millones de
pesos y después resultó que siempre no fue así, sino
que fueron 300 millones de pesos", reclamó uno de los
quejosos al titular del área de quejas, denuncias e in
vestigaciones del Politécnico, Juan Manuel Balmo
ri Ramírez.

La estimación de los daños quedó en 250 millones
de pesos. Los quejosos sostuvieron que la directiva de
la institución tenía un contrato con AXXA por 1,900 mi
llones de pesos.
El Organo Interno de Control del IPN, cuyo titular es

Julieta Olivia Muñoz Olmos, procedió a la investi
gación de las denuncias por la presunta disminución del
valor de la prima que cobraría el IPN por los daños en
las unidades académicas y administrativa.
La integración del expediente tardó un año. Y el pa

sado lunes 22 de febrero, según consta en sendos ofi
cios con la firma al calce de Balmori Ramírez, los que
josos fueron notificados del acuerdo de calificación

administrativa por la presunta comisión de faltas graves
atribuibles al secretario administrativo del IPN. En térmi

nos del artículo 1000 de la Ley General de Responsa
bilidades vigente, la autoridad investigadora presenta
rá el informe y remitirá los autos de expediente 2019/
IPN/DE147 a la autoridad substanciadora, que será la
que determine finalmente si hubo un daño a la nación
por 389 millones de pesos.
¿Traducción? El caso será remitido al área de respon

sabilidades, a cargo de Rubén Gómez Montes de
Oca, y hasta entonces procedería cualquier procedi
miento sancionatorio. Ni más ni menos.

La Dirección General del Politécnico difundió —el pa
sado martes 23— una tarjeta informativa para negar
que se hubiera condonado un pago a AXXA, empresa
con la que la anterior administración había asegurado
sus instalaciones.

Sobre el proceso administrativo contra Jorge Quin
tana Reyna, aclaró que hasta ese día no se había re
cibido alguna notificación. En dado caso, aceptó, "se
aportarán todos los elementos necesarios para acredi
tar que se actuó con estricto apego a la ley" en la re
construcción de los inmuebles dañados por los sismos
del 2017.

La dirección de infraestructura en el IPN está vacan
te. Y tras de los señalamientos, el contador Quintana
Reyna terminaría con una década de carrera como res
ponsable de áreas presupuestóles y financieras, misma
que inició en el Conacyt y continuó en el Cinvestav has
ta el 2015, cuando llegó a la subdirección de adminis
tración a la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas,
con Mario Alberto Rodríguez Casas. Su renuncia
como secretario de administración sería efectiva a par
tir del próximo 15 de marzo. Falta que Arturo Reyes
Sandoval conceda esa salida y nombre al sustituto.

El cierre del expediente sobre el pago de las primas
del seguro y otros casos —que también son investiga
dos por la Función Pública— quedarían en suspenso.
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No esperemos milagros.
Vacunar al 70% será un
proceso largo y complicado

ás personas que antes tienen la inten
ción de ser vacunadas contra el CoMvid1 9 y la mayoría de ellas está de
acuerdo con que la vacuna sea obliga
toria para todos.

Así lo muestra una encuesta de adultos realizada en

15 países, México entre ellos, del 28 al 31 de enero de
este año, por la encuestadora Ipsos en asociación con el
Foro Económico Mundial.

Lo que encontró la encuesta:
En ocho de los países es alta la intención de vacunar

se: Reino Unido (89%), Brasil (88%), China y México
(85%), Italia y España (80%), Canadá (79%) y Corea
del Sur (78%)
En tres países es moderadamente alta: Australia

(73%), Estados Unidos (71 %) y Alemania (68%).
En otros tres la intención es regular: Japón (64%), Sud

áfrica (61 %) y Francia (57%).
Y en un país es baja: Rusia (42%).
En 1 1 de los 15 países, la mayoría de los que tie

nen la intención de vacunarse dicen que lo harán de in
mediato o antes de que termine un mes desde que esté
disponible.
México tiene el mayor porcentaje de quienes así

piensan hacerlo, 82%, seguido por Brasil y Reino Unido
(79%), España (71%), Estados Unidos (70%), Alema
nia (68%), Canadá (67%), Italia (66%), Francia (59%),
Australia (56%), Sudáfrica (55%), China (49%), Japón
(39%), Rusia (37%) y Corea del Sur (28%).
Llama la atención cómo aumentó el número de perso

nas que tienen la intención de vacunarse desde que Ip

sos realizó una encuesta similar del 17 al 20 de diciem
bre de 2020.

En Italia y España el aumento fue de 28 puntos por
centuales, seguidos por Reino Unido (21 puntos), Brasil y
México (20 puntos), Francia (19 puntos), China (17 pun
tos), Canadá (16 puntos), Sudáfrica (6 puntos), Australia
(5 puntos) y Rusia (3 puntos).
Las principales razones para no querer vacunarse

son, en primer lugar, el temor a los efectos secundarios
causados por las vacunas, y la preocupación de que
los ensayos clínicos de las mismas fueron demasiado
apresurados. Así piensa el 84% de los que no se va
cunarán en Corea del Sur, seguido por Japón (80%),
México (77%), Brasil (76%), China y Sudáfrica (72%),
España y Francia (71%), Alemania (69%), Australia y
Canadá (67%), Italia y Reino Unido (65%) y Estados
Unidos (61 %).
En lo que a la obligatoriedad de vacunarse se refiere,

una mayoría absoluta está de acuerdo con ello en Mé
xico (77%), Brasil (68%), Corea del Sur (66%), España
(63%), China (62%), Italia (60%), Canadá (56%), Rei
no Unido ¡56%) y Australia (54%). Menos del 51 % de
la población apoya que la vacuna sea obligatoria en
Japón (50%), Estados Unidos (48%) y Sudáfrica (47%),
mientras que más del 50% se opone a la obligatoriedad
en Alemania (54%) y Francia (53%).

Los expertos dicen que, para que ceda la pandemia,
el 70% de la población del mundo deberá estar vacu
nada. Algunos dicen que el 90% debido a la aparición
de nuevas y más agresivas mutaciones del coronavirus
SARSCoV2.

Alemania, Japón, Sudáfrica, Francia y Rusia deberán
convencer de vacunarse a más de sus ciudadanos para
alcanzar el 70%, al igual que muchos países que no fue
ron incluidos en esta encuesta.

Hasta ayer habían sido vacunadas apenas el 3.21 %
de las personas mayores de 1 8 años en el mundo. El ca
mino para lograr el 70 o 90% será largo y complicado.
No esperemos milagros. Acaso más de eficiencia de

los gobiernos nacionales, el de México incluido.
Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
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Honores a la bandera
Escribo lo que usted lee en el día que en México

festejamos, desde 1934, a nuestra bandera. Si
bien hay asuntos importantes en la vida nacio
nal como la aprobación de la contrarreforma
eléctrica; la rectificación de la Auditoría Supe

rior de la Federación, reconociendo un error en las cifras
sobre el costo de la cancelación del aeropuerto de Tex
coco —¿se impusieron los datos de AMLO?—;y la peti
ción de desafuero del gobernador panista García Ca
beza de Vaca; hoy prefiero dar un paseo por la historia
de nuestra enseña patria.

El estandarte de la imagen de la Virgen de Guadalu
pe que el cura Hidalgo tomó de la parroquia de Atotonil
co (Guanajuato) para enarbolarlo y convocar al pueblo
a la insurrección es considerado por algunos historiado
res como el primer símbolo de la incipiente patria. Exis
tieron dos banderas idénticas que Ignacio Allende
y Juan Aldama mandaron manufacturar, exprofesa
mente para tremolarlas durante el levantamiento arma
do, con la imagen de la Virgen de Guadalupe por un la
do y el águila y la serpiente por el otro. Sólo que como
la guerra de independencia comenzó de manera pre
cipitada al ser descubierta la conspiración de Queréta
ro; las banderas gemelas no alcanzaron a entrar en el
inventario o en el checklist de la parafernalia guerrera.
Pero se usaron y fueron capturadas por el Ejército Realis
ta en 1811 y enviadas a España. Esta nación las devol
vió a México en el año 2010, cuando el Rey Juan Car
los se dio cuenta que no tenían ningún valor comercial.
El abrazo de Acatempan, que en caso de haber si

do cierto, sucedió en Telolapan, fue, según la tradición,
prima hermana de la historia, el momento donde se re
conciliaron los ejércitos del Sur de la Nueva España, al
mando de Agustín de Iturbide y el Insurgente que
encabezaba Vicente Guerrero. Lo que dio origen al
Plan de Iguala y al Ejército Trigarante o de las tres garan
tías: religión católica, independencia de México y unión

entre realistas e independentistas.
Precisamente en Iguala —antes de Ayotzinapa— fue

donde Iturbide, que ya se sentía emperador, contrató al
sastre José Magdaleno Ocampo, para que con
feccionara una bandera cuadrada atravesada diago
nalmente por tres franjas de igual medida formadas de
izquierda a derecha y de abajo hacía arriba con los co
lores: blanco, verde y rojo, con tres estrellas de seis pi
cos contrastando en cada franja y en el centro un círculo
blanco con una corona imperial.

Pero a mí me gusta más el origen de los colores nacio
nales que cuenta una leyenda, prima hermana de la tra
dición, que escuché en la voz de mi profesor de tercero
de primaria: rubricado el Plan de Iguala, don Vicente y
don Agustín, sintieron mucho calor. Para mitigarlo los lu
gareños les ofrecieron rebanadas de sandía. Ambos per
sonajes al ver los colores de la fruta: cáscara verde, un
reborde blanco y la pulpa roja, estuvieron de acuerdo en
que esos fueran los colores de la bandera.
Ya con Iturbide como emperador, la bandera fue rec

tangular con tres divisiones del mismo tamaño con los co
lores verde, blanco y rojo, respectivamente. En la parte
blanca, el escudo: un águila posada en un nopal con la
frente coronada. Derrocado el emperador se le quitó al
águila la corona que fue sustituida por hojas de laurel y
encino y se le puso a devorar una serpiente. Don Porfi
rio Díaz decretó que el águila se representara con las
alas desplegadas —moda francesa—. Fue el presidente
Carranza el que mandó poner el águila de perfil izquier
do tal como luce ahora.

En julio del 2008 el portal virtual español, "20minutos.
es" convocó a una encuesta mundial para elegir la ban
dera más hermosa del mundo. La nuestra ganó. Sin pa
triotería, ni nacionalismo, soy de los que piensan que la
bandera mexicana es la más bella del planeta, nuestro es
cudo manifiesta que somos un pueblo artista y guerrero...
pero no hablemos de Guerrero porque ya chole, ¿no?.
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CIUDAD PERDIDA
Monreal, apunto de naufragar (i La CDMX, su
única salida //Acomodo de piezas en Morena
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

Aunque la derrota de Ricar
do Monreal en la contienda para
definir candidatos por Morena a la
alcaldía de esta ciudad fue rotun
da, una muy buena parte de los

observadores de la elección que viene asegura
que la guerra aún continúa,

PARA NADIE ES un secreto que cuando el
hoy Senador se dé cuenta de que no tiene ni
el tamaño ni la fuerza para ir por una candi
datura a la Presidencia de la República, por
Morena o por cualquier otro partido, la puerta
de salida que podrá usar para seguir vigente en
el quehacer político y en sus ambiciones será la
Ciudad de México.

POR ESO, LA derrota sufrida dentro de Mo
rena resulta preocupante, saben que el grupo
o la tribu de Monreal quedó aparentemente
fuera de combate, pero podría ser eso, sólo una
apariencia.

EN LAS FILAS del senador hay quienes ase
guran que la intención nunca fue tomar las
riendas del Congreso de la CDMX, y que si la
derrota no fue pactada no resulta de primera
importancia para esa organización.

YES QUE advierten que los cañones apuntan
más alto, ya que lo realmente se busca es tener
una mayoría de diputados federales para, con
la vieja fórmula de presionar y negociar, lograr
ventajas para una posible postulación para el
gobierno de la capital.
POR OTRO LADO, parece que ese proyecto
fue detectado en el partido donde quienes bus
can la relección y quienes apenas la pretenden
han jurado lealtad eternaeso quiere decir de
aquí y hasta finalizar el proceso electoral al
gobierno actual.

YA CASI NO hay resistencia en lo que toca a
las diputaciones locales, por ahí sólo queda sin
definir el distrito 11, donde la señora Vanessa
Gomora se enfrenta a Lourdes Paz, una decidi

da alumna de Monreal, pero parece que es uno
de los muy pocos casos de conflicto que todavía

persisten.

POR LO QUE hace a las definiciones para
los distritos federales, la situación cambia
diametralmente, no hay trabajo de Morena
en ninguno de ellos, si se toma en cuenta una
evaluación muy genérica que ha levantado el
partido dominante en la ciudad.

ESE PODRÍA SER el terreno que busca pisar
Monreal, acompañado de algunos sobrevivien
tes de la contienda por las alcaldías, aunque lo
que advierten en todas partes es que la opción
del zacatecano tiene un muy alto nivel de
rechazo entre la militancia morenista, que no
acepta algunas de las formas de hacer política
del senador al que, se diga lo que se diga, se le
están acabado las opciones, por lo que el fra
caso en la ciudad sólo podría ser el anuncio del
naufragio.

De pasadita
PARECE QUE CUANDO menos en un par de
dependencias federales la suerte está echada y
muy pronto habrá cambios importantes, en lo
más alto de las secretarías donde el juego sucio
y la incapacidad serán los argumentos para
desviarlos cauces.

PERO, AUNQUE LAS decisiones ya están to
madas, los negativos de quienes deberán aban
donar la chamba siguen creciendo conforme
avanza el tiempo, o para decirlo de otra forma:
no tienen remedio.

LOS LÍMITES DE la paciencia frente al
chismorreo, los golpes bajos y los trabajos
equivocados se han agotado, y tal vez sólo se
espere un tiempo adecuado para aterrizar las
determinaciones.

Y AUNQUE PARECE que no hay indicios de
tales cambios y que desde dentro se puede
hacer cualquier tipo de cosas, fallar o meter
ruido, lo cierto es que eso está prohibido y se
castiga con una sola pena: la expulsión de la
4T. Tantan.
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ASTILLERO
Derecha, gobernador y delitos//PAN y
Calderón se asocian // Tamaulipas: narco
gobierna // Ayotzinapa: pacto de silencio
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EL PARTIDO ACCION Nacional (PAN) y
otros derechistas, como Felipe Calderón
Hinojosa, decidieron asociar su suerte

política y electoral inmediata a una figura y un
expediente judicial difícilmente defendibles y
marcadamente condenables.

PUDIERON LOS DIRECTIVOS de la derecha
electoral mexicana ser prudentes, denunciar só
lo lo que a su criterio fuese necesario y resguar
dable y mantener abierta la puerta de la legali
dad aplicable en cual quier caso, sea gobernador
o no el acusado, sin defensas retóricas o parti
distas. Pero, de botepronto, de manera torpe
e innecesaria, decidieron (Marko Cortés, Juan
Carlos Romero Hicks, Martín Orozco y, con
matices, Enrique Alfaro, entre otros) practicar
una solidaridad con Francisco Javier García Ca
beza de Vaca que más adelante podría devenir
en complicidad no necesariamente en términos
judiciales, pero sí políticos y electorales.
GARCÍA CABEZA DE Vaca ha sido uno más
de los figurines políticos que formalmente
gobiernan Tamaulipas, aunque en la realidad
el mando y el poder ha estado históricamente
en los grupos delictivos que suelen financiar
campañas, aprobar o vetar candidatos y ejer
cer una suerte de cogobierno silencioso pero
evidente, tomando los cárteles del crimen or
ganizado el control de los órganos policiacos y
otros cargos administrativos.
PRIMER GOBERNADOR NO priísta en esa
entidad, García Cabeza de Vaca ha ejercido el
poder como sus antecesores recientes. Recuér
dense los casos de los tres priístas que despa
charon en Ciudad Victoria antes que el panista:
Tomás Yarrington, Eugenio Hernández y Egidio
Torre Cantó, todos involucrados y sometidos
a las reglas del crimen organizado, a extremos
igualmente susceptibles de acción judicial.

EL CASO DE Egidio Torre Cantó (ejerció el
cargo de 2011 a 2016) es de una pedagogía
política escalofriante. Entró al relevo de su
hermano, Rodolfo, que seis días antes de las
elecciones, que con toda seguridad ganaría a
nombre del PRI, fue ejecutado en una opera
ción relampagueante hasta ahora sin castigo.

EL ACTUAL GOBERNADOR tamaulipeco
ha sido mencionado en diversas diligencias
judiciales como partícipe de actos de corrup
ción. También el mandatario de Querétaro,
Francisco Domínguez Servién. Y otros panis
tas que ocuparon asientos legislativos, como
Jorge Luis Lavalle Maury. Para un partido
estable, seguro de la conducta de sus cuadros
políticos más relevantes y comprometido con
la legalidad, procesos como el anunciado en el
caso García Cabeza de Vaca deberían ser una
oportunidad de mostrar tajantemente que na
da oscuro y punible se hubiese cometido.
ACCIÓN NACIONAL Y sus acomedidos ac
tuales, como Felipe Calderón, han preferido la
sonoridad del discurso electoral y la consigna
ción del caso norteño a las cuentas de Palacio
Nacional. Los tiempos y las circunstancias de
este litigio impactarán irremediablemente al
interés electoral de la derecha mexicana, sobre
todo porque, en este primer revire, ni García
Cabeza de Vaca ni sus acompañantes defen
sores pudieron pasar del discurso encendido
y reactivo a un plano institucional, de respeto
pleno a la legalidad.

Astillas
ES INSOSTENIBLE LA situación de David
Colmenares Páramo, titular de la Auditoría
Superior de la Federación, en tanto no aclare de
manera suficiente e inequívoca los escandalosos
yerros que cometió a la hora de dar a conocer
los resultados de las indagaciones sobre la cuen
ta pública 2019... En Iguala, acompañado por
Alberto Fernández, presidente de Argentina,
Andrés Manuel López Obrador se refirió a los
43 normalistas de Ayotzinapa: "Es tan temible
la asociación delictuosa que produjo esta trage
dia y el pacto de silencio que establecieron, que
aun con 82 detenidos, y el ofrecimiento de pro
tección y recompensa, pocos de ellos hablan, así
que todavía no sabemos a ciencia cierta dónde
están los estudiantes de Ayotzinapa, pero esto
no quiere decir que nos daremos por vencidos o
nos cansaremos de buscar a los jóvenes desapa
recidos"... ¡Hasta mañana!
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Rayuela
Beyruti no aparece. Todo
indica que se fue a Israel
o Irlanda, paraísos de los
delincuentes mexicanos.
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Hace unos días el actor y
cantante Ricardo "C" fue

detenido luego de que
su exesposa lo acusara ante la
Fiscalía Especializada en Deli
tos Sexuales, por el abuso sexual
contra su propia hija, Valentina,
de 14 años.

La denuncia había sido presentada des
de diciembre pasado ante la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México (FGJCD
MX), y fue ahí donde se iniciaron las inves
tigaciones.

A la hija de Crespo se le practicaron todos
los estudios físicos y psicológicos que han
servido de evidencia de que sí ocurrió el abu
so, y se mostró que, además, su padre le mos
traba contenido pornográfico.
Fue difícil hacer la denuncia, y es muy

común que suceda. Los niños y niñas que
sufren abuso siendo muy chiquitos lo ven
como un acto normal, no logran identificar la
maldad, y eso es lo que le ocurrió a Valentina,
hija del actor.
A través de sus redes sociales publicó

una corta declaración, en donde estaría
confirmando los cargos que se le imputan
a su padre.
"Gracias por todo el apoyo y mensajes so

bre el tema de mi papá, pido prudencia y res
peto sobre el tema, es un tema delicado. Me
costó mucho hablar de esto y aún estoy en el
proceso de recuperarme emocionalmente.
#nomoresexualabussing #noestassola #no
tequedescallada", escribió Valentina en sus
historias de Instagram.

Por ahora, el actor ingresó al Reclusorio
Sur y ya fue vinculado a proceso, perma
necerá bajo prisión preventiva oficiosa y se
fijaron tres meses para el cierre de la investi
gación complementaria.

Éste es sólo un ejemplo de los miles de
casos de abuso sexual que se cometen en
contra de menores de edad.
Hoy Valentina quiere hacer una cam

paña para apoyar y concientizar a los me
nores de edad que pudieran estar en una
situación como la de ella; y es que, a nivel

mundial, México ocupa el primer lugar en
abuso sexual infantil, con 5.4 millones de
casos por año.

La gran mayoría de los violadores son
cercanos a las víctimas. Abuelos, padrastros,
tíos, primos, maestros, sacerdotes, padres y
gente que trabaja en el hogar.

Es muy difícil para alguien que ha sido
sometido a abuso sexual poderlo decir; mu
chas veces ni siquiera distinguen entre lo que
es correcto o no, y empiezan a ver estos acer
camientos como algo normal.

Cada acto de acoso o violación trastoca

una vida de un ser humano, y lo peor de todo
es que alguien que es un acosador casi siem
pre llega a tener hasta decenas de víctimas
en su vida.

Por eso es muy importante creerles a los
menores de edad cuando aseguran que están
siendo sometidos a estas prácticas. Los niños
no mienten en estos temas.

Al inicio de la pandemia, acudí a la Fisca
lía Central de Investigación para la Atención
de Delitos Sexuales de la FGJCDMX.

Separados de las víctimas, estaban dete
nidos varios hombres acusados de abuso se
xual. Me llamó la atención darme cuenta de
que esos hombres parecían abuelitos, tíos o
padres amorosos. Todos con cara de ser ellos
las víctimas. Por eso es tan difícil de denun
ciar a estos sujetos, sobre todo cuando hay
un vínculo con ellos.
Ahí platicamos con la maestra María

Concepción Prado García, entonces titular
de esa Fiscalía, quien insistió que a los niños
hay que creerles, y lo difícil que es para ellos
denunciar.

BB: Muchas de las violaciones, sobre
todo en niños, principalmente antes de los 15
años, se dan dentro del hogar o con maestros,
en un núcleo que protege al violador.

MPG: Has tocado un punto que a mi en
lo personal es algo que me lastima muchí
simo, porque los menores de edad son los
más afectados en cuanto a que no tienen esa
posibilidad, como bien dices, de defenderse.
Desgraciadamente sí se detecta que la mayo
ría de las agresiones sexuales son en el seno
familiar, afortunadamente ahí lo que hace la
Fiscalía es difundir, en este caso en escue
las o en lugares donde los menores de edad
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puedan recibir esa orientación, que cuando
son víctimas, por ejemplo, se acerquen a los
profesores, a quien más confianza le tengan,
y pueden acercarse con nosotros. Si bien ante

un delito sexual es necesario que acuda en
este caso el padre, la madre o algún tutor, lo
cierto es que también hay instancias, como
en este caso la Procuraduría para la Defensa
de los Menores, donde pueden asistir con el
menor a denunciar una agresión sexual. Re
cibimos inclusive denuncias vía telefónica o
por correo electrónico, hemos impartido cla
ses a los profesores y también a los abogados
que asesoran a los directores de las escuelas a
manera de que ellos puedan difundir, inclusi
ve a los mismos alumnos, para que en cuanto
acontezca uno de estos hechos no se queden
callados y acudan con nosotros; les vamos a
dar la protección que ellos se merecen aquí,
porque nadie debe tocar nuestro cuerpo y
mucho menos el de un menor de edad.

BB: Un maestro puede hacer una llamada
anónima y ustedes pueden iniciar la investi
gación.

MPG: Claro que sí, nuestro Código Nacio
nal nos permite que en algún momento pode
mos iniciar una carpeta y la Policía de Investi
gación puede constituirse en una escuela, si
ahí estuviera un menor de edad, acudir a en
trevistarse con el director y, en este caso, ha
cer las acciones correspondientes. ¿Por qué?,
porque nosotros debemos ponderar por el de
recho de los niños, protegerlos, salvaguardar
su integridad física y, bueno, llegarían aquí a
la Fiscalía y nosotros trataríamos de ver si hay
un familiar alterno en su momento y si fuera
ahí el lugar de la agresión, nosotros vamos a
ponderar para que ellos acudan a algún alber
gue, alguna instancia que puedan tener, sobre
todo, la atención de techo, un hogar y comida.

BB: ¿Se puede investigar el delito sexual
contra menores sin denuncia?

MPG: Si, tenemos esa obligación de inves
tigar. porque son delitos, sobre todo si habla

mos de una violación o un abuso sexual, hay
que recordar que se trata de delitos graves.

Si bien es cierto que no existen cifras ac
tualizadas, todos los reportes indican que los
abusos se incrementaron durante el confina
miento.

Incluso, la Unidad de Inteligencia Finan
ciera (UIF) informó que durante la pandemia
en México se incrementó 117% la actividad de
pornografía infantil, así como la comercializa
ción o prostitución de niños.

De acuerdo con el coordinador nacional
de Protección Infantil de Aldeas Infantiles
SOS México, Efraín Guzmán García, por cada
mil casos de abuso sexual a menores de edad,
solamente se denuncian 100; de éstos, única
mente 10 van a juicio y después, sólo un caso
llega a una condena.

Valentina ha sido muy valiente, ojalá los ni
ños que sufren acoso sigan su ejemplo, alcen
la voz, denuncien, porque estos pederastas
deben de ser castigados, y ellos, rescatados.
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La humanidad se ha construi

do desde los y las diosas del
universo, y es que el derecho a

la profesión de fe es un derecho hu
mano. "Creo en la Iglesia, que es una".
Así dice uno de los párrafos del Credo
católico.

Durante mucho tiempo en México la Iglesia católi
ca fue considerada como la única, y no formar parte de
ella fue motivo de ser j uzgados por la Inquisición, pero
cuando ésta se trasformó, no dejó de influir, tanto así
que en los censos de población la pregunta era: ¿Su
religión es católica, otra o ninguna? Dando por hecho
que lo era. Mientras se invisibilizaba al resto.

Afortunadamente, desde el censo de 2010 la pre
gunta se modificó, por la presión de diversas iglesias,
el apoyo de académicos que estudian el fenómeno y
la aprobación de organismos gubernamentales, como
la Dirección General de Asociaciones Religiosas y
Conapred, que cuenta con espacios interreligiosos
donde se logra dialogar en favor de una sociedad in
cluyente. Esto permitió conocer mejor la diversidad
religiosa y visibilizar a personas mexicanas que tienen
los mismos derechos y no deben ser discriminadas.

Es así que ahora podemos hacer un análisis com
parativo importante entre el censo de 2010 y diez años
después, en donde podemos conocer la religión de las
y los habitantes de México y cómo estos números se
van moviendo. Por ejemplo, para este 2020 menos
personas se reconocieron como católicas, pasando de

un 82.7 a un 77.7 por ciento, y vimos un incremento
hacia religiones como protestantes, cristianos y evan
gélicos del 7.5 al 11.2 por ciento y un alta también entre
quienes se reconocen sin religión, de 4.7 a un 8.1 por
ciento de las personas encuestadas. ¿Pero qué pasa
con el resto de las religiones? Personas de religión
judía hay 58,876, de raíces afro 40,799, espiritualistas
36,764, y de raíces é tnicas 33,372; datos importantes,
como el Islam, con 7,982 que profesan esta fe. Quizá
de los datos que más llaman la atención es que ha
crecido casi al doble el número de personas que no
tienen una religión a 10,211,052. El mundo también
tiene sus propias cifras: el cristianismo, con más de
2,200 millones de fieles; islam, más de 1,600 millones
de fieles; hinduismo, 1,050 millones; el budismo, con
más de 480 millones de fieles en todo el mundo, y el
sintoísmo, con aproximadamente 104 millones de
seguidores.

En un país de 126 mil millones de personas, donde
51.2 por ciento son mujeres y 48.8 son hombres, con
un promedio de edad de 29 años, seria muy interesar!
te saber hacia dónde se están moviendo las personas
en cuanto a su profesión o no de fe. Por lo pronto, pare
ce que es hacia religiones nombradas como protestan
tes y a dejar de vincularse con alguna religión.

Las religiones, sus fieles, sus líderes y sus profe
siones de fe, han marcado sin duda la historia de la
humanidad, definido leyes y normas, e incidido en las
conductas de las personas, pero también en la política
y en los gobiernos. La fuerza de las religiones es una
realidad y en un país como México, en donde la mayo
ría de sus habitantes está vinculada a una, es un hecho
no menor.
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Ni la solicitud de desafuero del

gobernador panista de Ta
maulipas, Francisco García

Cabeza de Vaca, presentada por la
Fiscalía General de la República en la
Cámara de Diputados, a la que acudió
ayer y desde la que denunció "una per
secución política directamente de Pa
lacio Nacional", mía orden de aprehen
sión girada contra el empresario Raúl
Beyruti, El Rey del outsourcing, van a
desviar la atención de los reclamos y
exigencias de adultos mayores por la
falta de vacunas antiCovid.

Ecatepec, municipio mexiquense, es el ejemplo,
mas no el único, del caos en que por ineptitud gu
bernamental se ha convertido la campaña nacional
por las cada vez más enérgicas protestas de miles
de personas a las que, tras varias horas de hacer fila
desde las madrugadas, se les informa que no hay
vacunas, lo que obliga al cierre de algunos módulos.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Seguramente que en Palacio Nacional, la Fiscalía
General de la República, y mucho menos en la sede de
la Cámara de Diputados, esperaron que el goberna

dor panista de Tamaulipas acudiera personalmente
a San Lázaro a preguntar de qué se le acusa, casi en
vísperas delinicio délas campañaselectorales, lo que
no parece ser una "mera coincidencia".
Igual que lo ha hecho desde que comenzó este sexe
nio, en que ha sido blanco de acusaciones y ataques
del Presidente, el mandatario tamaulipeco no dudó
en enfrentar la que calificó de "embestida presiden
cial" en su contra y llegar hasta a la sede cameral para
rechazar las imputacionesy pediralos diputados que
deseche la solicitud de la FGR.

Al concluir la tronante declaración del gobernador
de Tamaulipas, el coordinador de labancada panista,
Juan Carlos Romero Hicks, presentó ana acusación
contra la secretaria general de la Cámara, Graciela
Báez Ricardez, por haber difundido la denuncia con
tra el gobernador de Tamaulipas.
Por cierto que tampoco fue "mera coincidencia",
dadala fobia que el Gobierno lopezobradorista tiene a
los medios de comunicación, se les haya comparado
con "la prensa perversa, vil y corrupta" que comba
tiera al Presidente Francisco I. Madero, como la que,
en la ceremonia del 108 aniversario del entonces

mandatario hizo la señora Beatriz Gutiérrez, esposa
del mandatario, quien dice, y repite, ser el "Presiden
te más atacado desde Madero".

Tras 16 horas de discusión y sin quitarle "ni una
coma", como lo anticipara el Ejecutivo federal, la
mayoría de Morena y sus comparsas, aprobaron
también en lo particular la contrarreforma eléctrica
que el Senado ratificará sin cambio alguno, para ser
promulgada y se inicie la oleada de controversias e
impugnaciones constitucionales ante la Suprema
Corte de Justicia y otras, internacionales.
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Poco faltó para que los dipu
tados de Morena y el PT su
girieran usar antimateria y

agujeros negros para producir elec
tricidad, en vez de las energías eólica
y fotovoltaica. Aprobaron la reforma
a la Ley de la Industria Eléctrica tra
tando de tapar el sol con un dedo.
A diferencia del llamado "Acuerdo Nahle", decla

rado inconstitucional por la Corte, la discusión puso
en acción a los legisladores, pero cada uno trató de
justificar la enmienda según su ideología: los que
provienen de la izquierda socialista satanizaron a la
iniciativa privada e hicieron odas al Estado. Los que
son tránsfiigas del PRIAN o pequeños comerciantes,
negaron que la contrarreforma eléc trica afecte la
competencia y el libre mercado. Unos anunciaron
que se revierte la privatización, otros dijeron que
se trata solamente de establecer un piso parejo para
que la CFE compita.

¡Ay, qué molesto es no poder gobernar a México
como lo hacía Benito Juárez, con pura determina
ción y pariotismo! Ahora hay que comprender la
complejidad física y química del mundo, no sólo la
complejidad política. Hay leyes y tratados interna
cionales sobre cambio climático. Hay científicos que
demuestran que la Tierra se calienta, que se podría
secar el Amazonas y desviarse la corriente cálida del
Golfo de México. Qué lata que los jóvenes y los niños
hayan aprendido todo eso y defiendan los Acuerdos

de París. Sí, es un dolor de cabeza. Pero estamos en
2021, no en 1867, como quiere el bartlettismo.

Manuel Bartlett ha ganado terreno en el equipo
gobernante, en la estima del Presidente, y ahora
ha puesto a trabajar para su causa a los legislado
res de la 4T, Es una lástima. No siempre fue así. En
noviembre de 2019, la Oficina de la Presidencia, a
cargo de Alfonso Romo, había dado a conocer el
informe: "Haciendo Cuentas. Cuantificando los co

beneficios de la acción climática para el desarrollo
sostenible en México". Ese documento mostraba
los beneficios que puede obtener México por la ge
neración de electricidad a partir de energía eólica y
fotovoltaica: muertes prematuras por contamina
ción evitadas, creación de empleos y mitigación del
cambio climático. Más aún, si se ampliaran las redes
de transmisión, se evitarían cuellos de botella, como
el ocurrido entre Tamaulipas y Nuevo León durante
los recientes apagones.

Sin prejuicios, Romo colaboró con el Centro
Mario Molina y con la Agencia de Cooperación Inter
nacional Alemana. Tras la reciente bar Üettización de

los morenistas, eso ya es impensable.
La visión bartlettiana no acepta que la crisis

ambiental global sea real y grave, y que el cambio
tecnológico (la transición energética hacia energías
limpias) requiere de grandes inversiones y de acceso
a tecnologías avanzadas. Sucede algo semejante a lo
que vemos con las vacunas contra Covid19: sería
lindo tener una vacuna mexicana bautizada "Pa

tria" que fuera efectiva. Pero la realidad es que hay
que protegerse hoy contra el virus y son las grandes
farmacéuticas las que nos permitirán hacerlo en
los próximos meses por unos cuantos dólares por
persona.
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Datos de la Universidad Johns

Hopkins: Al 24 de febrero en
México se aplicaron 1,801,156

dosis simples (111,998 más en dos días)
y 464,302 dobles (apenas 11,247 más).
El esquema de vacunación comple
to avanzó de 0.35 a 0.36 por ciento de
nuestra población.
En Estados Unidos se han inyectado 65 millones

de vacunas simples (2 millones más en dos días) y
19.8 millones completas (1 millón más en dos días),
pasando del 5.76 al 6.07 por ciento de sus habitantes
con el esquema completo.

En España, 3.1 millones de personas han recibido
la primera dosis (200 mil más en dos días) y 1.2 mi
llones ambas (30 mil más en dos días), avanzando
del 2.50 al 2.58 por ciento de población inmunizada.
Y en el mundo se han administrado 216.1 millo

nes de dosis simples (7.8 millones más en dos días)
y 46.3 millones de dosis dobles (7 millones más en
dos días). El esquema completo pasó de 0.51 a 0.57
por ciento de la población mundial.

Preocúpate Rosario. Rosario Robles es víctima de
una nueva modalidad de tortura, la judicial. La Fis
calía General de la República (FGR) se encarga. La
fuerza política de René Bejarano, exsecretario par
ticular de AMLO cuando fue Jefe de Gobierno del

Distrito Federal, incide para que la exfuncionaria de

Enrique Peña Nieto pague con vida tras las rejas, los
videoescándalos que pusieron a Bejarano en prisión.
Hay revancha y sevicia.
A quien fuera la titular de Sedesol y Sedatu el an

terior sexenio y antecediera a Andrés Manuel López
Obrador en la Jefatura de Gobierno del Distrito Fe

deral y en la presidencia del PRD, la mantiene en pri
sión el criterio j udicial del sobrino de René Bejarano
y la diputada y candidata de Morena para regresar
a la alcaldía Cuauhtémoc, Dolores Padierna, quien,
con pruebas desestimadas, ordenó prisión preventi
va cuando Robles Berlanga acudió ante la autoridad
para enfrentar la acusación de ejercicio indebido de
la función pública, por sus omisiones en el entra
mado de la llamada Estafa Maestra que ocasionó, a
decir de la FGR, un quebranto al erario superior a los
5 mil millones de pesos.

La perversidad judicial subsiste en el nuevo Mé
xico de la 4T, las chicanadas ministeriales gozan de
cabal salud e ignoran los discursos y proclamas neo
moralistas. A Rosario Robles la quieren hundida en
prisión a como dé lugar. Si por la primera causa, que
no es un delito clasificado por la ley como grave, no
pueden, alistan otra embestida por delincuencia or
ganizada, ésta sí de gravedad suficiente para impe
dirle enfrentarla fuera de la cárcel.

Cuando la venganza no es el fuerte de los po
derosos en turno, el caso de Rosario Robles es una
contradicción absoluta. Rosario Robles sabe mucho,
cierto, conoció a los priistas de Peña desde su nú
cleo, pero también a los perredistas conversos a mo
renos, sabe de las brigadas del sol y de campañas de
y por AMLO. Por ambos frentes Rosario es un peligro.
Por eso la tortura.
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•QUEBRADERO

Javier
Solórzano

Zinser

solorzano52mxfflyahoo.com.mx

Clases presenciales, no por ahora

No tiene sentido forzar el regreso a cla
ses presenciales. Hacerlo es poner en

riesgo mucho de lo que se ha avanzado, por
más que todo vaya a contracorriente.

La experiencia en otros países no necesariamente es un
referente, debido a que en el nuestro la estrategia ante la
pandemia ha sido profundamente desigual.

Se han vertido todo tipo de declaraciones por parte de las
autoridades, lo cual ha generado en muchos casos confusión
entre la población. El tema de las vacunas se ha sumado a ello.
Al problema mundial que se está viviendo en cuanto a su dis
tribución, traemos otro igual de serio, la distribución local.

Por más que el Presidente diga que se ha manejado bien
la pandemia, hay evidencias de lo contrario. Una manera de
verlo es el imparable número de contagios y fallecimientos
que tenemos en el día tras día.

Conversando ayer con el doctor Raúl Rojas nos decía que
en función de las cifras oficiales, y estableciendo una prospec
tiva basada en estos mismos números, en el país los contagios
podrían estar arriba de los 20 millones y más y el de falleci
mientos estaría alcanzando más del medio millón.

Tomar una decisión tan importante como el regreso a cla
ses no puede sustentarse en el voluntarismo o el hartazgo que
cargamos. Las consecuencias que puede traer una decisión
de esta naturaleza pueden ser mayores, estamos todavía en
medio de la pandemia teniendo sólo una tenue luz al final del
túnel.

Las escuelas no son un asunto que competa sólo a los es

tudiantes y maestros, es un tema que pasa por las familias y
por la sociedad en su conjunto, son muchas las variables que
intervienen.

Mientras el país no avance en la aplicación de las vacunas,
vamos a seguir expuestos a los contagios y fallecimientos. Si
bien se han reducido los efectos de la pandemia, también es
cierto que seguimos en medio de una saturación de hospitales.

Tomemos en cuenta que un nosocomio con 75% de ocupa
ción de camas significa en términos reales una cercanía a la sa
turación. El problema no sólo son las camas, sino la capacidad
que se tiene para atender a los enfermos, sobre todo conside
rando que las personas que están hospitalizadas deben tener
una atención de primer orden.

El Consejo de Salubridad es quien debe determinar qué se
puede hacer y qué no se puede hacer. Nos la hemos pasado
escuchando al vocero como una especie de tótem que deter
mina el rumbo de las cosas. No perdamos de vista que es el
consejo quien determina hasta dónde se puede llegar.

En innumerables ocasiones la SEP ha insistido en que el re
greso a clases depende de lo que determine la autoridad y del
color del semáforo, por más que al afamado vocero, aveces, le
parezca "intrascendente".

Es claro que por muchos motivos urge el regreso a clases
presenciales. Para los estudiantes es de enorme importancia
por lo que significa el contacto con sus amigos y compañeros.
Para las familias significa tratar de regresar a una cotidianidad
necesaria que les permite reorganizarse; es claro que todos
queremos y aspiramos el regreso presencial.

Sin embargo, si no se diseña una estrategia estatal y nacio
nal, en ese orden, los costos pueden ser muy altos en términos
de la salud y de las consecuencias que puede traer cualquier
tipo de recaída en medio de una estrategia que ha sido des
aseada y por momentos confusa.

Lo que urge atender es un diagnóstico preciso sobre el es
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tado de enseñanzaaprendizaje en el país en tiempos de pan
demia. Se va a tener que hacer un gran esfuerzo buscando
equilibrar la educación del país, es claro que nos hemos ido
para atrás y que ya cargamos con innumerables deficiencias
en el proceso.

Todos queremos regresar, pero no por ahora.

• RESQUICIOS
El acaparamiento de vacunas es grosero, para decir lo menos.
Muestra las abiertas desigualdades sociales y económicas en
el mundo, pero también pone en evidencia a quienes no in
vierten en investigación científica, en los científicos y en la
producción de vacunas.

TOMAR una decisión tan

importante como el regreso
a clases no puede susten
tarse en el voluntarismo o

el hartazgo que cargamos.
Las consecuencias que

puede traer una decisión de
esta naturaleza pueden ser
mayores, estamos todavía
en medio de la pandemia

teniendo sólo una tenue luz

al final de! túnel
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• Pregúntele a Sheinbaum
Con la novedad de que los preparativos y la logística para la aplicación de la vacuna en
Tláhuac, Iztacalco y Xochimilco que implemento la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
resultaron todo un éxito. Para empezar, no se vio el desorden de los días anteriores y sí mu
chas inoculaciones, pues se tuvo un avance de 93 por ciento, con 19 mil 737 dosis aplicadas.
Además, los tiempos de espera no rebasaron los 40 minutos. Nos hacen ver que si todos los
días se mantuviera este ritmo, en un mes se podría inmunizar a 592 mil 110 personas. En
la capital mexicana hay poco más de un millón 276 mil adultos mayores, así que de seguir
así, en 30 días estaríamos hablando de que la mitad de la población de este sector ya.estaría
vacunada. Y si se ampliara el suministro de vacunas y se replicara el esquema de aplicación
se podría ir más rápido. Así que si alguna autoridad tiene dudas de cómo hacerlo puede
tocar el timbré y preguntar en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento.

• Y a Vílchis no
En contraparte, quien aún no le encuentra la cuadratura al círculo de la vacunación es el
presidente municipal de Ecatepec, Fernando Vilchis, pues la jornada de inmunización en
el municipio se ha caracterizado por el desorden y las largas filas a las que han sometido
a los adultos mayores para obtener las dosis. A eso hay que agregar las fallas en la logísti
ca y en la comunicación que provocaron, por ejemplo, que adultos mayores encontraran
cerrado un centro de vacunación. Cuentan que en los tres días que lleva la aplicación del
reactivo, la organización le ha quedado grande a la autoridad municipal y a los servidores
de la nación, lo cual ha derivado en riñas, bloqueos y hasta enfrentamientos con la policía.
El edil morenista ha quedado a deber y más cuando no permitió el apoyo y la colaboración
del gobierno estatal. Dicen que ahí está el costo de su protagonismo.

• El discurso de Astudillo
Cuentan que el gobernador de Guerrero, Héctor Astudillo, tuvo una destacada participa
ción en la ceremonia de izamiento de bandera celebrada en Iguala. Durante su discurso,
señaló que "nuestro lábaro patrio es indisoluble a las mejores causas de los mexicanos" y
que "la bandera nacional es maj estuosa e infinita, porque nos envuelve a todos y es perdu
rable como la nación misma". Destacó que la ciudad de Iguala es "timbre de orgullo para
los guerrerenses y los mexicanos", pues en esa ciudad se proclamó el Plan de Iguala hace
200 años. Y a la hora de abordar la figura del procer Vicente Guerrero Saldaña, "auténtico
consumador de la Independencia", resaltó una cualidad que suele olvidarse en estos días:
"Iturbide miraba a la política como el arte de los intereses, Guerrero miró a la política como
lo que es efectivamente: el arte del servicio, el arte del desprendimiento".

«Frenan, otra vez, audiencia de Campos
Así que por tercera ocasión se pospuso la audiencia de imputación contra la candidata del
PAN al gobierno de Chihuahua, María Eugenia Campos. Ayer, la abanderada se presentó
en el Supremo Tribunal de Justicia del estado, pero resulta que la Fiscalía estatal todavía
no ha presentado las carpetas de investigación, ante lo cual, más de uno ya sospecha que
hay "gato encerrado". La misma Campos Galván afirma que "hay algo detrás, obviamente"
y una de sus hipótesis es que se esté buscando hacerle "el mayor daño posible" antes de que
arranquen las campañas. También afirma que "se está violando un principio de igualdad,
una garantía constitucional". El proceso en Chihuahua adquiere, por momentos, tonos de
thriler político, nos comentan.

«Los "osos" en la ASF
Cuentan que en la Auditoría Superior de la Federación, que encabeza David Colmenares,
no les bastó con el "oso" que hicieron al revisar la Cuenta Pública 2019, donde incluyeron
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obras y mecanismos financieros sobre la cancelación del Nuevo Aeropuerto Internacional
de la Ciudad de México con datos de 2016 al 2018. Ante la exhibida que les está dando
el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, el propio funcionario reveló que le mandaron
mensajitos "informales" para solicitarle que se sienten en una mesa de trabajo para diseñar
una metodología y calcular los costos que ha tenido la cancelación del NAIM para nuestro
país. Hicieron mal la tarea y ahora quieren copiar, con razón Arturo Herrera tes dijo que
dejaron la auditoría en manos de novatos o de espontáneos que buscaron reflectores de
mala manera. El caso es que al final ya se informó que se hará una auditoría independiente
a la polémica auditoría que reveló los costos incorrectos de la cancelación del aeropuerto
de Texcoco. Uf.

Premios a la opacidad
Nos dicen que en medio de tantos señalamientos que brotan por el reporte de la Auditoría
Superior de la Federación, por la Cuenta Pública 2019, quienes salieron embarrados fueron
los gobernadores de Nayarit, Antonio Echevarría García, y de Coahuila, Miguel Ángel
Riquelme Solís, cuyos gobiernos brillaron por no informar el destino de más de 60 por
ciento del dinero no aclarado por los estados; entre los dos, según apuntó el informe de
la ASF, quedaron nada más 2 mil 192 millones de pesos de los 3 mil 392.7 millones que
inundan los expedientes del desconocimiento de entidades federativas. Con este quemón
sobre la mesa, está por verse si estos mandatarios tienen una respuesta convincente para
transparentar semejante cifra y no marcharse, como muchos otros, con cuentas oscuras, en
un año determinante para la reconfiguración política de los próximos tres años. Vaya tarea.
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iajar al pasado y ni una coma
El fantasma de López Mateos, nacionalizador (gran palabra) de la industria
eléctrica en 1960, camina por Palacio Nacional y saluda al presidente Liópez
Obrador. Dicen y cuentan no sin miedo que también se ha visto a Echeverría

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
observó no sin estupor el más
grande viaje al pasado que ha
ya hecho México en los últi

mos tiempos. Gilga lo leyó en su periódico
MILENIO en una nota de Fernando Da
miány Eduardo de la Rosa: con 308 votos a
favor, 179 en contray cuatro abstenciones,
el pleno de la Cámara de Diputados aprobó
en lo general el proyecto de reformas a la
Ley de la Industria Eléctrica. Sin moverle
una coma, como quiso el Presidente.
Por lo que Gil pudo ver, aquello fue una

opereta: cincuenta diputados de Morena
y del PT tomaron la tribuna con mantas y
cartelones. Sana distancia, mis gemelos.
¿Covid? Nos lo comemos con papas, aquí
se trata de cumplir las órdenes del Presi
dente. Dulce MaríaSauriRiancho dijo que
la iniciativa aprobada en los general se dis
cutirá en la próximas horas.
En la nota de MILENIO nuestros repor

teros explican con claridad: "El proyecto
plantea entre otros aspectos dar prioridad
a la Comisión Federal de Electricidad so

bre los generadores privados para alimen
tar el sistema eléctrico nacional".

Junta de sombras
El fantasma de López Mateos, nacionali
zador (gran palabra) de la industria eléc
tricaen 1960, camina por Palacio Nacional
y saluda al presidente Liópez Obrador. Di
ceny cuentan no sin miedo que también se
ha visto a Echeverría vestido de traje café,
seguido de Fausto Zapata, su vocero, de
trás de nuestro Presidente. Lectora, lec
tor, lectere, acérquense: "De acuerdo con
el dictamen, el nuevo orden de prelación
para el despacho de las centrales eléctri
cas será, en primer lugar, para las plantas
hidroeléctricas de la CFE, seguidas por la
nuclear, geotérmicas, de ciclo combinado
y termoeléctricas, dejando en tercer sitio
a las eólicas y solares de inversionistas pri
vados, las plantas probadas de ciclos com
binados quedarán hasta el final".
Muy bonito. Vamos bien. Vamos a me

terle con fe al combustóleo para produ
cir energía eléctrica, ¿a quien le importa
la contaminación? Y dejémonos de ener

Vamos a meterle con
fe al combustóleo

para producir energía
eléctrica

gías limpias, solares, eólicas y, sobre todo,
fuera de aquí, a patadas las empresas pri
vadas del país y fuera de nuestra frontera.
Palabrotas: soberanía, identidad nacional,
pueblo, subsuelo mexicano, ¿cómo laven?,
dicho esto sin la menor intención de un al
bur de combustóleo. Adelante Dos Bocas, o
Tres o Cuatro Bocas.

Los empresarios se jalanlos pelos, la Cá
mara de la Industria de Transformación de

Nuevo León hizo un llamado a los legisla
dores para revaluar las condiciones que
tiene el sector energético nacional y revi
sar la iniciativa aprobada.
Pues Gamés les tiene malas noticias, el

Presidente ordenó y punto y se acabó: las
empresas privadas a la cola, en el caso de
que la hubiera. Migajas de combustóleo,
¿les interesan?

Un acertijo
Amigos que no malquieren a Gilga llama
ron su atención sobre estos párrafos del

comunicado de la Auditoría Superior de
la Federación: "En relación con la audito

ría de desempeño número 1394DE relati
va a la cancelación del Proyecto del Aero
puerto de Texcoco, la Auditoría Especial de
Desempeño (AED), aclaralo siguiente: 'Se
reconoce que existen inconsistencias en
la cuantificación realizada en el marco de
la auditoría, por lo cual su contenido está
siendo objeto de una revisión exhaustiva,
en particular en relación con la metodo
logía utilizada para determinar el costo de
cancelación del Proyecto del Aeropuerto
de Texcoco'",
De acuerdo, a este respecto no hay duda,

pero veamos el siguiente párrafo, agárren
se, sin albur:
"Al momento se ha detectado ya que

dicho monto es menor a lo estimado ini

cialmente por una deficiencia metodoló
gica. Al respecto, se informa preliminar
mente que se ha detectado en la auditoría
revisada que el costo estimado de la can
celación de la construcción del NAICM,
considera los flujos pasados y futuros pa
ra llevar a cabo la cancelación de las obli

gaciones contraídas para la construcción
que no representan un costo, pero si un
flujo de salida; asimismo, contempla Bo
nos en Circulación que ya se encuentran
contemplados dentro del costo de la in
versión ej ercida y la terminación antici
pada de los contratos suscritos; además,
contempla intereses de vencimientos fu
turos que no representan un costo actual
y que se materializarán en la medida que
dichos bonos no sean rescatados, siendo
que hasta entonces, en su caso, formarán
parte del costo de cancelación".
Anjá. Más claro ni el agua. ¡Que vengan

los semánticos!, que baje Chomsky, que se
aparezca Schumpeter, que por Dios entre
a explicar Keynes algo y si no se puede por
fuerzas de causa mayor, que venga el mis
mísimo Cantinflas. Es que de veras, el len
guaje es una cosa complicada.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Mark Twain: "Cada vez que se encuentre
usted del lado de la mayoría, es tiempo de
hacerunapausayreflexionar".

Gils'enva
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Escrutinio y
responsabilidad
Los usos de la impunidad se aprovechan de una

cultura que desatiende los costos políticos y
no ve al escrutinio como herramienta demo

crática. Los costos con los que una sociedad
cobra las acciones inadecuadas de sus gobier

nos. El pago de la exigencia, no solo el grito de la exigen
cia. La impunidad jurídica mexicana no nace con la ab

soluta ineficiencia de nuestros instrumentos de justicia,
usufructúa la complacencia. El escrutinio, malentendido
como escarnio, es asumido en el canon de la agresión per
sonal y rara vez como el análisis exhaustivo o la duda sobre
el suj eto menos personal: el político.
La responsabilidad no existe en el

gobernante que cree conducir los ha
los del determmismo. Es Palacio y fue
ron los Pinos, sí, pero hoy los alcances
de Palacio dependen de la tolerancia
públicay adecuación mediática a nues
tros vicios.

No existe costo político por el incre
mento de quejas en las solicitudes de
transparencia o por el desaseo en la Co
misión Nacional de Derechos Humanos. No se ha aso
mado ninguna responsabilidad política por la letalidad
de las fuerzas armadas o por los mil seiscientos niños
que fallecieron a falta de tratamientos oncológicos. Si ni
la muerte de los menores con cáncer o los más de ciento

ochenta mil muertos oficiales por la pandemia han teni

do un responsable político, por qué habría de tener cos
tos la insistencia en postular un candidato sobre quien
abundan acusaciones de abuso sexual. La candidatura

podrá culminar o no. Si se admite la contienda electoral
como única vía para cobrar la indiferencia, desperdicia

remos el peso de lo público. Paradój i
camente, no estaremos entendiendo
nada de democracia al simplificarla
en una urna que desatiende elbalan
ce constante.
En el escrutinio los medios se di

socian del periodismo o el análisis
profesional. No es lo mismo primera
plana y la insistencia periodística en
aspectos que ameriten lo exhaustivo,

que columna e n interiores. Tampoco la mención dispues
ta a dibuj ar un equilibrio efímero. Si los medios no son in
cesantes en llamar la atención sobre los aspectos negati
vos de la realidad, éstos difícilmente derivarán en respon
sabilidad política. La responsabilidad política desaparece
cuando lo hace la social.
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La vuelta del bipartidismo, dice Pa
blo Casado. Qué pretensión. Biparti
dismo había en 1982, cuando el Psoe

ofrecía un cielo azul y la mirada soñadora de aquel
Felipe frente al centro derecha generacionalmente
agotado después de su histórica transición.
Bipartidismo había en 1996, y una parte era el

carcomido González y la otra era el Váyase señor
González.Y en 2004, cuando Zapatero invitó alos
españoles al Jugolandia después del alcohol azna
rista. El último entre los bipartidismos fue cuando
elseñor Rajoydecía 2y 2 son4, mientras aquel zapa
teril apenas ya mascullaba depende. Para que haya
bipartidismo hacen falta dos partidos, dos hombres
y un desacuerdo. Ahora puede admitirse, con ge
nerosidad, que haya dos partidos; forzándola hasta
el límite, que haya dos hombres; pero entre Psoe y
Pp no hay mayor desacuerdo. Desacuerdos existen
entre Psoeyla Podemiay entre Ppy Vox. sanchez
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gestiona los suyos con habili
dad: ante cada nuevo berrido de

la patota podémica empuj a a los
españoles a asomarse al abismo
que se abriría a sus pies si él no
estuviera, como estará, para sal
varlos. Casado está empezando
en la tarea. Después de la prime
ra exhibición de desacuerdos el
desacordado sacótresveces más

escaños en Cataluña. Aunque hasta las próximas
elecciones falten dos años, el grave problema de Ca
sado es que el desacuerdo con Vox es el único que de
momento exhibe.

Casado puede echarle a sanchez en cara la gestión
de la pandemia, pero aún es hora de que presente
alternativas: la única disidencia pandémica se ha
producido en el Madrid de Díaz Ayuso, y en modo
alguno el Pp la ha hecho orgullosamente suya. Es
incapaz de firmar pactos de Estado, pero queda de
acuerdo con sanchez para repartirse el Estado co
mo dijo ayer Inés Arrimadas, sea con la televisión
o los jueces. Puede anunciar alguna tarde aburrida
de domingo que va a la guerra cultural, pero el úni
co partido que se queda solo y veraz en el Congreso
defendiendo la igualdad entre hombres y mujeres
es sí Vox. En cuanto a Cataluña ha hecho suya, y
fue en La Vanguardia, la servil frase estremecedora:
«Todoshemos tenido nuestra parte de culpa».
El acuerdo general entre Casado y sanchez es

más profundo de lo que parece. Incluye hasta la pe
culiar manera común que tenían de aprobarlos exá
menes. Así llamémosle monopartidismo a esto que
les une, con la salvedad pertinente de que solo uno
de los dos ejerce el poder. El mismo, desde luego,
que va a seguir ejerciéndolo.

Para que haya
bí partidismo hacen
falta dos partidos,
dos hombres y un

desacuerdo
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Loca estrategia
de vacunación

Las humillaciones en Ecatepec a decenas
de miles de mayores de 60 años ilusiona
dos con recibir sus vacunas contrastan

con el servicio cordial, eficiente y hasta festivo que re
ciben las viejitas y viejitos entres alcaldías capitalinas.
El pésimo y buen trato a ese sector vulnerable no es

tá en manos de alguna institución sanitaria, lo cual es
ilógico y absurdo, sino de las autoridades políticas, en
estos casos paradójicamente correligionarias de More
na: el inútil presidente municipal Fernando Vilchis y la
eficiente jefa de Gobierno de Ciudad de México, Clau
dia Sheinbaum.

La atención a los vacunables antes de la pandemia
j amás fue disparej a en los tradicionales centros públi
cos de salud.

¿Por qué los ancianos de Ecatepec deben esperar
más de undíaparaservacunadosy enXochimilco, Tlá
huac e Iztacalco solo dos o tres horas?

La única explicación es el grado de eficacia opera
tiva de la autoridad política, pero no habría mayores
diferencias de haberse confiado en el Seguro Social, el
Issste, Sanidad Militar y los servicios sanitarios públi
cos y privados de cada entidad, como ha ocurrido en las
anuales campañas de vacunación contra la influenza.
El problema del desorden, ladisparidady las ofensas

es que las decisiones las toma el gobierno federal usur
pando las funciones de la única
autoridad interinstitucional y
multidisciplinaria que manda
ta la Constitución: el Consejo
de Salubridad General, ideado
para encabezar una auténtica
estrategia de Estado en casos de
contingencia sanitaria
Caos, desorden, empujones,

desorganización, protestas y

bloqueos de vialidades, es lo que se vive en Ecatepec.
El agravio tumultuario incluye el trato forzoso con los
promotores del voto a Morena colados como "servido
res de la nación", que dan el premio de consolación de
traslados gratuitos... a donde nadie garantiza que habrá
las ansiadas vacunas.

En alto contraste, recepción con cajitas de lunch,
rapidez, orden, filas delimitadas, apoyo de sillas de
ruedas, atención comedida y hasta música de dan
zón para sacudir la polilla es lo que depara a los ma
yores de 60 que tienen la fortuna de vivir en Xochi
milco, Tláhuac o Iztacalco, donde nadie tiene que
pasar la noche a las afueras del deportivo ni la Pre
pa Uno para salir vacunado y feliz porque allí se res
petan las citas por fechas, horas y apellidos precisos
más un atractivo subliminal: si los hay, ni se notan
los activistas de Morena.

Y a propósito de vacunas, a Ghana ya llegaron las
primeras 600 mil AstraZeneca de la iniciativa Covax
de la Organización Mundial de la Salud. Es el princi
pio de la distribución de dos mil millones de dosis con
que la ONU pretende apoyar a los países de bajos y
medianos ingresos.
En vez del reproche que hizo, México debiera do

nar a Honduras o Haití parte de las pocas que ya tie
ne y de las que se ufana. Pudo hacerlo con las 20 mil
que quién sabe por qué aplicó a profesores de Cam
peche cuando se ignora cuándo retornarán las clases
presenciales...

Los mayores de 60
en CdMx fueron

recibidos hasta con
música... contrario a

Ecatepec
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Violadores y abusadores,
y un enigm a

Las noticias han estallado, una tras otra, en
estos días. Pero no son las mismas. Tenemos
por eso que distinguir y tener cautela, para

evitar juicios injustos.
En un polo está Félix Salgado Macedonio, acusado por

cinco mujeres de violación, nombrado y respaldado por
el presidente Andrés Manuel López Obrador para ser el
candidato de Morena para el gobierno de Guerrero. Es un
hombre dócil con los criminales y violento con las muje
res, desde mucho antes de que fuera candidato. Hace cinco
años fue acusado por una muj er de drogaría, violarla, gol
pearla, chantajearla, amenazarla. El expediente fue abier

to en 2016 por la Unidad de Investigación Especializada en
Delitos Sexuales y Violencia Familiar del distrito de Taba
res, Guerrero. La víctima ratificó su denuncia en 2017. Pero
la fiscal que llevaba el caso fue asesinada. Afínales de 2020,
MILENIO publicó que el expediente habíasido enterrado.
En otro nivel, que no es el de Salgado Macedonio, apa

reció en estos días el caso de Andrés Roemer, acusado por
varias muj eres de acoso, por lo cual abrió en s u contra una
investigación la Fiscalía para Delitos Sexuales de Ciudad
de México. Roemer dejó de ser Embajador de Buena Vo
luntad de la Unesco, pero conserva su
trabajo como conductor de unprogra
ma en TV Azteca. Es señalado por abu
sossexuales,aunqueunamujerloacusa
de violación, algo que niega Roemer.
Fuera de México, también en estos

días, la prensa dio a conocer que Gérard
Depardieu acaba de ser imputado por
violación, tras la denuncia presentada
en agosto de 2018 poruña actriz en Fran
cia. Y Woody Alien, quien ha sido declarado inocente por
la justicia de su país, fue vuelto a exhibir por una serie de
HBO titulada Alien vs Farrow, en la que Dylan Farrow, hi
j a adoptiva de Alien y Farrow, repitió la acusación de que

el director abusó sexualmente de ella cuando tenía siete
años de edad. Alien repitió lo que ha sostenido: que Mia
Farrow inventó la idea del abuso en su contra, y la plan

tó en la mente de Dylan, tras descubrir que él mantenía
una relación con otra de sus hijas adoptivas, quien es ac
tualmente su esposa, SoonYi Previn. La relación de Alien
con Previn y la denuncia de Farrow ocurrieron en efecto
al mismo tiempo: en 1992.
Me interesa el caso de Amos Oz, acusado esta sema

na por su hija Galia Oz, escritora, en el libro de memo
rias Algo disfrazado como amor. "Durante mi niñez, mi
padre me pegó, me insultó y me humilló", dijo. "Se di
ría que me trataba como basura, pero sin perder nunca

la calma. Mi delito era ser yo misma,
por eso el castigo nunca tenía fin".
Daniel Oz, músico y poeta, el hijo
menor, dijo al respecto: "Mi padre
no era un ángel, solo un ser huma
no, el mejor ser humano que he co
nocido", y agrega: "Hay una pizca de
verdad en los recuerdos de Galia". Y

Fania Oz Salzberger, historiadora y
profesora, la hija mayor, afirmó esto:

"Las acusaciones de Galia, cuyo dolor parece real, no
corresponden con la memoria, totalmente diferente,
que guardamos de él". El propio Amos Oz tuvo una re
lación difícil con sus padres, como lo narra en su gran
libro, Una historia de amor y oscuridad. Falleció en di
ciembre de 2018. No estaba vivo para defenderse, por lo
que la defensa la tuvieron que hacer sus hij os.

p rlncí!

CI'ÍíT) ¡Dilles y violento
con las mujeres,

desde antes de que
fuera candidato
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La pandemia,
inmune a los
discursos
No les gusta planear temas
de crisis. Dejan que estallen.

Florestán

Una expresión, otra, de que el manej o
de la pandemia en México no es un
ejemplo mundial, es el número de

integrantes del primer círculo de gobierno infec
tados, y uno de ellos, el titular de la Marina, dos
veces, lo que acaba el mito de que el contagio crea
inmunidad, como declaró el propio presiden
te López Obrador al reaparecer recuperado del
golpe del virus y argumentar una vez más por qué
no usará cubrebocas: ya me dio, ya no contagio.
Y paso revista: Irma Eréndira Sandoval, se

cretaria de la Función Pública; Rocío Nahle, de
Energía; Arturo Herrera, Hacienda; Rosa Icela
Rodríguez, Seguridad; Jorge Arganis, SCT; Víc
tor Villalobos, Agricultura; el general Luis Cre
sencio Sandoval, Sedeña, y el almirante José Ra
fael Ojeda, Marina, dos veces. Y agrego al subse
cretario Hugo López Gatell, al titular del Insabi,
Juan Antonio Ferrer, y al vocero, Jesús Ramírez.
A Raquel Buenrostro, del SAT; Zoé Robledo, IM
SS; Ricardo Sheffield, Profeco. Y añado a Claudia
Sheinbaum. Esto a ese nivel.

En el México real, anoche se reportaron mil 6
muertes, para sumar 182 mil 815, y 8 mil 642 in
fectados, y llegar a 2 millones 60 mil 908 casos
acumulados.
A nivel mundial, México es el tercer país con

el mayor número de muertos; tiene el peor índi
ce de letalidad, 8.5 por ciento (la media es 2 por
ciento), y la cifra más alta en decesos de perso
nal sanitario, 3 mil 200, y de infectados, 160 mil,

de acuerdo con las últimas cifras que dieron y
luego callaron.
Apenas el martes, el presidente López Obra

dor dijo: Estados Unidos está peor, y es cierto,
pero ¿qué consuelo es ese?
El hecho es que por más que diga que ya vamos

de salida, después de haberlo repetido 39 veces
en la mañanera, la realidad es necia y la pande
mia no se resolverá con voluntarismo, sino con
vacunas, que ya comenzaron a aplicar.
RETALES

1. DESAFUERO. Es muy difícil separar el caso
del gobernador de Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, del tema electoral, porque esta
mos en plena temporada electoral y por laforma
en que Morenafiltró la solicitud de laFGRel mar
tes. De todos modos, Alej andró Gertz Mañero es
elfactor de que no será así, aunque el Presidente lo
haya llevado ala mañanera a dar la información, lo
debía haber hecho en la misma Fiscalía;
2. ¿AHORRO? El gobierno dio a conocer que en
dos años ha hecho ahorros presupuestarios por 9
mil 597 millones de pesos, que equivale ala mitad
de lo que gasta en los Servidores de la Nación; y
3. INTACTA Como les dijo el Presidente, los
diputados de Morena y rémoras aprobaron su
iniciativa preferencial para reformar la Ley de
la Industria Eléctrica por 289 votos a favor y 152
en contra. La oposición presentó 448 reservas
que fueron desechadas después de pasar por la
Tribuna 120 oradores. Ahora el Senado hará lo
mismo,

Nos vemos mañana, pero en privado
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La aldea es global, la misericordia no
Países como India, México o Argeritiria han estrechado lazos urgidos por la necesidad; puede ser la vía para pal iar algunas
insuficiencias comunes y enfrentar futuras mezquindades en momentos en los que los poderosos solo ven por sí mismos

La manera en que los
países ricos actúan en
el acaparamiento de
las vacunas me hace

pensar en un capítulo
de Seinfeld en el que George Cos
tanza revela cuan frágil puede ser
la solidaridad cuando ésta com

pite con la propia supervivencia.
Buscando impresionar a una chi
ca a la que cortej a, asiste como vo
luntario a una reunión social en

un asilo de ancianos; George se
desvive en atenciones hacia los

inválidos haciendo gala de un co
razón generoso y desinteresado...
hasta que se da cuenta que ha es
tallado un fuego en la habitación
contigua; en ese momento George
se convierte en un salvaj e que tira
a niños y ancianos que estorban su
paso para alcanzar la salida.
Europa o Canadá han presu

mido durante años su solidari

dad para con los países atrasados
mediante donaciones y progra
mas sociales encomiables... has

ta que covid se atravesó en el ca
mino y puso en riesgo a sus pro
pios habitantes; en ese momento
asomó una mezquindad no muy
distinta a la de George. Varios de
esos gobiernos intentaron impe
dir que los laboratorios fincados
en sus países distribuyeran vacu
nas a naciones más desvalidas o

acapararon cantidades muy por
encima de las necesarias sin im

portar que eso significara desco
bijar a otros. Algo no muy distin
to de lo que hizo el gobernador de
Texas al exigir que se suspendie
ra el abastecimiento de gas a Mé
xico, para atender primero a sus
ciudadanos carentes de energía.
Lo dicho, en situaciones lími

te los seres humanos se trans
forman en su versión mas tribal
y descarnada. En el fondo nada
que sorprenda, salvo que es un
cara a cara con la realidad que
dej a muy mal parada la narrativa
con la que se nos vendió la nece
sidad de entregarnos en brazos
de la globalización, la apertura
incondicional y la interdepen
dencia entre mercados y nacio
nes. Todo eso funciona muy bien
(es un decir, provoca también
distorsiones, pero esa es otra
historia), lo que resulta evidente
es que en momentos de crisis ca
da cual opera en modo George o
"sálvese quien pueda" y está cla
ro, que los "que pueden" termi
nan siendo los poderosos en de
trimento de los débiles. No muy
distinto de la usanza prehistóri
ca o de las películas de zombis,
en donde la escasez se resuelve a
favor del músculo.
Por supuesto tenemos alas Na

ciones Unidas o el mecanismo
Covax. Pero la ONU resultó ino

perante en la crisis del covid y ha

tenido un escaso protagonismo,
pese a los repetidos exhortas, en
tre ellos el de México, de encabe
zar un esfuerzo mundial para la
adquisición de vacunas destina
das alos más débiles. Por su parte,
Covax e s una iniciativa global lide 
rada por la Organización Mundial
de la Salud (OMS) y dos grupos de
defensa de las vacunas: la funda

ción Gavi y la Coalición para las
Innovaciones en la Preparación
ante Epidemias (CEPI), finan
ciada en gran medida por funda
ciones internacionalesyunbuen
número de países. Ha sido infini
tamente más útil que la ONU, pe
ro también es evidente que solo
pudo conseguir vacunas cuando
la rebatiña de los buitres mayo
res, en este caso las potencias, ha
bían concluido su primer embate.
Tan es así que apenas esta semana
entregó vacunas al primer país,
Ghana, dos meses después de que
el proceso de inoculación arrancó
enlos países del norte.
Se ha dicho, con razón, que

la epidemia de covid termina
rá cambiando muchas cosas
en la vida diaria y en las prác
ticas sociales. Pero también en
la relación entre países. Curio
samente hasta ahora, la única
acción desinteresada en favor
de México ha sido la donación

de vacunas por parte de India,
más allá de la "graciosa conce
sión" de Rusia y de China para
vendernos dosis de emergen
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Innovaciones en la Preparación
ante Epidemias (CEPI), finan
ciada en gran medida por funda
ciones internacionalesyunbuen
número de países. Ha sido infini
tamente más útil que la ONU, pe
ro también es evidente que solo
pudo conseguir vacunas cuando
la rebatiña de los buitres mayo
res, en este caso las potencias, ha
bían concluido su primer embate.
Tan es así que apenas esta semana
entregó vacunas al primer país,
Ghana, dos meses después de que
el proceso de inoculación arrancó
enlos países del norte.
Se ha dicho, con razón, que

la epidemia de covid termina
rá cambiando muchas cosas
en la vida diaria y en las prác
ticas sociales. Pero también en

la relación entre países. Curio
samente hasta ahora, la única
acción desinteresada en favor
de México ha sido la donación

de vacunas por parte de India,
más allá de la "graciosa conce
sión" de Rusia y de China para
vendernos dosis de emergen

cia por razones esencialmente
geopolíticas.
Está claro que en el mundo pos

pandemia los países que no for
man parte del club de las poten
cias tendrán que revisar priori
dades y criterios de cara a futuras
crisis. Laprobable guerra del agua,
la precariedad en el abastecimien
to de alimentos, materias primas
y energía que los cambios ecoló
gicos provocarán en el planeta; la
emergencia de nuevas tecnologías
o el riesgo de acaparamiento de
recursos estratégicos, y un largo
etcétera de posibles fragilidades,
nos condenan a redefinir priori
dades y estrategias. No se trata de
apelar aunaidílicae irrealautosu
ficiencia, desde luego, porque nin
guna sociedad modemapuede ser
una isla. Pero sí es menester dej ar
de entregarnos de brazos abier
tos y de manera irreflexiva a una
dependencia absoluta en algunas
áreas estratégicas. Países como el
nuestro tendrían que definir as
pectos en los que en atención al
interés nacional habría que con
servar márgenes de autonomía
aun cuando sea mínima; otros te
mas en los que estarían definidas

de antemano estrategias alterna
tivas y de emergencia, y aquellos
en los que de plano tendría que
negociarse que la dependencia no
nos convierta en víctimas frente a
una crisis.

En las últimas semanas países
como India, México o Argenti
na han estrechado lazos urgidos
por la necesidad. Podría ser la vía
para paliar algunas insuficien
cias comunes y enfrentar futu
ras mezquindades en momentos
en los que los poderosos solo ven
por sí mismos. Tampoco se trata
de desempolvarlas anacrónicas
visiones de un romántico Ter
cer Mundo unido. No se avanzó
gran cosa hace medio siglo con
esa narrativa cargada de resenti
mientos; ahora se trata de pensar
estrategias de orden práctico y
puntual que nos ayuden en situa
ciones de emergencia.
El mundo global llegó para

quedarse; pero también es cierto
que es un mundo amenazado por
fragilidades inéditas y de efec
tos devastadores, como estamos
viendo. Y por desgracia la solida
ridad no es global. Las potencias
no se condolieron de la situación

de los más desprotegidos ni si
quiera por razones egoístas. No
olvidemos que el virus es global
y tardó apenas unos días en tras

ladarse de una Wuhan a Milán;
Europa y Norteamérica tendrían
que haber buscado una inmuni
dad de rebaño planetaria en lu
gar de arrebatar vacunas para
salvarse primero. Ya se ha seña
lado antes: mientras el virus siga
reproduciéndose en Africa o La
tinoamérica, existe la posibilidad
de que covid mute a una variante
refractaria a las vacunas y todo el
tinglado se venga abajo.
Mucho menos solidaridad en

contraremos cuando la siguiente
crisis tenga que ver con el agota
miento de un recurso vital o ca

tástrofes similares en las que los
habitantes de la metrópoli expe
rimenten algún riesgo. La única
alternativa que nos queda es re
pensar vulnerabilidades, buscar
mínimos de autosuficienciay de
sarrollar estrategias para neutra
lizar los escenarios más catastró

ficos. En una palabra, evitar que
los George Costanzas del mundo
tengan todas las canicas.

Menos solidaridad
encontraremos

cuando la siguiente
crisis se relacione
con el agotamiento
de un recurso vital
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Ghana recibió su primer lote de vacunas a utico vid gracias ala iniciativa Covax. efe
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El juicio a García
Cabeza de Vaca
nació muerto

Los malos tráileres de pelícu
la son aquellos que echan a
perder el final de la trama.

La solicitud de juicio de procedencia
que hizo ayer la Fiscalía General de la
República (FGR) se inscribe en este gé
nero desafortunado.

Será irrelevante para la justicia si
Francisco Javier García Cabeza de Va

ca, gobernador de Tamaulipas, cometió
delitos federales o si por ellos merece
una condena ejemplar.

Judicialmente, este proceso nació
muerto. Será un escandalo político más
de la temporada El guión de lo que está
por venir se halla, una parte, en el artí
culo 111 de la Constitución de los Esta

dos Unidos Mexicanos y, la otra, en el
artículo 152 de la Constitución del es
tado de Tamaulipas.
Dice la Carta Magna que no bas

ta con que la mayoría de Morena en la
Cámara baja vote favorablemente la
declaración de procedencia para que
García Cabeza de Vaca seajuzgado.
Previo a que la FGR

se atreva a investigar
cualquier cosa, la de
claratoria de la Cá
mara de Diputados
debe enviarse a la Le

gislatura local, cuyos
integrantes, en el ejercicio de sus pro
pias atribuciones, deberán "proceder
como corresponda."
El articulo 111 constitucional no de

j a margen para ambigüedades: el Con
greso local es una estación donde este
tren está obligado a detenerse.
¿Qué quiere decir la frase "proceder

como corresponda"?

En este punto las cosas se ponen in
teresantes: el artículo 152 de la Consti
tución de Tamaulipas dice claramente
que, "por lo que toca al gobernador del
estado, solo habrá lugar a acusarlo ante
el pleno del Supremo Tribunal de Jus
ticia del estado."

Esto quiere decir que el Congreso lo
cal de Tamaulipas, donde García Cabe
za de Vaca tiene mayoría, está obligado
a emitir su propia declaratoriay única
mente si dos tercios de sus integrantes
lo consideraran pertinente, entonces

se turnaría la acusa
ción ante el Tribunal
Superior local, donde
igualmente tiene in
fluencia el goberna
dor, para que ahí mue
ra en definitiva la de

nuncia de la FGR

Si jurídicamente no tendrá conse
cuencias la denuncia en contra del go
bernador de Tamaulipas, y eso se sabe
desde el piimer momento del tráiler,
¿entonces para qué tanto alboroto?
Zoom: En mi país la política electo

rera es la única materia que obsesiona,
no así la justicia.
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El mundo cambia,
las calles también

T
odas las ciudades se transforman con

el tiempo, pero la pandemia por el
SARSCoV2 trajo un cambio veloz

en la mayor parte del mundo. La conversación so
bre la movilidad cambió y pasó a ser un tema rele
vante enlaesferapública Las ciclovías emergentes,
la caminata y la bici como formas de transporte y a
la vez de mantener la salud y evitar enfermedades se
volvieron importantes.
Con ese auge de construcción de ciclovías y áreas

peatonales también se incrementaron las resisten
cias, cobraronfuerzalosprejuiciosylos temores an
te las nuevas intervenciones en el espacio público.
Para derribar esos mitos, para refutar prejuicios y

para narrar ese cambio fundamental en la vida públi
ca, Greenpeace México, la asociación civil Bicitekas
y la Coalición Cero Emisiones, presentaron esta se
mana el documento El mundo está cambiando\ nues
tras calles también, en donde explican cómo se están
transformando las ciudades de manera acelerada en

pro de una movilidad saludable e incluyente, que po
ne por delante alospeatonesyalas bicicletas.
Areli Carreón, alcaldesa de la bicicleta en Ciudad

de México y autora del documento, lo presentó jun
to con Carlos Samayoa, de Greenpeace, en un foro

en donde además se revisaron ejemplos de cam
bios urbanos relevantes que se han llevado a cabo
en Guadalaj ara, Azcapotzalco y Mérida.
¿Por qué las transformaciones? Porque "la calle

se ha hecho cada vez más hostil para las personas,
particularmente para niñas y niños que ya no pue
den caminar libremente por las calles, mucho me
nos j ugar. Hemos llegado al punto donde Ciudad de
México cada año registra más autos vendidos que
nacimientos", dice Areli Carreón.
El cambio de las calles, del espacio público y las

novedosas formas de usarlo responden a la epide
mia, sí, pero también, agrega Carreón, para hacer
más resilientes a las ciudades y sus habitantes "ante
posibles nuevas pandemias, desequilibrio ecológico
o social producido por el cambio climático".
Durante la presentación participaron funcio

narios de movilidad de distintas partes del país.
Janet de Luna, directora general de Desarrollo
Urbano de Azcapotzalco, donde se construyeron
20 kilómetros de ciclovías en los últimos dos años
aparte de otras intervenciones en el espacio pú
blico en favor de los peatones, explicó su manera
de ver los cambios:

"Lo importante no es tenerla razón, lo importan
te son los pequeños avances que sirvan como ej em
plo de la transformación de nuestra ciudad, es ir
poco a poco logrando pequeños avances que sirvan
como efecto demostrativo, lo importante es hacer
avanzar la agenda".
Aref Karam, director del Instituto de Movilidad

y Desarrollo Urbano de Yucatán, expuso cómo se
realiza la construcción de 77 kilómetros de ciclo
vías en Mérida en unos cuantos meses. "Estamos
trabajando en la zona más emblemática, el Paseo
Montejo, pero también en la periferia. Se trata de
construir circuitos intraurbanos y explicarle ala so
ciedad lo que nos corresponde como autoridades".
Dos muestras de un cambio bienvenido y que se ve
irreversible.
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Vacunas: el
espejo chileno
¥7I ¦ < 1 diario El País (https://bit.

j ly/37K0l3o) ha explicado
en una crónica el éxito de la

vacunación en Chile que ha sorprendi
do al mundoy que es, desde luego, la ex
cepción virtuosa en el triste panorama
latinoamericano.

Chile empezó su proceso de vacuna
ción el 3 de febrero pasado y anteayer,
martes 23, había vacunado a más de 3
millones de personas, 16 por ciento de
su población de 19 millones. Superaba
ampliamente en la región a Argentina
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(1.65 por ciento de vacunados), a Bra
sil (3.43 por ciento) y a México (1.4 por
ciento). Tenía mil 300 centros de vacu
nación activos y garantizadas la llega
da de suficientes vacunas para seguir
el proceso, ininterrumpidamente, du
rante este semestre, en el que esperan
alcanzar la inmunidad de rebaño.

La primera explicación de esta efica
cia es que el gobierno de Chile empezó a
buscar y a contratarvacunas en el mundo
desde el mes de mayo
del año pasado, cuan
do las vacunas apenas
existían. No lo hizo a
través de su secretario
de Relaciones Exterio

res, como México. Le
bastó con el subsecretario, Rod rigo Yá
ñez, quien recibió del presidente Piñe
ra la instrucción de dedicarse exclusiva

mente abuscarvacunasentodaspartes,
con el dinero necesario autorizado.

La estrategia fue múltiple, no hizo ex
cepciones. Alafirma estadunidense Pfi
zer le compraron 10 millones de vacunas
que llegaránhastaeste trimestre, pero de
las que recibieron en diciembre 20 mil

vacunas, las cuales dedicaron íntegra
mente, como primer grupo prioritario
de vacunación, al personal médico.
El pacto más rentable y rápido fue

con los productores chinos de Sinovac,
a quienes les permitieron hacer ensa
yos clínicos en Chile a cambio de las
dotaciones sustanciales con que arran
caron su campaña de vacunación este
febrero. Cuando la negociación con Si
novac presentó complicaciones, el pre

sidente chileno habló
con el mandatario chi

no para destrabar el
pacto, no para iniciar
lo, También permitie
ron hacer pruebas ex
perimentales en Chile

a los productores chinocanadienses de
Cansino para garantizar una dotación,
al tiempo que compraban 5 millones de
vacunas de AstraZeneca.

Una vez aseguradas las vacunas, el go
bierno chileno no inventó brigadas y cri
teriospolíticospara vacunar. Abrió com
pleto el sistema de salud a la tarea y pro
cedió a vacunar por edades, ala velocidad
descrita arriba. Tenninarán enjurrio.^™
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Iturbide, Libertador
de México

¥7
¦ 1 n la Universidad Católica de America,

1 además del descrito Plan de Iguala, se
I I jr' resguarda la proclama del emperador

Agustín de Iturbide al Ejército Trigarante de fecha 11
de febrero de 1823.

La proclama fue expedida después del Plan de Casa
Mata de Antonio López de Santa Anna, quien descono
ció a Iturbide como emperador, inicio de la cadena de
planes, asonadas, motines, cuartelazos y revoluciones
que debilitaron al México independiente en el siglo XIX.
El documento, poco conocido por el público, consti

tuye una apasionada defensa de las tres garantías por
las que realistas de Agustín de Iturbide e insurgentes
de Vicente Guerrero se aliaron por el objetivo común
de independizar a la Nueva España, unir a mestizos,
criollos, indígenas y españoles, y reconocer como ofi
cial a la religión católica.
"Soldados Trigarantes: nunca os dirigiera la palabra

con más necesidad y mayor importancia que cuando se
empeñan en extraviaros de la senda del bien", escribió
Iturbide en alusión a Santa Anna y sus aliados golpistas.
Hizo un llamado a sus compañeros de armas a repu

diar la rebelión:
"Yo estoy seguro de la rectitud de vuestras intencio

nes, y os amo cordialmente como a hij os los más bene
méritos, porque vosotros cambiasteis momentánea
mente y sin estragos el gobierno español en mexicano,
haciendo independiente nuestro suelo del dominio ex
trangero (sic)".
Exaltó a los soldados Trigarantes:
"Porque sois los primeros

Soldados del mundo, que sa
béis reunir al furor de la bata

lla, la compasión con el venci

do y débil, a la fortaleza la ge
nerosidad; porque soy testigo
de vuestra resignación en las
privaciones y fatigas".
Al manifestarse en contra

de la división en los pueblos
porque es causa de su desolación, Iturbide advirtió:
"esto es lo que procura el gobierno español para domi
narnos de nuevo, y esto es por lo mismo, lo que más cui
dadosamente debemos evitar".

Debido alas intrigas de Madrid, Iturbide describió el
panoramadesoladordelasguerrasdeindependenciaen
BuenosAires, con el triste sacrificio de 100 milhombres.
Añadió que España también maniobra en Colombiay en
Perú, mientras que admiró el carácter firme y constante
de los chilenos para neutralizar el complot español.
El renuente emperador dejó entrever que prefiere

abdicar antes de que siga el derramamiento de sangre:
"He llegado a la última dignidad (aunque contra mi vo
luntad y deseo) —de emperador—; no tengo a qué aspi
rar, y por lo tanto no necesito hacer escala de cadáveres,
como otros quieren para subir".
Finalmente, Iturbide exhortó a los soldados Triga

rantes a ser fieles a sujuramento de sostenerla religión
cristiana, mantenerla independencia de nuestro país y
conservar la unión entre sus habitantes.
El documento está impreso en tres páginas, papel

amarillento y manchas por dos siglos de antigüedad, y
contiene la rúbrica de Agustín.
"Nadie nos quitarála gloria de haberle dadoalaPatria

libertad... que sabrá apreciar la posteridad", escribió el
emperador, palabras que no resultaron proféticas, pues
a 200 años de la consumación de la Independencia, a
Iturbide todavíahoylaposteridadleescatimaellegítimo
título de Libertador de México, dicho esto sin demérito
de la reconocidafigura de Vicente Guerrero.

A 200 años de
consumada
la Independencia,
aún se le escatima ese
título al emperador
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Les quitamos
vida a nuestros
niños

Los niños en casa. Todo

el día. Sin escuela y sin
ir prácticamente a nin

gún lado por la necesidad de acatar
las disposiciones sanitarias. Alguna
ocasional visita a los amiguitos o a
los primos, tal vez, y sanseacabó. No
son los individuos de la especie más
vulnerables al contagio del SARS
CoV2, pero bastaría con que un pe
queño —uno solo, nada más— mu
riera para que nuestra conciencia de
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humanos mínimamente sensibles al
dolor se viera estremecida.
Así las cosas, los niños están vivien

do una cotidianidad que ninguno de
nosotros sobrellevó, amables lectores.
Los más viejos guardamos la memoria
de haber podido todavíajugar en la ca
lle, despreocupados de cualquier ame
naza salvo la de un coche que pudiere
aparecerse súbitamente para obligar
a un fugaz parón en el partido de fút
bol de barrio. Otros recordarán suce
sos vividos en el salón de clases —el

bobo de siempre ha
ciendo preguntas ne
cias, la maestra seve
ra que metía miedo a
todos, los tramposos
copiando el trabajo
de los demás en los

exámenes, las alumnas aplicadas (mi
experiencia escolar me lleva ala cons
tatación de que ellas siempre son las
mejores y a la subsecuente pregunta:
¿qué pasa después, por qué no man
dan en el mundo?)— y esos recreos en
los que se aparecía el caudillo de tur
no, secundado por su pequeña corte
de pretorianos, para ejercer su ame

nazante poder y exigir tributo a sus
súbditos, o en los que te encontrabas
con el camarada que luego habría de
ser tu amigo entrañable por el resto
de tus días, o en los que te enzarzabas
con algún rival que te soltaba la ate
rradora sentencia de que "a la salida
nos vemos" y el resto de las clases —la
indescifrable de Química, la no me
nos intimidante de Matemáticas y la
única, Etimologías Latinas, en la que
lograbas engancharte parcialmente—
lo pasabas atenazado por el terror del

trámite que se te ve
nía encima, la salvaje
pelea a puño limpio
que no habías tenido
la habilidad de eludir.
Vivencias, todas

ellas, que te llevaban a
descubrir el mundo y que terminaban
por proporcionarte las habilidades
sociales necesarias para negociar con
los canallas y lidiar con los oportunis
tas pero, también, para reconocer a los
compañeros generosos y competir en
buena lid con tus iguales.
¿Les estamos quitando todo eso a

nuestros niños? ¡Uf!
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La CIDH y la
Fiscalía que
quiere Gertz
17
¦<* n el Senado esta para ser

i discutida en este periodo
una nueva Ley Orgánica de

la Fiscalía General de la República. Di
ferentes organizaciones, centros acadé
micos y colectivos de víctimas han pedi
do al Senado que la iniciativa de ley sea
ampliamente discutida,yhanhecho ob
servaciones que resumen en que algu
nas partes de la ley serían en realidad un
retroceso para lajusticia
Frente a la poca respuesta del Sena

do para abrir en serio la discusión y el
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debate, algunas de estas organizaciones
acudieron a instancias internacionales.
La Comisión Interamericana de los De
rechos Humanos se pronunció el lunes
llamando "al Estado mexicano a asegu
rar que cualquier modificación legisla
tiva a la Ley Orgánica de la Fiscalía Ge
neral de la República sea debatida con
amplia participación ciudadana, apli
cando el enfoque de derechos humanos
y de modo consistente con sus compro
misos internacionales
enla materia".
La cidh menciona
mc) frente a la petición

de parlamento abierto
el Senado abrió un cues
tionario por internet en
los días de vacaciones de diciembre. ¿Eso
entienden por parlamento abierto?

Dice la CIDH: "En este sentido, a la luz
del derecho a la participación ciudadana
consagrado enlaConvenciónAmericana
sobre Derechos Humanos, laCIDH seña
ló que la participación activa de las perso
nas en la toma de decisiones públicas es
un derecho exigible y una obligación del
Estado. Para la CIDH, para impulsar la

participación efectiva nobasta con gene
rar mecanismos de consultaydelibera
ción; es preciso incorporar las contribu
ciones que de ellos emanen. Los están
dares interamericanos se han referido

igualmente a la importancia de incluir a
las víctimas de violaciones de derechos

humanos en la elaboración de los progra
mas de reparaciones. En ese sentido, se
afirma que la participación de la ciudada
nía permite que se incorpórenlas expe

riencias, perspectivas
y puntos de vista de las
personas y grupos que
son titulares de los de

rechos que se buscan
salvaguardar".
De entrada, las orga

nizaciones y la propia CIDH no dejan de
extrañarse del por qué cambiar una ley
que lleva tan poco tiempo vigente sin un
diagnóstico de qué ha funcionado y qué
no ha funcionado, y señalan que algunas
de las propuestas pondrían enpeligro las
garantías de las víctimas. Pero si sirven
de algo las experiencias de los últimos
años con esta legislatura, la ley pasará
así porque asilo quiere Gertz.^™
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Que la Sección Instructora de la
Cámara de Diputados, presidida por
el morenista Pablo Gómez, se alis
ta para recibir en las próximas horas
la solicitud de procedencia contra el
gobernador tamaulipeco, Francisco
García Cabezade Vaca, y, ensucaso,
iniciar el procedimiento de desafuero
por las imputaciones de delincuencia
organizada, lavado y defraudación
que presume la FGR. Por la contin
gencia sanitaria, el órgano debe pedir
al panista comparecer por escrito, co
mo lo han hecho otros, pero sin des
cartar una sesión presencial.

Que tomó días a los hombres de
leyes, pero respondieron a AMLO
sobre eso de que los defensores de
empresas extranjeras son "traido
res a la patria", a propósito de los liti
gios en puerta por la reforma eléctri
ca, y la Escuela Libre de Derecho, el
Ilustre Colegio de Abogados, la Aso
ciación Nacional y la Barra Mexica
na reprobaron la "desafortunada y

hostil" declaración.

Que por cierto, entre hoyy has
ta el domingo los senadores de la
Comisión de Energía definirán la
ruta para la discusión de la reforma
a la industria eléctrica y el coordi
nador de Morena, Ricardo Mon
real, dijo que aún se tiene un mes
para analizar y deliberar, ya que "se
debe hacer un mayor esfuerzo" y
escuchar a los sectores económi

cos (que ayer en masa rechazaron
la ley), gubernamental y legislativo.

Que la operación Juanito co
rregida y aumentada está a punto
de cocción en el PRI, donde dicen
que Paloma Sánchez, candidata a
diputada plurinominal, será rele
vada una semana antes de la elec

ción por Guadalupe María Soto,
a fin de que en septiembre, cuan
do cambie el gobierno en Sonora,
Claudia Pavlovich, inscrita como
suplente, desplace a la titular en la
Cámara de Diputados. ¦
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Desorden y despojo en
la 4 Transformación

"no disten criterios, metodologías o
normativa específica para determinar los
fondos, programas y recursos". &n solo
ideal sin planeación.
lina de esas ideas ha sido el Tren Maya.
Nadie puede oponerse a la intención
de impulsar el sureste, por elemental
solidaridad o tal ves. par interés propio, ya
que los estados desarrollados san las que
en parte mantienen a los del sur.
Como parte del desorden de la 4T, el
proyecto se asignó al Fondo a su cargo,
siendo que no encaja en la misión de
organismo. Ante la falta de estudios
previos, el Fondo «corrió a la QNIJ
Ilabitat y a la Oficina de la OKU de
Servicios? para Proyectos, para que
reataran el estudio Desarrollo Integral
Territorial y Urbano de la Región Sureste
de MéxicoCorredor Regional Tren Maya.
Se pagaran 130 millones de pesos por el
servicio, pero con la pena de que la ASF
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no encontró el informe en FONATUR.
Mal comienzo, don Rogelio...
Por la® inconsistencias en el proyecto,
la ASF indica que "de continuar las
modificaciones en el diseño o J retrasos
en la construcción, podría incrementarse
la inversión y existiría el riesgo de que
el Estado no obtenga la rentabilidad
esperada por el proyecto*.
In conclusión, el costo inicial de 150 mil
millones de pasos muy probablemente
brinque a 25(1 mil millones,
Pero lo que más me preocupa es la
inserción de les pueblos originarios
en esta megaobra. Inquietante es la
declaración de Alberto Veláaquea, líder
de la asociación civil "Indignación",
hecha a la agencia de noticias EFE: "para
el Gobierno es desarrolla, más trabajos
y más urbanización: para nosotros,
como mayas. Implica que otra va nos
ven como mano de obra barata, implica

especulación de la tierra y. por la lanío,
despojo.""
Sí, don Rogelio, despojo de J 3 áreas
naturales protegidas, sirte regiones
terrestres y II hidrológicas prioritarias,
así como graves riesgos para siete mil
sitios arqueológicos, despojo para los
mayas y para todos los mexicanos de una
liquen insustituible. No en balde dll Poder
Judicial ha concedido dles amparos en
contra de la obra.

FJ presidente dice que la ASF exagera
y se equivoca: que él tiene otros datos...
Olvida que la ASF se basó en información
y documentos oficiales proporcionados
por FONATI.I1. Le molesta que los
Informes de la ASF se hayan hecho
públicos* olvida que de eso se trata, de dar
transparencia a la gestión pública,
Pide AMLO a la ASF aclarar sus
resultados. Aclare usted, don Rogelio, al
presidente q ue así no es la jugada, Toca a
las dependencias del Ejecutivo justificar
los gastos y aportar pruebas de que han
obrado con legalidad y corrección.
Toca la presidente mostrar sus "otras
datos".,.. si los tiene. No es su dinero, es el
nuestro, el de nuestros impuestos.

Internet: IjnmáivtiZOltXímaailjcam

Farelmab Leopoldo Mmdívil
Twitttn0ftmettífíivU2Ol

SJmj: Iftifinhlon;finiiril roiti
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Luis
Emilio
r

Alvarez
Herrera

vn. El alumno de lia Universidad d®

# Chapinga dirige a un grupa de 50
«RRllYfl estudiantes que lanzaren ta apto
rwVI\ ll/n ción App y ipil para «aliar la des 
apaffctifi de 68 lenguas fraternas. La App alma
cena palabras para ayudar en b comunicación de
personas que visitan los. lugares donde se habla
una lengua materna y ta integran IS diccionarios
en diferentes lenguas, te que ha permitido elabo
rar textos sobre gastronomía usos y costumbres,
¦vestuarios, cuantos, ¡poemas, rétanos, naturaleza,
as un espacio para publicar, en sí, es una, base de
efertoe11.

Nicolás
Maduro

El mandatario venezolano decla

ro persona non finala y expulsó a
la embefadora de la Unión Euro
pea, la portuguesa Isabel Bril

hante. en represalia por tes sanciones impuestas
por el bloque europeo a funcionarios venezola
nos. anunció este miércoles el canciller del país
sudamericano, Jorge Arneaza.
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La ingratitud de un lambiscón

Wf arias san las imágenes In
m\ fi delebles,

la primera, una char
la oscura desconfiada j
sorda con los Vaca Nar

vaja en un hotel de la ra
lle Vereaües | l'rim) donde el gobierno
mexicano atojó—exiliados y refugia
dos—. a familiares Je los "Montone
fiDs'", Esquivos, can el temor debajo
di' la piel y los nenias de fuera, ape
nas balbuceaban respuestas sin ma
yor profundidad.

Acababan de llegar a Mélico. El
gobierno de este país, como a tantos
oíros. Ies habla salvada la vida. Na
da más.

La segunda, un enloquecido poe
ta y periodista llamado Antonio Ma
rimún. quien un su desaforado feste
jo por las calles de Miacoac, can una
enorme bandera albieeleste. ¡¡rilaba
Mis ¡Argentina Campeón. Videla al
paredón!

Hablan ganado la copa del inun
do.. Trabajábamos! en el diario "uno
másuno" y temíamos la redacción fc
Banente copada de exiliados de Bue
nos Aires, Córdoba o Riendo». Entre
eUos. el pan Miguel Bonaso.

Una ¡más.
La Casa Rosada en Buenos Aires.

Raúl Sicario Alfansín. presidente de

Argentina y Miguel de la
Madrid, de México, Discur
sos. Uoa honua mujer, en
sus treinta y tantos, con un
niño de seis o siete años, de
la mano, se dirige al mexi
cano.

Le pregunta, ¡por dónde
empezar, señor presidente?
¿Por la historia de este niño
nacido en México y ahora
vivo en la tierra de tus pa

¡O comentar sólo por la
gratitud? " porque si es así.
entonéis le diré nada más.
gracias en nombre de to
dos los exiliados: por mi y
por mi hijo, orgullosameit
to "argenmex"*.
Pero ninguna de estas

imágenes cabria, de seguro
en la mente del argentino
Alberto Fernández, el lam
biscón del Pal acio Nacional
quien torpemente le atribu
ye al presidente de México,
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cí monopolio de la decencia en nues
tra historia reciente.

—¿No hubo decencia en la garan
tía del exilio para sus compatriotas.3
¿No fue decente haber acogido a Hé
ctor Campara 42 mese»; en nuestra
embajada en Buenos Aires, en me
dia de todas las presiones internacio
nales? ¿Fue indecente De la Madrid al
Milidaritafse con Alionan cuando el

amago de golpe de 198 51
¿0 los mexicanos debimos ir a pe

lear a las Malvinas, enmono hfeo Fer

nándea por su patria amenasada par
el Imperta? Este país ¡amas justificó
las accione militares británicas.

Démosle a aquello un poca de con
texto; ¡.tas origntmtx: a 40íiw£k dd exi
lie argentino ea México. $asé Miguel
ümiütí) y su impronta en la bicullu
ralidad.

"Con el pasa tk fas años § ron une
pltifMlflriáfi lateral f mltuniJ más
arraigada m la wiáa mexknm. surgid
el voaáio gue septfuSm&á en fe rauiu
iiidnd A> exiliadas y qm se transformó
rápidamente en seña de tíktttUml, ma
especie Je "mumt registrada" que na
die se tiimv a íraipuf liar. Str argenmex
era poto ñute, poco mam. que ser par
te ée ese ftnthnem que coma todas en
tendían no haría falta apIiMrkz perm
aná ¡midas m mi mismo ¡mis y muni
das tu Wéxiti) por causaks principal
mente poUtítus".

Por eso cuando Fernández inau

gura lambisconamente la etapa na
cional de la decencia con el actual go
bernante, no sólo se exhibe como un
títere lagoteador, sino corno un ota
rio impresentable, un verdadero alo
marte. balacera. bisagra, taludo, pe
lotudo. manú. fulero y gil. para usar
vocablos platenses.

OAXACA
Miente soplan monta contrarios

por el puerto de Allamara tanto co
mo en Tampico. para el mandatario
Cabes de ¥aea en Tamaulipas. una
encuesta de Ibtivc caller" coloca
a Alejandra Muirat entre los diez go
bernadores mejor evaluadlos del país.

Hace tiempo Murat optó por las
buenas oportunidades para Oaiaca.
sin buscar ni ahondar en las diferen
cias entre su partido y el gobierno, la
política como suma, no reala ni divi
sión. ha sido su estrategia y al pare
cer le ha funcionado dentro y fuera
del estado.

DESAFUERO
IBI última caso notable dle un desa

fuero fue durante el período de Vicen
te Fox. el del Jefe de Gobierno del Dis
trito Federal. Andrés Manuel López
Obrador, la causa —o prete sto—. fue
baladí. violar un amparo para abrir
una cale.

La comparecencia defensiva de
Lópei Obrador, en la cual acusé a los
tres poderes de la Unión de confabu
lara: en su contra, le abrió el cami
no a su actual domicilio: el Palacio
Nacional.

0 gobierno reculó, el caso se dilu
yó y la historia se escribió de la forma
como la conocemos.

¿Podrá Caben de Vaca repetir esa
haaña jurídica y polirica, de resistir
un desafuero?
Obviamente no. Si el procedi

miento aroma, como lo hace supot
nar la presencia del "autónomo" se
ñor fiertz Mañero en la mañanera, su
suerte está «hada. Este sena un ca
sa penal grave, no un simple desaca
to judicial, como en aquella ocasión.
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Golpe político

Se trata de un golpe que envía el siguiente mensaje: I a
campaña 202 i no será una competencia, será 'una batalla.
Aquel» que se animen a atravesarse en el camino de la
4T que se atengan a las consecuencias.
la primicia del operativo en contra del gobernador de
Tamaulipas la dio el coordinador parlamentario de
Morena en San 1 ¿team y se confirmó en Palacio Nacional,
espacios dedicados a la contienda pJítica y al gobierno,
respectivamente, pero no a: la procuración de Justicia. Jo
que aclara la naturales de las acusaciones.
10 gobernador laníaulípeco se dice victima de una
persecución política y está dispuesto a esclarecer cualquier
señalamiento.

lo gobernadores del GOAN y la dirigencia nacional del
PAN. que son parte de los receptores del mensaje, ya
tienen claro loque viene. ¿Su respuesta irá más allá dle lo
meramente declarativo?

Atorado en Guerrero

La dirigencia nacional dle Morena no puede superar la
prueba de la elección ¡de candidatos para Guerrero,
La selección de Félix Salgado cama candidato a gobernador
ya es un escándalo nacional.
Peto n« Mito eso. que ya es grave, sino que Morona no
logró mantener la afianza con PT y Verde y ahora esos
partidosserán sus rivales en ta elección de junio, la codicia
política losar paró.
Moren a tiene suerte de que en Guerrero la oposición
compita dividida. Tal vea. a peor de todos los errores, no
pierda la guherraatura. pera sí puede perder cúrales a nivel
nacional.
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5.8 MILLONES PARA JOHN

Para el Gonacyt todos los investigadores son iguales,
aunque hay algunos más iguales que otros,
Aquellas que están vinculado:; con la 4T tiene puertas y
presupuestos abiertos, los que no son afines tienen que
esperar tiempos mejores.
Se supo que el Consejo patrocina con 5.8 millones un
proyecto de John Ackerman, uno de los voceros oficiosos
de la 4T.

0] provecto fin cuestión tiene el rimbombante titulo de
"Democracia Culturas Políticas y ledes Snciodigitales cn
una era de Transformación ¡Saciar,

Aunque ya en tierra dedica ese dinero a investigar temas
como quiénes usan las redes sociales para daseatahilinr la
estrategia gubernamental contra la pandemia y critican al
ductor LópesGatell.
0 sea. dinero del Conacyt para identificar a los adversarios
del régimen en las redes sociales. Lo que hay que ver.

No SE CANIA
De la gira de ayer del presidente por I guala, quedó claro
que, a pesar de los múltiples ofrecimientos. el gobierno
federal no tiene idea dónde están los 43 estudiantes

normalistas de Avatrinapa.
El desconocimiento, a más de dos años de haber asumido
el poder, obedece. según el presidente Lopes; Obrador a que
existe un Pacto de Silencio entre los delincuentes.
A pesar de que hay u'ias de 80 detenidos j se han ofrecido
recompensas. clgobieimntodana no sabe.
Se trata de un temible ¡caso de asociación delictuosa que dio
lugar a la tragedla, pero ellos, los responsables, no hablan y
el caso no avaraa.

A pesar de todo, el mandatario ofreció no cañarse, no
darse por vencido y seguir la búsqueda.

Fecha: 25/02/2021

Página: 31

Area cm2: 239

2 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 25,365

Página 128 de 178



Cuentan que el Partido Encuentro Soli
dario (PES), de Hugo Eric Flores, alista
una queja ante el INE contra el gober
nador de Baja California, Jaime Bonilla,
por interferir desde su posición en el ya
iniciado proceso electoral. Lo anterior,
comentan, porque el mandatario more
nista reiteradamente descalifica a los

candidatos de otros partidos durante
sus conferencias y eventos públicos lo
que resulta violatorio del artículo 134
Constitucional.

Que la solicitud de desafuero del gober
nador de Tamaulipas, Francisco García
Cabeza de Vaca, hecha por la Fiscalía de
Alejandro Gertz Mañero y los señala
mientos en su contra lanzados desde la
conferencia mañanera de este miércoles

lograron un efecto adverso al que dicen
esperaban en la llamada 4T, pues diver
sos personajes de la oposición cerraron
filas en torno al mandatario panista.

No solamente los gobernadores emana
dos de Acción Nacional y las correspon
dientes bancadas en el Senado y la Cá
mara de Diputados respaldaron al ta
maulipeco acusando el uso político y
electoral de los aparatos de justicia, sino
que hasta integrantes de otros partidos
como el PRD y el PRI le dieron su co
rrespondiente espaldarazo.

Nos confirman que el precio del cobre es lo que está
impulsando que GERMÁN LARREA MOTA VELASCO
escale aceleradamente posiciones en las listas de
los hombres más ricos del mundo. A través

Grupo México posee alrededor de 89 por
en Southern Copper Corporation (SCC), uno de
productores de ese "elemento precioso" más
grandes del mundo, que actualmente también
las mayores reservas de la industria. Mientras el
grupo del mexicano realiza actividades de
exploración en Argentina, Chile, Ecuador, México
y Perú, los de Forbes lo ubican con una fortuna
de 27 mil 700 millones de dólares hasta el

24 de febrero del 2021. Para que se dé una
idea: le contabilizaban 11 mil millones *

tí

de dólares en abril del 2020. 0 to que »
es más o menos lo mismo: ha ganado'*'
más de 16 mil millones de dólares

en nueve meses y el precio del
sigue subiendo (está en niveles
no vistos desde hace casi 10 años).

Como le hemos venido comentando a la
sombra de las auditorías de escándalo,
hoy el Fonatur de Rogelio liménez Pons
dará el fallo sobre la empresa que estará
a cargo de la construcción del Tramo 5
Norte del Tren Maya, que irá de Cancún
Aeropuerto a Playa del Carmen, el cual
será el más importante del megapro
yecto de la cuatroté pues se espera que
por ahí se moverán 14 millones de turis
tas al año.

Dicen los que saben que al interior del
Fonatur ya se decidieron por una pro
puesta de un consorcio con empresas de
talla y experiencia internacional, que

cuenta con conocimientos en este tipo
de construcciones, con tecnología de
punta y protocolos de seguridad y cali
dad avalados, además se busca que la
obra que contempla 46 kilómetros de
longitud no presente fallas y se entre
gue en tiempo y forma.

En total se presentáronlo propuestas de
empresas nacionales e internacionales,
entre ellas tenemos a ICA, de Guadalu
pe Phillips; la española Caltia Concesio
nes, de José Luis Saravia Centeno; Gru
po México, de Germán Larrea; Sacyr, de
Manuel Manrique Cecilia; Caabsa, de
Luis Amodio Herrera, y Aldesa, de Ale
jandro Fernández.
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La presidencia de loe Biden ha cumplido su primer mes
de gobierno. Declamos la semana pasada que los prime
ros cien días serian críticos para tener idea de cuál serla el
rumbo que tomaría esta nueva administración; y más
aún, periodo en el que seguramente los ciudadanos esta
dunidenses habrán de tener una mejor prospectiva acer
ca de la viabilidad de las promesas que se hicieron en
campaña. En ese sentido comentábamos que Biden se
estará jugando su presidencia con los esfuerzos que haga
en los próximos meses para vacunar a toda la población,
con la finalidad de evitar tantas muertes, y al mismo de
permitir un paulatino regreso a la normalidad (sea cual
fuere esta). Uno de los efectos inmediatos de la vacuna
ción será la reapertura económica, que es uno de los te
mas principales de su mandato, y con ello, aliviar la con
dición de desempleo en que se encuentra una inmensa
cantidad de personas. Por ello pienso que el tiempo se
agota y no hay muchas semanas más para dar resultados
en este frente.

Pero existe otro fenó

meno que está creciendo
Biden tiene queque deberá ser atendido

por las autoridades y por luchar contra un
este nuevo gobierno. Me monstruo de mil ca
refiero a la enorme polari

bezas que tratará dezación social que existe en
imponer su visión deEstados Unidos y, de forma
las cosas, así sea concada vez más recurrente,

la radicalización de una métodos violentos y
buena parte de la sociedad fuera de los márgenes
que ha decidido tomar me legales, democráticos
didas extraordinarias
mientras otro sector de la

ciudadanía lo relativiza
yos esfuerzos provienen a
ras del poder, como es el
En ese sentido vale la pena
el propio Legislativo está
dos el pasado 6 de enero,
tolio, poniendo en riesgo la
ellos varios congresistas y
bién al vicepresidente.

Si bien es sabido que en
un par de semanas Donald
Senado decidió no condenarlo,
parte de los legisladores
hicieron por miedo a pagar
estados y distritos en el futuro,
retribución por tal efecto.
mente que la radicalización
legado más importante (no
más peligroso de la
hay voces que lo han llamado
co, por las implicaciones y

Habrá que estar atentos
miento radical está creciendo
hacer algo al respecto. En
contra el reloj, pues mientras tiene que cumplir la meta
de vacunar al país contra el COVID, evitar las muertes y
reabrir la economía, también tiene que luchar al mismo
tiempo contra un monstruo de mil cabezas que no le dará
tregua y que tratará de imponer su visión de las cosas, así
sea con métodos violentos y fuera de los márgenes lega
les y democráticos. La lucha es por partida doble.
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Santa Lucía y el general irascible

Quienes lo conocen desde sus tiempos de cadete en la
Escuela Militar de Ingenieros no dudan en afirmar que el
carácter del general Gustavo Ricardo Vallejo Suárez ha
cambiado. Y no es para menos. La presión que hay sobre
el comandante del Cuerpo de Ingenieros Militares que
encabeza el proyecto del nuevo Aeropuerto Internacional
"Felipe Angeles", en terrenos de la base aérea militar de
Santa Lucía, Estado de México, lo ha colocado en el punto
crítico de especialistas en aviación, ingeniería civil, poli
ticos de oposición y medios de comunicación.

El general Vallejo goza de buena reputación entre sus
subordiandos y sus contemporáneos, pero las dudas so
bre su papel al frente de uno de los grandes proyectos de
infraestructura del sexenio de Andrés Manuel López
Obrador, ya han quedado documentadas.

El primer aviso llegó con el informe de la Auditoria
Superior de la Federación (ASF) que señaló la falta de
planeación precisa y medida en la construcción del nue
vo aeropuerto. La secretaría de la Defensa Nacional fiel a
sus "usos y costumbres", esgrimió que se trata de un
asunto de "seguridad nacional" cuando clasificó la totali
dad de información sobre el proyecto.

Durante la construcción la Sedeña "no se apegó a la
normativa establecida para la construcción de aeropuer
tos, establecida en la Ley de Aeropuertos y su reglamen
to; además, se verificó que la normatividad en materia
militar no especifica las características y el procedimien
to para construir un aeropuerto internacional o nacional
con modalidad civilmilitar, por lo que se comprobó que
no hay normas, ni reglas para planear la construcción de

un aeropuerto" de estas características.
En el segundo año de construcción de la terminal aérea

llamó la atención que la Sedeña asegurara que no tiene por
qué contar con "concesión o permiso" para la construcción
del aeropuerto debido a que la base áerea donde se erige es
de "su propiedad". Sin embargo no pudo acreditarla, ya que
no hay un docmento que afirme que el terreno donde se
construye esta obra es propiedad de la dependencia.

La ASF llamó la atención sobre la falta de evidencia de

una consulta a los comuneros afectados, lo que se ha tra
ducido en una cadena de amparos de ejidatarios de los
municipios donde se desarrolla la obra ante las expropia
ciones y afectaciones en sus terrenos y comunidades.

Los cinco auditorias dadas a conocer a inicio de sema

na tienen en común la improvisación con la que se erige
la obra, la falta de valorizaciones técnicas operativas
avaladas por autoridades de aviación, y la nula atención
a las necesidades de los comuneros.

La improvisación la ASF subrayó con la falta de previ
sión de los impactos, efectos y riesgos sociales que se
generarían por la construcción y operación del nuevo
aeropuerto.

Tampoco quedó establecido el mecanismo para que la
Sedeña informara sobre la forma en que se han ejercido
los recursos púbhcos invertidos en la obra. La ASF en
contró "diferencias" entre lo reportado en la Cuenta Pú
blica 2019 y la información que la dependencia entregó.

Poco a poco se conocerán mas detalles de la operación
del Agrupamiento de Ingenieros Militares "Santa Lucia",
quienes han hecho de la improvisación y la opacidad un
modus operandi.
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Miden decidió retractarse de ¡a demanda de

Trump, de que el Consejo de Seguridad de la
ONU respondiera a las uiolaciones de Irán

rán y Estados Unidos quieren revivir el
acuerdo nuclear de 2015. El presidente
Joe Bicien había anunciado esta intención

durante su campaña electoral y agregó
que sería el primer tema de su agenda
diplomática. Por su parte, el presidente
Hassan Rouhani ha exigido durante los

últimos dos años que se mantenga el acuerdo; esperó un
año antes de comenzar a violarlo. Pero insiste en que las
sanciones deben levantarse antes de que las partes puedan
siquiera empezar a hablar.

Asimismo, Bicien decidió retractarse de una demanda de
su predecesor, Donalci Trump, de que el Consejo de Seguridad
de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) respondiera
a las violaciones de Irán restableciendo tocias las sanciones

internacionales canceladas por el acuerdo. El domingo pa
sado, el régimen islámico discutió exitosamente con Rafael
Crossi, director general déla Agencia Internacional de Energía
Atómica, una solución al problema de las inspecciones.

Más allá de estas declaraciones, la posición de Bideri
es que las sanciones no se eliminarán hasta que Irán deje
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de violar el acuerdo. Además, con
sidera que regresar al acuerdo nu
clear es sólo la primera etapa de
una serie de convenios que espera
firmarcon Irán acerca cié sus misiles

balísticos.

El pragmatismo que los presiden
tes Hassan Rouhani y Joe Bicien se
empeñan en mostrar en esta etapa
para generar confianza no converge

realmente con amplios sectores de sus clases políticas (quizá
tampoco tanto con el sistema de creencias cié los mismos
mandatarios).

En el caso estadounidense, aceptar al Irán actual en el
diálogo regional se opone a la sabiduría convencional clel
establ/shmentneoconservador de política exterior. Éste es
incapaz de reconocer que los conflictos irresueltos, las afini
dades ideológicas y los errores y fiascos en política exterior
de otros actores (comenzando porel estadounidense y sus
aliados) son indispensables para entender el peso de Irán
y que, por lo tanto, las sanciones no podrán eliminar a este
país como actor clave en Medio Oriente, ni sus percepciones
de amenaza.

En el caso iraní, el líder supremo y la Guardia Revolucionaria
plantean grandes obstáculos. La Guardia se opuso al acuerdo
nuclear de 2015, preocupada deque una apertura económica
y política erosionara su dominio sobre la economía y la política
nacionales. Además, la frágil economía deja pocas opciones
a tres meses y medio de las elecciones presidenciales.

La táctica clel campo intransigente es detener cualquier
compromiso para obtener más concesiones, hasta que un
Presidente de línea dura llegue al cargo. Pero es probable que
para entonces cualquier negociación con un impacto positivo
para los iraníes llegue demasiado tarde.
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AHORRO DE REGIDURÍAS;
LOCURA DE NEGOCIACIÓN

I recorte de los cabildos en el Estado de

E México la llamada Ley Higinio no sólo
significará un ahorro cíe 2 mil millones
de pesos por la iniciativa de Morena, la
cual reducirá el número de miembros del

cuerpo edilicio ele cada ayuntamiento,
sino que también dará a este partido

mucho oxígeno ante la alianza PRIANREDÉ, en los muni
cipios donde la competencia está cerrada.

Se entiende mejor si lo explicamos de esta manera.
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Además de adelgazar el aparato burocrático, como ofreció
hacer el partido del Presidente Andrés Manuel López
Obrador, el senador Higinio Martínez logró una caram
bola de tres bandas: donde hasta hace unos días se había

logracloya armonía y acuerdos entre los partidos opositores
a Morena en la repartición de lugares en las planillas que
se registrarán a los ayuntamientos, hoy hay discordiay,:en
algunos lugares, la alianza se tambalea.

A algunos panistas que les toca apoyar la planilla del
PRI en Tlalnepantla, por ejemplo, donde por el siglado de la
alianza el tricolor será quien coloque candidatoy decida los
primeros luga res de síndicos y regid ores, ya no les parece
tan buena idea iren el lugarcuatroocincode
la planilla, pues ahora que la Suprema Corte
confirmó que los próximos cabildos será de
la mitad de tamaño, hay muchas probabili
dades de que no logren entrary formar parte
del ayuntamiento.

Hay que decirlo en estos términos, para
que se entienda mejor: cuando el botín (los
espacios probables dentro de la planilla del
cabildo} eran del doble de tamaño que ahora,
había muchas más probabilidades de agarrar un cargo
público como miembro del cuerpo eclilicio, que ahora que
se recortan a la mitad las expectativas.

O lo que es lo mismo: Higinio Martínez logró convertirse
en Eris y consiguió poner la manzana dorada en la mesa
de las negociaciones del PRIANREDÉ. Puso la manzana
de la discordia, recortando los espacios seguros en otros
cargos para ceder candidaturas a las alcaldías. Touché.
Tres bandas.

Repártasele planillas que ya estaban planchad os como
los de Tlalnepantla, Naucalpan, Atizapán IzcallioNezahual
cóyotl volvieron a la mesa de rebatingas.

Ahora bien, en Nezahualcóyotl Morena ya tiene prácti
camente definido a sus candidatos, sea hombre o mujer

Carmen de la Rosa o Epifanía López son los dos aspi rantes
que están anotados. Sólo falta definir si por género será
hombre o mujer quien vaya anotado en este municipio.

Otro tema que ha sido un verdadero escándalo, como
dice uno de sus principales canciones, es el descubrimiento
de que la cantante Margarita, la diosa de la cumbia, fue va
cu nada contra Covicl19en el municipio ele Motu!, Yucatán,
hace unos días.

No obstante que no vive en esa región ni está dentro del
rango de edad que están siendo vacunadas en ese lugar de
la península, Margarita María de Santa Teresita Vargas
Gaviria, su nombre completo, fue inmunizada.

Una de las respuestas que han dado las
autoridades de salud locales es que han ter
minado con sus metas de vacunación para la
gente del lugar antes de que se terminen las
dosis, y deben aprovechar la inmunización

Nada más que las vacunas sobrantes cada
día, si es la verdad, no se han ofrecido a otras
personas que habitan en el municipio: no han
salido a buscar si alguien, dentro del rango
ele edad y habitante de lo localidad, quisiera

aplicarse la vacuna.
Como quiera que sea, parece un pretexto para explicar

esto que, podría decirse, es una especie ele turismo de salud
o, en el peor ele los casos, un favoritismo.

Así ha pasado en otros estados, como en Hidalgo, dónele
el titular ele salud, Alejandro Efraín Benítez Herrera, no
ha podido explicar porqué trabajadores administrativos,
entre ellos su secretaria particular, han recibido la vacuna
antes que médicos o enfermeras que están en la primera
línea ele atención al Coviel19.

HUGO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @HUGO_CORZO
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EL EL
BUENO MALO

La vacuna en desarrollo contra En Puebla se pospuso la dis El diputado por Morena Ernes
el COVID de Johnson & John to D'Alessio le lanzó una advercusión para cambiar de identidad
son, dirigida por Alex Corsky, ha sexogenérica. El diputado Héctor tencia a un tuitero. "Dale gracias
demostrado ser eficaz ante las Alonso Granados dijo que tenía a Dios que ya no existan Zapata,

cosas más importantes que hacer Villa ni el cerro de las Campanascepas sudafricana y brasileña,
incluso en mayores de 60 años. para "ciudadanos de verdad". Agradecido deberías estar traidor".
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CON H
— DE —
HACHA

Quitando los días feriados de Semana Santa, la
cabeza de vaca podría servirse en un plato bien frío
a partir del 1 de junio

a Fiscalía General de la República solici
tó a la Cámara ele Diputados que inicie el
proceso de desafuero en contra del gober
nador de Tamaulipas Francisco Javier
Gracia Cabeza de Vaca. De acuerdo con

un documento revelado por el diputado de
Morena Ignacio Mier, la fiscalía señala al

gobernador panista por delincuencia organizada, operación
con recursos de procedencia ilícita y defraudación fiscal
La solicitud será ratificada hoy 25defebreroy a partir de ese
momento la cámara baja tiene 60 días hábiles para definir si
procede o no quitar el fuero a uno de los únicos gobernadores
que han cuestionado a la autocienominada cuarta transfor
mación. El gobernador evidenció que la Comisión Federal de
Electricidad había falsificado documentos para justificar las
fallasen la red eléctrica, situación que tuvo que ser admitida
por la dependencia a cargo de Manuel Bartlett.

Y no es por meter cizaña, pero si mis cálculos no me fallan
y quitando los días feriados de Semana Santa, la cabeza de
vaca podría servirse en un plato bien frío a partir del 1 ele junio,
la misma semana que se realizarán las elecciones. ¡Alelu
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ya! Los tiempos del señor (López
Obrador) son perfectos

Por supuesto que como dicta el
Manual del Perfecto Político Mexica
no, el gobernador de Acción Nacional
aseguró que esta embestida es in
fundada y que jamás ha violado la ley.

"Me debieron haber notificada
hace un año cuando empezaron las
especulaciones, no hoy que comien

zan ícis eíecc/ones"reclamó el aliancista. Desde agosto de 2020,
un pintoresco personaje llamado Emilioy ele apellido Lozoya,
acusó a Cabeza de Vaca de ser uno de los beneficiados de los

moches para aprobar la reforma energética. Cosa que al igual
que todo lo dicho por Lozoya desde su penthouseen Polanco
y con un cognac en la mano, no se han podido comprobar.

Es innegable que Tamaulipas es un estado coptado por e
narcotráfico en donde parece imposible gobernar sin el crimen
organizado. Así lo demuestran las últimas administraciones:
Tomás Yarrington, Eugenio Hernández Flores ambos
gobernadores enfrentan cargos de lavado de dinero en EU.

Según Santiago Nieto, titular ele la Unidad de Inteligen
cia Financiera entre abril y diciembre de 2019 se realizaron
triangulaciones financieras que le reportaron ingresos al
gobernador por 42 millones ele pesos provenientes de una
empresa fachada que no cuenta con empleados, capital ni
antecedentes de decía raciones fiscales, denominada TC12. La
Asociación cíe Gobernadores del PAN ha externado el apoyo
para Cabeza de Vaca y acusan que el régimen usa los aparatos
de justicia con uso político y electoral.

Nadie conoce mejor lo que un desafuero mal logrado puede
hacer para la carrera de un político de oposición como Andrés
Manuel López Obrador. Si todo resulta en otro fiasco de la
fiscalía, el mismo Presidente estaría valiclandoy catapultando
a Francisco Cabeza ele Vaca a la presidencia en las próximas
elecciones. Mismo error que cometió Vicente Fox en su mo
mento. Un error que hoy, López Obrador no se puede permitir.

Es innegable
que Tamaulipas
es un estado

copiado por el
narcotráfico
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Posamos de que había
suficiente dinero para
comprar vacunas, a la
necesidad de desaparecer
fideicomisos para adquirirlas

icen que del odio al amor hay solo un paso.
Aplica lo mismo al revés. Y en tiempos de
la 4T sólo se requiere tener cierto o mu
cho renombre para correr el riesgo de ser
retratado como culpable ele los yerros y
omisiones del gobierno federal. Ahora le
tocó el turno al organismo multinacional

por excelencia: las Naciones Unidas.
López Obrador aseveró que "la ONU tiene que intervenir

porque parece un florero; está de adorno".
Eso al respecto del suministro de vacunas antiCOVIO, a

través del mecanismo COVAX.

Curioso: en cuestión de días la posición de México, ex
presada a través de su gobierno, pasó ele interponer una
denuncia ante la Asamblea General de las Naciones Unidas

a denunciar a dicho organismo. Pareciera que el enojo del
presidente mexicano se debe, entonces, a que ese "florero"
no le pertenece ni le dice que sí a todo.

El reclamo de México resulta infundado. Tan es así que el
día de ayer COVAX empezó ya la distribución de las vacunas
entre las naciones más necesitadas. Chana, uno de los países

más pobres del mundo, recibió el
primer embarque de vacunas.

Culpara la ONU, o al mecanismo,
de que México aún no recibe vacunas
es obviar que nuestro país adquirió
solamente 51.5 millones de dosis,
con las cuales se podrá inocular a
25.75 millones de mexicanos. Para

el resto del abastecimiento existen

los otros contratos signados por
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nuestra nación.

Tampoco es válido decir que COVAX no ha entregado las
vacunas, cuando se anuncian compras de otros países. Son
aspectos diferentes. Y si bien a nivel mundial éstas han tardado
en llegar, en nuestro país se usa a COVAX para ocultar que
México no compró —o tardó en hacerlo— vacunas suficientes
para poderinoculara tiempo a nuestra población.

López Obrador dice: "se crea un mecanismo en la ONU,
pero no está funcionando, es totalmente injusto. ¿Dónele está
la fraternidad universal?" La respuesta es que el esquema sí
está funcionancloy los países más necesitados ya empezaron
a recibirla vacuna.

Su reclamo también demuestra memoria selectiva. Allí

está Naciones Unidas, por ejemplo, a través de su Oficina de
Servicios para Proyectos (UNOPS}, apoyando a la4T al hacer
pública en su página la venta del avión presidencial TP01.
[https://www.ungm.org/Public/Notice/85980]

El discurso del gobierno ele la 4T es tan bipolar en el tema
ele las vacunas contra el COVID como se requiera. Pasamos
ele que había suficiente dinero para comprarlas, a la necesi
dad ele desaparecer los fideicomisos para ele ahí obtener los
recursos para adquirirlas. Los fideicomisos se extinguieron
por decreto y ele ese dinero no se volvió a saber nada. Morena
clamaba que los partidos políticos tendrían que ceder sus
abultados presupuestos para adquirir las dosis. Ahora se
reclama a Naciones Unidas; se dice que las vacunas están
siendo acaparadas por diversos países y que la ONU no hace
nada al respecto.

La narrativa ele la administración federal es, si no esqui
zofrénica, ciertamente bipolar. Y eso no puede ser bueno.

El reclamo
de México
a la ONU

parece
infundado
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rrar es de humanos, pero cuando las equi
vocaciones se producen en el ámbito de la
política, éstas terminan afectando a millo
nes de personas.
Por eso existe una responsabilidad

pública en todos aquellos que ejercen el
poder y toman decisiones en nombre de

la sociedad en su conjunto. Y es que la orden que emite un
presidente tiene que pasar por muchos estadios antes de
volverse realidad.

Para ello requiere de una burocracia eficiente y capaz que
vuelva realidad conceptos como "la reducción de la pobreza,
el desarrollo integral, la salud para todos" etc.
Se trata de contar con los individuos poseedores de

los conocimientos y las habilidades que se requieren para
poder bajar a tierra las propuestas hechas en las nubes de
la alta política.

Es, incluso, esta burocracia la que tiene los argumen
tos técnicos y científicos para apoyar o rechazar una pro
puesta venida del Ejecutivo federal, y que debe de decir no a
ios absurdos o caprichos del mandatario en turno, cuando

así lo considere.
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Pero lo más grave para un gobier
no es cuando ese recurso humano

de gran valor que hoy posee el califi
cativo peyorativo de "tecnócrata"ya
no existe, o desaparece por conside
rársele innecesario para ejecutar las
decisiones de gobierno.

Es esto lo que la administración
de AndrésManuei LópezObradorhizo

desde diciembre 2018.

Bajo el argumento de que los "tecnócratas" eran únicamente
técnicos ambiciosos, sin vínculo alguno con el pueblo y que
ganaban demasiado dinero, se instrumentalizó la política
de austeridad que concluyó con el despido masivo de estos
profesionales expertos y conocedores de la materia que les
correspondía.
Así, con políticos y burócratas desconocedores de la

complejidad en el aterrizaje de las decisiones de gobierno,
los errores se multiplicaron sin límite alguno: los costos de
la cancelación del aeropuerto de Texcoco, el tema de los
gasoductos, la escasez de medicinas que ha afectado a los
pacientes con cáncer, la utilización de combustóleo para la
generación ele energía, entre otros muchos, abrieron la puerta
a una serie de cuestionamientos a la actual administración.

Esto, no por diferencias de fondo, sino por la enorme
ineptitud y desconocimiento mostrado por sus funcionarios
para instrumentar aquello que les solicitaba el Presidente
de la República, así como la triste escena de los burócratas
cliciénclole que sí a las peticiones hechas por el primer manda
tario, sabiendo que sus órdenes eran imposibles de ponerse
en práctica.

Esta combinación de ignorancia y su misión nos conduce a
un laberinto de errores graves, que culminan con el desastroso
manejo de la pandemia de COVID19.
Por este motivo es indispensable que se mantengan

las instituciones autónomas, las cuales ayuden a contener
el poder de un solo hombre, cuya posibilidad ele equivocarse
y cometer abusos es sumamente alta, y las pruebas están
a la vista.
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Organización ideal
Se anotaron un 10 la Secretaría de Salud de la CDMX,
encabezada por Olivia López y el IMSS, de Zoé
Robledo. Y es que la campaña de vacunación que inició
ayer en Iztacalco, Thíhuac y Xochimilco ha sido, hasta
ahora, la más ágil y organizada. Los adultos mayores
no esperaron más de 40 minutos para recibir la dosis
de la vacuna rusa Sputnik V. El plan es continuar así.

Pierde Narro, otra vez
Palo al senador de Morena José Narro Céspedes: el
TEPJF, que preside José Luis Vargas, validó la encuesta
que definió la candidatura a gobernador de Zacatecas
para David Monreal El fallo se dio tras el análisis de
la queja presentada por Narro, y es su tercer revés,
pues la Comisión de Honor y Justicia del partido y el
Tribunal local también aprobaron la encuesta.

Regresan Ruth y Rene
Muy fuerte está la versión del regreso de la ex
perredista Ruth Zavaleta a la política. Se dice que será
la candidata de Movimiento Ciudadano al gobierno de
Guerrero. Pero no es la única que retornarías es casi
un hecho que René Arce será candidato a diputado por
el PRD, con lo que, para completar la tercia de amigos,
sólo faltaría que alguien postule a Víctor Hugo Círigo
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No hay para cuando
Algo que mantiene en ascuas a la diplomacia mexicana
es la calma que se está tomando el presidente de EU,
Joe Biden, para nombrar embajador en nuestro país.
Buena parte de los diplomáticos advierte que es un
proceso generalmente tardado, pero llama la atención
que siendo México uno de los principales socios
comerciales de ese país, se esté tomando su tiempo.

Cooperación
La Unidad de Inteligencia Financiera, que ahora
encabeza Santiago Nieto, bloqueó hace varios años
las cuentas de Emma Coronel, esposa de Joaquín El
Chapo Guzmán detenida el lunes, en Virginia, Estados
Unidos. Desde entonces, nos dicen, la mujer no ha
podido realizar transacciones financieras. Y hoy logró
materializarse la cooperación entre EU y México.
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CONTRALAS
— CUERDAS —

Creo que Colmenares no tiene salido, debe
renunciar, ya sea por equivocarse o dejarse
presionar, y hacerlo también por dignidad

inalmente será citado a comparecer el au
Fditor superior para que explique por qué se

desdijo de la revisión a la Cuenta Pública
2019, primer año de gobierno de López
Obrador, que salió con más irregularidades
que los últimos dos de Peña Nieto.

Nadie cree que la Auditoría se haya equi
vocado, sino más bien que Davic! Colmenares cedió a presiones
del Ejecutivo federal para reconocer errores en el método de
revisión a la cancelación del aeropuerto de Texcoco, que arrojó
235% más c!e pérdidas a las reportadas por el Presidente de
la República. Juan Manuel Portal, extitular de la Auditoría, se
sabe que habló con legisladores ele la Comisión de Vigilancia,
que lo buscaron para conocer su opinión. Él les dijo que eso
es imposible, por el trabajo que hacen los auditores durante
todo el año o a menos que éstos hayan actuado de mala fe
y Colmenares no haya revisado las cuentas, sobre tocio el
capítulo más importante de la revisión al gasto de ese año.

Como se dijo en este espacio, el auditor va a ser llamado
por la Comisión de Vigilancia ele la ASF, junto con el auditor
especial, Agustín Caso, para que expliquen qué hicieron o qué
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pasó con sus estimaciones sobre
el costo ele la cancelación del ae

ropuerto. Mario Alberto Rodríguez,
presidente del órgano legislativo e
integrante de Movimiento Ciudadano,
adelantóqueesta semana convocará
a reunión del grupo de trabajo.

Fue mesurado porque no quiso
anticiparsi merece ser depuesto de
su cargo, como exigen legisladores

de otros partidos; tal es el caso de la bancada del PAN en el
Senado, donde piden que ruede su cabeza ele una vez, ya
sea por cometer el error tan grave de no saber aritmética y
equivocarse en un tema que puede provocar una crisis polí
tica nacional o bien por ser un ignorante sólo en aritmética.

"Creo que el auditor debe renunciar porque no sabe arit
mética y ha dejado a la Auditoría Superior de la Federación
en completo descrédito y falta c!e credibilidad y, al parecer,
subordinado al Ejecutivo", dijo la senadora Lilly Téllez.

"El auditor superior tiene que dar una explicación de por qué
cambió su resolución y sin haber un proceso de decir si están
bien o no las cuentas, sin que el gobierno pudiera defenderse,
si hay imprecisiones o no; lo más preocupante es que sin llegar
a este proceso, ya los exculpó", aseguró el coordinador en
funciones de la bancada del PAN, Erancli Bermúclez.

"Creo que Colmenares no tiene salida, creo que debe re
nunciar, ya sea por equivocarse o dejarse presionar,y hacerlo
por dignidad antes de que lo corran".

UPPERCUT: En Guerrero le echaron más sal a la herida

oyer en la visita que hizo López Obrador. A quién se le ocu
rre golpeara las feministas que piden cancelarla candida
tura de Félix Salgado Macedonio, por tener cinco denun
cias por ataques sexuales en su contra. Bueno, pues se

les ocurrió y lo hicieron. Otro elemento más para calentar
la marcha del 8 de marzo que llevará dedicatoria: Félix, la

porra te saludaren el día internacional de la mujer.

Nadie cree que
¡a Auditoría

se haya
equivocado

Fecha: 25/02/2021

Página: 7

Area cm2: 265

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 15,370

Página 154 de 178



ALHAJERO

La alianza opositora PANPRI y PRD cargará en
conjunto con las "culpas" y todo aquello que salga
a colación en el caso ele Cabeza de Vaca

ara el gobernador de Tamaulipas, Fran
cisco Javier García Cabeza de Vaca, no
hay duda: se trata de una "persecución
política" delineada directamente "desde
Palacio Nacional".

Y los tiempos en los que la Fiscalía
General de la República (FGR) ha echado

la solicitud de desafuero a la Cámara de Diputados también
le son bien claros: en pleno proceso electoral.

Era de mínima decencia política haberme pedido com
parecer hace un año, cuando supuestamente empezaron
las especulaciones, no ahora que empiezan las elecciones...
¡Qué casualidad!, reclamó Cabeza de Vaca.

El calendario para el desafuero, efectivamente, corre en
paralelo hacia las próximas elecciones del 6 de junio (15 gu
bernativas en juegoy la renovación ele la Cámara de Diputados
en pleno, entre otros cargos).

Hoy al mediodía, con la ratificación cíela petición ele desa
fuero por parte cíe la FGR, arranca el reloj parlamentario: el
expediente en el que se acusa al mandatario tamaulipeco de
delincuencia organizada, operación con recursos de proce
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dencia ilícita y defraudación fiscal
equiparada será turnado a la Sección
instructora que encabeza el diputado
de Morena, Pablo Gómez.

A pa rtir de entonces, 25 de febrero,
la Sección Instructora determinará

si acepta la denuncia de la Fiscalía
y deberá informar al acusado en un
plazo c!e siete días (por lo que ayer
le dijeron a Cabeza de Vaca en San

Lázaro, probablemente el fin de semana le den a conocer el
expediente).

Después seguirán 60 días hábiles para el desahogo de
pruebas, alegatos y comparecencias, incluida la del propio
acusado. Si quitamos la Semana Santa, las fechas en que
estaría definiéndose el desafuero del gobernador de Tamau
lipas llegarán hasta finales de mayo, una semana antes de
las elecciones.

Así que de aquí a entonces no sólo el tamaulipeco estará
contra la pared, sino que los panistas en general —y todos
aquellos que van en alianza con el blanquiazul en los distintos
cargos de elección popularen el país se verán también bajo
el golpeteo del caso.

Es clecir, PAN, PRI y PRD cargarán en conjunto con las "cul
pas" —si las hay— y tocio aquello que salga a colación en el
caso de Cabeza de Vaca. Golpazo pues, a la alianza opositora.

Y sí, ocurrió el mismo día en que el Presidente de la Repúbli
ca, Andrés Manuel López Obrador, lanzó a los gobernadores
su propuesta de Acuerdo Nacional en favor de la democracia.

GEMAS: Obsequio de Felipe Calderón:"Hay delitos
confesos de personas vinculadas a la Presidencia, y no se
ha actuado. En cambio, se utiliza la justicia para perseguir

y hostigar a adversarios políticos, como en el caso de
(Sfgcabezadevaca, con elementos que nadie conoce. Hoy

una burda persecución política en México".

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM / @MARTHAANAYA

No sólo el

tamaulipeco
estará contra

la pared, igual
los panistas
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AGENDA
CONFIDENCIAL

Está bien que a nadie le gusta que le abollen la
corona, pero que el titular de la Secretaría de
Hacienda opine que "hay mala fe" es preocupante

amentable que la Auditoría Superior de la
Federación haya regado el atole al informar
que fueron más de 300 mil millones deL pesos los que se destinaron a la cancela
ción del Nuevo Aeropuerto Internacional
de México, y no los menos de 100 mil mi
llones que dijo, en reiteradas ocasiones,

el Presidente de la República. Preocupante que el secretario
de Hacienda afirme que podría haber "mala fe" ce qi ¡en pre
paró y dio a conocer el reporte, pues con ello pone en duda,
descalifica, contribuye a la falta ele credibilidad y de respeto
del órgano fiscalizaclor.

Tratando de explicar lo inexplicable,el auclitorespecial de
Desempeño de la ASF, Agustín Caso Raphael, señaló sobre el
bochornoso asunto: "Se informa preliminarmente que se ha
detectado en la auditoría revisada que el costo estimado de la
cancelación cíe la construcción cíel NAIM, considera los flujos
pasados y futuros para llevar a cabo la cancelación de las obli
gaciones contraídas para la construcción que no representan
un costo, pero sí un flujo de salida; asimismo, contempla Bonos
en Circulación que ya se encuentran contemplados dentro
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del costo de la inversión ejercida y la
terminación anticipada de los con
tratos suscritos; además, contempla
intereses de vencimientos futuros

que no representan un costo actual
y que se materializarán en la medida
que dichos bonos no sean rescata
dos, siendo que hasta entonces, en
su caso, formarán parte del costo de
cancelación".

El secretario de Hacienda lo remató al declarar: "Nosotros

entendemosy estamos muy conscientes que siempre, en toda
auditoría, en cualquier reporte, puede haber discrepancias
metodológicas, pero este no es el caso..." ¿Y porqué no, opó?
¿Políticamente no le conviene?, pregunta el respetable. A
juicio del funcionario, "en el caso del reporte de la ASF fueron
la no utilización de criterios contables básicosy con criterios
financieros extraordinariamente elementales...". De párvulos,
quiso decir. Y siguió arremetiendo contra los que hicieron
la auditoría: "Eso es difícil de entender proveniente de una
institución extraordinariamente experimentada y por ello
nosotros (no dijo quiénes son los demás, pero se sospecha
de ya saben quién, acotan los sospechosistas} no sabemos
bien a bien a qué se debe; o hay un problema ele preparación
básica de quien formuló esto o hay un problema francamente
ciérnala fe de quien dio a conocer el reporte".

¿Qué interés podrían tener el auditor superior de la Fe
deración y sus muchachos en exagerar la cifra del costo de
cancelación cíel NAIM?, preguntan los observadores, a quienes
se les hace sospechoso el inusitado interés del secretario de
Hacienda por este asunto, y no por otros en donde el órgano
fiscalizaclor descubrió que las cuentas no son claras, hay
inconsistencias y posibles trinquetes.

Está bien que a nadie le gusta que le abollen la corona,
pero que el titular de Hacienda opine que "hay mala fe" es
preocupante, pues los titulares de todas las dependencias
observadas van a utilizar el mismo argumento.

Es sospechoso
el inusitado
interés de

Herrera por
este asunto
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El gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier Cabeza de Vaca acusó
persecución política desde Palacio Nacional, por no decir del Presidente
Andrés Manuel López Obrador.

Esa persecución señala que es producto por no someterse al gobierno de
López Obrador y ahí están las consecuencias.

Cabeza de Vaca recibió el respaldado por los gobernadores panistas que
mantienen un bloque contra el propio Presidente, pues en esta administra
ción se han desatado enfrentamientos con aroma electoral.

Acudió ayer a la Cámara de Diputados de la priista Dulce María Sauri para
conocer las acusaciones que le fincan la Fiscalía de Alejandro Gertz Mañero
para buscar desaforarlo.

No crea que el gobernador esta manco, recibió el apoyo de su bancada
panista con su coordinador al frente, Juan Garlos Romero Hicks.

Naturalmente flue se necesita del cobijo de la oposición en general, es decir
de los priistas de René Juárez y perredistas de Vérónica Juárez, pues con ellos
construyeron ese bloque opositor para buscar dar la pelea a pesar de la minoría.

La bomba explotó anteayer cuando el coordinador y líder de los diputa
dos de la gran mayoría, Ignacio Mier reveló la petición de desafuero de la
Fiscalía contra et gobernador que acusan de lavado de dinero, narcotráfico
y quien sabe que tanto más. Obvio todo es presunción.

Si el Presidente López Obrador tendió línea para someter al gobernador
de Tamaulipas, no tendrá escapatoria si tomamos en cuenta que la Comisión
Instructora la tienen controlada los morenos y sus aliados del Verde con

Arturo Escobar, del PT de Gerardo Fernández Norofta y anexas.

Son cuatro los legisladores que componen esa Comisión, dos de Morena,
uno del PAN y otro del PT o Verde. En un descuido puede ser uno del PRI que
emparejaría los números.

Vamos a ver que dice el gobernador de esa entidad fronteriza que hace
días recibió el otro bombazo por la ejecución de un grupo de persona indocu
mentados, la mayoría de Guatemala y acompañados por otros mexicanos.

Fue una copia al caso de San Fernando, cuando la misma autoridad de
Migración y la Policía del estado entregaron a la delincuencia organizada a
más de 70 indocumentados que interceptaron en un retén de esa población.

Francisco Javier García Cabeza de Vaca ha sido señalado en diferentes oca
siones de presuntos manejos con personajes no muy agradables de la sociedad.

Hoy tiene la oportunidad de presentar sus argumentos para aclarar de
una vez por todas si realmente es una persecución sin argumento presiden
cial o de plano le sale efectiva la orden de aprehensión para llevarlo ante un
juez después del proceso en San Lázaro.

MAL, MUY MAL LA INSEGURIDAD EN PUERTO MORELOS Y Q. ROO

Ayer por la mañana Puerto Morelos en Quintana Roo, recibió una noticia
de las muchas que se registran en el país, fue asesinado el Secretario de
Desarrollo del municipio, Ignacio Sánchez Cordero.

Naturalmente que fue un severo golpe para la población dedicada en su
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mayoría a la actividad turística, es parte del cuerpo del monstruo de Cancün
y donde comienza la Rivera Maya.

Su amiga y su jefa, la presidenta municipal, Laura Fernández condenó los
hechos. Si bien dijo que se comunicó con el gobernador Carlos Joaquín, la
pérdida del funcionario es un severo golpe a su familia y a la sociedad que
genera inseguridad y, en consecuencia preocupación.

A ver que dice el gobernador, Carlos Joaquín porque la realidad es una
inseguridad que se vive no solo en ese municipio sino en Cancün y Playa del
Carmen donde se ha desatado la violencia y parece que todos lo saben me
nos el señor Gobernador y los alcaldes.

LEY DE LA FGR SE APROBARIA LA PROXIMA SEMANA, MONREAL

El líder del Senado, Ricardo Monreal encabezará el próximo lunes el parlamento
abierto virtual para analizar la iniciativa de Ley Orgánica de la Fiscalía General
de la República a fin de que los legisladores escuchen todas las voces y se pueda
construir un producto legislativo acorde a las necesidades de la institución.

La iniciativa se encuentra muy avanzada y consensuada con las demás
fuerzas políticas por lo que se prevé que en los primeros días de marzo se
dictamine y se apruebe por el pleno.

Esta propuesta de Monreal, que ya fue presentada al titular de la Fiscalía,
Alejandro Gertz Mañero, ha sufrido modificaciones profundas, derivadas de
un intercambio de opiniones entre el equipo de la Fiscalía y un grupo plural de
senadoras y senadores, así como con los representantes de los colectivos.

Por lo que en el proyecto actual se refuerzan los conceptos de autonomía
de las personas servidoras públicas de la Fiscalía, así como la independencia
y autonomía técnica de fiscales, es decir, las y los agentes del Ministerio
Público de la Federación.

Se logró además incorporar, como parte de la estructura del órgano de
mecanismos alternativos, la solución de controversias, y las facultades de las
fiscalías especializadas, las cuales no estaban contempladas en la iniciativa.

Basta recordár que esta ley quedó pendiente de aprobar luego de la
transformación de la Procuraduría General de la República (PGR) en FGR,
durante la actual administración.

jachavez77@yahoo.com
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Cabeza de Vaca desafía a AML0:
'es persecución desde Palacio'

Francisco Javier García Cabeza de Vaca ha desafiado a Andrés Manuel López
Obrador y eso puede costarle muy caro.

Y si no lo cree, que se mire en el espejo de Rosario Robles Berlanga.
Lo traicionó, lo enfrentó y hoy está en prisión a la espera de juicio.
Primero se dijo ¡nocente y se equivocó al creer que aún estaba en el sexenio

de Enrique Peña Nieto, cuando era su protegida al grado de aquel "Rosario, no te
preocupes, hay que aguantar".

Craso error.
Felipe de Jesús Delgadillo Padierna, el juez sobrino de Dolores Padierna Luna, la

esposa de Rená Bejarano Martínez, El Señor de las Ligas que opera en Morena, la dejó
en prisión.

Y cuando se ofreció a cantar todas las que se sabe, la Fiscalía General de la
República (FGR) de Alejandro Gertz Mañero la bateó.

Y ahí seguirá en el tanque.
Cabeza de Vaca ha sido uno de los gobernadores más rebeldes con Andrés Manuel.
Como integrante de la Asociación de Gobernadores de Acción Nacional, el

mandatario de Tamaulipas, estado controlado por el narcotráfico y los malandros, ha
sido un crítico constante del gobierno de López Obrador y lo ha enfrentado en más de
una ocasión.

 Estas denuncias que hoy en día se están presentado a la Cámara de Diputados
no son producto de la casualidad, son producto de una persecución política dadas
directamente de Palacio Nacional, dijo ayer en conferencia en la Cámara de Diputados,
a donde acudió tempranito rodeado de escoltas y en camioneta blindada.

El panista, acusado de los delitos que imputan siempre a un adversario cuando el
objetivo es deshacerse de él lavado, delincuencia organizada y defraudación fiscal,
podría no ser tocado en estos momentos.

Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de Inteligencia Finaciera (UIF) del
Sistema de Administración Tributaria (SAT),  obvio  rechaza uso político de la
indagatoria que ha abierto la FGR y el fiscal Gertz Mañero en absoluta coincidencia.

Pruebas, señores, pruebas.
Ya los jueces, en caso de concretarse el desafuero, porque después de la cámara

de diputados federal debe ir al Congreso estatal, donde el PAN es mayoría, decidirán
quién miente.

El gobernador podría no ir ante un juez, porque su Congreso lo protegerá, aquí el
ejemplo de Rosario, su gobierno termina en 2022 y el de Andrés Manuel en 2024.

Uso político por la elecciones y venganza política, cárcel, cuando concluya.
Es señalado por Emilio Lozoya Austin, el testigo VIP del gobierno federal, de recibir

dinero para aprobar la reforma energética.
cY cómo reaccionó?
Comparándose con Andrés Manuel.
Exhibiéndolo en público como perseguidor, tal como él lo fue, le dijo en un evento

público.
Y hasta le recordó, insisto, en público, a René Bejarano, precisamente, quien fue

grabado por el maquiavélico argentinomexicano, Carlos Agustín Ahumada Kurtz, novio
de Rosario Robles, recibiendo miles de dólares y echándoselos a las bolsas de su saco.

Junto a los gobernadores panistas, poco queridos por López Obrador, se ha negado
a cuadrarse y ayer volvió a hacerlo.

Y le puede costar caro.
Seguramente están molestos por la exhibida que le dimos a la CFE por haber

presentado un documento apócrifo (...) o están molestos porque hemos presentado
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controversias constitucionales en donde creemos que están violando los derechos de
los tamaulipecos; probablemente estén molestos porque soy uno de los fundadores de
la Alianza Federalista, que ha alzado la voz contra de las arbitrariedades del gobierno
federal, djjo en San Lázaro, de donde salió huyendo sin atender a los molestos
reporteros.

El panista, acusado junto a, prácticamente, toda su familia, de lavado, de evasión de
impuestos y de toda clase de delitos, señaló a Ignacio Mier Velazco, coordinador de los
morenos, de filtrar la solicitud de desafuero de la FGR.de Gertz Manera.

Y Mier Velazco, ingenuo e inmaculado, dice que no, que es transparencia.
No en vano su pasado, como el de todos los trepadores que hoy están en Morena,

antes en el PRD, es priísta.
Lo traen en el ADN.
La falsedad, la careta.

Bien, Sheinbaum

Estrellita en la frente para Claudia Sheinbaum Pardo.
Cuando menos en esta nueva jornada de vacunación, los adultos mayores fueron

tratados con dignidad.
Cero aglomeración, agua para hidratarse, sillas, funcionarios guía, y escenarios techados.
Ya analizan hacerlo en estadios.
En cambio, en Ecatepec continúa el caos.
¿Qué es muy difícil organizarse?
El alcalde Fernando Vilchis, quien piensa más en reelección en junio que en atender

a los adultos mayores, nomás se placea.
Que pida el apoyo del gobierno estatal y, por supuesto, del federal, que es el

responsable.

Vámonos: El próximo lunes, Ricardo Monraal, coordinador de los senadores de Morena,
ya en marzo, convoca al parlamento abierto para debatir la iniciativa de Ley Orgánica
de la FGR.

Hay que escuchar todas las voces, dice.
Por cierto, llama a la unidad de las izquierdas en el continente, tal como lo planteó

en la mañanera el presidente argentino, Alberto Fernández.
albermontmex@yahoo.es @albermontmex
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EL EFECTO NEGATIVO

DE MEDINA Y LICITACIÓN
CUESTIONADA
Quien prepara su regreso de lo
que se podría llamar un autoe
xilio político es el exgobernador
priista de Nuevo León, Rodrigo
Medina, más recordado por
toda el aura de corrupción que
rodeó su sexenio, que por los
avances que haya registrado la
entidad durante su mandato.

Nos comentan que el
controvertido exmandatario,
según fuentes del sector
inmobiliario, ya ha dejado
prácticamente deshabitada
la propiedad que adquirió en
Residencial Tepozcuautla, en
la zona de Santa Fe en la Ciudad

de México, y que está valuada
en más de 80 millones de pesos.

Medina ya estaría
preparando su mudanza, con
el apoyo de un influyente
empresario peñista de la
construcción, a su rancho en
Nuevo León, y el pretexto para
su regreso es involucrarse de
manera activa en la campaña de

Adrián de la Garza, rumbo a la
gubernatura, unas intenciones
que ya han provocado
reacciones entre la estructura

priista en la entidad.
La razón es más que

evidente, lo único que Rodrigo
Medina le podría "aportar" al
proyecto político del alcalde
con licencia de Monterrey son
negativos, muchos negativos,
por lo que más vale mantener la
distancia.

LICITACIÓN CUESTIONADA

La licitación para la cobertura de
desastres naturales que perfila
contratar el gobierno de Jaime
Rodríguez Calderón ha levan
tado cuestionamientos por la
forma en la que se ha llevado el
concurso, un proceso en el que,
dicen, aún está metiendo mano
el exsecretarío de Gobierno y
ahora candidato panista, Manuel
González.

El pasado viernes se llevó a
cabo la presentación de propues
tas, proceso que se ha caracteri
zado por favorecer a sólo una ase
guradora, a pesar de que existen
otras ofertas muy competitivas y a
menor costo para la ciudadanía.

Incluso, una de ellas cumplía
con las bases y condiciones que
exige el gobierno estatal. El proce
so ha sido muy cuestionado por
los participantes.

La directora de Concursos de

la Secretaria de Administración,
Alma Delia Cavazos García, ha
preferido poner una pausa a la
licitación, para atender las quejas
y dudas que ha generado el
concurso.

Veremos si la funcionaría

puede resolver las quejas de los
participantes y evitar que se gene
re un conflicto mayor.

¿Manuel González habrá

dejado algún compromiso con la
aseguradora ganadora antes de
irse a campaña?
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Rodrigo Medina planea regresar a Nueso León por las elecciones.
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Alerta en frío

Nos comentan que el Gobierno
federal aún no tiene amarrados

los contratos con las empresas
que distribuirán la vacuna contra
el COVID19. Si bien cada una de

las vacunas, de acuerdo con el

laboratorio que las elaboró, tiene
especificaciones diferentes de
resguardo, muchas de las dosis
deben de trasladarse en cadena

de frío. Las alarmas se encienden

luego de que la Auditoría Supe
rior de la Federación revelara

que en el Programa Nacional de
Vacunación de 2019 solo el 12 por
ciento de los vehículos utilizados

para el traslado de las inoculacio
nes contaban con la carrocería

adecuada para la conservación y

manejo de los productos y que el
85.3 de las cámaras frías opera
ron sin licencia sanitaria emitida

por la Cofepris, lo que dañó a las

inoculaciones.

La pugna por Coyoacán
La contienda interna en Morena

para quedarse con la candidatura a
la alcaldía Coyoacán, en la Ciudad
de México, está atorada. Nos cuen
tan queeomo en Alvaro Obregón
se favoreció a Eduardo Santillán

cercano a René Bejarano, y no a los
Batres, Martí y Valentina, estos últi 
mos quieren imponer en Coyoacán
a Gerardo Villanueva, quien ha esta,
do prácticamente desaparecido del

mapa. Esto dejaría a Oírlos Castillo,
diputado local, sin la candidatura
por la que ha estado trabajando des
de que inició la Legislatura. Castillo
es parte de los diputados locales
del bloque de José Luis Rodríguez
Díaz de León, aunque, nos dicen,
no tiene vínculo directo con los

líderes que se disputan el control de
la capital

Acercaos o hacer caos

¿Recuerdan cuando en el proceso
electoral de 2018 los del PAN, PRI y
PRD se "morenizaban" ante la mira

da de AMLO? La práctica continúa,
incluso con autoridades locales

emanadas de la oposición. Un

botón de ejemplo es la alcaldesa de
Solidaridad, Quintana Roo; Cristi
na Torres, panista ella... hasta hace
unos días. Va a buscar la reelección

pero ahora con el partido del pre
sidente. Solidaridad es uno de los

municipios más ricos de México
y la 4T lo quiere enlistar, aunque
sea con los opositores de aliados.
Eso sí, nomás que todos se vistan
de Morena. Claro que los simpati
zantes guindas en el Caribe pocos
pero enjundiosos están enojados
porque quieren un proyecto afín
a la 4T y en la capital podría haber
negociación. Ellos dicen que aun
que la panista se vista de Morena,
panista se queda.

Fecha: 25/02/2021

Página: 3

Area cm2: 190

1 / 1

Columnas Políticas

Redes de Poder

Redacción

Costo: 36,003

Página 68 de 178



En septiembre, la Jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum, dedicó una conferencia a
hablar sobre Beatriz Gasea y dejó ver la
alta probabilidad de que desde la empresa
de outsourcing donde trabajaba se finan
ciara la toma de la Comisión Nacional de
Derechos Humanos.

Como el costo político fue alto, al final
dijo que ella sólo habló del tema, pero que
nunca la acusó de nada.

Pues la acusación que no acusaba
acabó provocando un daño... ¡ni tan
dañino!

Tras la polémica, Gasea dejó la compa
ñía cuyo director tiene ahora una orden de
aprehensión poruña investigación federal.

A ver si el movimiento la sacó de la
mira judicial o si hay suficientes pruebas
para ir también contra la ex trabajadora de
la compañía.

¦ ¦¦

SI el Instituto Electoral de la CDMX llega a
fondo en el caso de los volantes que su
puestamente se reparten en Miguel Hidal
go para sacar raja política con la vacuna
ción, en una de ésas le agradecen tanto en
Nuevo León como en Campeche.

Pues aunque empezó en CDMX, la
estrategia ya se utilizó idéntica en ambas
entidades y si aquí descubren quién tie
ne las manos sucias, pues lo harán ¡por
triplicado!
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Ya nos pasaron a amolar: los diputados de
Morena, el PT y el Partido Verde aprobaron
en San Lázaro la nueva ley eléctrica, lo cual
significa que México se convertirá en el país
de la luz cara, de la generación sucia y de los
apagones constantes.

El problema con Andrés Manuel (uno
de los problemas) es que a veces tiene
buenas ideas, pero cuando las quiere llevar
a la práctica nomás no le salen. Es como
si Messi diseñara la jugada y la chutara El
Chanfle. A ver, por supuesto que todo el
mundo debe estar de acuerdo en que se
necesita que la Comisión Federal de Elec
tricidad se fortalezca y no pague en exceso
por la luz que le compra a los particulares.
Pero una cosa es desconectar el diablito y
otra que nos Heve el diablo.

Porque la nueva ley, cuando entré en
vigor, no sólo no va a fortalecer a la CFE, sino
que va a hacer el gobierno (con tu dinero y
con el de todas y todos nosotros) tenga que
pagar más cara la luz, porque le va a salir más
caro producirla.

Como está actualmente la ley, la CFE
está obligada a comprarle primero a los par
ticulares y luego a usar la que ella misma pro
duce. ¿Por qué es asi? Pues de entrada para

favorecer que haya mas y mas y más pro
ductores de energía. Contrario a lo que nos

han hecho creer durante toda la vida, las em
presas nacionalizadas como Pemex o la CFE
ni benefician al país ni nos hacen dueños a
todos los mexicanos. Al contrario: cuando no

hay competencia, las cosas se vuelven más
caras y más chafas.

No quiero sonar como viejito, pero a mí
me tocó la época en que sólo había una com
pañía de teléfonos y era del gobierno. ¿Sabes
cuánto tiempo tardabas en contratar una lí
nea? ¡¡¡Años!!! No es broma: conseguir un te
léfono en México era más difícil que sacarse el
Metate. En mi casa, que no es tu casa, yo re
cuerdo que, por lo menos, no tuvimos teléfono
hasta que cumplí como 8 o 9 años. Y pobre de
ti si lo usabas, porque salía carísimo. Práctica
mente lo teníamos como un adorno en la sala.
Era una especie de figura de Jadró u un buda
tallado en obsidiana con cordón enrollado.

La instrucción en mi casa (y en la de
todas las personas que no éramos hijos de
políticos) era que el teléfono sólo se usaba
para recibir llamadas y si querías marcar,
era porque te habías clavado un cuchillo en
el ojo, te estabas desangrando y necesita
bas una ambulancia. Si la sangre no llegaba

hasta el piso, no podías usar el telefono. Y
es que al mes, por contrato, teníamos dere
cho a una cosa ridicula: como 30 llamadas
sin costo, en promedio una al día. Cuando

te pasabas de esa cuota, Telmex te empe
zaba a cobrar un ojo de la cara: te cobraba
por cada llamada extra y, además, por el
tiempo que duraba cada una. ¿Echar novio
por teléfono? ¡Ni que fueras Emilio Azcá
rraga, chamaco! (en esa época todavía no
sabíamos que "rico" se escribe Slim).

Y si eso pasaba con los teléfonos, lo mis
mo ocurría con la luz cuando existía en la

Ciudad de México el monopolio de la Compa
ñía de Luz y Fuerza, que eran unos auténticos
rateros y delincuentes. Conseguir que te co

nectaran a la corriente eléctrica implicaba dar
más mordidas que un doberman con hambre.
Y, claro, con cualquier airecito se iba la luz por
horas y horas.

A eso vamos a regresar con la nueva ley:
al monopolio de la oscuridad. Seguramen
te en lugar de Manuel Bartlett, al frente de
la CFE será nombrada la cantante Yuri, por
aquello de: "con el apagón... qué cosas suce
den... ¡con el apagón!".

¡Nos vemos el domingo!
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"¿Está ahí tu novio?" le preguntó desde
el segundo piso el papá de Dulcibel a su
hija, que se hallaba en la sala. "No, papi
contestó ella respirando con agitación,
pero ya va llegando"... El novel actor le
contó a su padre: "Voy a actuar en una
obra de teatro". Quiso saber el señor:
"¿Qué papel te dieron?". Respondió el
muchacho: "El de un marido". "Bueno
suspiró el señor. Ojalá luego te den uno
en que hables"... Un sujeto se le presentó
a don Algón y de buenas a primeras le
pidió que le otorgara el jugoso contrato
de mantenimiento dei edificio donde es
taban sus oficinas. "Para eso le indicó el
ejecutivo debe usted llenar muchos re
quisitos". "Reúno solamente dos declaró
el tipo. Sé lo de usted y su amiguita, y
conozco el número de celular de su se
ñora"... La sabiduría popular afirma que
las desgracias nunca vienen solas. Tres

le sobrevinieron a México en unos pocos
días. La primera: López Obrador apoyó
abiertamente a Félix Salgado Macedonio,
sobre el que pesan varias denuncias por
abuso sexual y que pretende ser gober
nador del estado de Guerrero. Al hacer
eso AMLO mostró el menosprecio con
que mira a las organizaciones feministas
que luchan contra la violencia de géne
ro. El respaldo que da a Salgado no sólo
es impolítico: es también indecente. Otra
desgracia para México fue la lamenta
ble claudicación dei auditor superior de
la Federación ahora tan inferior ante el
presidente López. Bastó un tirón de ore
jas de AMLO para que ese funcionario se
agachara ante éí y abdicara de su entere
za y de su dignidad en modo reprobable.
De haber resistido la presión presidencial
se habría convertido en una especie de
héroe civil; al actuar en la forma en que

lo hizo se volvió un cortesano más del
tabasqueño. Siguen cayendo las insti
tuciones ante la impositiva voluntad del

autoritario jerarca. Otro mal grave que
sobrevino a nuestro país en estos días
aciagos fue el de la legislación en materia
de energía, que expone a México a ma
les de consideración, lo hace retroceder
50 años y lo aísia de la comunidad inter
nacional, especialmente de su vecino al
norte. Malas consecuencias vendrán de
esto, tanto en el exterior como en el inte
rior. Ya lo veremos: las desgracias nunca
vienen solas... Doña Jodoncia, lo sabe
mos bien, es una áspera señora, de carác
ter hosco, atrabiliario y ácido. Una vecina
suya le preguntó en cierta ocasión: "¿Qué
harías si te enteraras de que tu marido
anda con otra mujer?". Respondió con
acritud doña Jodoncia: "Le compraría a
la pendeja unos (entes, para que lo viera
bien"... La pequeña Tirilita le dijo a su ma
má: "Ya no voy a jugar a la casita con No
nina". "¿Por qué no?" preguntó la señora.

Respondió con enojo Tirilita: "Porque ella
se quiere quedar con todos los clientes"...
Lady Uglyna, hay que decirlo, era muy
fea. Manifestar tal cosa no es faltar a la
caridad cristiana ni apartarse de las re
glas de la buena educación: es simple y
llanamente decir la verdad. ¿Por qué en
tonces casó con ella sir Galahad, hombre
apuesto y de buena fortuna con las da
mas? Porque las tierras que heredaría su
mujer colindaban con las suyas, y eran ri
cas en prados, bosques y labores de pan
ganar. El caballero iba a ir a la Cruzada,
e hizo poner a su esposa un cinturón de
castidad, pese a que las probabilidades
de que un varón se le acercara con pro
pósitos lascivos eran bastante limitadas
(de una en un millón, aproximadamente).
Pero todo lo tenía calculado el avieso sir
Galahad. Cuando volvió de la Cruzada le

dijo a lady Uglyna: "¿Qué crees, vieja? ¡En
el combate por Antioquía se me perdió la
llave del cinturón!"... FIN.
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FUERA DE AGENDA
SANTA LUCÍA Y EL GENERAL IRASCIBLE
JUAN VELEDÍAZ
No dudan, quienes conocen desde sus tiempos

de cadete en la Escuela Militai de Ingenieros,
en afumar que el carácter del general Gustavo
Ricardo Vallejo Suárez ha cambiado. Y no es
para menos. La presión que hay sobre el co

mandante del Cuerpo de Ingenieros Militares que encabeza
el proyecto del nuevo Aeropuerto Internacional "Felipe Án
geles", en terrenos de la base aérea militar de Santa Lucía,
Estado de México, lo ha colocado en el punto crítico de espe
cialistas en aviación, ingeniería civil, políticos de oposición
y medios de comunicación.

El general Vallejo goza de buena reputación entre sus
subordinados y sus contemporáneos, pero las dudas sobre
su papel al frente de uno de los grandes proyectos de infra
estructura del sexenio de Andrés Manuel López Obrador, ya
han quedado documentadas.

E primer aviso llegó con el informe de la Auditoria Superior
de la Federación (ASF) que señaló la falta de planeación preci
sa y medida en la construcción del nuevo aeropuerto. La secre
taria de la Defensa Nacional fiel a sus "usos y costumbres",
esgrimió que se trataba de un asunto de "seguridad nacional"
cuando clasificó la totalidad de información sobre el proyecto.

Durante la construcción la Sedeña "no se apegó a la norma
tiva establecida para la construcción de aeropuertos, estableci
da en la Ley de Aeropuertos y su reglamento; además, se veri
ficó que la normatividad en materia militar no especifica las
características y el procedimiento para construir un aeropuerto
internacional o nacional con modalidad civilmilitar, por lo que
se comprobó que no hay normas, ni reglas para planear la
construcción de un aeropuerto" de estas caracterisücas.

En el segundo año de construcción de la terminal aérea
llamó la atención que la Sedeña asegurara que no tiene por
qué contar con "concesión o permiso" para la construcción
del aeropuerto debido a que la base aérea donde se erige es
de "su propiedad". Sin embargo, no pudo acreditarla, ya que
no hay un documento que afirme que el terreno donde se
construye esta obra es propiedad de la dependencia.

La ASF llamó la atención sobre la falta de evidencia de

una consulta a los comuneros afectados, lo que se ha tradu
cido en una cadena de amparos de ejidatarios de los munici
pios donde se desarrolla la obra ante las expropiaciones y
afectaciones en sus terrenos y comunidades.

Los cinco auditorias dadas a conocer a inicio de semana

tienen en común la improvisación con la que se erige la
obra, la falta de valorizaciones técnicas operativas avaladas
por autoridades de aviación, y la nula atención a las necesi
dades de los comuneros.

La improvisación la ASF la subrayó con la falta de previ
sión de los impactos, efectos y riesgos sociales que se gene
rarían por la construcción y operación del nuevo aeropuerto.

Tampoco quedó establecido el mecanismo para que la
Sedeña informara sobre la forma en que se han ejercido los
recursos públicos invertidos en la obra. La ASF encontró
"diferencias" entre lo reportado en la Cuenta Pública 2019 y
la información que la dependencia entregó.

Poco a poco se conocerán más detalles de la operación
del Agrupamiento de Ingenieros Militares "Santa Lucía",
quienes han hecho de la improvisación y la opacidad un
modus operandi.

@velediaz424
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LA UNION TEPITO AMENAZA CON
APODERARSE DE EDIFICIO

Un grupo tripartita compuesto por un pre
sunto elemento de La Unión de Tepito,
identificado como Martín; un presunto esta
fador profesional, losé Luis "M" se han con
vertido en son el azote de vecinos de la calle

de Cuba número 78 quienes bajo amenzas
quieren apropiarse del citado predio.

De acuerdo a los vecinos, 24 en total
afirman estar temerosos "debido a que en
cualquier momento los integrantes del
grupo delincuencia] La Unión de Tepito
lleguen a desalojarlos de sus viviendas.

Por lo anterior presentaron ya una de
nuncia CIFICUH/UATCUH4/UIS/

D/000028/022021 ante la Fiscalía Gene

ral de Justicia de la Ciudad de México, a fin
de que se investigue y proceda conforma a
derecho. Los afectados aseguran que esas
personas agreden verbalmente a los veci
nos y utiliza palabras altisonantes. Otras
de las situaciones que inquietan a las 24
familias de República de Cuba 78 es que
ellos saben sus movimientos y temen ser
despojados de sus viviendas.

VENGANZA PASIONAL

Enardecido sujeto, en complicidad con
otros dos, asesinó a golpes y balazos a
un hombre, luego de que descubrió que
mantenía una relación de amasiato

con su esposa en Huehuetoca, Edo
mex. Después de que le quito la vida a
su rival en amores, el presunto homi
cida, Felipe de Jesús "N", de 23 años de
edad se dio a la fuga; sin embargo, en
cumplimiento con una orden de
aprehensión elementos de la policía
ministerial lo detuvieron muy cerca
del lugar de los hechos.

EN OTRO TEMA...

El Instituto Electoral de Hidalgo, po
dría sentar un precedente a nivel na
cional, luego de que Luis Miguel Ba
surto Magallanes, quien busca una
candidatura independiente a la dipu
tación local por el distrito 13, interpuso
una solicitud para que, en estos tiem
pos de pandemia, se consideren los re
quisitos. El aspirante explicó a la auto
ridad electoral, que, para evitar conta
gios, no se logró el número de firmas
solicitadas, pero que se cumple con los
otros requisitos, por lo que el IEEH de
berá resolver su petición, y, con ello
sentar un precedente a nivel nacional,
poniendo a Basurto Magallanes como
el primero en fundamentar adecuada
mente, su petición.
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RED
COMPARTIDA
EL OAXAQUEÑO COLMENARES
David Colmenares es lina he

chura de Heladio Ramírez;
fue su secretarlo de Finanzas

de Üaxaca entre 1986 y 1992;
aspiró al gobierno del esta

do, pero le ganó Dlódoro Carrasco para el
periodo 19921998 y se convirtió en su ase
sor. Coordinador de delegaciones de la SH
CP cuando Francisco Gil Díaz fue titular del

ramo con Vicente Fox. Tiene esperencia de
sobra en las finanzas, pero ahora, nos dicen
en la ASE poco está en la CDMX. Despacha
en Oaxaca, específicamente, en una oficina
especial en su casa, en la colonia Volcanes.
Como auditor salló primero muy bravo con
sus números y su trabajo generando un
tsunami en la política mexicana, puso
contra la pared al presidente y a toda la 4T.
David Colmenares parecía un héroe, pero
se rompió la rodilla. Apenas sintió la pre
sión presidencial se retractó y ahora, a par
tir de su desmentido ¿Quién le va a creer
como auditor? Nadie. Dicen que podría re
nunciar por motivos de salud...pública.
Nos dicen que la petición de

desafuero contra el gober
nador panista Francisco
García Cabeza de Vaca es,
por mucho, el golpe más

fuerte que ha dado esta administración
contra el PAN. Ahora el panista le aventó la
bolita a la CFE, y dijo que por exhibirlos por
el tema de los apagones "el gobierno está
muy molesto". Ahora la FGR tiene la bolita

y tendrá que armar un gran caso para que
éste no se venga abajo como en otros asun
tos. García Cabeza de Vaca es acusado de

delincuencia organizada, lavado de dinero
y defraudación fiscal.
El 2020 se convirtió en un ano

atíplco para todos los secto
res, pues todos ellos se vieron
retados a ajustar operaciones
y procesos a aquellas necesi

dades identificadas a raíz de la pandemia
por Covld19. Así, al centrarnos en el
transporte y logística, la mexicana Tra
xión, de Aby Lijtszain, destaca de la ma
no de su filial Autotransportes El Bisonte
que se ganó el segundo lugar por el de
sempeño de alta calidad mostrado du
rante todo 2020 ante BASF el corporati
vo mundial con conexiones en la cons

trucción, agricultura, industria automo
triz y energética.

PD: Un tema recurrente, y criticado,
es la creciente presencia de las fuerzas
armadas en cualquier actividad de Go
bierno. Eso incluye el plan de vacuna
ción y los operativos que se hacen son
protocolos heredados por la milicia que
han sido perfeccionados y pulidos a lo
largo de los años. Dicho de otra forma,
son ellos los que siempre han movido las
vacunas, que hoy se haga un show de eso
pues es otra cosa. La realidad es que son
los únicos que pueden hacerlo con segu
ridad y certeza.
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La popularidad es primero
Ante la llamada macro elección, no

cabe duda que los Partidos Políticos,
todos, no entendieron que ocupan
el último lugar de la encuesta de

evaluación a instituciones que hace Mitofsky,
mismo que les otorga la ciudadanía.
Los partidos no ven a sus militantes. Están

en busca de famosos para asegurar votos y
posiciones políticas de todos los niveles. Se
olvidan de cualquier compromiso con el elec
toradoy ni hablar de la democracia.
Y no pretendo descalificar a mujeresy hom

bres destacados en sus áreas del espectáculo
y los deportes. No, de ninguna manera. Pero
todos los institutos políticos tienen persona
jes que han dedicado su vida a militar en sus
partidos políticos, pero los líderes no los ven
ni los oyen.
Llama la atención la declaración de Paquita

"La del Barrio", que señaló que no sabe que
tendrá que hacer como diputada local por MC,
pero que le van a poner asesores que le ayuda
rán, por otra parte, sorprende la declaración
de Lupita Jones, ex Miss Universo, que tiene
la invitación desde hace casi un mes de ser la

candidata a gobernadora de Baja California
por la coalición PAN, PRI yPRD. Declaró con
Ciro Gómez Leyva que todavía lo está pensan
do. Pero y si no acepta, ¿ya tendrán un plan B?
En el proceso electoral que se llevará a cabo

en los 3 2 estados de la República el próximo 6
de junio, los partidos políticos le van a quedar
a deber a los votantes. Será más de lo mismo.

SUSURROS
1. La fracción de Morena en la Cámara de

diputados que lidera Ignacio Mier, le cumplió
al presidente López Obrador, al aprobar sin
cambios la iniciativa preferente para refor

mar la Ley de la Industria Eléctrica. Hoy debe
llegar al Senado de la República, donde la
mayoría de Morena hará lo propio. Mientras
tanto, la oposición ya prepara un sin número
de controversias constitucionales que presen
tarán ante la Corte.

2. De acuerdo con el INEGI, en 2020 se de
tectaron más de 191 mil casos de cáncer y 84
mil fallecimientos, siendo la tercera causa de
muerte, por debajo de enfermedades cardio
vasculares y diabetes. Por ello, hoy se lleva
rá a cabo el panel, Cáncer en México, cómo
enfrentarlo en el 2021, con Héctor Valle, de
Funsalud, el Dr. Abelardo Meneses, Director
General del INCAN y el Dr. Jorge Tanaka, Di
rector Médico de Roche México, para hablar
de la importancia de implementar estrategias
que integren al Gobierno, el sector privado y
la sociedad civil, enfocando esfuerzos en la

importancia de la prevencióny el diagnóstico
oportuno.

3. En la zona de Santo Domingo, en el Cen
tro Histórico de la CDMX, algunos locatarios
aprovecharon las distintas prohibiciones
hacia las bolsas plásticas para promover la
colocación de sellos con las leyendas "100%
biodegradable" o "100% reciclable" en estos
productos, los cuales al ser "piratas", incum
plen con las especificaciones emitidas por la
Sedema. Ante dicha situación, los Industria
les de Bolsas Plásticas de México (Inboplast),
que preside Alvaro Hernández, ha puesto en
marcha la producción de bolsas y películas
plásticas abase de polietileno, aditivos y plás
ticos compostables, con el obj etivo de cumplir
con los requerimientos que exigen las autori
dades en cada entidad.
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Las relaciones tortuosas de gobernadores con el Presidente
Hay relaciones muy tortuosas con

Palacio Nacional.

Muchas son conocidas y de to
dos los signos:

El guanajuatense Diego Sinhue.
El michoacano Silvano Aureoles.
Eljalisciense Enrique Alfar o.
El queretano Francisco Domínguez.
Pero ninguna tan difícil, y lo hemos seña

lado aquí de manera reiterada, como la del
tamaulipeco Francisco Javier García Cabe
za de Vaca.

Más allá de su historia personal, la cual
sustentará o anulará las acusaciones, le ha
puesto pecho al mismísimo Presidente cuan
do ha podido.
Señalado por recibir dinero para votar por

la reforma energética de Enrique Peña, Gar
cía Cabeza de Vaca le exigió al mandata
rio no dar crédito "a un delincuente confeso"

como Emilio Lozoya.
Si eso fue sentido como una irreverencia y

el gesto de aquellos videos son la mejor prue
ba, más lo fue compararse con el Presidente.
Ante las cámaras de la nación le recordó la

persecución de 2004, cuando su secretario
particular René Bejarano fue exhibido con
fajos de billetes y miles y miles de dólares.
Entre máspoderososson los adversarios, más

fuerte es la embestida asentó.

EL ESPEJO TAMAULIPECO

Elenojoviene de antes.
Aquí hemos citado el rechazo presidencial

hacia Francisco Javier García Cabeza de

Vaca, quien no ha tenido una sola cita indivi
dual con el titular del Poder Ejecutivo.
Sí la han tenido otros, sobre todo los seis

socios de militancia política.
Los adversarios han medido riesgos de ven

ganza y han debido recular.
Silvano Aureoles dejó la confrontación

cruda tras los daños económicos por los blo
queos ferroviarios de la CNTE.
Enrique Alfaro busca conciliar luego de

amenazar con romper el pacto fiscal y estable
cer sus propias reglas de captación.
Jaime Rodríguez ElBronco ya es cercano

y hasta dice identificarse con muchos proyec
tos del actual Gobierno federal.

Diego Sinhue ha cedido, sobre todo en
temas de seguridad.
Aunque ellos todavía tengan roces, hoy las

únicas voces disidentes son el panista García
Cabeza de Vacay el priista Miguel Riquelme,
enemigo público de la (contra) reforma eléc
tricay de la cancelación de planes de gas para
abastecer las plantas.
Todos deben verse en el espejo del goberna

dor tamaulipeco.

MÁS FUGAS DE FRUSTAS

1. No tiene fin la diáspora de priistas.
Desde hace meses, con y sin alianza oposi

tora, varios cuadros conspicuos del PRI hicie
ron varias propuestas.
La principal de ellas acaso era entregar can

didaturas a militantes generadores de votos
para reposicionar al partido.
En la lista presentada a Alejandro More

no, Alito, fue postular ex gobernadores, ex
alcaldes y ex líderes de sectores.
Uno de ellos era Manuel Andrade, quien

expresaba su deseo de ser diputado federal
de mayoría, lo cual lo hubiese obligado a
hacer campaña.
Inclusive se sugirió someter a consulta interna

las listas de candidatos a diputados plurinomi
nales, al final llenadas concompadresyamigos.
No se atendió la sugerencia y Andrade va

para candidato perredista en el municipio
del Centro, donde es cabecera Villahermosa.
Otra fuga del PRI, como también las tienen

PAN'vPRD.
Y 2. Ricardo Monreal volvió a arar sobre

terreno regado.
Pidió al presidente argentino Alberto Fer

nández hacer una alianza internacional de
izquierda.
Es "un enorme reto vencerlas inercias, la re

sistencia de las estructuras socialesyjurídicas
del poder", advirtió el líder senatorial
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Historia de
México 1.
Introducción

Presidente Constitucional de los
Estado Unidos Mexicanos, Licenciado
Andrés Manuel López Obrador
PRESENTE

Señor Presidente:

Las palabras compartidas
hace un par de días por la
primera historiadora de la
nación me han hecho cam

biar. No se trata solo de entender que
el verdadero enemigo de Madero no
era Victoriano Huerta, sinolalibertad
de prensa. No. Se trata de entender
que la historia de esta nación sufridí
sima tiene que ser reescrita en su tota
lidad. De narrar la gesta que nos llevó
de la postración pasada al momento
actual: el de la consagración patria.
Pleno de humildad, señor Presi

dente, me ofrezco como redactor de
los nuevos libros de texto de historia.

Enseguida, dejo a su consideración
una propuesta de lo que podría ser el
capítulo introductorio:
Hace muchos siglos, los poblado

res originarios vivían en un estado de
completa armonía. Sí: d pueblo vi
vía feliz, feliz, feliz, unido en torno a
la figura bondadosísima de un líder
supremo que era también un referen
te espiritual, una encarnación de la
religión. No hacían falta la rueda ni
los animales de labranza. Las milpas
se cultivaban a mano y todo el pueblo
bueno tenía trabajo, gracias a la coa o

bastón plantador. Las mujeres cuida
ban a sus familiares, un antecedente
de lo que en el siglo XXIsería la ma
yor institución de seguridad social del
mundo. En el sur, en el trópico ardien
te, los grandes monolitos esperaban en
su grandeza hierática la llegada de la
Cuarta Transformación de la VidaPú
blica de México, encarnada en el Hijo
Pródigo de Tabasco, el Benemérito de
Tepetitán, presidente Constitucional
de los Estados Unidos Mexicanos, Li
cenciado Andrés Manuel López Obra
dor, mientras abajo, en las entrañas
nacionales, en el subsuelo, elpetróleo
aguardaba a que los popotes patiióti
cosy soberanos dePemexlo extrajeran
para convertirlo en la sustancia nu
tricia, la savia benefactora que haría
florecer a nuestro país.
Yentonces, elmalsacudióanuestro

México: llegaron los españoles, la Pri
mera Oleada Neoliberal.

Valgan como escuetísima muestra
las palabras anteriores, señor Presi
dente, que, me parece, cumplen con
los estándares de sobriedad y rigor
histórico que usted ha marcado desde
las conferencias en Palacio Nacional.

Ojalá que esta propuesta sea me
recedora de su generosa atención.
Nopido mucho: una beca equivalen
te de Jóvenes Construyendo el Futu
ro y, tal vez, una dosis de cualquier
vacuna, incluida la Patria.
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Separa la ASFa
los auditores que
revisaron el aeropuerto
de Texcoco
Para la revisión de los gastos del primer

año de la administración de Andrés

Manuel López Obrador, se realizaron
1,400 auditorías.

Una de ellas, que ni siquiera es vinculante, es de
cir, que no generaba responsabilidades adminis
trativas o penales, fue cuestionada desde Palacio
Nacional por errores en la metodología contable.
Se trata, como sabe, de la auditoría realizada al

gasto que implicó la cancelación del aeropuerto
en Texcoco.

El encargado de realizar esa auditoría de des
empeño, Agustín Caso Raphael, confirmó que
la metodología no había sido la adecuada y se
habían malinterpretado cifras que inflaron el re
sultado final hasta los 330,000 millones de pesos.
Ya hubo consecuencias.

Caso Raphael y otro auditor fueron separados
de sus funciones por acuerdo de la Comisión de In
tegridad de la Auditoría Superior de la Federación,
a la espera de que se resuelva un procedimiento
interno abierto a partir de los errores aceptados.
El auditor David Colmenares, se comunicó

ayer con el Secretario de Hacienda, Arturo He
rrera, para acordar que la dependencia envíe un
funcionario para afinar la metodología que se
utilizará en la nueva auditoría a los gastos de la
cancelación del aeropuerto.
El Secretario de Hacienda, que había puesto en

duda las causas de tales fallas, reconoció que no
hubo mala voluntad sino que se trató de un error
de interpretación de los datos.
Colmenares no piensa renunciar, pese a la pre

sión que desde varios sectores ejercen.
El auditor tiene enemigos, desde luego, que

buscan descalificar su trabajo, como una forma de
resolver sus propios problemas.
Mire, poner en tela de juicio la credibilidad de la

ASF tiene también que ver con el relevo de 15 go
bernadores, varios cientos de municipios, cambios
en órganos de Gobierno, es decir, de sujetos obli

gados a responder por el gasto del dinero público.
Seguramente habrá quienes quieran aprove

char el diferendo con el Ejecutivo por una de 1,400
auditorías para saltarse las entregas de cuentas.
Todo eso juega en tiempos de periodo electoral.
Efectivamente, todo parece que si hubo errores

contables en la auditoría de desempeño del aero
puerto en Texcoco, pero persisten las observacio
nes sobre el gasto irregular de 67,498.4 millones
de pesos.
Eso no debe perderse del foco.

• • • •

En la Cámara de Diputados deberá analizarse el
uso lúdico de la mariguana, luego de que se apro
bara en el Senado en diciembre pasado.
Parece que no habría problemas para que la

mayoría de Morena diera luz verde, sobre todo
considerando que la Corte fijó un plazo para que
los legisladores definieran si aprueban o no el
consumo con fines recreativos.
Hay quienes proponen "un parlamento abierto",

para escuchar las opiniones de los expertos, pero
larealidad es que si hay un tema discutido hasta la
saciedad ha sido ese.

Además, ya se sabe que los "parlamentos abier
tos" sirven solo para lavarle la cara al partido que
lo propone, es decir, para nada.

• • • •

El gobernador de Tamaulipas, Francisco Javier
Cabeza de Vaca, pidió desestimar los cargos que
le imputa la Fiscalía General de la República para
iniciarle unjuicio de desafuero.
El panista se presentó ayer en la Cámara de

Diputados para conocer el expediente que le fue
enviado a los legisladores para sustentar la peti
ción de juicio de procedencia, situación inusual,
porque tendría que haber sido notificado primero
por la Fiscalía General sobre la investigación en su
contra antes de que el tema llegara al Congreso.
La acusación de la Fiscalía, por cierto, implica a

su mamá, sus hermanos, y a su esposa.
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Terreno fértil

En sentido sintético, el término dere

cha está asociado a la ideología de
quienes buscan mantener el statu
quo y, por ende, es un concepto re

lacionado con quienes impulsan políticas
conservadoras. Mientras tanto, la ideología
de izquierda suele estar vinculada con ideas
progresistas y de avanzada, encaminadas a
que se alcance la igualdad.
Esta descripción es una simplificación,

pero permite entender el ambiente político
mundial de la actualidad: las pugnas entre
las fuerzas que buscan conservar las políticas,
especialmente económicas, que han causado

desigualdad y pobreza, y aquellas con an
helos reformistas, que pretenden generar
condiciones de equidadylibertad.
En América Latina, el siglo XXI ha sido tes

tigo de las resistencias que gobiernos de dere
cha han ejercido para evitar que la izquierda
partidista genere cambios duraderos, que
puedan transformar de manera definitiva y
positiva el futuro de las mayorías. Uno de los
casos más ¡cónicos es sin duda Brasil, donde
Lula da Silva fue electo presidente en 2002,
después de una larga lucha, y de cuyo manda
to surgieron programas sociales como Bolsa
Familia, que atendieron las necesidades de
millones de personas que antes estaban ol
vidadas.
No obstante, la derecha brasileña inten

tó su regreso y lo logró en 2016, cuando de
manera irregular la presidenta Dilma Rous
seff fue destituida a través de una campaña
orquestada desde los cotos de poder que aún
mantenía la derecha partidista del país. Dos
años después, en 2018, Lula da Silva fue en

carcelado por supuestos delitos de corrup
ción y, aunque los cargos fueron desechados
rápidamente y el exmandatario fue liberado,
se trató de acciones que ejemplifican hasta

dónde pueden llegar quienes buscan conser
varlos privilegios.
Estos riesgos también han sido denuncia

dos por el presidente de Argentina, Alberto
Fernández, quien el pasado martes visitó el
Senado de la República para emitir un emo
tivo mensaje de unidad, que nos convoca a
establecer alianzas, con el fin de aprovechar
el momento histórico actual de transición,
tanto en Argentina como en México, para
que América Latina dirija al mundo un men
saje tan contundente que logre hacerlo más
igualitario.
La interminable pugna entre el pasado y

el futuro se encuentra hoy más vigente que
nunca. La crisis generada por el coronavirus
ha demostrado que conservar el orden de las
cosas no es una opción viable para elbienestar
de la población. Es necesario profundizar las
políticas sociales y cambiar el modelo econó
mico por uno que favorezca la construcción
de Estados de bienestar sólidos. En el caso de

México, éste es el rumbo que más de 30 mi
llones de mexicanas y mexicanos decidieron
que tomara el país, pero al igual que en otras
latitudes, las resistencias a la transformación
siguen latentes.
Antes de ser encarcelado injustamente,

Lula da Silva expresó: "los poderosos pueden
matar, una, dos o tres rosas, pero nunca po
drán detener la primavera". Hoy, nuestro país
es terreno fértil para que llegue la primavera,
después de que durante décadas las políticas
del antiguo régimen ocasionaron que la es
peranza se marchitara. La polarización, pro
ducto de la radicalización de quienes buscan
regresar al poder, intenta opacar este floreci
miento, pero dentro de muy poco tiempo el
pueblo de México tendrá la oportunidad de
decidir si continuará con la implementación
de políticas progresistas o si prefiere regresar
al conservadurismo del pasado.
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[ ¿SERÁ? ]
Merecidas vacaciones
El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF), José Luis Vargas, sigue de
vacaciones... aunque el proceso electoral ya está en curso. El
magistrado decidió tomar sus días de asueto casi después de
que se aprobara la resolución sobre las mañaneras del presiden
te Andrés Manuel López Obrador. Pura coincidencia. ¿Será?

Día de decisiones
Nos adelantan que el Fonatur de Rogelio Jiménez Pons dará
a conocer hoy el fallo sobre la empresa que construirá el Tramo
5 Norte del Tren Maya. Entre las 10 propuestas que se presen
taron están las de ICA, de Guadalupe Phillips; de la española
Calda Concesiones, de José Luis Saravia Centeno; Grupo
México, de Germán Larrea; Sacyr, de Manuel Manrique Ce
cilia; Caabsa, de Luis Amodio Herrera, y Aldesa, de Alejandro
Fernández. La ruta contempla 46 kilómetros de longitud, de
Cancún Aeropuerto a Playa del Carmen, y se dice que será la
más importante, por la que transitarán 14 millones de turistas
cada año. Así que más de un empresario de alto calibre está
nervioso hoy. ¿Será?

Aterrizaje forzoso
En la Auditoría Superior de la Federación de David Colme
nares prevén incluir los "otros datos" en su informe final
sobre la cancelación del aeropuerto de Texcoco y publicar, la
próxima semana, la cifra corregida de lo que costó. Dicen que
ese número se alejará del inicial y estará más cerca de la cifra de
la 4T. Incluso ya hay una teoría con laque quedaría zanj ado el

conflicto entre el Gobierno y la ASF: faltaron incluir memorias
de cálculo que alguien tenía guardadas. ¿Será?

Entregan casas incompletas
Nos cuentan que en Mexicali, municipio de Baja California, se
entregaron esta semana las primeras casas de un programa
que, en coordinación con el Infonavit, el gobierno municipal
de Marina del Pilar Ávila echó a andar para que las personas
con un crédito de la institución que lidera Carlos Martínez
puedan comprar viviendas rehabilitadas a precios accesibles.
Sin embargo, desde la entidad trasciende que las mencionadas
construcciones aún no están terminadas... y mucho menos lis
tas para habitarse; toda vezque no se les han colocado ventanas
ni se les han terminado de instalar los baños. Pero seguro la edil,
como abogada que es, sabe de las consecuencias legales. ¿Será?

¿Qué será peor?
Nos hacen ver que en estos tiempos electorales, y tan entremez
clada la política con la farándula, los deporte s y casi cualquier
otro ámbito... no se sabe qué es peor, si difundir información
falsa que pone en riesgo a los ciudadanos, o que ya de plano
nada nos sorprenda. Yes que trascendió en días pasados que la
joven Rubí Ibarra quien se hizo famosa en 2016 por virali
zarse su fiesta de XV Años, sería candidata para la presidencia
municipal de Charcas, en San Luis Potosí, por Movimiento
Ciudadano. Y aunque lajoven aclaró que era falso, pues la
confundieron con Rubí Flores, la candidata real... laverdades
que muchos pensaron que quizás la influencer sería una mejor
opciónquemuchos políticos profesionales. ¿Será?
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SEGUNDA ENCUESTA
••'La designación de la persona que abanderará a Morena

A^Á'::D^.^0^!Í!Á' Ál!:!lií?.
que los resultados son cerrados y aunque en un video, que
después eliminó de sus redes sociales, la secretaria General
de Morena,.Citlalli Hernández, daba como ganador a
Carlos Castillo, tendría una muy ligera ventaja sobre sus
contrincantes. Se señala que la disputa está con la también
diputada local Leticia Varela. Sin embargo, actualmente
•ya haff 8 mujeres designadas y aunque nos dicen que no
habría problema que compitan más mujeres, esperemos
que eso no cambie nuevamente las cosas.
MEDICOS EN FARMACIAS
•El Congreso de la Ciudad aprobó la propuesta de establecer
I" 'j4 All0Aj_(^ SAr i__L_r_^ '.I11.' '^^k1' ^! frl_íLÍXÍA
local y el Gobierno de la Ciudad. El punto de acuerdo
presentado por el diputado del PAN Christian Voni
Roehrich solicita realizar una Mesa de Trabajo con
ANAFARMEX e inmunizar a cerca de 18 mil personas que
laboran en las farmacias de la CDMX. El legislador recordó
durante su exposición "que el 13.4% de las farmacias a nivel
nacional se encuentran en la capital " con poco más de 3
mil 500 médicos que atienden los consultorios de forma
anexa a esos establecimientos y "viven alto riesgo al estar
en contacto directo con el coronavirus".

IMPUGNAN NEGATIVA DE UCENCIA
•El alcalde de Tláhuac, Raymundo Martínez, presentó
ante el TECDMX, un juicio para Ja protección de los
derechos político electorales, contra el Congreso de la
Ciudad de México por negarle la licencia que solicitara al
órgano legislativo. El alcalde argumentó en su solicitud
que impugnaba el oficio signado por la diputada
Margarita Saldaña Hernández, presidenta de la
Mesa Directiva del Condeso, "por carecer de certeza,
j.1.! ?. Lk í 5?. I .'."r! .»f. >!?. ¡ k.L í >. i .'.k; g.¿\! jkl 5?k! . \j.c. kf.
derechos ciudadanos políticoelectorales". Sin embarga?,
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lo que más llamó la atención es que la autoridad que
consideró responsable no fue al Congreso, sino a la
•presidenta de la Mesa Directiva.

ARRANCA CUENTA REGRESIVA PARA
JORNADA ELECTORAL
TAlQ0.dias.de la jornada electoraldel .6 de junio,
el Instituto Electoral de la Ciudad de México afirmó que
se encuentra¡ listo para[.garantizar que la cü
elija de forma libre a los titulares de 16 alcaldías, 160
concejalías y los,66.escaños del Congreso local, dond
por primera vez se incluirá una diputación migrante. De
flV ! } a I i s t < ( n Hii iiia 1 t  r 1 í c a p i t a i del p a ís, cc> 11 ¡ o rtc
al 30 de junio de 2020, serán 7 millones 674 mil 204
5r_' i_íf iAlA'jA'O^^ Ll' Ak1 ».J 1 L^í!_cr_!' Vi''
casillas que se instalarán, para emitir su voto y con ello
elegir a los candidatos que los representarán los próximos
tres años.
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Redistritaciones electorales

Son né®esarias ií'imporl an
tes? Si, cada determinado

¿tiempo. Él reajuste dejos
límites geográficos de Jos
distritos? electorales fede
rales expresa nm\ ¡lidad y
en'.nmieiiio poblacíonales

y puede alterar la fuerza, electoral sub
yacente a la dimensión numérica fie los
grupos |iailameiiuii¡os luimosdéla (ó
mara de Diputados,

tín ella, a su V¡Mm«SI JWSÉlJXllB de
maneta exclusiva asuntos de primer
orden para la Repúblifi^comoel Pre*
supuesto de Egresos de la. Federación,
la desigüMíón delGonSftjeriSs'fileet ora
les del 1NE, el procesamiento inicial de
los juicios político#,11 nombramiento
del titular de la Auditoria Superior de
la federación y .fe coordinan y evalúan
los trabajos de la entidad entera, ade
más de que debaten, aprueban y re
forman. Leyéiy la propia Constitución.
Por esa: cualidad democrática, las

l edisiriianoiies no son asninos meno
res y hay que seguirlos con cuidado
a ¡¡¡Usar de que observan un enorme
sustrato malemálico, geográfico y ci
bernético.

tín isla materia me gusta citar un
muy divertido retruécano analítico de
lós esl lidiosos norieamflloanos riel 10»
ma, que afirman que Ja redistrilación

i® él procedimiento m edian ti; el que
"los poli t icos escogen a. mi eíact ores".
,\O:e$lá;U errados; pj el vecino país, por
regla: general, las actualizaciones fie:
límites territoriales; fie ios: distritos Jas

aprueban los propios interesados: los
congresos de los:estados.
Bel orno ahora la historia de núes

i ras redisi ril aciones. Hay que destacar
que, en enero de I !)!)<>. en el acuerdo
para, realizar los .estudios y proyectos,
coiiduceiiies para la distribución de
los 300 distritos, el Gonsefo General
fiel Itítí dispuso, ariicionalmenle a los
mándalos fonstiiucionales releí idos,
diversos criterios de carácter técnico

par|: el riesarrollo H? los trabajos En
comendada.

preferentemente con
municipios completos.
4. tín la delimitación de los disii ¡ios.

se procuraría obtener la. mayor compa
tidad. qui;consiste en quipel períme
tro fie los distritos adquiera una forma
geométrica lo más cercana posible a
un polígono regular, ja, tíl margen de
variación de población flecada distrito
no podría exceder, en principio, de ? 15
por ciento al interior dé cada entidad
federativa.,

Aquel Consejo (.eneral del! IT", apro
bó por unanimidad la primera redis
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tritación fiel México contemporáneo el
31 fie julio de y esa distribución
geográficaelectoralse mantuvo vigen
te para los comicios tlS; 1997, 2000 y
2003, tíl ejercicio de nos legó una
muy reconocida base metoriológica f
teórica, y una muy refinada sensibi
lidad política fie los actores poliiicos
frente al lenguaje,, criterios, técnicos,
y operación láctica sobre los que el
proceso discurre. Avanzató posterior
mente.

Estos son los más

importantes: 1.
Ningún distrito podría
comprender territorio
de dos o más entidades

federativas. 2. Con base
en el criterio de equilibrio
demográfico>, se habrían
de determinar aquellos
municipios, además
del entonces L)l f que
por sí solos pudieran
contener uno o más
distritos, 3. Los distritos

que por su densidad,
poblacional debieran
comprender el territorio
de más de un municipio,
se constituirían
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Por la libre
La tensión entre el inBficaz.C0nfinamienio y el co

lapso vital y económico del país que pelendían
resenlar los holeleros y reslaurantoros, probar
lilemente lo lleven buen éxito los dueños de
las.escuelas privadas. Bonlrariamenle a los dos
primeros, no Sfjrá lan fácil para el gobierno (ni
para nadie) descalificar su desobediencia oi ga

nizad# como mero ánimo de luCrq; aunque sí Ifei® iS# vgf
con el ánimo fie lucra

Los dueños l!¥ las escuela Sífán alegando repagó edurA
livo de una década porcada, año perdido (o cursado virl ual
nientey que es cft$i lo mismo). lámbfen,.señalan que la salud
mental de | jadíes y esUidianles lia tenido un impacto (dicen
los padres, sobre iodo los de hijos pp^uéños que además i ra
bajan, que es cieno).
En un comunicado irrisorio aún para los estándares fie

la 41. la SKI* #6 pronuncio en el sentido de que & ella no fe
pregunten su opinión sobre si las escuelas abren o no, porque
ellá «óióesláftereiaiía<fe Educación Pública, y sólo le toíSS
validar planes de estuflio, y así.

Rf e\ ¡denle que los privados colocarán en la prensá.el dalo
fie cuánlo ha costado al erario público mantener a la burocra
cia educama,a pesar dé lio haber clases. Expondrán también
la. falla cíe apoyo del gobierno para que ellos puedan pagar
fueldasy gaslos. S© espera la clásica comparación frivola de
cuánlo cosí acón los estadios de: baseball y oirás por el estilo,
pard.ifxhibir la iiiflolencia ftel gobierno.

El coiiirarguniciiio puede provenir de la Profeco, puesto
que las empresas parí iculares, en general, 110 han dejado fie
Cobrar colegiatura, pero sí se han reflucido sus cosías de in
fraesiruclura IMca. E11 general,pues?,se espera.un ¡niercam

bio agresivo eñlre la áuloridad y las escuelas particulaféif
f londese inlenl ará mostrar fehacientemente la incompetencia
de uno y la xoracidad de Otro.

Lo que quizá,ninguna de las partes interesadas quiera de
cir iy con razón) es que la deseición masiva; de 2 millones
fie alumnos, que han tenido las escuelas particulares, revela
problemas distintos a la virtualidad dé te cte|f y el Ciínfi
namienlo.

E11 primar lugar, a la crÍsis#conómíca generalizada. Cuan
do una familia está en un momento crítico de subsistencia
(comprando la desjK'iisa con puro tai jetazo, por ejemplo), la
Colegiatura pasa a slgundo término.

Eso 110 quiere decir que la educación fie los niños no iin
poriá Báilá ver (y ojala lo digan las aulorifladeil lá stlurá
«ión fie solicitudes que ha habido para las escuelas públicas
a todos los niveles, en iodos los estados. Los niños nó éjaán
fleserlando, todas, de la escuela, se están cambiando a es
cuelas gral uitftlí

E11 segundo lugar,la matrícula de las eseuete privadas, so
bre todoen GÍudaffesComóCiíMK,ha idoaumciitatido hasta
niveles riflículos, con una buena parle:de ellas anivel básico
y medio superior, superando el ingreso mexicano percapita
(que anda en estos tiempos por los 11 mil pesos mensuales:
flde lSS familias fS 16 mil, porque más fie uno trabaja),

Pío hay que: olvidar que la sobreoferla educativa privarla:
qup eságle pi Méxicosurgió a raíz fiel aumento ffe k>s re< Isi/a
doseii las escuelas públi#á%én un periodo flonrie el gobierno
insistía en tratar la educación coma cualquier otro negocio.
Este gobieino 110 piensa eso, y |s capaz de haé#r efentos de
esc, líelasimprovisarlas para que nadie sequedesin lugar (lan
deficientes cómo Casi lodas las priv adas, ni peóres ni mejores).
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Hl ace unos días, una mujer de 76 años locó
a mi puerta para ofrecerme jabon§S í|tii
sella misma hace.

Su hijo y su miera sisepararon y le deja
ron a sos dos lítelos, un niño del» y otra de
10. Ella debe salir a vender susjabongS pa
rasubsislir |*darteR.de comer en plena pan

don lia pues su pensión de allulla ma\or es ¡nsiilieioiiie.
"Pero ¡marínese. ¿Cuánto tiempo más podré salir a

vender?" me dijo.
Por esl e tipo sfesffiosyfteíleai año pasarlo, un grupo fie

diputados (te distintos parí irlos quiso impulsar un apiño
económico denominado Ingrlfio Mínimo Vital para las¡
familias mexicanas decíase inedia:y baja, de por lo menos
A mil jiáÉOsal mfes otorgados por elCiobteliio Federal, aM|?
la crisis económica derivada. de la pandemia.

Sin embargo, iodo ha quecitadóén bueñosítese(Js, piies
no se logró el consenso necesario.
En 126 paíülí entre ellos México, ü estima que 2 mil

700 millones ele personas lian perdido su empleo, de las
cuales, un# tercera parle no lia recibido ningún apoyo
por parte; cfomis gobiernos. Así es que para ayudarse m
México y en distin ios países con economías (lébíle®, la
gente se esté endeudando» saca asas; hijos cíe colegios,,
vende sus bienes, los empeña o fe VC lor/.mln a sallarse
comiftevsegún esi udios económicos.

Y ni habíanle quienes han tenido la desgracia tfetener
eñ cátáálguieñ con Covid1®, pues los gastos son muchos
y 1 llenes:.
Sin mibrago,elaclnal (.obienio Jederal del presídeme

\ nd res Manuel López Obrador ha referido que se cuenta
con un billón di petos para seguir con sus iiiegaobrifs,
como lo son el aeropuerto Üelipe Angelas, la Refinería de?
Dos I Socas y el I ron Maya.

El mandatario ha referido que eso beneíieia al sureste
del país, generando emptfliscu plena pandemia.

Además, después habrá más beneficios al contemplar
se zonas indiisi ríales en la parte dé México que fue siStS
máiicameiiie olvidada por go bienios anteriores.

El tiempo flirá si fsló fue un acierto o un error.
l o ciei lo es que los esludios económicos iniei nacioiia

tes ven grandes diferencias entre los países fie bajos recur
sos que reciben asislenéia de la Asociación Internacional,
de lonieiiio (AlI >. la emulad del Banco Mundial y oíros
organismos que jprfllan Iyudf<| los paíssps más pobres,
han deieciado que en hasta un 60% de las personas han
visto reducidas sus remeiftsS, un 29% de las personas que
se eiu iiesiaion habían perdido su empleo por la pande
mia * HD 50°/° de lós hogáfeS íl5 Saltaban por lo minos
una comida.

lambién.la desigualdad se obs#vaiii América Latina,
dónele los ricos son mis ricos y la pandemia, en algunos:
1PPlef lia Ilecho acreoeiiinr susganancia^

La red global de organizaciones no gubernamenlates J.
el Comité rfe Oxford de Ayt ida com ra el Hambre (Oxford
CJonimilteé for Famiiie Ifelief Oxíam) aseguraron tam
bién que al menos: 73 de los: multimillonarios que esis
ien gil Vniéric* l.aiina ¡ el Caribe han inerenietiuido sus
fortunasen un total de 48.200 millones de dólares enlre

nía i zo y junio pasarlos.
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Inconsistencias:

realpolitik
Fue la rcroliición que impulsó: su
su iiifeligencifí. m lealtad y su determina

ción el origen de tu nombre: \atlcslxla. ¥ asi.
continuarás: Iluminando, inspirando.

"Sólo hay una numera de descubrir 0 mi
hombre es honrado... preguntárselo. Si res

ponde qite sí. es unJarsanlf*
hroncho Marx

Nos encontramos ya en la vorágine;
©Jgporál ílél |itoeesoL!(L!l: es uno de.
esos momentos en los que; todo bri
lla y l oficies |ti un'lacio, dependiendo
quién y cómo se dice. Son tiempos
de4rigelefy demonios,fié vacuiiss y

fie la pesie fie la corrupción, donde la neutralidad
estorba y Iasaufütorías facilitón. Son tiempos fle:
pefisfufÉffies, < '\fiiK tfaeioiiéi, ína)nsistencias:
e&momenlo fie la realpolitik.

Aunque parece que fue hg#1 mucho, en reali
dafl fue: hace menos de tres: años que el país en
lero ¡U encomiaba «»x|h•« laiu*» sobre la contienda
elecloral presidencial de 2018. En aquel en lotices,
debatíamos sobre los olvidario§,jfej pobrera, la co
rrupción, la desigualdad, la impunidad, los excesos

¥ el cambio obligado fiéjfumbo. I lenieiiios (|iic f¡|
desahogaron en las urnas; dando paso a una. nueva
transición |toliiira.

Un cambio deestáfela: que, parafraseando los ar
gumentosfie JwgeZepefta Patterspn, logró "la irans
fc*MÉ maiiya de recursos 9 losíecioresMeialliSí
másfiesprolegiflos;impulsó proyeci os fie inversión
p ú blicáals banrionado sureste H#1 país; modificó el
sistema riesaluri para intentar asegurar medicinas;
v atención mériiei uttiwuál: se proslró combativo
para la; ewisión fiscal por \m primera en México;,
•eiilreiiió rl robó de com b uSl i ble en gasof 1 ucl os; ifp
wisay prom iie\e reformas conf ra coimatos leoninos
#|1 obra pública, medicinas, industria ilÉSríéá*
petroquímica; igualmente, promueveel fin al gasl.o
siiuilioso de la cla#epolítíeHf fuií§iíiriad eíj tosU
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nan/as públicaskanleponienflo, ademáspesldbdte
nes al endeudamiento del seCípr oficial" (Amloiai
con;derecho a disentir, Milenio Diario, 11 ()(> !!()!!()).

Sin embargo, al mismo tiempo, exislfn incoir
ÉÉMIttias 'léáiipai y de método" qué no puefleíi
pasar desapercibidas; ante fe obligadarendiriónde
ctitnias.

ásí, por ejemplo; las transferencias masivas de
recursos a,lossectoj^:H«isriesprolegidos han sido
acompañariasriepracticascomo él clientélismo y la
manipulación electoral; los proyectos de inversión
pública más imporlani eslían avanzado imponién
dose! omitiendo iñforniación tánica SüfííléíWtt
para. conocer el costobeneficio y el impacto am
biental; la reforma al sistema rie salud ha sirio una

deJaspolílicas incondussseon mayor impacloen
la calidad de viriarieios ciufladantMf que,aunada
al manejo de la pandemia, nos ha colocado en un
estado rie alta vulnerabilidad. La austeridad riel

gasto no compensa decisiones o caprichos poli
lieos que han incrementado costos directos rie
proxeclos en ejécueión por su caiisseláelóii.

Ariieionalmen lejía reí finca sóbrela integridad
y la hongllidad pública de la luana. transforma
ción 110 empala con argumentos que justifican
qt te recibir o aceptar dinero eij ifecitiyo pata finef
políticos no es un acto d© corrupción, sino una
áportóción para pl movimientéldonftelas alianzas
polílras;TOngrupospolí|icos{PVBM);y personajes
impresentables se justifican; jpfcppacs empata la
continua y sutil exigencia désete el púlpilo presi
dencial a la sumisión para el resto de los poderes

y aulOnomíaael amedrentamiento d# laautoridad
hacendaría a opositores, líderes o activistas que
manifiestan la libertad dé expresión;la burla re
iterada y desatención rie las víctimas que exigen
la insl a litación c|e una pOlíl ica p ú bU<t¡. de jusl issia
transicional; la provocación, alimentación y per
S®ución fanática riela polarízacién política ejnre
clases;sociales,A' qué riec¡ir, de la falsa posl tira, rie
ÍiMeíiflimig|il0 ante él inpvinííé.110 político femi
nista \ su apatía anle la violenciariegénero.

México atraviesa par una gran in®nsteteHipi,
una falla de jstabiliciad y coherencia entre lo que:
se ri%e.y lo que se hace. Por lo que esta columna
hace votos para qui|en está temporada dé (a/a.
hogueras, guillotinasy pioletas. el eleeiorado haga,
una profunda reflexión sobreelMóvinu juereque
rimos y a cambio rie qué. Concluida la reflexión,
flesahoguéiiiosli.i5n Jas urnas el próximo domingo
ti de junio.

ÉPICAS DE LA RENDICIÓN DE CUENTAS
ía buena. (|iir la Audiioría Superior di la ledeia
cii'in (ASF) se comprometió a misar exhausliva
nTente¡su trabajo! que Conliittfi^(«nÉMUcias"
técnicas: y de; método. La mala, que después rie:
eppepisodioja ASI< |ie«lió total creflibiliriaflcomo
insiil ucion garanierie kffi^peso^fconlr^esogt ha:
fía, que el ftesprestigio a la ASI' |M3rriurará hasl#
que David ( ulmetlates déje de osieinaisc como
Motar o citándo se píeseme voluntariamente en
una conferencia mañanera para e^plicarsus razo
nes al pueblo de México.¿Qué sumiera primero?
Hagail sus ap ueM¡í||,.;«
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Tiraditos
MONREAL LLAMA A PRESIDENTE
ARGENTINO A FORTALECER BLOQUE DE
IZQUIERDA
«Quien, nos cuentan, no desaprovechó la visita del
presidente de Argentina, Alberto Fernández, al

fue el coordinador de Morena, Ricardo Monreal,
quien en la reunión con el mandatario lo convocó a

para combatir a los viejos regímenes cacados de
corrupción y los intereses cíe grupos.

ANUNCIAN FALLO DE TREN MAYA
•De acuerdo con lo anunciado por el Fonatur de Rogelio
Jiménez Pons, hoy es el día clave en que dará a conocer
5?A ^r_(A ?_ fel ÍA^I _CJA ?A_ Al _Á_'_í!AlAf_ ?_ ^ __í A5r7_l_ »
flue conectará del..aeropuertode Cancun a Pl^a del
Carmen. Entre las 10 propuestas presentadas figuran
las de ICA, de Guadalupe Phillips; de ia española
Caltia Concesiones, de José Luis Saravia Centeno; de
Gmpo México, de Gemain Larrea; de Sacyr, de Manuel
Manrique Cecilia Caabsa, de Luis Amadlo Herrera, y
de Aldesa, de Alejandro Fernández, quienes se han
5l A ^'A A 5rAA í A(_ _I?A Ar _r^A ? Al í A^_ A A _í í AA!ÍÍA!JA ! 1! ¿A ¿v" ^ ^AA !A klAA^
obras. Cabe señalar que en el megaproyecto de Andrés
Manuel López Obrador tío debiera haber fallas,
pues será el más importante de su administración al
Atravesar los estados de; C W^as, Tabasco, Ca
Yucatán y Quintana Roo e impulsar el desarrollo
sustentadle.
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LA LUCHA CONTRA EL CANCER
•Hoy se llevará a cabo el panel virtual "Cáncer en
México, cómo enfrentarlo en el 2021", en este
coincidirán el director General del Instituto Nacional

de Cancerologia, Abelardo Metieses Héctor Valle,
director Ejecutivo de Fundación Mexicana para la
Salud, y el doctor Jorge Tanaka, director Médico
de Roche México, para plantear soluciones de cara
a un problema de salud que crece año con año. Uno
de los principales planteamientos es cómo lograr
que los diagnósticos de esta enfermedad se den
oportunamente para evitar hasta el 40 por ciento de
los fallecimientos provocados por este padecimiento.
Según la Organización Panamericana para la Salud,
en México suman más de 84 mil personas al año.

PARA CERRAR: CABEZA DE VACA Y
ROSARIO ROBLES EN LA MEMORIA
v\JAAL\lÍ^!AAÍ:Lf]A^!A.Í^.'J.ÍAJA.(..ÁlA51J"A..c!^^l^!PkUAcÍA.s..c!.c..
que desafuere al gobernador Francisco Javier Garda
Cabeza de Vaca bajo la acusación de delincuencia
organizada, operación de recursos de procedencia
ilícita y defraudación fiscal equiparada, el mandatario
^!^!l.íAiyyJnA1Aj..(rAkA^!A.!AA!AA1^ÍAiA?L.clcl(A1Á!AíA^tl
^AÁAAA^AA .orEA?lÍ?Ad9..Poldéc3das,^.A^sppndió con
dos rostros. El de la victima. Se dice objeto de una
persecución política. Y el del envalentonado: viajó
AJA^AA^^L(Á^.M(Á^!lt:A..Ac!.P^^(A'iAírJAA(A?nA^Ar^.
de la Cámara Baja, proclamó su inocencia, acusó a'
presidente de una campaña en su contra y dijo que no
lo doblegarán. Curiosamente, trajo a la memoria a la
exsecretaria Rosario Robles
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• Alejandro Gertz y la autonomía de la FGR. El fiscal
General de la República compareció ante la prensa
en Palacio Nacional, en el espacio creado por López
Obrador para López Obrador. Algunos arquearon
las cejas porque Gertz fue a dar explicaciones por
la solicitud de desafuero del gobernador de Tamau
lipas, Francisco Javier García Cabeza de Vaca. ¿Y la
autonomía? Bien, gracias.

• Emma Coronel, el Chapo y Dámaso López. Resul
ta que un juez de Estados Unidos quitó la condena
de cadena perpetua de Dámaso López Núñez, un
tiempo muy amigo de Joaquín Guzmán, pero que al
contarle a la justicia estadounidense secretos de su
ex jefe le valió para olvidarse de la penosa cadena
perpetua. ¿Algo así esperan personajes en México
que, se supone, le están soltando la sopa Gertz Ma
ñero o nomás estamos esperando en vano?

• El TEPJF se anota un acierto, y una señal que cruza
fronteras. Por unanimidad ordenó que el INE írn
plemente espacios para los migrantes para diputa
ciones federales de representación proporcional en
la presente elección de 2021. Aunque no estuvo el
presidente del Tribunal por andar en viaje de salud,
según informó, la sesión fue presidida por la ma
gistrada Janine Otálora. Se avanza en los derechos
políticos de los mexicanos.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Reunión de vecinos,
pero no todos
Cuando liav dáteos:, lodo t  posible

lrasta reuniones Bill re socios, eso sí

dicaráéter virtual, prueba de ©lio
es el encuentro sostenido el marles

pasado por el pfgsideOte esiadoiini
: dt'iisf:. loe Biden, y el primer tainas»
lioc^iiKulk'ii.sc. Iiisiiu 1n idean. Lejos

quedaron el formalismo, el protocolo que rodea;
mi oiicuciiiro de éste lipo. Iniercanibiaron ideas,
opiniones y baila buenos deseos Huyeron.

Euéuna reuniótieiitr© vecinos, socáiscomatíatesi
É iniégranljfti de la legión más poderosa ífsJ planetas
el otro vecino no fue invitado.

JéÉ®len, desde lá Sala Rooseyell fié la Bisa Ulan
ta 5¡r Trudeau en la oficina fiel primer ministro en
Oltaiáa, fueron los actores principalei fie gste en
cuentro, el tema principal:: el del coronavirus y sus
múltiples áfeélaijoneií sobre todo las lamentable!
pérdidas flevidas,los estadounidenses másSOO mil y
jpfánanAfwflBXriinr BttrtÉm las:22 mil adenSKSPi M
cilsiseoonómicaque expresaron aún es incalculable.

I'.ii un mundosin pandemia, la reuniónJpctreBiften
y 11 iideau se habría realizado ni mucha más fanfa
rria. Biden, recibiría al primeír ministro de Ganada
con una: gran ceremonia a su llegada y los dos man
datarios: tendrían una reunión en la Oficina Oval, una:
conferencia fie prensa conjuntay quizá, un almuerzo.

Peroeii momentos en los que ambos mandatarios
están |)¡(liendoa siisc¡udadanossei pre(:a\ idos; Biden
y Trudeau, hicieron: a un lado el protocolo tradicional

y celebraron la reunión a ua\ós de una videQéonle
rencia. El presidente estadounidense, generalmente
invita al primer niinisiiocanadii'iise pata 8u primeia
reunión con un flirígenteriiundial,.

Joe Biden, ltifi el primero en Soltar halagos,..;" Ba
lados; Unidos no tiene un amigo más cercano que
( aliad;!".

Y fue el turno de, fustin Trud«au quien elogió a,
Joe Biden, por haber nincorporado rápidaiiienie a
Jssiádoi jJiiidos ii ac uerdo de l'arís sobre el cambio
climático, el acuerdo internacional para reducir las
emisiones.de gasesdgs#fe(Sio invernadero del cual el
expresif lente Donald Trump retiróa la nación al inicio
flesu mandáltt El primer ministro, quien en ocasione!
tuvo una fría relacióncon "Trump, lanzó una indirecta
al eMtahdátatiomiótilras elogiaba a susufisOr... *H
lideiazgo de Estados Unidos®© lia echado fie menos
en los últ¡nios años", coiihiiió 11 udeau."Y tengo«jm*
decir que mientras preparábamos la presentación
COnj unta fiel comuntoado sobre iWñ eS agrafía ble
quelosestadouniflenses noestán quitanflo todas las
reienncias al ífmbio climático".

Anlesffle concluir, Biflen se pronunció por primera
WssContra ta detención de dos ciudadanos canadien
Sei en China, en uua apareuie. represalia al arresto
realizado por Canadá de una importante ejecutiva
déHuawéi..íKlosle!fS humanos noá>n fichas para
negociar" y fue más allá... "vamosa trabajar juntos:
hasta que regresé!! a salvóí

Trutleau agradeció a Biden, el otro vecino nunca
apareció porque simplemente no fue invitado.
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Llama poderosamente la atención que
cada vez que un artista, deportista o
alguien famoso es víctima de algún robo u
otro delito, de volón pin pon la tira se pone
las pilas y en menos que canta un gallo
atoran a los responsables.
Apenas sucedió con los zorreros

(ladrones de casas habitación) que se
metieron a robar al cantón de Gamita, la
payasita de la tele, carnala de Lapiciío y
Lapizín, pues en cuanto se enteraron que
se le habían metido hasta la cocina, los
buscaron hasta por debajo de las piedras.
El robo ocurrió en la alcaldía Coyoacán,

pero lo ratones fueron atorados en
Azcapotzalco y se trata de los colombianos
Juan Betancur y Jarver Méndez, además
del exagente Salvador Hernández, a
quienes agarraron con las manos en la
masa cometiendo otro robo y en fa fueron
llevados al edificio central de la Fiscalía

chilanga para darles cine y presumirlos

como los verdugos de Gomita.
La misma dosis aplicaron cuando le

dieron baje con su costosa molleja (reloj)
al extimbiriche Erick Rubín en la zona

de Polanco, cuando estaba a bordo de su
flamante Porsche,

Como su esposa Andrea Legarreta
estaba indignadísima por lo sucedido, y
había riesgo de que balconearan la enorme
inseguridad que se vive en Chilangolandia
en la telera, el shaka de la tira dio
instrucciones para que se fueran sobres
contra las ratas y a las pocas horas ya los
había atrapado en la San Felipe de Jesús,
en la alcaldía GAM.

¿Debemos de ser payasos o cantantes
para que a los ciudadanos se nos atienda
con esa prontitud cuando somos víctimas
de algún delito? Desde este momento me
declaro fan de Gomita y Timbiriche y Ies
recomiendo aprenderse la letra de Besos
de ceniza, a ver si así nos pelan.
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"¡Hágase la luz...
nacional!"..
MAESTRO, EL CONGRESO AVALO LA LEV DE LA
INDUSTRIA ENERGÉTICA POR 304 VOTOS
Contra 179 de la chiquillada. "¡Hágase la luz... na
cional!, y la luz se hizo"... (y va a estar muy difícil
cambiar los nuevos focos democráticos).
La FGR pidió desaforar a Cabeza de Vaca por
delincuencia organizada, defraudación ñscal
y operaciones de recursos ilícitos.
Si el gobernador tamaulípeco hizo todo eso, fue
por mala Cabeza... de Buey.
Arturo Herrera dijo que son erróneos en un
75% los datos de la ASF sobre el NAIM.

ASF significa: Actuar Sucio es Felonía.
Un juez negó suspensión deñnitiva a la peti
ción de Ancira de seguir su proceso en prisión
domiciliaria.

Los bollos de los Altos Hornos de Alonso ya están
muy chamuscados y nadie se los traga: paga lo que
se robó, o lo que le queda de vida será tras las rejas.
Slim citó que fue una tontería que la 1P se
opusiera al alza de 15% del salario mínimo.
Más que tontería, una canallesca usura y avaricia
que pinta de cuerpo entero a los voraces empres
aurios.

Beatriz Gutiérrez Muller añrmó que el peor
enemigo que enfrentó Madero fue a periodis
tas viles.

En esta era, no cantan mal las rancheras los que
estuvieron al servicio de gobiernos neolibera
les corruptos y se enriquecieron con jugosísimos
chayotes.
Gurú, ¿la frase del día?
Parafraseando a Marx y Engels: "Proletarios de
todos los países, vacunaos"; a César Vallejo: "Va
cuna, aparta de mí este virus" y a Fray Miguel de
Guevara: "No me mueve mi Dios, para vacunarme
la dosis que me tienen prometida".
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Prepotencia de Alejandro
(ialván Gómez, 1111 mal
ejemplo pora la IT

"Confía en li, y sabrás como vivir" Goethe dramaturgo
alemán y contribuyente del romanticismo.
Hablando de confianza, quien goza por parte del

presidente López Obrador de la misma, es la titular
de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez A pesar de
presidir diario el Gabinete de Seguridad, la presencia
de Rodríguez Vetázquez en "las mañaneras", cada vez
es más frecuente". ¿Qué le deparará el futuro, ala leal
amiga de AMLO 1 Queda claro que a veces depositar tu
confianza en una sola canasta, no es lo óptimo.
Vaya estocada que vivió Elon Musk. director de

Tesla, debido que apostó gran parte de sus acciones en
Bitcoíns, lo que ocasionó el borrón cercano de 215 mil
mdd parala capitalización de Tesla Motors. Lo anterior,
va de la mimo hacia aquellos críticos del proyecto de
la refinería en Dos Bocas. Ya que el petróleo mexicano
llegó a su nivel más alto desde septiembre de 2019,
al cotizar en 60.10 dolares por barril, seguramente
la noche de hoy la titular de Energía, Rocío Nahle. y
el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, podrán
dormir tranquilos, por lo menos un día.

¡Ahí. se me olvidaba Octavio Romero de PEMEX;
¿por cierto alguien ha sabido de él? Dicen que cuando
se está tan callado, es porque algo se esconde, ¿o habrá

hecho alguna triquiñuela?
Quién ya demostró su nulo interés hacia la

confianza de los mexicanos, fue el diputado priísta
Enrique Ochoa, al señalar a la reforma eléctrica de
AMLO como un capricho presidencial. Que rápido
olvidó, el extitular de laCFE, el pequeño capricho
de 1.2 millones de pesos que recibió de liquidación
al renunciar a la Comisión para Irse a dirigir el PRI,
para preparar su inminente derrota en las elecciones
desde 2016 hasta mayo del 2018.
La jefa de Gobierno Claudia Shembaum, debería

evaluar la confianza entre sus colaboradores. Resulta

que Alejandro Galván Gómez, particular del
Consejero Jurídico, Néstor Vargas* contribuye con su
prepotenciay mal trato hacia sus subordinados aque
éstos empiecen a dudar en el cambio que implica la 4T.
Incluso están pensando en visitara Nashieli Ramírez;,
titular de CDH en la CDMX, para presentar una queja.

POSTIT. La discusión sobre la despenalización
del aborto en Quintana Roo, demostró que el sureste,
le está ganando el mandado a la izquierda nacional
representada por Ricardito Monreal Nachito Mier
Velasco. #SERÁLEYQRQO
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Bancos arbitrarios

ORDEN EN EL ÁMSíTO BÁNCARIO
RECLAMA MÉXICO

Hace algún tiempo en el Senado de la
República, fueron planteadas por el Dr.
Ricardo Monreal Avila, importantes re
formas al sistema bancario para evitar
los abusos en contra de los ciudadanos; la
mentablemente aquel proyecto fue desca
lificado precisamente por los banqueros,
quienes cual jauría se lanzaron en contra
del Senador Ricardo Monreal, cuando lo
cierto es que el represéntate popular solo
estaba siendo portador de la inconformi
dad Nacional. Es indispensable contener

la voracidad de estas instituciones, que
como en ninguna otra parte del mundo
cobran comisiones y todo tipo de servi
cios que dejan en estado de indefensión a
los usuarios.

Las tarjetas de crédito, préstamos hi
potecarios, de nómina, etc., alcanzan
montos excesivos que bien pueden consi
derarse conductas "usureras".

Es imprescindible retomarla idea del
senador Ricardo Monreal, BASTA de que
los banqueros tengan como rehén a Méxi
co, país en el que se les permite infinidad
de fechorías e inmoralidades sin pruden
cia alguna. Los bancos son un negocio y
sus ganancias legítimas, pero no pueden
llegar a situaciones tan excesivas, que aún
en esta época de la pandemia, sus ingresos
extremos sólo muestran su perversidad.

Insis timos, la propuesta de Monreal de
be de ser retomada parabién de nuestro
país, urge moderar los cobros, más ahora en
que por las condiciones actuales se ha inten
sificado la actividad financieray no se diga el
uso de las tarjetas de crédito, donde los inte
reses alcanzan cantidades insospechadas
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Ka presión
vs El Chapo

ARMA PSICOLOGICA QUE PODRÍAN
UTILIZAR LAS AUTORIDADES GRINGAS

La detención de Emma Coronel nos de

ja ver que el Gobierno de Estados Unidos
sigue en búsqueda de la fortuna que ha
generado El Chapo y justamente la de
tención de su esposa podría ser pieza cla
ve para presionarlo hasta que arroje más
i nform ac ión que pueda serle útil.
Ilusamente muchos periodistas ase

guran que Emma Coronel podría con
vertirse en testigo protegido de Estados
Unidos para reducir cualquier tipo de car
go, sin embargo, hay que puntualizar que
es madre de dos pequeñas y esto podría
ser pieza clave incluso para traicionar a
su marido. No obstante, este panorama
es aún incierto. Los hijos del Chapo se
guramente cambiaron su escondite una
vez que Emma Coronel fue detenida, pues
una palabra, nombre o lugar podría arro
jarle pistas al Gobierno para lograr identi

ficar su ubicación exacta,

Andrés Manuel López aseguró que es
ta detención puede tener otro tipo de in
tereses relacionados de manera directa

con Genaro García Luna, sin embargo es
ta posibilidad me parece muy alejada de la
realidad debido a que la presión recae de
manera principal en Ei Chapo, para co
nocer los vínculos de los funcionarios que
podrían estar involucrados.
El morbo mediático ha provocado que

varios líderes de opinión jueguen con la
idea de una posible cadena perpetua. Pe
ro aún no se apela por una fia tiza para que
viva su proceso en libertad y justo de es
ta manera el Gobierno de Estados Unidos

podría investigar de dónde provienen los
fondos para pagarla misma.
La presión que en estos momentos de

be de sentir Ei Chapo es inaudita, el amor
de su vida está incomunicada y reitero es
ta arma psicológica podrían usarla a favor
de las autoridades para presionar al capo.
Si pensamos de manera más fría, Em

ma Coronel no es una pieza clave para las
investigaciones de narcotráfico en Méxi
co, ya que pudo haber fungido sólo como
"mensajera" sin tener un peso dentro de
la organización. Las autoridades estadou
nidenses tendrán que demostrar su parti
cipación directa con el Cártel de Si na loa.
Be asegura que ella tenía conocimiento
de todo lo que hacía el capo, sin embargo
se negará a hablar de lo que sabe y mucho
menos dirá donde se encuentra la "su

puesta" fortuna del
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Ucakle en campaña
¿Lupita, se enteró del desorden que se
armó en Ecatepec por la vacunación para
adultos mayores?
Sí Chabelita, se le salió de control a

Fernando Vilehis, presidente municipal.
Comadre, en Ecatepec viven más de

200 mil adultos mayores de 60 años, ¿a
poco no lo sabe Vilehis Contreras?
Seguramente no Chabelita, está

más preocupado por reelegirse, que por
atender a los adultos mayores que quieren
vacunarse contra el corona virus.

El poderes el poder Lupita, por eso
Fernando Vilehis, ya se registró como
precandidato, para gobernar otros tres
años a los ecatepenses, según él para seguir
sirviendo a sus paisanos.
¿A poco le cree Chabelita?, todos los

políticos dicen lo mismo, según ellos
sacrifican su vida por servir a su pueblo y
lo único que buscan en eternizarse en el
poder.
Desorganización, falta de información,

puestos de vacunación cancelados de

última hora, largas filas y millos tratos,
así ha sido todos los días en Ecatepec,
Lupita, el víaerucis de los víejecitos para
vacunarse.

¡Queremos vacunas! ¡queremos
vacunas!, así con gritos, comadrita los
adultos mayores y sus familiares, cerraron
la Avenída Central, que es la principal
vía de comunicación entre Ecatepec y la
Ciudad de México.

Qué bueno que lo hicieron Lupita,
tienen razón, prometieron diez centros de
vacunación y sólo abrieron dos, eso es falta
de respeto, una burla.
Chabelita, lo grave es que con

tantas personas que han ido a tratar de
vacunarse, con esa desorganización se
aumente el número de contagios y resulte
contraproducente.
Lupita, Ecatepec es uno de los

municipios con más contagios y personas
fallecidas, mientras eso pasa, Fernando
Vilehis en campaña electoral.
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¡Que conste... son reflexiones!
Sócrates A. Campos Lemus
Negocios de la privatización

SI CADA UNO JALA PARA SU LADO SEGURAMENTE NOS LLEVA ELTRENY PER
DEMOSTODOS...

Oaxaca. Seguramente muchos nos hemos dado cuenta de que efectivamente el pro
ceso de liquidación de empresas para convertirlas en privadas tenía un sistemita que se
desarrolló desde los tiempos en que probaron con teléfonos de México, y al principio,
provocaron con todo el sistema que la empresa tuviera muchos conflicto y problemas
desde los sindicales hasta lo tiempos donde no se podían usar los teléfonos de veintes en
las calles y los de casa funcionaban todos mal, así crearon la idea de que lo mejor que se
podría hacer era privatizar la empresa y la "vendieron" a precio de remate en cerca de
mil quinientos millones de dólares a crédito y plazos a Carlos Slim y su grupo que al poco
tiempo con toda el apoyo del mismo sistema y del gobierno y los sindicatos de "oposi
ción" generaron la reactivación de la empresa y aparentemente tuvieron éxito, y claro que
lo tuvieron, así crearon al hombre más rico del mundo y dieron el paso para los proceso
de privatización, utilizando, como siempre, LOS RECURSOS PÚBLICOSY LOS FONDOS
PÚBLICOS PARA HACER SUS NEGOCIO PRIVADOS CON LO QUE SE CONOCÍA
POR DENOMINACIÓN DEL PRESIDENTE, QUE ERA"EL GRUPO DE LA MAFIA DEL
PODER" Y QUE DE PRONTO, DE UN DIA PARA EL OTRO, SE CONVIERTE EN UN
GRUPITO PRIVILEGIADO QUE SE COMPONE POR LOS MISMOS PILLOS DEL CUE
LLO BLANCO QUE,AHORA SON LOS PRIVILEGIADOS DEL PODERY LOS SOCIOS
Y COMPAÑEROS DEL PODER... A LO MEJOR AHÍ,VUELVEN A SALIR, CON OTRO
CONCEPTO, OTROS MULTIMILLONARIOS A NIVEL MUNDIAL.

Es claro que el cambio provocado por el presidente en el sentido de dar rescate a
las empresas nacionalizadas para que sean el apoyo del sistema económico tiene un grupo
poderoso que está en su contra, porque no tienen acceso a los negocios que se darían.
Es bueno que las denuncias dadas por el presidente en el caso de los abusos y negocios y
sociedades, complicidades y corruptelas de empresas españolas sean denunciadas abier
tamente y se conozcan a los socios nacionales o a los funcionarios que les dan vida a
esos contratos leoninos que se generaron en los gobiernos de Calderón y de Peña Nieto.

HOY, el grupo que está en el camino de la confrontación contra el presidente y
algunos de sus "radicales" acompañantes que hacen muchas pentonterías y no lo ayudan,
provocan que se realicen las campañas para tratar de lastimar su credibilidad y confianza
con el pueblo de México, el asunto es que no entienden que no entienden que el presi
dente sabe mucho y tiene mañas de manejo de masas y control de medios más que todos

los profesionales que desde la comodidad de sus escritorios y recibiendo, anteriormente,
grandes sumas de dinero por publicidad oficial y privada acrecentaban sus fortunas usan
do a un pequeño grupo de "comentaristas" que ahora son descubiertos y que de un día al
otro, después del proceso electoral, se exhibieron y cayeron, y claro que la gente dejo de
creer en ellos antes de la elección y por el triunfo de AMLO pues también fueron arrasa
dos como lo fueran los partidos políticos que se quedaron solamente con las pequeñas
mafias que controlan a las siglas y no a los grupos, así, el revivir por ejemplo a la vida
política a grupos como el del maestro Bejarano, vuelve a tener vigencia porque durante
un tiempo le dieron el poder en algunos sitios para que pudieran desarrollar a su grupo,
y tan es así que el maestro y su esposa son ios únicos que tienen la capacidad de grupos
de movilización apoyando por supuesto al grupo de la jefe de gobierno en la capital en
su lucha por la sucesión presidencial que hasta el momento solamente está definida por
ella y por Marcelo Ebrad, de acuerdo a las consultas, uno, Ebrad, con el 39 por ciento y
Claudia con un 36 por ciento, así que lo preocupante hoy sería igual que en los tiempos
de Díaz Ordaz y se aceleren los grupos en la lucha por la sucesión presidencial adelantada
ya que las peores guerras políticas son las que se generan por la ambición de los grupos
en el poder...

En la realidad hoy no existen los partidos políticos y solamente tenemos t4riu
bus que controlan a MORENA y otros grupos independientes que se van forjando en
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el proceso ya que el mismo presidente ha negado y que pueda o deba intervenir en el
proceso de control de MORENA de tal suerte que todo anda a la deriva. Es claro que el
presidente tampoco deja que se generen los conflictos y sabe que de una u otra forma
tiene una fuerza moral y popular que le permite poner orden de un momento a otro a su
llamado, porque tenemos que reconocer que si MORENA solamengte es por el momento
un membrete bueno para vender electoralmente se debe a la fuerza y confianza de la que
goza el presidente y no porque cuente con una estructura y organización y un cnsecuente
proyecto ideológico. Los candidatos se mueven no por su poder de moviente o de partido
sino por la fuerza de Manuel López Obrador.

En este proceso se tomará en cuenta por los votantes esto y votarán paor los
personajes locales que ya conocen no por las siglas que en muchos casos han dado muy
malos resultados, esto de que los presidentes y diputados locales y federales quieren
aprovechar para la reelección es un momento clave, pero en muchos casos la gente los
vomita y cambiará de siglas y de personajes en muchos sitios porque a pesar de todo
algunos morenistas han dado pésimos resultados o siguen metidos en las cantinas y en los
negocios como en el pasado lo hicieran los crorruptos y neoliberales, ya que muchos de
ellos tienen esa escuelita y esa tradición...
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En antesala del proceso electoral se
hace uso faccioso de instituciones o

¿persecución política al estilo de la 4T?
La oportunidad electoral de la acción persecutoria de la Unidad

de Inteligencia Financiera (UIF) y la Fiscalía General de la Re
pública (FGR), la solicitud de desafuero promovida en térmi

nos de la fracción V del artículo 74 constitucional, solicitando el jui
cio dé procedencia ante la Cámara de Diputados con la finalidad de
que se declare procedente el juicio político (desafuero constitucional)
de Francisco Javier García Cabeza de Baca, gobernador constitu
cional del estado de Tamaulipas; sin embargo, no debemos olvidar
que de acuerdo con el artículo 111 constitucional, para poder pro
ceder penalmente por delitos federales contra los gobernadores de
las entidades federativas, solo procede por la comisión de delitos
debidamente acredita dos; por lo tanto, en términos del artículo 74
iracc. V, la Cámara de Diputados tendrá a su disposición las pruebas
correspondientes que se bajan ofrecido en contra del gobernante
acusado, de acuerdo con el artículo 110 Constitucional y en su mo
mento se constituya como órgano de acusación en el juicio político en
contra del imputado.
Es fundamental mencionar que antes de emitir una declaratoria

de procedencia, se debe contar con la mayoría absoluta de los
diputados presentes en la sesión, con la finalidad de valorar y, en
su caso, determinar si se procede en contra del acusado, conside

rando que la declaración de procedencia por parte de la Cámara de
Diputados, tendrá como objetivo notificar ai Congreso Estatal (Le
gislatura Local de Tamaulipas) para que en ejercicio de sus atribucio
nes constitucionales procedan como corresponda? considerando que
las sanciones consistirán en la destitución inmediata del representan
te popular, funcionario público o gobernante y en su inhabilitación
para desempeñar funciones, empleos, cargos o comisiones de cual
quier naturaleza en el servicio público.
Es de vital importancia aclarar que la Cámara de Diputados, noti

ficará la acusación respectiva a la Cámara de Senadores para que
en su momento se analicen los hechos e imputaciones formulados
en la denuncia y se emita la resolución correspondiente, respetan
do los requisitos constitucionales. ya que se requiere la mayoría
absoluta del número de los senadores presentes en la sesión de la
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Cámara de Senadores, respetando los D.D. H.H., los principios consti
tucionales, como ia garantía de audiencia, derecho a la defensa y el
principio de presunción de inocencia, por lo tanto, hay que conside
rar, que una vez que tiene conocimiento sobre los hechos que se le
imputan al gobernante, el Senado de la República se erigirá en jura
do de sentencia y aplicará la sanción correspondiente mediante una
resolución definitiva.

Por lo tanto, en consideración a la mayoría parlamentaria de
Morena en la Cámara de Diputados, seguramente emitirán la declara
toria de procedencia y el Senado de la República^ se dictará la reso
lución correspondiente; ya que en términos del articulo 110 consti
tucional, la declaratoria de procedencia y la resolución del Senado,
son inapelables e irrecurribles, es decir no admiten recurso algu
no para modificar o revocar el sentido de su determinación.
No debemos olvidar que los delitos que han denunciado la UEF y la

FGR, presuntamente vinculan al gobernador de Tamaulipas en la comi
sión de diversas conductas calificadas como delincuencia organizada
al triangular 42 millones de pesos con una empresa sospechosa
para el gobierno de EE. UU., por un presunto enriquecimiento ilícito
por casi mil millones pesos, operaciones con recursos de proceden
cia ilícita (lavado de dinero) y defraudación ñse al equiparada.
En la antesala de la jornada electoral del próximo 6 de junio, las

cuentas y los pronósticos ya no son tan aplastantes, como en 2018 con
el fenómeno AMLG, ya que los desafortunados resultados en materia
económica, las alarmantes cifras en materia de salud, el pésimo
manejo de ta pandemia por Covid19, y las ocurrencias o venganzas
personales que se traducen en políticas públicas, que causarán gra
ves perjuicios a la economía nacional, provocando importantes daños
a la inversión de capital privado nacional y extranjero en materia
energética que podría generar mayor mcertidumbre en los inversio
nistas y desconfianza en las agencias calificadoras que podrían retirar
el grado de inversión a nuestro país, sin mencionar la violación a los
tratados internacionales que podrían ser un factor para que nuestro
país incurra en un grave incumplimiento en materia medio ambiental;
ya que se violarían los acuerdos de París y diversos tratados interna
cionales de los que México es parte.
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Resulta que al que quieren empujar para que
se le caiga el teatro de la reelección, es al
alcalde de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez

Gómez, quien nene a su lado a "su peor contrin
cante", ya que resulta que quien, en su momento,
abogó por Sánchez Gómez a favor de su candida.>
tura a la alcaldía de Toluca fue su hoy "impues
to" secretario del ayuntamiento y por algún
tiempo senador suplente, Ricardo Moreno.
Y es que se dice que hay un "go/peíeo" entre
ambos al interior del ayuntamiento, porque Juan
Rodolfo le "dio las gracias" a toda ¡a gente que
formaba par fe del equipo de Ricardo Moreno, lo
que propició, dicen, que le "leyeran la cartilla" al
alcalde de Toluca y aun así, no terminan de poner
se de acuerdo en ' quién será el gallo" que aban
dere Morena en la capital mexiquense, por lo que
se comenta, la aspiración de Juan Rodolfo se ve
"en peligro", mientras que ya se vaticina que
Morena llegue debilitado al proceso electoral.
De ahí que se abra la posibilidad de que pueda
"ganar" el candidato priista o de la alianza,
Raymundo Martínez Garbajal, de quien, por
cierto, no podemos olvidar "su gran paso'1 por la
Secretaría de Educación en la administración eru

vielista, desde donde fortaleció (sic) su fortuna,
de la cual nunca hubo investigación alguna en su
contra pues, como dicen, el dinero y el amor "no
se pueden ocultar ' y a este se le notó el dinero
hasta en los zapatos" que calza, desde que lle
gó a la Secretaría,
Y no es que no usara zapatos, simplemente que
los de más de 20 mil pesos pudieron haberle
sacado ampollas, y aun así los presumía, como
tantas otras cosas como que el señor, de la noche
a la mañana, se convirtió en "jinete" de carísimos
especímenes equinos, al grado de irse a cabalga
tas o competencias a Centroamérica y, supone

mos, sus caballos no viajaban en camión; pero
debemos acentuar que, su 'amor" por los equi
nos, se "hizo fuerte11 a partir de su paso por la
Se ere tari a de Movilidad del Estado de México,
en esta administración de Alfredo del Mazo

Maza, quien cumplió los compromisos adquirí*

dos con la administración de Eruviel Ávila
Villegas.
Otra cosa que tampoco debemos olvidar es que,
al paso de este por la Secretaría de Movilidad,
incrementó la tariía del transporte publico de la
cual, dicen, llevaba su "diezmo', el cual pudo ser
de a peso por unidad diaria, y estamos hablando
de más de 160 mil unidades en circulación.

Ahora bien, mis queridos lectores, ya saben a
quién favorecerán sindicatos y organizaciones de
transportistas en Toluca, si este se ve beneficiado
con la candidatura. Pero, también no podemos
dejar de lado que puede salir a La luz publica los
avances de una "investigación" en contra de
este, misma que aseguran, se "la tienen bien
guardada".
Estamos ciertos que la candidatura de Martínez
Carbajal es un "pago de factura política", pero
estarán de acuerdo en que, si el PRI o su alianza
quieren recuperar Toluca, definitivamente este
sujeto ]es un gravísimo error!, pues no saldrían
de lo mismo de siempre y luego los vemos "llo
rando en las esquinas su derrota", preguntándo
se ¿por qué?
Y bueno, ya de por sí la capital del Estado de
México no está a la altura de la capital de otros
estados, pese a que este es el más importante de
la república, con un Martínez Carbajal ¡mucho
menos!, lo malo es que son tan cínicos, que se
sienten "únicos" en la contienda y eso que toda
vía esta está muy verde.
Pareciera, querido lector, que en verdad no hay
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gente capaz para gobernar un municipio como
Toluca, por lo que "echan mano" de lo que hay,
amparándose en "más vale malo por conocido
que bueno por conocer",forma de pensar que ha
llevado a los partidos políticos, como el PRI, a
caer tan estrepitosamente, como lo ha hecho, aún
así, ¡no quieren cambiar, no quieren mejorar!,
no quieren dar oportunidad a otros, hecho que ha
cansado a los electores.

Raymundo Martínez Carbajal tiene una "larga
cola gue le pisen", sin embargo, se dice que la
protección sobre este viene desde la administra*
ción de Eruviel Avila, lo que nos habla de que
este pudo ser parte de la "red de corrupción"
que durante ese gobierno operó en el Estado de
México y su candidatura puede ser "un premio"
a los resultados que haya dado al exgobernador.
En fin que. con candidatos así, estamos ciertos
que ;no con alianza.', el PRI podría recuperar
espacios políticos.Tiempo al tiempo...

"LUDOPATA" QUIERE GOBERNAR
SAN MATEO ATENGO

Hablando de otra cosa, ahora resulta que

Alejandro Guerrero, un "arrimado" al PRI, eter
no aspirante y siempre rechazado, hoy quiere ser
candidato a la presidencia municipal de San
Mateo Ateneo, por Morena, cuando en su vida
dicho por propios y extraños ha hecho nada por
ese municipio, es más, lo que en verdad se dice es
que este, en su vida ¡ha trabajado! Y hoy, quiere
gobernar sin tener la más remota idea de lo que
es saludar de mano al pueblo y mucho menos
estar a la cabeza de una administración.

Se jacta de estar preparado para dirigir ese muni
cipio, pero ¿con qué experiencia, señor aspiran
fe? En verdad es preocupante, ya que sus antece
dentes familiares en la administración municipal

no son nada alentadores, al grado que en sus
redes sociales resalta el repudio que le tienen.
De verdad no entendemos qué quieren hacer de
la administración pública, sobre todo gente como
esta, que está acostumbrado a vivir de sus ren
tas" o de los casinos, pues sabemos gue Je gusta
"el juego", ai grado de gue, comentan, este se
reunía en "casinos clandestinos", como en su
momento la esposa de Eduardo Luque Altami
rano que esa es otra historia
Preocupante entonces, llegar a pensar que este,
de alcanzar (sic) la alcaldía de Jan Mateo Ateneo,
pudiera convertir el lugar en un enorme ¡giro
rojo!, como ya estábamos acostumbrados, pero
esta vez con "la venia del alcalde" pues, insisto,
a este le gusta el juego, la apuesta y "la vida
galante" para sobrevivir a su "vagancia". Sue
no, con decirles que este, se levanta, se baña y se
desocupa.
Ahora bien, ya dijimos que este vive de sus rentas,
en su vida ha tenido un salario, pero las rentas las
percibe de propiedades que tiene en ese munici
pio, pues no olvidemos que, en algún momento
estos fueron "los caciques del pueblo " pero, ni eso
aprendió pues, si bien "ios familiares eran caci
ques de verdad y este, solo un bueno para nada",
como su propia gente Lo comenta.
Así que, si esta es la "clase de candidatos" que
quieren lanzar como servidores públicos, esta
mos más que fregados porque, en el caso de San
Mateo Ateneo, saldrá de "Guatemala, para
entrara Guatepeor"...

TE INVrrO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS
LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,

A TRAVÉS DE fcarina rüfh¡il9í8¡mlioo.cüm,ms
— xW
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Durante la vista anteayer en el Senado
del presidente de Argentina, Alberto
Fernández, el presidente de la jTuco

po, Ricardo Monreal Ávila, a nombre del
Senado le dio la bienvenida acompañado de
todos sus pares que son coordinadores de
las diferentes fracciones parlamentarias.
Monreal dijo al ilustre visitante que no se

debe olvidar que al igual que en Argentina,
en México el gobierno recibió una pesada
herencia de sus antecesores, que requerirá
mucho trabajo y mucha perseverancia para
vencer inercias y resistencias de los sectores
distintos al que gobierna en una visión que
ahora estamos enfrentando.

MojireaJ indicó que se trata de retos dis
tintos que hoy enfrentarnos de manera con
junta, conscientes; sin olvidar de que se
deben ofrecer resultados a la ciudadanía

que confió en el viraje político hacia un
Estado de bienestar social.

Ante la comitiva argentina, el líder cantaral
insistió en que es preciso intensificar nuestra
Cooperación interparlamentaria, a través de

foros parlamentarios internacionales, como la
Unión Interparlamentaria mundial, el Par
lamento Latinoamericano y Caribeño, y
Paríame ricas.

Destacó Monreal Ávila que a partir de
ayer los mexicanos conmemoramos los 200
años de la proclamación del Plan de Iguala
en México, un día que marca un importante
antecedente para nuestra independencia y el
origen de nuestra bandera nacional; un
momento que nos recuerda la historia y la

inacabada lucha del pueblo mexicano por su
libertad y por alcanzar justicia.

Gobernador en capilla
Hace algunos meses les comentaba que tarde
o temprano el largo brazo de la justicia alcan
zaría al gobernador de Tamaulipas, Francis
co García Cabeza de Vaca, exsenador parüs
ta que estuvo inmiscuido en los sonados so
bornos del entonces naciente gobierno de
Peña Nieto para lograr las reformas estructu
rales, entre ellas, la energética.
Pues ahora ya salió a relucir que el gober

nador tienen cuentas bancarias en las que
se ha manejado dinero, y mucho, de dudosa
procedencia.
Por lo pronto, la Fiscalía General de la Re

pública, que comanda Alejandro Gertz
Mañero, ya solicitó su desafuero ante la Co
misión Instructora de la Cámara de Diputados
para que pueda ser procesado.
Lo más seguro es que sea desaforado por

los diputados en donde Morena es mayoría,
pero podría no pasar en la de Senadores, en
donde no tienen mayoría calificada rü aun
con sus aliados.

Pero para alimentar el circo mediático, el
tema está a todo lo que da.
La mañana de ayer, después del acto con

memorativo del Día de la Bandera en

"matau/ipas", el entrón gobernador dijo
que dará la cara y asistirá a la mismísima
Cámara de Diputados a que le notifiquen.
1'Es de mínima justicia enterarme de qué se

me acusa. Era de mínima decencia política
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haberme citado a comparecer; hace un año,
cuando empezaron las especulaciones, no
ahora que empiezan las elecciones", dijo al
término del evento.

El asunto se pone bueno, ya les habíamos
anticipado que con el correr de los días y
ante el ya próximo arranque oficial de las
campañas de los aspirantes a distinto puestos
de elección popular, pues seguirán saliendo
temas que ya casi no asombran a nadie, pero
si causan molestia a quienes van dirigidos.
Otra muestra, los constantes señalamientos

al senador de Morena con licencia, Félix
Salgado Macedonio, quien ya no siente ¡o
duro, sino io tupido, por aquello de los múl
tiples señalamientos directos de ser un vio
lador de mu/eres.
Desde las altas esferas del poder se ha

dicho que hasta que no haya sentencia
condenatoria podrá seguir disfrutando de
sus derechos ciudadanos, poniendo por
delante la debida presunción de inocen
cia, pero como dicen allá en el pueblo:
cuando el rio suena...
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¿ Son más de dos décadas
de explorar en el periodismo desde un en

foque de seguridad nacional.
La captura de la esposa de Joaquín

Guzmán Loera, Emma Coronel Ais
puro, sólo es la pieza de un engrana
je más elaborado y grande en la

mesa de juego del FBI y el Departamento de
Justicia de Estados Unidos, del que México
debe estar muy alerta.

No se trata sólo de lo poco que ella sabe
de la operación del grupo criminal, o los va
rios nombres de personajes que identifica o
escuchó a lo largo de los 15 años que ha vi
vido junto al líder del Cártel de Sinaloa. Va
mucho más allá, es según parece, una juga
da a tres bandas.

La primera tirada pasa por la amenaza
que existe en contra de Coronel Aispuro, con
tan sólo 32 años de edad, y que le significará
pasar cadena perpetua en una prisión de
máxima seguridad de Estados Unidos, lejos
de sus hijas y familia, y sin esperanza alguna
de visitar a su esposo, algo que es muy impor
tante para Guzmán Loera.

Esto puede ser un aliciente para declarar
sobre esos personajes de interés para Esta
dos Unidos, pero también sobre el dinero
que no han podido incautar a su esposo. La
única puerta abierta en este caso, que el

Chapo y ella negocien.
El segundo golpe, validar judicialmente loa

testimonios que forman la batería de ataque
del Departamento de Ju sticia contra el Cártel
de Sinaloa y funcionarios o exfuncionarios
mexicanos que están ya detenidos en Estados
Unidos y otros no. Un caso con el que podrán
exhibir nuevamente la corrupción institucio
nalizada que persiste en México. Una forma
de presión para el gobierno mexicano.

Tercer golpe, si bien el Cártel de Sinaloa
ha sido penetrado por las agencias estadou
nidenses a través de testigos y el uso de he
rramientas tecnológicas, no ha sido
suficiente, y sumado a las luchas internas y
los reajustes de mandos les han impedido,
aseguran, mantener un seguimiento más
cercano sobre nuevos liderazgos y reacomo
dos; así como nuevos socios y cómplices
desde el gobierno como en otros países. La
captura, por sí, removió contactos y posicio
nes del clan Sinaloa, incluso de sus enemi
gos, algo que ya fue registrado.

Después de la primera fuga de Guzmán
Loera de un penal de máxima seguridad de
México, el FBI y la DEA convirtieron al líder
del Cártel de Sinaloa en uno de sus objetivos
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del que fueron, poco a poco, recopilando in
formación, especialmente el Buró Federal de
Investigaciones.

Al documentar el caso también acumula

ron información sobre funcionarios que a lo
largo de los años fueron ayudando al capo en
sus operaciones y protección. En esa extensa
red aparecen no sólo servidores públicos de

Sonora, Sinaloa y Durango, también militares
y personajes federales, no todos de interés
para el FBI. Pero quienes sí están en la lista
como blancos de gran utilidad, aseguran que
están vinculados a dos grupos políticos, uno
de Chihuahua y otro de Veracruz, y que tienen
en común que fueron funcionarios en el
sistema de prisiones federales: los llamados
chihuas y los yunes, así los identifican.

El que apareciera la vinculación de Emma
Coronel en las fugas de su esposo fue también

un mensaje de la información que posee el
FBI sobre los verdaderos responsables y be
neficiados.

Un dato más: Dámaso López, conocido co
mo el licenciado, es la pieza que tiene toda la
información sobre esos dos grupos políticos,
y muchos más persona jes, y esta semana se
confirmó el alcance de su negociación: tan
sólo 14 años de prisión, que podrán reducir
se a 10, estancia en una prisión de muy me
diana seguridad en Pensilvania. Su hijo
Dámaso López Serrano, ubicado en una cár
cel en San Diego, también pronto consuma
rá el acuerdo que le garantice seguridad,
dinero y pocos años de encierro.
El tejido de este caso es lo que podría

poner en unos años, contra la pared y ante
la justicia estadounidense a varios de los
funcionarios que hoy trabajan en el gobier
no lopezobradorista. (3*1
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5 economista interesado en los temas
de combate a la corrupción y la pobreza.
Como sucede todos los años, el in

forme que presenta el Auditor
Superior de la Federación ante la
Cámara de Diputados provoca
una serie de reacciones, ya sea en

favor o en contra. También como pasa siem
pre, al cabo de dos o tres días se apagan u
olvidan el informe y la nota en los medios de
comunicación. En esta ocasión por razones
de la pandemia, el último tramo del reporte
del año 2019 fue extrañamente presentado
el sábado pasado.

Al igual que en muchas otras ocasiones y
temas en la actual administración, el presiden
te López Obrador comentó el asunto en la ma
ñanera del lunes, y como también pasa a
menudo, le dieron mal la información, por lo
que expresó, refiriéndose al informe del Audi
tor: "Sí exagera y no solo eso. Están mal sus da
tos, yo tengo otros datos y se va a informar.
Ojalá y lo hagan ellos, los de la ASF, porque le
están dando mal la información a nuestros ad

versarios... Espero aclaren".
Independientemente de las correcciones que

se tienen que hacer y que ha reconocido el auditor,
el tema es que nadie le dijo al presidente que quie
nes necesitan aclarar son los servidores públicos
involucrados en el informe y para ello tienen 30
días hábiles. Será entonces cuando veamos si los

"otros datos" pueden derrotar a los que tiene la

Auditoría Superior de la Federación.

Hay ejemplos muy claros que serán difíciles
de aclarar por los servidores públicos, princi
palmente en los programas emblema de la ac
tual administración, ya que es imposible
modificar las acciones o los documentos, por
más que quieran.

Si vemos los resultados del programa Sem
brando Vida, tenemos que en un acuerdo, la
propia secretaría estableció los lineamientos
para la integración del padrón único de bene
ficiarios contemplando 70 campos y resulta
que lo integró sólo con 37. Para ejemplificar
basta con un solo dato: a casi 245 mil sujetos
agrarios les otorgó 4,500 pesos mensuales, al
menos en una ocasión, siendo que lo estableci
do en el programa eran 2,008 pesos. Yo parti
cularmente no me opongo a que hayan
recibido la cantidad errónea, lo que pasa es que
la secretaría de Bienestar no está cumpliendo
su función correctamente.

En el caso del Tren Maya, quizá el principal
error fue desviar el objetivo fundamental
del Fondo Nacional de Fomento al Turismo

(FONATUR) hacia la construcción de ese pro
yecto, ya que ni tenía la capacidad ni los ele
mentos para hacerlo, y el mejor ejemplo es el
informe del Auditor.

En el informe se constata que los servidores
públicos del Fondo hicieron varias cosas no jus
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tificadas o indebidas. Una de ellas fue que rea
lizaron la consulta indígena en un solo día,

dejando fuera a más de la mitad de las co
munidades de la península de Yucatán. Por
eso vemos ahora las protestas permanentes
de los pueblos indígenas a los cuales este
gobierno dice defender.

En este caso, no sólo es el Congreso a tra
vés de la ASF, quien lo cuestiona, sino tam
bién el Poder Judicial, donde ya varios
jueces han dado suspensiones temporales o
definitivas a la construcción del tren. Quizás
sería conveniente que tomando en cuenta lo
que está ocurriendo, se repensara el proyec
to. Lo peor es la reacción de culpar a los dia
rios de publicar malentendidos.

Era obvio que esto sucedería en esta ad
ministración, que nombró a funcionarios
que seguramente son decentes y enemigos
de la corrupción, pero que tienen nula capa
cidad para manejar asuntos e instituciones
públicas. Además tuvieron a bien eliminar
el servicio público de carrera, que les hubie
ra ayudado en cómo hacer las cosas.

El resultado lo estamos viendo, y a mi
juicio, lo peor será que se mantengan en
esta posición de soberbia y no acepten
que se han equivocado. Bastaría que revisa
ran sus propias declaraciones en prensa y
algunas de sus acciones. Y que recapacita
ran, ya que en algunos casos estas equivo
caciones no sólo han costado dinero, sino
también vidas. E3
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LOS NERVIOS
DEERÉNDIRA

>Allá en la Torre de
Cristal, como alguna
vez le llamaron a la Se

cretaría de ¡a Función

Pública en Insurgentes
Sur, los vidrios estaban
opacos o empañados. La
secretc rmc En

Sandoval10 ande de

buenas, porque como se
adelantó en esta Tras

tienda hace ya varios
rt úm eros, su cabeza es tú
en riesgo y cada vez se
acerca más a la guilloti
na. Desde hace tiempo la
dejaron de invitar a las
mañaneras, dicen los

que saben, y sólo a cuen
tagotas la dejan ir. El
mal genio de doña Erén
dira acompaña su decli
ve —y pensar que tenía
ambiciones presidencia
les —, por lo que ya pre
fieren no incorporar en
sus síntesis de prensa las
columnas negativas a
ella. La última que le do
lió fue la que escribió Ro
berto Rock t i

pasado, La Hora Final
de Irma Eréndira?", que
por si acaso y por las du
das, mejor la censuraron
sus colaboradores.
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OTROS TAMAULIPECOS
ENCAPILLA

No hay duda que el gobernador
de Tamaulipas, Francisco Gar
cía Cabeza de Vaca, es el más

visible e importante dentro del expe
diente que por lavado de dinero y delin
cuencia organizada le integró la Fiscalía
General de la República, y que ahora se
litiga con los legisladores, peeeero hay
otros tres tamaulipecos en capilla, y uno
de ellos es un empresario conocido de la
región, aseguran los que saben; pero pa
so a paso, que el camino electoral... per
dón, de 1a. justicia, aún es largo.

ADIÓS BEYRUTI
Apenas el martes se conoció la no

ticia de que el empresario Raúl
Beyruti, presidente del enorme

Grupo GIN, enfrentaba una orden de

aprehensión por lavado de dinero y de
lincuencia organizada, pero tarde se
movió la Fiscalía General de la República
que encabeza Alejandro Gertz Mañero,
porque don Raúl hace tiempo que salió
del país por recomendación de sus ase
sores ante la inminente acusación, algo
que enojó mucho al titular de la UIF,

Santiago Nieto, quien asegura que le

dio todo a la Fiscalía. Dicen los muy bien
enterados que el problema del empresa
rio es que 110 quiso pagar los impuestos
que le sacó a cuentas la titular del SAT, la

implacable Raquel Buenrostro, y que
acumulaba varios millones por varios
años de evasión. No es el único que cayó
en desgracia, atrás de él vienen, por lo
menos cinco órdenes de aprehensión
contra empresarios que tampoco quie
ren reconocer que le deben a doña Ra
quel. Dicen que Beyruti pagó al IMSS
algo así como 2 mil millones de pesos y
al Infonavit alrededor de la mitad, pero

no logró un descuento en el SAT y por eso
no hubo acuerdo.

LOZANO Y OTROS NERVIOSOS

Dicen los muy enterados que hay
varios poblanos que se pusieron
un poco nerviosos tras la destitu

ción e inhabilitación del magistrado Car
los Loranca Muñoz, quien fue señalado
por el Consejo de la Judicatura Federal de
no incluir alrededor de 6 millones de pe
sos en sus declaraciones patrimoniales de
tres años. El primer nervioso fue el expa
nista Javier Lozano, la razón, porque am

bos poblanos compartieron amistad con
un impresentable "empresario" de nom
bre Othón Muñoz, 'El Cachetes', señalado
como uno de los líderes huachicoleros en

los tiempos en que gobernaba el fallecido
Rafael Moreno Valle. Pero no es el único,
empresarios y miembros del poder
judicial local, estarían en una red que don
Carlos conocía bien.

PROBLEMAS ECONÓMICOS
UNIVERSALES

Yá se sabe, desde hace tiempo, que El
Universal atraviesa por una situación
económica difícil, y que ha tenido que

hacer varios ajustes. Uno de ellos —decisión
que tardó cerca de una década —, fue el cierre
parcial de su portal, pero dicen los que saben,
les fue bastante mal con las suscripciones.
Ahora, mencionan en la industria de los pe
riódicos, pusieron a la venta sus propiedades
inmobiliarias en donde convergen Paseo de
la Reforma, Avenida Juárez y Bucareli, para
obtener liquidez. Desde hace un año aproxi

madamente, el dueño, Juan Francisco Ealy
Qrtiz, lo ofreció en venta a varios empresa
rios, quienes al conocer el precio, le dieron un
gracias, pero no gracias. @3
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Periodista, reportera y conductora. Premio
Nacional de Periodismo por su cobertura en
Irak y reconocida por el Foro Económico de

Davos como joven líder mundial.
La postulación de Félix Salgado

como candidato al gobierno de
Guerrero demuestra con total dra

matismo la indiferencia de Morena

a los reclamos de justicia y seguridad de
millones de mujeres agraviadas por la vio
lencia machista institucionalizada.

Durante décadas, las mujeres han sido hu
milladas, maltratadas, violadas y discrimina
das. Hoy, desde Palacio Nacional —el núcleo del
poder en México —, son burladas e ignoradas.

En la elección presidencial de 2018 sólo el
49 por ciento de las mujeres votantes abrazó
la causa del lopezobradorismo, y las cifras
oficiales demuestran que la 4T les está co
brando esta factura.

Ahí están los datos de la Comisión Nacio

nal para Prevenir y Erradicar la Violencia
Contra las Mujeres (CONAVIM), del Secreta
riado Ejecutivo del Sistema Nacional de Segu
ridad Pública (SESNSP) y del Instituto
Nacional de Estadística y Geografía (INEGI),
que a continuación detallamos.

En lo que va del actual sexenio desaparecie
ron más de 10 mil mujeres, se han registrado

más de mil 800 feminicidios y se presentaron
alrededor de 123 mil denuncias de mujeres víc
timas de lesiones dolosas con golpes, patadas,

estrangulamientos, disparos con armas de
fuego y heridas punzocortantes.

Una prueba más de la violencia sistémica y
de la complicida d del régimen actual es el cobi
jo que ha recibido Félix Salgado Macedonio. Las
acusaciones por violación que presentaron las
mujeres víctimas han sido flagran teniente ig
noradas y desestimadas.

Los casos de presunto abuso sexual contra
el Toro sin cerca datan de 1998 y 2017, y las de
nuncias fueron presentadas ante la Fiscalía
General de Justicia de Guerrero (FGJG).

Hay un tercer caso presentado ante la Co
misión de Honor y Justicia de Morena, además
de otras acusaciones de acoso sexual, abuso de
au toridad e intimida ción en contra de quien ha
sido diputado federal, presidente municipal de
Acapulco, director del Periódico La Jornada de
Guerrero y senador.

Utilizando el argumento de la presunción de
inocencia como un manto de protección e impu
nidad, el presidente pasó por alto los testimonios
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desgarradores de quienes señalan a Félix Salgado
como el perpetrador de sus desgracias y decidió
asumir personalmente la defensa del candidato
de Morena a la gubernatura de Guerrero.
"¡Ya chole!", dijo molesto por lo que llamó "acusa
ciones propias de la temporada electoral".

El mandatario decidió respaldar las as
piraciones políticas de un viejo camarada,
de quien lo acompañó en el éxodo tabas
queño de 1994 y en sus tres campañas pre
sidenciales. Ese es el lado de la historia que
decidió ocupar, el de la violencia machista,
la complicidad y el pacto patriarcal.

El movimiento feminista que saldrá a
las calles este 8 de marzo, ve en Félix Salga
do el rostro de la injusticia solapada por el
gobierno y la violencia respaldada por un

partido de violadores y criminales.
Al gobierno y al partido Morena se les

olvida que las mujeres representan el 52
por ciento del padrón electoral, que 47 mi
llones 758 mil 726 mujeres ya tienen una
credencial de elector y están decididas a to
mar en sus manos el destino de la Nación.

Las mujeres ya no quieren a machos,
acosadores ni violadores en el poder y
el domingo 6 de junio, el feminismo tam
bién se manifestará en las urnas. Por estas

actitudes, Morena debe perder la elección
de gobernador en Guerrero y la mayoría
en la Cámara de Diputados. Aunque si deci
dir se trata, pobre Guerrero no tiene opcio
nes. Pero de sus candidatos hablaremos

en otra entrega. G3

Eje Central Fecha: 25/02/2021

Página: 8

Area cm2: 306

2 / 2

Columnas Políticas

Hannia Novell

Costo: 11,643

Página 172 de 178



í'Estratega, publicista, inquisitivo e
innovador. Un hombre observador, lúcido,
ciclista, lector y viajero. Se trata de romper
moldes en espacios de opinión y vivir en el

mundo actual analizando "La Cruda Política".

Salvo el presidente de México y Mario
Delgado, presidente de Morena, na
die ha defendido al presunto viola
dor Félix Salgado Macedonio. Su

postulación es una nueva ofensa a las mu
jeres, a las feministas, a las víctimas de vio
lencia de género, a las instituciones. Ofende
y agrede a la sociedad mexicana, inunda de
inseguridad a la sociedad guerrerense y
maniata a la sociedad en general. Es de ver
güenza que en el México del 2021 estemos
siquiera discutiendo que un personaje con
una trayectoria marcada por excesos, pre
suntos vínculos con la delincuencia organi
zada y acusaciones en proceso por violación,
esté postulado a un puesto de elección po
pular y más a uno de gobernador de un es
tado.

Nuestra corta memoria colectiva es im

presionante, en el año 2014 Guerrero vivía
uno de los episodios más terribles y obscuros
de la historia moderna de México. Guerrero

estaba incendiado, había múltiples manifes
taciones y reuniones en la entonces residen
cia oficial de Los Pinos entre el presidente
Peña Nieto y los padres de 43 jóvenes desa

parecidos, en una de las cuales se colaron dos
miembros del Ejército Popular Revoluciona
rio (EPR). Detuvieron al alcalde de Ayotzina
pa, pidió licencia el gobernador del estado, en
fin, se vivía una incertidumbre social que
hacía de Guerrero una entidad al borde de un

estallido social que por sus características e
historia, pudo haber sido muy violento.

El actual gobernador Héctor Astudillo hizo
un trabajo que la historia le va a reconocer:
Guerrero pasó de vivir casi un estallido social
a mantener el orden que le permite seguir
No lo hizo en las mejores circunstancias,
con un cambio de gobierno, cambio de polí
ticas públicas, con débiles finanzas y un pa
norama general desfavorable.

Ahora Guerrero tiene en la antesala elec

toral a Félix Salgado Macedonio como candi
dato de Morena a la gubernatura. Un
presunto violador de tres mujeres y que re
presenta múltiples ejemplos de excesos. Este
personaje solo podía haber sido postulado a
gobernador de un estado como Guerrero por
su pobreza y dependencia de los programas
sociales federales. Félix Salgado no podía ha
ber sido postulado en la Ciudad de México, ni
en Nuevo León, ni en Guanajuato, ni en el
Estado de México, porque ahí las sociedades
son más activas, más vivas y demandan más
de sus candidatos y partidos. Esta postula
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ción marca un nuevo abuso sistemático por
parte de Morena a un Guerrero desigual.
¿Qué se puede esperar de Félix Salgado como
gobernador? ¿Cuál será su postura para quie
nes lo han señalado dentro y fuera del estado
por lo que es? ¿Cuál será su política ante la
permanente violencia de género? El pacto lo
tiene que romper Morena, el pacto de impu
nidad lo debemos romper todos. SI

>Hoy está en todas ¡as con
versaciones, estamos discutien

do la postulación de un
candidato que es un presunto
violador para el cargo más im
portante de Guerrero. Un esta
do marcado por ¡a pobreza de
la gente, por ¡os bajos índices
de escolaridad, por ¡a presencia
del crimen organizado. Un es
tado sembrado de amapola,
en donde la inseguridad y la
violencia son reales.
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* Pentagrama es un espacio de opinión y
estudio de la realidad en el que se analizan,
con enfoque prospectivo, los hechos de la

política y del acontecer legislativo.
IEn campaña, el actual presidente

de Estados Unidos ofreció hacer un

país capaz de recuperar la confian
za e integrarse al mundo con la

0 fuerza del ejemplo, no con el ejem
plo de la fuerza. Es decir, reparar el daño infli
gido a la diplomacia y la credibilidad de los
Estados Unidos con sus socios, aliados y ante
sus adversarios, que siguen siendo esencial
mente los mismos desde la postguerra. Guste o
no, Estados Unidos es un país imprescindible
en el siglo XXI. Muchos podrán argumentar
que está en declive debido al ascenso de otros
poderes con capacidad para rivalizar o bien,
porque muchos otros países se han desarrolla
do considerablemente en estos 75 años de rela

tiva paz y prosperidad, donde la humanidad ha
dado un salto cualitativo importante en prácti
camente todos los indicadores de vida y bie
nestar. Pero todavía ningún país o centro de
poder podría asumir el rol de garantías para el
orden y la estabilidad mundial tal y como le
conocemos hoy.
2 De ahí la relevancia de que el gobierno de

.Estados Unidos asuma sus responsabili
dades, porque tampoco podrían existir solos,
requieren de la cooperación, la interdependen
cia y los acuerdos necesarios en un mundo

multipolar e interdependiente en el que aún
quedan muchas cosas por hacer para enfrentar

una agenda global tan compleja como impre
decible. Las amenazas ahí están, no sólo la ac
tual pandemia y las otras por venir, que ponen
en duda la sobrevivencia de personas y socie
dades, sino también el cambio climático, el
narcotráfico y la lucha contra el lavado de di
ñero y el terrorismo, las migraciones del sur
subdesarrollado hacia el próspero norte, la po
breza y la desigualdad ante las cuales no exis
ten soluciones fáciles; todas ponen a prueba la
solidez de la democracia o la persistencia del
autoritarismo según se le mire.
3 En la reunión del Grupo de los 7, una reu

. nión virtual pero nuevamente relevante
por las decisiones corresponsabl.es ahí asumi
das entre las principales potencias económicas
del mundo, el presidente Joe Biden puso de re 
lieve esta disposición a liderear con el ejemplo
disponiendo la aportación de 4 mil 500 millo
nes de dólares al mecanismo COVAX de las Na

ciones Unidas para disponer vacunas contra la
COVID para los países con menores capacida
des económicas. Fue seguido de inmediato por
otra cantidad de mil millones de euros a apor
tar por la Unión Europea, con lo cual el meca
nismo COVAX podrá disponer prácticamente
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de lo que necesita para una campaña de vacu
nación de dimensiones globales.
4 A ello han seguido otras disposiciones

.ejecutivas para retornar al escenario
multilateral, tanto en el Acuerdo de París con
tra el cambio climático como a la Organización
Mundial de la Salud y a la Alianza Atlántica,
mostrando que de nuevo Estados Unidos es
tará al lado de los aliados en la difícil gober
nanza mundial. Para México en principio se
han retirado los apoyos de la Casa Blanca a los
símbolos de oprobio como son el muro en la
frontera, el esquema de tercer país seguro y la
persecución migratoria, proponiendo en
cambio una iniciativa legislativa para regula
rizar a los migrantes antes del 1 de enero de
este año, como también humanizar los proce

sos de asilo y de entrada con una nueva polí
tica migratoria. No es que el muro vaya a
demolerse, la migración a abrirse o la relación
bilateral pase a Jauja, pero dejarán ya de ser
anatemas simbólicos para nuestro país.
5 Y ante China, Rusia, Irán o Norcorea, el

.gobierno de Biden ha establecido en
principio una línea de firmeza y de apego a los
acuerdos y tratados vigentes que podrían sua
vizar la amenaza de una nueva guerra fría
con estos países; los dos primeros con econo
mías fuertes pero ninguno siendo una demo
cracia realmente existente. Ello augura una
rivalidad aún por definir pero, geopolítica al
fin, no estará exenta de tensiones diplomáti
cas, comerciales o militares, eventualmente
también por conocerse. E3
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5 Periodista en Naciones Unidas, en Ginebra,
Analiza la relación de los Estados con el sistema

que surgió de las cenizas de la guerra.
Un violador no será gobernador,

ni embajador de un organismo
de la ONU. Mucho menos de

buena voluntad, ni magistra
do; no será juez, diputado, se

nador, político, ni militar, no será maestro,
médico, empresario, psicólogo, sacerdote, ni
padre de familia, no puede ser nada más que
reo en una cárcel y pagar por su delito.

La UNESCO anunció que Andrés Roemer
deja de ser su embajador de buena voluntad,
la fiscalía capitalina abrió una investigación
en su contra por presunto abuso, la Univer
sidad de Columbia revocó su nombramiento

como visiting fellow. Hasta ahora TV Azteca
no se ha pronunciado, pero seguirá el des
prestigio.

Sobre el caso del Weinstein mexicano, el
portavoz de la UNESCO en Ginebra, Vincent
Defourny me confirmó que Roemer dejará
"todas las actividades relacionadas con su

mandato hasta que se aclaren todas las acu
saciones en su contra. La UNESCO reafirma

su política de tolerancia cero contra todas las
formas de acoso".

Más de una docena de jóvenes valientes,
guerreras, entre ellas Itzel Schnaas y Montse
rrat Ortiz contaron con el apoyo de Periodistas

Unidas Mexicanas, cuya labor vale la pena
destacar, pues han logrado quitarle la careta a
los violadores y acosadores que con su etique
ta VIP se manejan en total impunidad. No más.

El caso de Félix Salgado se cuece aparte
porque lo apoya su gran amigo el presidente
Andrés Manuel López Obrador, de quien no
se espera que rompa el pacto, pues estamos
viendo que por sus pistolas el presunto vio
lador será el candidato a gobernador de Gue
rrero por Morena. Ojalá que las mujeres, un
fuerte contrapeso de este gobierno patriarcal,
le pongan un alto en las urnas.

La violencia sexual en el país es un escán
dalo. Cada día 50 mujeres son violadas. No
hay datos sobre abusos de niñas y adolescen
tes, son invisibles. Se estima que hay ocho
denuncias por cada 100 casos con un 99 % de
impunidad. Y en 2020 todo empeoró con la
pandemia, pues hubo un repunte del 40% de
estos delitos.

Con este panorama sombrío la 4T presu
mió en el Consejo de Derechos Humanos una
"política exterior feminista", pero como dice
AMLO que "la mejor política exterior es la in
terior", pues en materia de derechos de la
mujer la situación es más que alarmante.

"La pandemia ha exacerbado formas de vio
lencia y discriminación preexistentes, las cuales
siguen estando arraigadas en sistemas patriar
cales del ámbito político, económico y social. Por
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eso México adoptó hace un año una política ex
terior feminista", dijo la subsecretaría de Asuntos
Multilaterales y Derechos Humanos de la canci
llería, Martha Delgado al participar en el seg
mento de alto nivel del Consejo.
En un video grabado como al aventón,

Delgado remarcó que la "única respuesta
efectiva a la pandemia es la que tenga una
perspectiva de género, que entienda y
responda a la manera diferenciada en que
la crisis sanitaria ha afectado a las mujeres
y niñas".

Y remarcó que el objetivo de la 4T "es que
la perspectiva de género sea central en la po
lítica exterior".

¿Y qué tal si la 4T pone en el centro de su
política interior la perspectiva de género y
deja de hacer el ridículo con ese eslogan de su

política exterior feminista? Es dentro del país
en donde se vive la emergencia nacional de
violencia contra la mujer. Los hechos son
los que hablan.

La violencia sexual es un crimen odioso.

Se ha utilizado como arma de guerra, miles
de mujeres se ahogan por este flagelo que
fluye como ríos en todo el país mientras el
presidente es indolente, desprecia a las víc
timas, exonera a su compadre y le extiende
su licencia para violar, protegiendo así a
otros acosadores porque en una de esas
hasta salen premiados.

Pero a pesar de Andrés Manuel López
Obrador, cada vez más violadores se
hundirán ante sus propios abusos. Las mu
jeres vencen el miedo, toman fuerza, de
nuncian, gritan, se defienden, se agrupan.
Serán legión.ü3

Eje Central Fecha: 25/02/2021

Página: 14

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Políticas

Naciones hundidas / Gabriela Sotomayor

Gabriela Sotomayor

Costo: 12,822

Página 178 de 178

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)


